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  LA RUTA DEL DINERO K


  A los 84 periodistas desaparecidos y a los 17 asesinados durante la dictadura, a José Luis Cabezas —acribillado por orden de Alfredo Yabrán durante el menemismo— y a todos mis colegas que soportaron las presiones y el clima de hostigamiento que creó el kirchnerismo sin sucumbir a la tentación del calor del dinero o de la protección política.


  Agradecimientos


  A mi editor Alejandro Horowicz, quien tiene el mejor ojo para diferenciar el dato que pasará a la historia y aquel que se diluirá como una nota de color en el fárrago de las noticias; a Silvia Itkin, y a quien mejoró la escritura de este libro, Susana Estevez. A mis colegas y amigos Omar Lavieri, Claudio Savoia y Nicolás Wiñazki, entre otros, quienes respondieron positivamente todos mis pedidos de auxilio. Al centenar y medio de fuentes que me dieron información off the record en esta Argentina donde desde el 2008 hasta ahora se hace cada vez más difícil conseguir datos. A Alfredo Popritkin, de Contadores Forenses, y a casi medio centenar de especialistas en lavado, abogados, jueces, fiscales, legisladores y funcionarios que aceptaron darme entrevistas. Muchas gracias a todos los que apostaron a que mi trabajo puede acercanos a una Argentina menos oscura.


  Prólogo


  "Cristina nunca se va a perdonar, en tanto madre, haber puesto a Máximo como apoderado de las empresas de la familia, tras las muerte de Néstor en octubre del 2010", confiesa un kirchnerista amoral y reflexivo. Esta dura evaluación sobre su "política personal" recién se produjo tras la victoria de Mauricio Macri, en noviembre del 2015; antes resultaba impensable, nadie se animaba a cuestionar a "la jefa" ni siquiera off the record. "Cualquier abogado civilista de cierto nivel sabe que un muerto y un testaferro sirven para blanquear cualquier herencia conflictiva", agrega nuestro sagaz consultado sin admitir del todo lo terca que era y es la ex presidenta para aceptar consejos. Entonces, preciso: ¿a qué se refiere? El ex funcionario replica muy calmo: "Si hubiese dejado que el muerto siguiera como cabeza de los bienes en blanco, Máximo quedaba sin responsabilidades penales, y también "la jefa" quedaba a cubierto". ¿Y el testaferro?: "Fácil, ahora los bienes en negro debería explicarlos Lázaro Báez. Y como sus causas nunca se cruzarán con las causas en que está imputado Máximo...".


  Con absoluto cinismo admite además que no se atrevieron a practicar el consejo que Mauricio Macri recibiera y utilizara antes de asumir la presidencia: crear un fideicomiso ciego con los bienes de su fortuna personal, para de este modo quedar definitivamente a salvo; el fuerte temperamento de la "jefa" nunca facilitó las cosas y en este caso las víctimas de su obstinación pueden terminar siendo Máximo y ella misma.


  Cuando todavía era presidenta, Cristina trasmitía a sus muy próximos cierto temor por ese "error jurídico". No era su único miedo. El video grabado por las cámaras de seguridad dentro de SGI "La Rosadita", a fines del 2012, en el que se ve a Martín Báez y al contador de Báez, Daniel Pérez Gadín, entre otros, contando casi 9 millones de dólares en efectivo era otro de los motivos de preocupación de Cristina. El material difundido por Telenoche de Canal 13 de TV contiene más de 30 horas de grabación de lo que pasaba dentro de SGI en los días de gloria del kirchnerismo. Quizá este video y otras pruebas que hasta ahora permanecían ocultas sean la causa de la encendida furia de Cristina, el motivo profundo de su preocupación personal y política. No es para menos. La sola presencia de Elaskar y Fariña, con horarios de entrada y salida registrados, permite deducir el tiempo de su permanencia y constituye una evidencia imposible de tergiversar. Una cosa es que ambos tengan manifiesta relación con Lázaro Báez y otra, que se los vea entrando y saliendo de La Rosadita. ¿Qué pueden estar haciendo ellos en tan recoleto territorio? Convengamos que las respuestas están al alcance de casi todos.


  Esta investigación terminó siendo tan pesada para el poder que la editorial que primero compró los derechos de mi libro no la nombro por respeto profesional, terminó dando marcha atrás por miedo a los personajes involucrados. "Santoro, usted tiene una casa y un auto y los puede perder en un juicio", me dijo uno de sus directivos. Se canceló el contrato de común acuerdo, y por suerte Ediciones B tiene el coraje de publicarlo.


  Mientras Cristina era presidenta se refirió a la ruta del dinero K de forma implícita. Nunca, subrayo, nunca durante sus dos presidencias habló de los casos de corrupción de su gobierno. Ni siquiera las condenas del ex secretario de Transporte Ricardo Jaime merecieron comentario alguno. Ahora bien, en uno de sus muchos discursos sobre periodismo y periodistas dijo: "Entonces, el señor director general de AFIP, identificó una empresa, que no voy a dar el nombre, pero que es una multinacional, que tiene también una empresa, aquí, en la República Argentina. Es raro que no hayan investigado; esos periodistas de investigación que andan por todos los lados y que tienen investigaciones y hacen cuadritos y vinculan cositas de aquí para allá nunca descubren estas cosas. Y cuando yo vi que una empresa, que precisamente es de Singer, tenía el siete por ciento de esta empresas y en diciembre de 2013, a fin de este año que pasó, la transfirió a otro fondo de inversión, a BlacRock, o sea NML, de Paul Singer...".


  Era una referencia directa al caso Donnolley, la imprenta que quebró y a la cual la Justicia le permitió proseguir como cooperativa autogestionada por los trabajadores. Ahora bien, el periodista al que se refirió la señora presidenta era yo, y "los cuadritos" son la infografía que acompaña mi nota de ese mismo jueves 14 de agosto de 2014, en Clarín, donde revelé quiénes manejan las 123 empresas fantasma armadas en Nevada, Estados Unidos, por los expertos que asesoran a Lázaro Báez. Por cierto, que la doctora Kirchner tiene derecho a opinar sobre mi trabajo, como cualquier otro lector, pero sorprende que no lo hizo para profundizar el tema, sino para eludirlo y presionarme.


  Me explico. Al día siguiente, en el programa ultrakirchnerista de la televisión oficial, 678, me presentaron, junto a otros periodistas como integrantes del grupo de "voceros de los fondos buitres". No satisfechos con faltar tan gravemente a la verdad cualquiera que siga mi trabajo sabe que no es así , el mismo viernes a la mañana llegaron al estudio de arquitectura Feng Shui de mi esposa, inspectores de Migraciones. Conviene aclarar que mi mujer es rusa, y que los inspectores decían que se trataba de un control de extranjeros indocumentados. Larisa tiene residencia permanente en el país desde hace diez años, y su único delito es estar casada conmigo desde hace siete. Sospeché de otra maniobra de la SIDE, aunque no lo podía probar. Pedí a mis colegas no difundir la "noticia", porque no quería repetir desagradables historias que angustian a mi familia. Hace tres años, la revista Veintitrés me acusó de manera tan ridícula como falsa de ser espía ruso, y, por cierto, nunca se desdijo. No soy espía de nadie, ni vocero de los fondos buitres, ni mi mujer es una extranjera indocumentada. Soy un periodista de investigación, no el jefe de prensa de nadie, y "molestar al poder" es parte de mi trabajo profesional. Nunca hice otra cosa, ni pienso dejar de hacerla.


  Conviene aclararlo: esta investigación no partió de ningún preconcepto. Ni siquiera hoy, cuando ya está concluida, se propone otra cosa que establecer la verdad desnuda. Ni intenté perjudicar a nadie, ni me propongo demonizar al kirchnerismo, ni a Cristina, ni a nadie. Sencillamente, las cosas son como son, y así como Rodolfo Walsh investigó el caso de los fusilados en los basurales de José León Suarez, para descubrir la responsabilidad de la Revolución Libertadora, con nombre y apellido, me cupo investigar el caso de la venta ilegal de armas a Ecuador y Croacia, bajo la presidencia de Carlos Menem. No se trata de una comparación desorbitada. Entre las decenas de causas de corrupción menemista, esa se convirtió en la única investigación que llevó a que se condenara al ex presidente. Pero ni aun así dejó de ser senador nacional. La bancada kirchnerista y sus aliados no aceptaron el desafuero. Esto no dice poco del sistema político imperante, pero también es harina de otro costal. Por eso afirmo que no se trata de autobombo, sino de seriedad profesional. Esta es, respetable lector, una nueva investigación a fondo, pormenorizada, puntillosa, no un conjunto de afirmaciones antojadizas.


  Cristina Kirchner tuvo razón cuando, en la cumbre del Grupo de los 20 en San Petersburgo en el 2013, dijo que a los paraísos fiscales habría que cambiarles el nombre y llamarlos "guaridas fiscales". Coherente con ese razonamiento, como jefa de Estado, hubiera debido pedir a la Justicia que investigue las denuncias que conectan a Báez con semejantes centros financieros, centros que ocultan plata negra proveniente de la corrupción, el narcotráfico o la evasión de impuestos. Así lo habría hecho un jefe de Estado que quisiera delimitarse sin equívocos. Un periodista puede llegar hasta cierto punto. Un presidente dispone de otras herramientas. Sus razones habrá tenido para no usarlas. No juzgo, solo informo.


  Si las denuncias contra Báez son falsas de toda falsedad, si todo no fuera otra cosa que un burdo complot político-judicial-mediático en su contra, bastaría dar vuelta los últimos naipes para aclararlo sin más. Este libro desentraña complicidades de una fuga millonaria en dólares; prueba que la llamada "ruta del dinero K" existe, mejor dicho existió, y que su funcionamiento involucra a Cristina y su familia. La ex presidenta construyó un "cerco sanitario", una suerte de blindaje judicial alrededor de Báez, de Máximo Kirchner y de ella misma, antes de abandonar el poder el 10 de diciembre del 2015. Lo logró, pero ¿hasta cuándo durará? Este es un país donde los ex presidentes no suelen ir presos, ni siquiera cuando testigos que fueron partícipes necesarios, como Mario Pontaquarto en el caso de las coimas en el Senado, llegan hasta la autoincriminación. Aun en ese caso, los jueces absuelven. Y Fernando de la Rúa camina tranquilo por las calles de la democracia sin asumir responsabilidades políticas por ese escándalo que apenas escandaliza; sobreseído por la Justicia no tiene empacho de actuar como una suerte de "prócer" de la democracia. Acaricio una esperanza: no tiene por qué seguir siendo indefinidamente así.


  Aclaro que no opino, como otros periodistas, que Báez es un demonio dentro del empresariado argentino. Cuando empecé a investigarlo confirmé que también otros grandes empresarios fugan capitales, escondiendo dinero en Bahamas, en las islas Cayman, o implementan empresas que no existen más que para lavar plata negra. En todos estos casos, siempre aparece una empresa fantasma en un paraíso fiscal, y tenerla no es ilegal, forma parte de esa zona gris que el mundo financiero no cuestiona; pero omitir declarar semejante empresa a la AFIP y usarla para fugar plata constituye el delito de evasión impositiva. No se trata de un abstracto purismo legal, sino de una actitud injusta, antiética, dañina para el interés nacional, una de las causas principales del subdesarrollo de la Argentina. En todo caso, el tamaño y el peso de la deuda externa y la naturaleza de esa "fuga" guardan estrechísima relación. Ese es el problema de fondo.


  Este libro no busca destruir ninguna carrera política, se contenta con revelar nuevas pruebas basadas en hechos comprobables de este escándalo que no escandaliza lo suficiente. Por eso busqué datos en más de mil doscientas hojas de documentos, entrevisté a más de ciento cincuenta personas on y off the record, hice, en suma, la más amplia búsqueda en bases internacionales de datos realizada hasta ahora por un periodista.


  En esta investigación confirmé con qué facilidad se puede comprar una empresa fantasma en Uruguay o Panamá, para luego adquirir inmuebles o abrir cuentas bancarias con asesoramiento de un ejército de financistas, abogados y contadores que han construido en las sombras una red capaz de sacar del país millones de dólares por año sin que el Estado los pueda y, en algunos casos, los quiera detectar. La red que en los noventa estaba limitada a un pequeño número de casas de cambio y "cuevas" financieras, hoy es enorme, impune y de fácil acceso. Antes bastaba con una empresa de pantalla uruguaya con prestanombres como directores. Hoy son estructuras societarias sofisticadas con cuatro niveles de ocultamiento. Me preocupa, sobre todo, que en los últimos años ese "ducto" financiero también empezó a ser usado por los narcotraficantes que integran la banda de la efedrina, de tan triste como increíble fama mediática, y eso termina siendo mucho más peligroso que la plata negra de políticos o empresarios. Basta mirarnos en el espejo mejicano para entender el riesgo.


  En este libro se visualiza y se constata cómo financistas, abogados o contadores que antes aparecieron involucrados en casos de corrupción del menemismo, reaparecen en el Caso Báez, integrando esta estructura de complicidades permanentes que existe en la Argentina. Parte del sistema financiero clandestino que usó Báez (la Argentina "blue", en términos de la city porteña), es el mismo que ayudó, en otros casos, al establishment empresario nativo. Por eso, el apellido del patagónico se cruza con el de los dueños de Garbarino, por citar un solo ejemplo prominente.


  Pese a que saltó de albañil a empresario, gracias a los contratos con el Estado durante la última dictadura y luego con Carlos Menem, Franco Macri dijo sobre Báez: "Acá hablamos de empresarios kirchneristas... pero el único nuevo debe ser el pobre Báez, quien ganó una fortuna que al lado de la fortuna de los anteriores deben ser centavos. No lo considero empresario". ¿Acaso era Macri un empresario con todas las letras cuando empezó sus negocios? Llegó a la Argentina desde Polistena, Calabria, Italia, a los 16 años y empezó a trabajar como asistente en un obrador. Tanto Macri como Báez hicieron sus fortunas bajo el calor del poder político de turno. Características que los diferencian: hasta ahora al patagónico no se le conocen affaires amorosos con señoritas de la farándula, aunque Leonardo Fariña asesor financiero de Báez durante casi seis meses sí se vinculó al jet set vernáculo y, antes del escándalo, iba camino a ser considerado un asesor financiero prestigioso y respetado por la burguesía que creció al calor oficial. Otra diferencia: Báez es un militante de toda la vida, saltó al mundo empresarial como compañero político y socio comercial de Néstor Kirchner. Fascina observar cómo termina siendo otro ejemplo del modo en el que la política argentina pasó de lucha ideológica entre izquierda y derecha a "la continuidad de los negocios por otros medios".


  En similar línea de pensamiento, a la ensayada por Macri padre, la Cámara Argentina de la Construcción rechazó una consulta del mismísimo Báez para asociarse a esa organización empresarial. "Báez no es un constructor. Es una persona que usa la construcción para hacer otros negocios", dijo en off un socio caracterizado de una cámara que, beneficiada por la gran inversión de los gobiernos de Néstor y Cristina en obras públicas, apoyó las políticas K. "Es como si mañana un farmacéutico quiere hacer una obra. Ser un constructor significa tener un equipo de ingenieros, arquitectos y obreros expertos y la maquinaria necesaria por detrás", agregó el mismo socio. ¿Acaso grandes constructores de esa cámara no participaron en los actos de Cristina Kirchner para aplaudir junto a los militantes de La Cámpora y Kolina, con tal de tener contratos del Estado?


  Constructor o no, Báez se convirtió en estos doce años en el principal contratista público de Santa Cruz, en un terrateniente que ya superó en hectáreas al empresario textil italiano Luciano Benetton, y, sobre todo, en el hombre que tuvo el imprevisto privilegio de compartir la última noche de la vida de Néstor Kirchner. Y si todavía no fuera suficiente, resultó uno de los ejes alrededor de los que giró la estructura financiera negra del poder K; es decir, cumplió un papel muy similar a la que protagonizara Emir Yoma en tiempos de Menem.


  Cada vez que el orden político se identifica con un nombre propio, cada vez que un presidente logra perdurar en la Argentina posterior a 1976, una oscura trama de poder adquiere peso propio. Nadie lo ignora, pero como esa estructura se cruza con poderes permanentes, no faltan los que se hacen amablemente los distraídos. Por todas estas razones, a las que añado una adecuada necesidad de profilaxis pública, resulta imperioso escribir y publicar este libro. La investigación revela cómo, antes de que aparecieran en 2010 Leonardo Fariña y Federico Elaskar, ya existía una estructura financiera que sacaba dinero de Báez con destino a Liechtenstein y Suiza. Con la aparición del "dúo dinámico" ese método se dejó de lado. Esta pareja de jóvenes "rápidos y furiosos" arma una telaraña financiera con base en Panamá y, cuando estalla el escándalo, cuando el programa de TV Periodismo para Todos, de Jorge Lanata, en abril de 2013, los pone en la mira pública, la estructura clásica recobra los bríos iniciales y vuelve a funcionar.


  En solo seis meses, Fariña pasó de viajar en colectivo por La Plata a casarse con la modelo top Karina Jelinek. No fue su único éxito. Sacó de la oscuridad parte de la madeja del opaco mundo financiero; un mundo más poderoso que la industria, el campo, el comercio y los gobiernos de turno. Solo en un país cruzado por la corrupción estructural, quebrado en su sistema de representación política, sin un mínimo piso ético, semejante megalómano puede en tan poco tiempo jugar al fútbol con el político más poderoso de la Argentina de ese entonces. Al tiempo que inventaba historias dignas de un folletín televisivo, ponía al alcance de unos cuantos la piedra filosofal que transforma barro en oro.


  Al final del recorrido, concluida la investigación, no ignoro que el affaire Báez reúne todas las condiciones para complicar el ya complejo futuro político de Cristina Kirchner. Es posible que ahora, en el llano, recorra el camino judicial de los ex presidentes; salvo Raúl Alfonsín, todos los demás tuvieron que hacerlo, y conviene remarcar que no es exactamente una perspectiva envidiable. Cristina no quiso terminar su carrera como Menem, y defendió hasta el último minuto de su mandato el relato de la patria libre, justa y soberana; por tanto no resolvió el cuello de botella cambiario, ni puso fin a la pica con los fondos buitres, dejando el problema de las reservas líquidas del Banco Central para la siguiente administración; más aún, no quiere concluir su carrera política, sino proseguirla en 2019. Para que así sea, necesita encabezar la oposición dinámica al gobierno de Macri. Ya está claro: el Partido Justicialista no la acompaña, y el camporismo parlamentario no es más que un minibloque. En esas condiciones su sobrevivencia política no parece sencilla.


  Todavía asombra que Carlos Menem (el que fuera un poderoso entre poderosos , el que asegurara: "Nadie que fue Papa vuelve para ser obispo"), haya tenido que presentarse a elecciones, ganarlas y asumir la senaduría nacional por La Rioja, para tener fueros parlamentarios; sin fueros, tal vez habría terminado preso. Con una condena a siete años y medio de prisión por la causa de las armas, y otra decena de expedientes judiciales en los que está procesado o imputado, la situación del ex presidente no deja de ser sumamente delicada. Por eso tuvo que aliarse en el Senado al previamente denostado kirchnerismo; conviene recordar que tanto Néstor como Cristina lo presentaban discursivamente como el enemigo ideológico, como el antimodelo K. Aun así pudo conservar la malla de protección, y no ser suspendido ni desaforado. Desafiante, Cristina no aceptó ir de candidata a ningún cargo legislativo, y en diciembre del 2015, tras negarse a entregarle los atributos del poder a Macri, se retiró a su último reducto: Santa Cruz. En cambio, se esforzó por que Máximo fuera electo diputado nacional. Conviene recordar: los fueros dan inmunidad de arresto, pero no de investigación.


  Entre el 2003 y el 2015, Cristina atajó 419 denuncias penales por corrupción. La Justicia no sabe aún cuántas quedan como causas judiciales abiertas. Pero "la ruta del dinero K" la integran el caso Báez, el caso Hotesur, el caso de la Hidrovía, las condenas del ex secretario de Transporte Ricardo Jaime y otras que irán avanzando si Macri se afianza en el poder y tiene éxito con su política económica. Convine no atarse a un razonamiento binario, una cosa no depende exclusivamente de la otra. La trastienda de la política, nunca deja de dar sorpresas. Aun así, la ex directora ejecutiva de Poder Ciudadano y ex diputada del PRO, Laura Alonso, prometió reactivar otras causas frenadas por la impunidad. No se trata de una "venganza" de los descendientes de la antiperonista Revolución Libertadora como exageró un periodista K sino de tratar de recuperar lo que le robaron al Estado que integramos todos los argentinos.


  Por estas y otras razones que usted conocerá a medida que avance por estas páginas, respetado lector, la necesidad de entender más allá de la noticia judicial cotidiana, la posibilidad de organizar una "película" completa de estos movimientos financieros, adquiere toda su dimensión política. Es que el día a día encubre el elemento más relevante: Báez resulta la cara visible de un proceso de acumulación política y económica; proyecto que Néstor Kirchner comenzó a pergeñar antes de asumir la presidencia en 2003, con el auxilio de asesores financieros de la city porteña. Menem y Kirchner son dos productos de la Argentina reciente. Más allá de sus proyectos políticos, ideológicamente diferenciados, pero amparados bajo el amplio manto del peronismo uno, neoliberal, y otro, reivindicador del rol del Estado en la economía capitalista, tienen una característica común imposible de soslayar: se enriquecieron durante su paso por el sillón de Rivadavia. Basta leer sus declaraciones juradas de bienes para comprobarlo. Los dos, igual que Juan Domingo Perón, estaban obsesionados por el poder, pero con una diferencia de bulto: para el fundador del PJ, la riqueza no era una prioridad. A Perón se lo puede criticar por autoritario, o incluso por el uso discrecional del poder y de la violencia, pero no por haber aumentado astronómicamente su fortuna personal durante las tres presidencias que ejerció. El general no tenía gustos personales fastuosos. En cambio, la corrupción parece ser un eje estructural de la política, argentina y no solo argentina, construida después del fin de la caída del Muro de Berlín y la disolución de la Unión Soviética en 1991.


  En junio de 2014, otro argentino, el Papa Francisco, pronunció una homilía contra la corrupción. Aunque resulta obvio, se suele olvidar que la corrupción, como el tango, se baila de a dos, es decir, entre políticos y empresarios, y que afecta a la Argentina más que a otros países. Dijo Francisco: "Hay que estar atentos porque todos estamos tentados por la corrupción, que es un pecado siempre en espera. La única vía para ganar al pecado de la corrupción es servir a los otros, lo cual purifica el corazón. En los periódicos leemos tantas veces que aquel político que se ha enriquecido mágicamente ha estado en un tribunal. O que ha sido llevado el jefe de la empresa que mágicamente se ha enriquecido, aprovechándose de sus obreros. Se habla también de un prelado que se ha enriquecido demasiado y ha dejado su deber pastoral para ocuparse solo de su poder". El Papa advirtió que "los daños de la corrupción y de los corruptos gravan sobre los más débiles. La corrupción de los potentes acaba por ser pagada por los pobres, que por la habilidad de los otros terminan sin lo que necesitan y sin acceder a lo que tienen derecho".


  Francisco, que conoce los vericuetos de la política y la economía argentina (sobre todo, del peronismo), denunció que "la corrupción no la paga quien se lleva la corrupción. No. La paga el pobre. La pagan los hospitales sin medicinas, los enfermos que no tienen cura, los niños sin educación. Son ellos los que pagan la corrupción de los grandes".


  Este libro aporta datos comprobados que demuestran, más allá de los partidismos, que la corrupción forma parte del alma de la política en curso. Hay preguntas terribles que no pueden ser soslayadas: ¿Para qué llegar al poder? ¿Para "servir a los demás", esencia de la Política con mayúscula, o para servir al propio bolsillo? Cuando la respuesta pasa por el bolsillo, el cinismo de los que ya no tienen utopías no se justifica con ningún relato. O, como sostuvo Jorge Bergoglio citando el Martín Fierro, la corrupción es "un ave de pico encorvado, le tiene al robo afición, pero el hombre de razón no roba jamás un cobre pues no es vergüenza ser pobre, y es vergüenza ser ladrón".


  1


  Hotesur: Máximo, cerca de su primer pedido de indagatoria


  CRISTINA, FURIOSA POR LOS ALLANAMIENTOS DE BONADIO


  ¿Le van a allanar a Cristina también la casa de El Calafate? preguntó tímidamente por teléfono un intermediario de uno de los magistrados que son los jefes del juez federal Claudio Bonadio en la Justicia. Eran aproximadamente las 11 del lunes 13 julio de 2015 y la presidenta, enfurecida, hizo decenas de llamadas desesperadas desde Río Gallegos a sus principales subordinados y contactos para conocer el alcance de los sorpresivos y simultáneos allanamientos que Bonadio había ordenado en Santa Cruz por la causa Hotesur.


  No, la vivienda de un presidente y la Casa Rosada están amparadas por la Constitución respondió el juez según fuentes de tribunales consultadas por el autor y bajó el nerviosismo de su interlocutor.


  La pregunta era consecuencia de una de las decenas de nerviosas medidas que había ordenado la entonces presidenta cuando se enteró que desde las 7.30 de la mañana había un exhorto de Bonadio ante la jueza federal de Santa Cruz, Andrea Askenazi Vera, para que autorice que unos 40 efectivos de la Policía Metropolitana realizaran los allanamientos en Río Gallegos y El Calafate. La jueza, vinculada al kirchnerismo, los autorizó tres horas después lo que permitió que, por ejemplo, desconocidos sacaran documentación en automóviles de las oficinas de Máximo Kirchner, ubicadas en la calle Néstor Kirchner 496 de la capital santacruceña, que se encuentra dentro de la inmobiliaria de su amigo y socio José "bochi" Sanfelice, antes de la entrada de los policías. En la causa Hotesur se investiga si los, por lo menos, 6,2 millones de dólares que las empresas de Báez pagaron de la firma que controla el hotel Alto Calafate entre el 2008 y 2013, encubren el pago de sobornos o retornos de obras públicas que los Kirchner concedieron al empresario patagónico. Una de las formas típicas de blanquear plata negra es el uso de hoteles o empresas de transporte de pasajeros. Los lavadores los prefieren porque es difícil para los organismos fiscales o judiciales determinar realmente cuántos turistas alojaron o pasajeros llevaron.


  Unas semanas antes del allanamiento, Bonadio había recibido un informe, por fin, del subsecretario Legal del Ministerio de Planificación Federal que revelaba que el Grupo Báez había recibido 59 contratos de obras públicas de parte del gobierno nacional desde el 2003 hasta el 2015. El informe puntualiza que por esos contratos se le pagó aproximadamente 8 mil millones de pesos. Se tratan de 828 millones de dólares, según la cotización oficial de marzo del 2015 cuando el dólar costaba 9,66 pesos. El extenso informe, al que accedió este autor, está en la causa caratulada "Fernández de Kirchner, Cristina y otros sobre abuso de autoridad y deberes de funcionario público" que de irregularidades en los balances de Hotesur pasó a investigarse si los alquileres que Báez pagaba por los hoteles de los Kirchner encubrían el lavado de sobornos por los beneficios que recibía del estado. Las obras fueron concesionadas desde la Dirección de Vialidad Nacional y la mayoría estaban en Santa Cruz.


  De todos modos, el sorpresivo y múltiple operativo de Bonadio dio sus frutos: secuestraron balances de Hotesur y otros documentos que complican a los Kirchner. Bonadio había tomado la decisión dos semanas antes. Sabía que el kirchnerismo insistía, cada vez con más presión sobre los tribunales, para sacarle la causa pero él había decidido que si lo lograran era, por lo menos, con el expediente lleno de pruebas sobre estados contables y facturación de los hoteles.


  Los policías habían llegado desde Buenos Aires vestidos de particular y en una combi a El Calafate, donde también arribaron los secretarios letrados del juzgado pero en avión. Desde allí se dividieron "los objetivos". Un grupo se quedó en la villa turística y otro fue a Río Gallegos. Cuando los policías enviados por Bonadio llegaron a la puerta hotel Los Sauces donde también está la casa de Cristina se acercó la fiscal de la provincia e hija de Alicia Kirchner, Natalia Mercado, y ordenó a un grupo de gendarmes cercar la entrada, en un conato de resistencia. El jefe del operativo mostró la orden de allanamiento de la justicia federal y los gendarmes los dejaron pasar. En cambio, Sanfelice, muy educado, les facilitó el ingreso al hotel Alto Calafate.


  En la capital santacruceña, el otro grupo fue a la dirección Kirchner número 496 que es la sede fiscal de Hotesur, la sociedad con la que la familia presidencial controla el Alto Calafate. Y es, también, la sede de Valle Mitre, la firma que explota comercialmente, desde agosto del 2013, ese hotel y otros dos de los Kirchner, también investigados en la causa, llamados Las Dunas en El Calafate; y La Aldea, en El Chaltén, ubicado en la parte norte del Parque Nacional Los Glaciares. En estas oficinas, encontraron unos 700 mil pesos en efectivo, armados en fajos, que los admistradores afirmaron "eran para pagar los sueldos" cuando la mayoría de las empresas pagan hoy los salarios por transferencias electrónicas en las cuentas bancarias de sus empleados y no en efectivo. Sobre el escritorio de Máximo se vio varios currículums de jóvenes que pedían trabajo, pero los policías no los tocaron.


  Una fuente judicial detalló a este autor lo más importante de lo secuestrado en la oficina que Máximo que está decorada con un enorme cuadro con los retratos de Evita y Néstor juntos:


  
    	Recibos a nombre de Austral Construcciones por los meses de agosto y septiembre del 2015.


    	Actuación notarial entre Sanfelice y Cristina Kirchner por el alquiler del departamento de Uruguay 1306 piso 5 en la ciudad de Buenos Aires.


    	Tres contratos de locación pertenecientes a inmuebles de la calle Roca en Río Gallegos celebrados entre Néstor Kirchner y Osvaldo Sanfelice.


    	Una carpeta marrón que dice Roca 952 piso 5, departamento D con copias de facturas números 186, 171 y 158 emitidas por Néstor Kirchner y Austral Construcciones.


    	Un cheque del banco de Santa Cruz, dos recibos a nombre de Austral Construcciones, un contrato de locación firmado entre Máximo Kirchner y Austral Construcciones por el inmueble de Roca 952.


    	Noventa y tres recibos de Máximo y Austral. Un contrato de locación entre el hijo de la ex presidente y la empresa de Báez por el inmueble de Orkeke 416.


    	Un poder general de Austral Construcciones para Martín Samuel Jacobs.


    	Cinco copias de recibos entre Néstor Kirchner y Austral y un cheque de la firma de Báez.


    	Un contrato de locación entre Máximo y Austral por el inmueble de Brasil 520, Río Gallegos.


    	Se encontraron dos enormes cajas fuertes de hierro como las de los bancos y se secuestró el estado social de Negociaciones Inmobiliarios SA y un libro diario, inventario y balance de esa empresa de los años 2009/2010/2011/2012/2013. Se realizó un backup de 3 computadoras.

  


  Al día siguiente de los allanamientos, Cristina se mostró irónica para ocultar sus nervios. Exhibió por Twitter la tarjeta de invitación a la celebración del cumpleaños del hijo de Máximo y dijo: "Hoy Néstor Iván, mi nieto, cumple dos añitos. Anoche a las 00hs lo festejé junto a él y lo ayudé a soplar las velitas (...) No te muestro el otro lado de la tarjeta porque está la hora y la dirección de la fiestita (...) No sea cosa que Bonadío y la Metropolitana de Macri le allanen el cumpleaños". Todo el kirchnerismo salió a atacar al juez. El dirigente piquetero ultra K, Luis D'Elía se mandó uno de sus típicos exabruptos: dijo que "simbólicamente hay que poner la cabeza de Bonadio en una pica", como había hecho el ex gobernador bonaerense Juan Manuel de Rosas con las cabezas de sus enemigos en la Plaza de Mayo en el siglo XIX. Luego, el juez, también, recibió amenazas de muerte anónimas.


  La exorbitante reacción K tenía su explicación. Una de las pruebas que recolectó Bonadio es un acta secreta entre Máximo y Sanfelice que está firmada el 30 de septiembre del 2013 en la oficina de Leandro Albornoz, escribano del socio K Lázaro Báez, reveló Nicolás Wiñazki en el diario Clarín. Este escrito señala que el presidente de Hotesur SA, Osvaldo Sanfelice, le entregó a Kirchner hijo un "Poder General Amplio de Administración y Disposición" sobre la empresa. La ley de sociedades anónimas dice que el cargo de presidente de una empresa como el Alto Calafate es "personal e indelegable". En los hechos, el acta significa desde el punto de vista jurídico que Sanfelice se desligó de esa responsabilidad. Y que Máximo, desde entonces, tenía la potestad de tomar cualquier tipo de decisión comercial, bancaria, inmobiliaria, legal y administrativa sobre su hotel, sin tener que consultarlo con nadie. Un mes después este autor descubrió que Hotesur abrió una cuenta que maneja Máximo en el Banco de Santa Cruz.


  Sin el poder encontrado, los directores de Hotesur eran los responsables ante la ley y no Máximo que figuraba como accionista o director. Con el acta, el hijo de Cristina es el que debe dar las explicaciones a la Justicia desde su firma el 14 de marzo del 2013 para adelante y no Sanfelice u otros directivos de sus empresas.


  Más allá de las ironías de Cristina, el martes volvieron en una camioneta los policías de la Metropolitana en una combi con la documentación secuestrada y al día siguiente, en forma arbitraria y a una velocidad inusitada, la sala I de la Cámara Federal porteña la que más votó en sintonía con la estrategia judicial de Cristina le sacó la causa Hotesur a Bonadio y por sorteo le tocó al juez federal Daniel Rafecas. Esta sala está integrada por Eduardo Freiler, Jorge Ballestero y Eduardo Farah. Fue un giro de 180 grados en el mismo criterio jurídico de ese tribunal que solo se explica por la desesperación de Cristina para sacarle la causa a Bonadio. En febrero del 2015, los mismos jueces por mayoría lo habían ratificado ante los insistentes pedidos de las defensas de los Kirchner y de Báez. En sintonía con la familia Kirchner, Freiler objetó que fuera la Policía Metropolitana la fuerza encargada de hacer diligencias en la causa en vez de la Policía Federal u otra fuerza de seguridad nacional, como si fuera obligatorio para un juez elegir a una fuerza federal como auxiliar de la Justicia. Bonadio optó por la Metropolitana porque con las fuerzas federales, que dependían del entonces jefe de Gabinete, Aníbal Fernández, se filtraban al gobierno las órdenes de allanamiento y se perdía el efecto sopresa. Mientras que su par Ballestero advirtió que si el juez se mantiene en esta causa, no estaría garantizada "la imparcialidad" que necesita un juzgador. El voto que más cambió, bajo el avance de ese momento del Gobierno sobre la Justicia con la ley de subrogancias, fue el de Ballestero quien trató de justificar su cambio porque Bonadio no dejó sacar fotocopias a las partes de causa cuando debía definir medidas sensibles, como los allanamientos. En cambio, Farah votó por mantener a Bonadio en esta causa. Es una costumbre de Bonadio y de otros jueces no permitir el acceso a toda la causa para tratar de impedir que los investigados obstruyan la realización medidas de pruebas antes de ser realizadas.


  Así se frustró la intención de Bonadio de llamar a declaración indagatoria a Máximo antes de que Cristina dejara el poder en diciembre del 2015 pero quedaron las pruebas.


  Esta causa había empezado en noviembre del 2014 por una denuncia de la diputada del GEN Margarita Stolbizer, quien tiene como abogado patrocinante a la ex directora del Registro Nacional de Sociedades de la Inspección General de Justicia (IGJ), Silvina Alejandra Martínez, quien fue despedida en el 2012 cuando denunció "el copamiento de La Cámpora" de ese organismo para encubrir las empresas de los Kirchner y Báez. La IGJ es el organismo del Ministerio de Justicia que debe controlar a las empresas privadas y fundaciones.


  Antes del desembarco de la Metropolitana en Santa Cruz, en noviembre del 2014, Bonadio ya había allanado las oficinas de Lavalle 975 de la Capital donde Hotesur, la empresa que administra el hotel Alto Calafate de la familia presidencial, declaró era su sede legal y el juez las encontró vacías. Bonadio sabía que estaban desiertas antes de dar esa orden. Ordenó ese allanamiento para que quedara claro ante la opinión pública que, por lo menos, Hotesur incumplía con las obligaciones que impone la IGJ a todas las empresas y fundaciones. De este organismo también secuestró el expediente de Hotesur, al que el Gobierno tenía bloqueado y no lo entregaba a periodistas ni a otros ciudadanos. Cuando su secretario llegó al expediente encontró que el expediente tenía encima un papelito escrito a mano que decía "no entregar a nadie, no fotocopiar", contó una fuente judicial.


  También pidió que la AFIP le enviara las declaraciones impositivas de la entonces presidente Cristina Kirchner, de sus hijos Máximo y Florencia y de Lázaro Báez, entre otros. Bonadio actuó con extrema rapidez. El kirchnerismo reaccionó con dos medidas durísimas. Por un lado renovó los pedidos de juicio político por las viejas causas por supuestas irregularidades en la curtiembre Yoma y en el astillero Tandanor de la época del menemismo contra Bonadio y le inició sin fundamentos un juicio penal al juez, además de lanzarle una andanada de ataques políticos sin precedentes. Uno de los argumentos preferidos de los K contra Bonadio lo sintetizó el entonces titular de la ANSES, Diego Bossio, quien pidió "indagar un poco en la relación del juez con el líder del Frente Renovador Sergio Massa, es un tema para que se investigue con más profundidad". El entonces también precandidato presidencial Massa dijo que solo lo vio tres veces en actos públicos, pero es cierto que también tuvieron contactos privados para analizar la situación de la Justicia, lo que no invalida las pruebas reunidas en la causa.


  La otra arenga la hizo el diputado del Frente para la Victoria y amigo de Máximo, Juan Cabandié, quien sostuvo que Bonadio: "Es uno de los jueces de la servilleta de (Carlos) Corach (ex ministro de Interior del presidente Carlos Menen), ya que fue su subsecretario de Legal y Técnica". Este ataque es cierto. En la famosa servilleta de papel en que Corach le escribió a Cavallo los nombres de los jueces que él manejaba está el de Bonadio, pero eso no desacredita el valor de las pruebas reunidas en la causa. Desde el entorno íntimo de Massa contestaron, con ironía, que "el ataque de Cabandié y otros K sobre la "servilleta" es un tiro por elevación al entonces gobernador (Daniel) Scioli, porque Corach está colaborando ahora con su campaña presidencial y con el Bapro". Ironías al margen, Bonadio se había convertido en el juez más activo en las investigaciones de corrupción contra los K en los últimos meses del mandato de Cristina, mientras la mayoría de su colegas "hacían la plancha", a la espera de los resultados de las elecciones presidenciales.


  El que pegó un tiro desviado, como siempre, fue el diputado ultra K Carlos Kunkel. Recordó que "como integrante de una generación que militó por un cambio en los años 70, siento vergüenza de que (Claudio) Bonadio haya tenido que ver conmigo y tantos otros compañeros". Un allegado al juez recordó a este autor que mientras Kunkel "militaba con los Montoneros, Bonadio estaba en la columna norte de Guardia de Hierro en la Capital. Y cuando Perón echó a los Montoneros de la Plaza (el 1° de mayo de 1974), Kunkel se fue y Bonadio se quedó".


  La oposición radical se opuso a los juicios políticos, pero el oficialismo consiguió los votos necesarios en el Consejo de la Magistratura para multarlo a Bonadio con una quita de un tercio de su sueldo por una sola vez, aunque luego la Corte anuló esa sanción. Por otro lado, la IGJ anunció que le aplicó una multa "severa" de 3 mil pesos a Hotesur por no haber entregado los balances del año 2009 y 2010, como deben hacerlo todas las empresas privadas, entre otras irregularidades.


  Pero al juez no le importaban los incumplimientos administrativos, sino investigar si Hotesur se usó para lavar dinero de sobornos o dádivas ante la nueva dimensión que tomaba la causa. Así tomó la parte de la denuncia en que Stolbizer recordó que hasta el 2013 Hotesur era administrada por la empresa Valle Mitre de Báez. "Hotesur SA recibió en concepto de "alquiler" $10,1 millones ($6,3 millones en 2010, $3,7 millones en 2011). Mientras conseguía contratos millonarios para realizar obras financiadas por la Nación, Báez les alquilaba cientos de habitaciones en hoteles a los Kirchner, plazas que casi nunca eran ocupadas", agregó la denuncia.


  En esta nueva causa no se investiga a un testaferro de los K, sino directamente a Cristina y a Máximo. Néstor Kirchner en el 2008 había salido a decir, ante una polémica sobre si tuvo o no información privilegiada para especular con el precio de la divisa norteamericana, que compró 2 millones de dólares para adquirir Hotesur. Néstor declaró ese año que había pasado a ser el dueño del 98 % de las acciones de Hotesur, que tras su muerte en el 2010 fueron a las manos de Cristina y sus hijos.


  El 21 diciembre del 2014, Cristina hizo una jugada para tratar de mostrar a Hotesur como una "empresa familiar" y pour la galerie aparecer tomando distancia de Báez involucrado en una causa por lavado donde están procesados Leonardo Fariña y Federico Elaskar: cambió el directorio de Hotesur. Hizo publicar en el Boletín Oficial que los nuevos directores pasaron a ser sus hijos, Máximo y Florencia; su nuera, Rocío García; su hermana, la médica Giselle; una de sus sobrinas, Romina Mercado; y uno de los socios de su primogénito, Carlos Sancho. Y como presidente quedó la misma Romina Mercado, una abogada de 39 años que, además, es empleada del empresario K Cristóbal López. Afuera del directorio quedó Osvaldo "Bochi" Sanfelice, un socio de Máximo pero muy ligado comercialmente a Lázaro Báez, entre otros. Sin embargo, Sanfelice sigue vinculado a Hotesur ya que integra la empresa IDEA que administra el hotel Alto Calafate, luego de que Valle Mitre dejara de cumplir ese rol en el 2013.


  Además, Hotesur no es una típica empresa familiar argentina de esas que fundó un abuelo inmigrante con el sudor de su frente, como quiere mostrarla el márketing del kirchnerismo y sus adláteres, sino una sociedad anónima comprada por Néstor Kirchner en el 2008, con fondos cuyo origen investiga la Justicia, porque poseía el hotel con la mejor panorámica de El Calafate.


  Esta causa de Bonadio se cruza con la que entonces investigaba el juez en lo penal tributario Javier López Biscayart por supuesta evasión impositiva de parte de Valle Mitre, la anterior empresa que administraba el Alto Calafate antes que Hotesur. Y las dos, a su vez, con la de la ruta del dinero K contra Báez por el escándalo de Fariña y Elaskar que investiga el juez federal Sebastián Casanello. Un sector de los tribunales federales de Retiro pensaba, a principios del 2016, que las tres causas con el tiempo iban a terminar fusionándose en una porque, en definitiva, el objeto procesal es el mismo el supuesto lavado de dinero de los Kirchner y Báez.


  El kirchnerismo tuvo otra reacción frente al caso Hotesur y el descubrimiento que hizo este autor de cuentas de Lázaro Báez en Suiza con 22 millones de dólares, además de atacar a Bonadio. La respuesta sigue a la clásica táctica que responde a la pregunta: ¿cómo ocultar un elefante en la peatonal Florida? Respuesta: soltando una manada de elefantes. Cuando el lunes 8 de diciembre del 2014 el juez López Biscayart llegó a su despacho, luego de un viaje por Medio Oriente, se encontró sorpresivamente con una camioneta de la AFIP con las 4.040 denuncias de la causa abierta por las cuentas ocultas de argentinos en el HSBC de Suiza. La información la pasó el organismo fiscal francés que hizo un acuerdo con el ex gerente del HSBC Hervé Falciani, quien se escapó de Suiza con una base de datos con cuentas bancarias ocultas de franceses, norteamericanos y argentinos. El problema es que las denuncias con sus respectivos documentos pesan 3.500 kilos y la AFIP la quería dejar en el pequeño juzgado de Biscayart ubicado en Sarmiento y Libertad que tiene 70 metros cuadrados y 16 empleados. Nadie pensó en la AFIP que semejante volumen de papel e información necesita de una infraestructura judicial mayor, contó una fuente judicial al autor. Desde que fue creado en 2003, el juzgado de López Biscayart, investigó unas 2.300 causas y de golpe la AFIP quiso dejarle 4.040 causas más. Este juez quería investigar este caso porque trata de otro agujero financiero por el que se estima extraoficialmente que se fugaron unos 62 mil millones de pesos pero con las condiciones necesarias. Esta cifra es casi la misma que la suma de los presupuestos de las provincias Mendoza, San Juan y San Luis. Sin embargo, pidió a la AFIP que primero determine de oficio y en forma oficial cuánto dinero evadió cada argentino denunciado en estas cuentas en Suiza que no fueron declaradas al organismo fiscal.


  Fue más que sugestivo que el Gobierno haya activado el caso de las cuentas del HSBC justo después del escándalo Hotesur, como intentando correr este último tema de la agenda de debate de la opinión pública. En todo caso, la evasión a través de ese banco inglés demuestra que Lázaro Báez no es el único en usar el sistema financiero negro de la Argentina para fugar capitales.


  UN VIDEO COMPLICA A BÁEZ Y SALPICA A CRISTINA


  En marzo del 2016, en momento en que se cerraba este libro, Telenoche de canal 13 difundió un video de las cámaras de seguridad de SGI "La Rosadita"que muestra a Martín Báez, al contador del empresario K Daniel Pérez Gadín, al ex esposo de la vedette Iliana Calabró, Fabián Rossi, y a otros de sus socios contando millones de dólares y euros en efectivo, arrastrando bolsos con billetes y brindando para celebrar el fin de un negocio con whisky y habanos. Todo transcurre a fines del 2012 en las oficinas de la financiera ubicada en el edificio de Madero Center de Puerto Madero y parece una escena de la película "Caracortada" de Brian de Palma. En el film Al Pacino interpreta al narcotraficante cubano Tony Montana que, a cualquier precio, se queda con un cartel de drogas de Miami y luego cuenta, sonriente y fumando habanos, millones de dólares antes de llevarlos a un banco para lavarlos.


  El video fue la primera prueba directa que vincula al hijo del dueño de Austral Construcciones con la financiera SGI, luego de haber negado durante dos años ante la Justicia cualquier vínculo entre los Báez y La Rosadita. Tal es la contundencia de sus imágenes que en 24 horas el juez federal Sebastián Casanello llamó a declaración indagatoria como sospechosos de lavado a Matín Báez, a Pérez Gadín, al hijo de este Sebastián Pérez Gadín y a Rossi. El video le dio al juez el lugar, el tiempo y el modo en que se lavaba la plata en la "cueva" de SGI y por eso tomó esa decisión en forma inmediata, mientras el resto de la causa ya llevaba dos años de investigación sin medidas tan rotundas como esta.


  La grabación prueba los dichos originales del ex dueño de La Rosadita Federico Elaskar y del ex valijero Leonardo Fariña en cuanto al manejo de planta negra de Báez. Luego, tras una maniobra de la SIDE K, ambos se desmintieron a sí mismos en declaraciones a medios K. Se trata de una grabación del año 2012, es decir que es posterior a la compra de La Rosadita bajo presión a Federico Elaskar por parte del entorno de Báez y a través de Helvetic Services Group de Néstor Ramos.


  El video reaviva el escándalo sobre este caso ya que muestra que eran tantos los billetes de dólares, de pesos argentinos y otras monedas que, en una escena, Martín Báez desborda una caja fuerte con billetes y el resto debe dejarlo apoyado en el piso por falta de espacio. En otra se ven unos 3 millones de dólares en fajos de 100 mil. En total, se ven más de 9 millones de dólares contados en un puñado de días en momentos en que regía el cepo cambiario y era ilegal comprar esa moneda extrajera por afuera de los mecanismos de la AFIP.


  Además, en todas las situaciones luego de que jóvenes abren bolsos con dinero, colocan dos o tres máquinas para contar los billetes, mientras Martín Báez registra datos en una calculadora o su teléfono celular y otros trituran la faja de los bancos de donde provino la plata para borrar huellas.


  Los videos están fechados entre el 12 de octubre y el 3 de noviembre del 2012. En ese período, Martín Báez hizo por lo menos un viaje en el avión Lear Jet de su padre LV-ZSZ desde Río Gallegos hasta Buenos Aires. En el 2015 este avión clave tuvo un raro accidente y se incendió en el aeropuerto de San Fernando. Los videos no estaban en la causa judicial que investiga el juez Casanello. Después del programa de PPT de abril del 2013, se tardó unos días en ordenar el allanamiento de las oficinas de SGI y en ese momento los vecinos habían denunciado movimientos extraños de vaciamiento del lugar con la complicidad de la Prefectura.


  En la causa de la ruta del dinero K, están procesados Fariña, Elaskar y el empresario K Carlos Molinari por lavado de dinero. Hasta marzo del 2016 Lázaro Báez tiene una falta de mérito pero solo por la compra de un campo de 5 millones de dólares en efectivo.


  El fiscal federal Guillermo Marijuán había pedido, en el 2015, ampliar la indagatoria de Báez, un socio clave de la ex presidenta Cristina Kirchner, por otros supuestos hechos vinculados al blanqueo de plata pero hasta ahora el juez no se expidió. En marzo del 2015, la gobernadora de Santa Cruz Alicia Kirchner hizo un giro y pidió al gobierno de Mauricio Macri que le cortara los contratos de Vialidad Nacional a Austral Construcciones en Santa Cruz mientras la empresa despedía trabajadores. Otro indicio más de que Cristina había decidido, luego de más de 12 años de sociedad, soltarle la mano a Lázaro Báez y tratar de que el empresario K termine siendo la cabeza de turco de estos escándalos.


  MÁXIMO, CERCA DEL BANQUILLO DE LOS ACUSADOS


  Volvamos a enero del 2016. Cristina ya había dejado el poder pero seguía preocupada por la causa Hotesur. Entonces, el juez Rafecas que se quedó con la causa tras la remoción de Bonadio le pidió a Stornelli que delimite la denuncia contra Hotesur porque la veía muy amplia. El fiscal lejos de asustarse por la solicitud, redobló la apuesta. Pidió que se habilitara la feria judicial de enero y se realizaran 33 pruebas en un peritaje de expertos de la Corte Suprema para determinar la totalidad de los pagos de Valle Mitre de Báez a Hotesur a partir del 2008 y que estos se entreguen, si existen, con la correspondiente factura. También los pagos de Valle Mitre a la hostería las Dunas y el hotel Los Sauces. Y, desde el 2013, los pagos de IDEA a estos hoteles de los Kirchner, señala una resolución a la que accedió el autor. También que se confeccione una nómina con los empleados de Austral que Báez dijo alojó en esos hoteles y se certifique dónde estaban las obras que realizaban las firmas del empresario K. Paralelamente, que se certifique si las ganancias de Hotesur habían sido declaradas por Cristina y Néstor en sus declaraciones juradas de bienes.


  Según fuentes judiciales, este peritaje llevará a Stornelli a pedir las indagatorias de Máximo y Báez, por lo menos, durante el 2016. La ex directora del registro nacional de sociedades de la IGJ y abogada de Stolbizer en la causa Hotesur, Silvina Martínez, es la que más conoce este expediente. Consultada por este autor, subrayó por qué Máximo debe dar explicaciones en una declaración indagatoria, aunque ahora que es diputado nacional puede hacerlo por escrito. "El hijo de los ex presidentes participó en forma activa en todas las operaciones sospechadas de lavado de dinero. Todas las decisiones de Hotesur SA fueron tomadas única y exclusivamente por Máximo atento su carácter de accionista y representante de la sucesión de Néstor Kirchner, y así surge de las actas de la empresa".


  En la causa, subrayó "está demostrado que Máximo administró la empresa gracias a un poder amplio de administración y disposición que otorgó Osvaldo Sanfelice, en su carácter de presidente de Hotesur SA, el 30 de septiembre de 2013. Manejó cuentas bancarias donde se depositaban los millones que le pagaba Lázaro Báez por el alquiler de habitaciones que nunca se utilizaban. Hotesur posee una sola cuenta en el Banco de Santa Cruz, figurando como apoderado Máximo Kirchner. Ni la actual presidenta Romina Mercado ni el anterior Oscar Leiva están autorizados para manejar la cuenta de la empresa".


  Desde otro punto de vista, también "retiró millonarios fondos de la empresa dueña del Hotel Alto Calafate, camuflando esas ganancias irregulares en los balances societarios. Estos fondos aparecían como dividendos anticipados que nunca eran aprobados por la sociedad en violación a la ley aplicable. Y así aparecen como deuda en las declaraciones del heredero de los Kirchner y se estaría evitando mostrar un crecimiento patrimonial que podría derivar en un enriquecimiento ilícito". "Aun así el patrimonio es desmesurado y difícil de justificar. Desde fines de 2015 Maximo registró su primer trabajo: Diputado Nacional. Sin embargo cuando su madre asumió como presidenta en el año 2007 su patrimonio era de $46.343. Siete años después su patrimonio era de $33.361.734", destacó Martínez.


  Para la ex funcionaria perseguida por La Cámpora en la IGJ, "toda esta operatoria en la cual intervino en forma activa el primogénito de los Kirchner ha tenido por objeto intentar justificar el ingreso del dinero generado por la corrupción, de tal manera que pareciera un negocio legal". Explicó cómo funcionó toda esta operatoria: "Primero crearon empresas, todas de servicios. De esta manera no era necesario demostrar movimiento de compra y venta o de producción de ningún tipo. Solo era necesario poder demostrar ingresos por alquiler y gastos que se pudieran inflar. Supongamos que en cada período necesitaban blanquear 20 millones de pesos. Entonces se inventaban alquileres por esas sumas, se facturaban, se pagaban los impuestos correspondientes y el dinero ya estaba ingresado en el circuito legal. Luego los Kirchner retiraban los 20 millones como adelanto de dividendos de la empresa. Circuito terminado. E incremento de fortuna como la manifestación visible del negocio sobre el que hoy la justicia debe determinar las responsabilidades penales de los involucrados. Bajo esta modalidad operó el Hotel Alto Calafate, destacándose la falta de movimientos normales de clientes y operando muchas veces a pérdida", finalizó Martínez.


  Pero antes de seguir con las causas que integran el escándalo denominado la ruta del dinero K, respondamos la pregunta: ¿quién era Báez como para llegar a jugar un rol tan protagónico al lado de Néstor y Cristina Kirchner quienes controlaron la Argentina con un poder político hegemónico en los últimos 12 años?


  2


  El intento de Cristina por sacar a Báez de la última cena de Néstor


  LÁZARO PASÓ CON KIRCHNER LA DRAMÁTICA NOCHE DEL 26 DE OCTUBRE DE 2010


  Él fue amigo, compinche, compañero de militancia y socio de Néstor Kirchner.


  Él puso plata para todas las campañas del Frente Para la Victoria.


  Él jugaba de 5 en los partidos de papi fútbol que tanto le gustaban al único santacruceño que llegó a la Casa Rosada.


  Él construyó el mausoleo que guarda los restos del ex presidente.


  Él le pagaba a Máximo los alquileres de los hoteles de los Kirchner en Santa Cruz.


  Sin embargo, Cristina, tres años después de la muerte de Néstor, borró su nombre del relato oficial sobre la última cena del 26 de octubre de 2010, en la casa familiar construida por él junto al hotel Los Sauces, en El Calafate, de esta forma:


  "Esa noche, que fue la última noche que estuvimos juntos, estábamos viendo televisión. Estábamos sentados como siempre, él en una punta del sillón y yo en otra, en El Calafate, y estaba 'zappineando'. Aparece el gordo [Luis] D'Elía en un programa de esos de cable. Nos quedamos mirando y justo estaba la discusión de si la fórmula presidencial [en 2011] iba a ser Néstor o iba a ser yo, que si yo repetía o repetía Néstor. Entonces al gordo le preguntan: '¿Quién te gusta más, Néstor o Cristina?'. 'No, para mí es lo mismo', dice, salomónico. 'No, pero decime quién te gusta más'. El periodista fue insistente: 'Si tuvieras que elegir, Cristina o Néstor, ¿quién?'. El gordo dice: 'Yo te voy a contestar lo que te diría Néstor. Néstor decía: Yo era un 4 en la facultad, Cristina era un 10'. Cuando el gordo dice eso, Néstor lo mira y entre dientes dice 'gordo traidor'. Y me dio tanta ternura que hice una cosa... después mi sobrina y mi sobrino, que estaban conmigo, me dijeron que nunca había hecho eso. Fijate lo que son las cosas. Yo no tenía... ambos éramos así, no nos gustaba en público hacer muestras de cariño, sí tomarnos la mano pero no darnos un beso, era algo no convenido pero aceptado tácitamente por ambos, nunca lo hacíamos en público. Cuando digo en público, no en público acá, ni siquiera en un encuentro familiar. Pero me dio tanta ternura cómo lo dijo que yo salté era un sillón largo de cuero y le di un beso en la boca. Él me dijo: 'Aunque midas 80 puntos voy a ser yo' [riendo]. Después nos acostamos y pasó lo que pasó" (1).


  Sin embargo, allegados al empresario K confirmaron a este autor que ese 26 de octubre de 2010 "Lázaro estuvo esa mañana con Kirchner y luego cenó con él hasta las dos o tres de la madrugada del 27, mientras Cristina estaba en otra habitación. Es cierto, la presidenta no se sentó a cenar con ellos". A la madrugada, Lázaro se fue a su casa, que está a pocas cuadras, y a las diez de la mañana del 27 le avisaron que el ex presidente había muerto súbitamente de un paro cardíaco no traumático, a las ocho menos cuarto. Néstor tenía sesenta años de edad. Báez quedó destrozado. No lo podía creer. Sintió que se le partía el alma. Cuando se repuso, hizo que avisaran a varios funcionarios y ex funcionarios K de la mala noticia, entre ellos, al ex jefe de gabinete Alberto Fernández, quien tampoco lo podía creer.


  ¿Quién es, entonces, Lázaro Báez, a quien Cristina quiere suprimir de esa noche histórica, como intentó hacer Stalin con Trotsky y otros líderes de la Revolución Rusa de 1917, borrándolos de las fotos icónicas del movimiento bolchevique que creó la Unión Soviética?


  DE HIJO DE UN SARGENTO DE POLICÍA A MULTIMILLONARIO


  En los noventa, Lázaro Báez era empleado bancario, tenía un Ford Falcon destartalado modelo 72 y una humilde vivienda en Río Gallegos, donde residía con su mujer, Norma Beatriz Calismonte, y sus cuatro hijos: Martín Antonio, Leandro Antonio, Luciana Sabrina y Melina Soledad. Después de la asunción presidencial de Néstor Kirchner, en 2003, Báez cambió su nivel de vida a tal punto que se mudó a una chacra inteligente rodeada de dos mil cedros azules, con luces que se prenden mediante comandos verbales y una pileta climatizada que produce olas artificiales, y se dedicó a las operaciones financieras, millonarias e internacionales, mientras viajaba en camionetas importadas rodeado de custodios. ¿Cómo fue ese ascenso social meteórico que rompe las estadísticas de la movilidad social ascendente de la Argentina?


  A fines de los ochenta, Lázaro era empleado del Banco de Santa Cruz, y Néstor Kirchner, intendente de Río Gallegos (mandato que duró desde 1987 hasta 1991). La relación comenzó cuando Báez empezó a pasarle información confidencial sobre las deudas de los clientes del banco provincial a Kirchner, que usaba esos datos para tejer mejor su red de relaciones políticas y económicas. Aunque venían de líneas internas distintas del PJ, empezaron a actuar juntos frente a los líderes tradicionales. "Lázaro siempre jugó fuerte en la política de Santa Cruz", contó un allegado del empresario a este autor. Lo hizo aun antes de conocer a Néstor y hasta 2014, mientras el intendente de Río Gallegos por el Frente para la Victoria, Raúl Cantín, era primo de su mujer.


  El origen social de Báez es muy humilde. Los Báez habían emigrado desde su natal Caá Catí, un paraje ubicado cerca de General Paz, en Corrientes, donde Lázaro nació el 1° de febrero de 1956. Desde allí se mudaron a Santa Cruz, en los sesenta, cuando Lázaro tenía 6 años. Su padre, Antonio Báez, era un sargento de la policía de Santa Cruz que se hizo amigo del ex gobernador peronista Ricardo Del Val. Gracias a esa amistad, al sargento le dieron una casa en el Club Sportivo de la ciudad de Puerto Santa Cruz a cambio de que pintara las líneas de la cancha de fútbol con cal y de que mantuviera el campo de juego en condiciones para los partidos del fin de semana, una tarea dura en el frío clima santacruceño. Luego, el policía-canchero le pidió a Del Val un favor que cambiaría sus vidas: que su hijo Lázaro, que había terminado la secundaria, entrara a trabajar en la sucursal Río Gallegos del Banco de la Nación, su primer trabajo antes de pasar al Banco de Santa Cruz. Del Val cumplió y el joven Lázaro entró como cajero en 1974. Poco después, fue electo delegado de los empleados del banco y empezó a militar en el PJ, junto a Daniel Peralta, futuro gobernador de la provincia, en el sindicalismo peronista ortodoxo, una línea interna distinta de la de Néstor, que participaba en la Federación Universitaria por la Revolución Nacional (FURN) de la Universidad Nacional de La Plata y tenía su propia unidad básica en Río Gallegos, "Los Muchachos Peronistas".


  Pero a Del Val le dio una embolia cerebral y fue reemplazado por su vice, José Ramón "Bochi" Granero, líder en Santa Cruz del Movimiento de Integración y Desarrollo (MID) del ex presidente Arturo Frondizi. A Granero le tocó lo peor de la salida anticipada de Raúl Alfonsín y la llegada de Carlos Menem: tuvo que gobernar entre 1990 y 1991, con la hiperinflación y los saqueos en una crisis social sin precedentes.


  En 1991, el supermercado del sindicato de trabajadores petroleros (SUPE) de Río Gallegos, que dirigía el sindicalista Armado "Bombón" Mercado entonces esposo de Alicia Kirchner y padre de sus dos hijas, tenía una deuda millonaria con el banco oficial santacruceño. Antes de asumir la gobernación, Néstor Kirchner le pidió a Granero "una solución" para la deuda del gremio de su cuñado. El dirigente desarrollista dentista de profesión se negó a poner la firma en cualquier acuerdo que significara una condonación de la deuda y le mandó un mensaje al gobernador electo:


  No firmo porque no quiero ir preso.


  Ante la negativa del gobernador saliente, apareció un solícito Lázaro Báez que arregló el entrevero: "Le pasó la deuda del SUPE al banco de la provincia al darle una refinanciación que licuaba el rojo. Así se ganó la confianza y la amistad de Néstor para siempre" contó una fuente kirchnerista a este autor (2). Sin embargo, Néstor no se enojó tanto con Granero. En 2003, lo nombró primero en el PAMI y luego en la Secretaría de Programación para la Prevención de la Drogadicción y la Lucha contra el Narcotráfico (SEDRONAR).


  Cuando Kirchner asumió como gobernador en 1991, una de sus primeras medidas fue nombrar a Báez como gerente adscripto del Banco de Santa Cruz, ubicado apenas un escalón por debajo del gerente general. Ese puesto lo ocupó hasta 1998. "Un cargo que, durante la cuestionada privatización del Banco de Santa Cruz, el mismo Báez ocupó con un poder omnímodo", recordó Elisa Carrió en una entrevista con el autor en el departamento que le alquilaba a la familia de Lolita Torres, ubicado en Santa Fe al 1500 y decorado con cuadros de la Virgen María, budas, máscaras venecianas, una colección de matrioskas rusas y una muñeca japonesa.


  Como gerente del Banco de Santa Cruz, Báez condujo su privatización "de modo fructífero para empresarios de buena llegada a Kirchner. Por un lado, transfirió al Estado provincial una deuda de 170 millones de pesos, originada en créditos incobrables que él mismo había otorgado a distintas empresas, entre las que se encontraba Gotti SA. De esta manera, el principal favorecido fue Enrique Eskenazi, quien se alzó con un banco provincial libre de deudas, y que además siguió siendo el agente financiero de la pro 43  vincia", asegura Carrió en su denuncia original confirmada por el autor en otras fuentes y en el Boletín Oficial de Santa Cruz.


  Durante sus gobernaciones (1991-1995, 1995-1999 y 1999-2003), Kirchner consiguió financiamiento para la política o, eventualmente, para el aumento de su patrimonio gracias al manejo discrecional de la obra pública y de los contratos con el Estado, esquema que luego repitió a nivel nacional, según denunció la líder del ARI-Coalición Cívica ante la Justicia.


  LAS SORPRESAS DEL "BOTIQUÍN" DE DE VIDO EN SANTA CRUZ


  ¿Cómo habría funcionado ese esquema de cambio de contratos de obra pública por aportes en negro? Estela Kank, ex socia de Kank y Costilla SA, empresa contratista de obras viales que ahora controla a Báez denunció (3) un, por lo menos, pintoresco sistema de pago de supuestas coimas de empresarios santacruceños a Julio De Vido, entonces ministro de Obras Públicas de Kirchner. Uno de los que participó de ese sistema era Carlos Kank, ex accionista de la constructora y primo de la denunciante. Estela contó que para la fecha de los pagos de certificados de obra pública, su primo debía cumplir primero con la misma rutina: iba a ver a De Vido a su oficina en la gobernación, lo saludaba cortésmente y en un momento de la entrevista debía pedir permiso para ir al baño. Una vez allí, en el botiquín, "dejaba un sobre blanco sin membrete, con un dinero en efectivo, equivalente al 5% del monto cobrado".


  La mujer recordó que había denunciado el hecho ante la Justicia de Comodoro Rivadavia. Además, Kank habló de "aprietes y presiones" de parte de Báez para que años más tarde se desprendieran de la constructora. Más tarde, la empresa Kank y Costilla pasó a ser controlada por el Grupo Báez. En causa judicial denunciada por Estela Kank, finalmente, todos los acusados por la empresaria terminaron absueltos por la Justicia local.


  Así empezó a funcionar la troika Kirchner-De Vido-Báez en Santa Cruz. Pero, a nivel nacional, Lázaro Báez era un completo desconocido. Hasta que a fines de 2003, este autor reveló en Clarín un informe sobre los negocios con la obra pública en Santa Cruz redactado por la entonces diputada nacional por Tierra del Fuego de la Coalición Cívica, Fabiana Ríos, que puso al patagónico en el medio de la escena política nacional.1 Ella se encargó de explicar cómo Kirchner había cartelizado la obra pública en la provincia alrededor de las empresas de Báez, primero como gobernador y luego como presidente, con la ayuda de De Vido. Por ejemplo, precisó que el decreto nacional N° 3140/03 ratifica un convenio suscripto entre la Subsecretaría de Obras Públicas de la Nación y la firma Gotti, representada por Carlos Algorry para la "construcción de un Gimnasio Polideportivo"(4) luego de "ganar" una licitación. Pero "Algorry era socio de Báez en la empresa Diagonal Sur Comunicaciones SA". Entonces, el negocio terminó en manos de Báez.


  La diputada Ríos hizo luego un curioso giro político. En 2007, ganó las elecciones a gobernadora de Tierra del Fuego aliada al ARI de Carrió y con un discurso de lucha contra la corrupción y de austeridad. Pero meses después se alineó con el kirchnerismo.2


  Pese a esa deserción de Ríos, Carrió lanzó en público una definición categórica: "Báez es Kirchner". La frase, en aquel momento, en pleno apogeo del poder de los Kirchner, recibió una andanada de críticas y descalificaciones desde el gobierno, que fue amplificada por ciertos periodistas. Casi nadie la creía. Había una "luna de miel" entre el nuevo presidente, un sector de la sociedad y una buena parte del periodismo, que se negaba a escuchar esas denuncias.


  Cinco años después, en 2008, Carrió presentaría la megade-nuncia penal por supuesta asociación ilícita contra Kirchner y Báez, entre otros, y ya no parecía tan loca. "Cargos provinciales al inicio, obras públicas millonarias después y, por último, millonarias licitaciones petroleras, catapultaron a Báez como uno de los empresarios más exitosos de los últimos cuatro años", dice esa denuncia original presentada ante el juez federal Julián Ercolini. Así sintetizó la estrategia económica y política que le permitió a Báez pasar a ser el Jorge Antonio de Kirchner3.


  Báez negó reiteradamente ser el testaferro de Kirchner pero admitió haber sido un amigo entrañable del ex presidente y socio únicamente en la construcción de un edificio de departamentos en Río Gallegos. Pero su carrera es muy parecida a la de Jorge Antonio. Dos hombres de origen humilde que se ganaron la confianza de dos líderes políticos argentinos y los apoyaron emocional y económicamente en todo tipo de situaciones.


  A diferencia de Antonio, Báez se metió en el negocio de la construcción. El 16 de mayo de 2003, constituyó Austral Construcciones SA, con un capital social de apenas doce mil pesos. Fue apenas nueve días antes de que Kirchner asumiera la presidencia de la Nación.4


  Con Julio De Vido como ministro de Planificación Federal (ex ministerio de Obras Públicas), Austral entró en las ligas mayores de las obras públicas, que antes se repartían las grandes constructoras nacionales como Techint o Roggio, y "ganó licitaciones por más de 3.500 millones de pesos". Llama la atención el hecho de que, pese a ser ya un empresario privado, Báez figuraba como funcionario de la Secretaría General de la Gobernación santacruceña hasta 2007, según la base de datos de la ANSES, lo que confirma esta intrínseca mezcla entre política y negocios en Santa Cruz.


  En agosto de 2003, la joven constructora santacruceña, a pesar de no tener experiencia alguna en la búsqueda de hidrocarburos, también fue "favorecida con la concesión de dos áreas petroleras en Formosa y, en febrero de 2007, con tres más en Santa Cruz". El 11 de ese mes, el Ministerio de Planificación Federal autorizó a Benito Roggio e Hijos SA a ceder las áreas petroleras CON-14 "El Chivil" y CON-7 "Surubí" a Misahar Argentina, una de las petroleras de Báez. La otra es Epsur. Todas tienen domicilio en Carabelas 241 en la Capital Federal, al igual que Austral. A partir de ahí, fue ganando concesiones cuestionadas como la de "las quince áreas petroleras en Santa Cruz, donde Epsur se quedó con Río Guenguel, Meseta Cerón Chico y Sur Río Deseado".


  KIRCHNER Y BÁEZ, LA PRIMERA SOCIEDAD EN UN FIDEICOMISO


  La relación con Néstor no solo era de amistad y política sino que también eran socios comerciales de forma oficial en, por lo menos al principio, un contrato y la compra y venta de la ex casa de la familia presidencial en Río Gallegos. En el libro de actas de Austral Construcciones del 10 de junio de 2005 consta que el directorio de la empresa se reunió para armar un fideicomiso por el cual la empresa "se constituye en inversor fideicomitente, a fin de llevar a cabo la construcción de diez unidades funcionales de propiedad horizontal, en el inmueble propiedad de Néstor Carlos Kirchner [...], en un plazo de 12 meses a contar a partir del 1 de julio de 2005, estimándose que la inversión rondará los $ 700.000, acordándose que la sociedad recibirá, al finalizar el mismo, cinco unidades funcionales" (véase facsímil 1 en http://www.santoroinvestiga.com).


  En 2008, Kirchner le asignó a ese PH un valor de 325 mil pesos en su declaración jurada de bienes. Además, Austral le alquiló luego los departamentos a Kirchner, llamativa operación que posteriormente se replicaría con los hoteles de la familia presidencial.


  El otro acuerdo comercial oficial es por la ex casa de los Kirchner en Río Gallegos. El famoso chalet de tejas celestes, ubicado en 25 de mayo 196, pasó de ser propiedad de la familia Gotti socia de Báez en el Grupo Austral a pertenecer a Kirchner en 2003. A fines de la presidencia de Néstor, la casa prácticamente no era usada por la familia porque era el punto permanente de concentración de protestas de sindicatos estatales en conflicto salarial contra la provincia, como los docentes, que querían visibilizar su reclamo. La gota que rebalsó el vaso para Cristina fue cuando en abril de 2007 un camión con acoplado, tras un espectacular raid por la ciudad, volcó frente a la casa y el gobierno presentó el hecho como un atentado fallido contra Kirchner. El entonces ministro del Interior, Aníbal Fernández, dramatizó al día siguiente: "Los peritos me han informado que se trató de un atentado"; el conductor era José Walter Mansilla Alarcón, a quien Fernández calificó como "un activista radicalizado".


  A esa hipótesis se sumó el entonces gobernador Carlos Sancho, quien había reemplazado en 2006 a Sergio Acevedo, distanciado de los Kirchner por su intento de transparentar la SIDE, sus denuncias sobre corrupción y el manejo de los fondos de Santa Cruz en el exterior. Sancho adhirió con bemoles a la tesis de Aníbal, fue un "aparente atentado a la persona del primer mandatario nacional", aunque el entonces presidente ni siquiera estaba en Río Gallegos. Antes de volcar frente a la casa de los Kirchner, el camión había chocado a once autos, dejado a una mujer herida en estado delicado y a otras cinco personas con lesiones leves. Al ser indagado por la Justicia, Mansilla chileno nacionalizado argentino habría señalado: "Ustedes saben que hay dos bandos, y que a este nazi hay que eliminarlo ya". En su lógica, el nazi sería Kirchner. Sin embargo, el "activista radicalizado" terminó internado en un centro psiquiátrico de Río Gallegos...


  Lo cierto es que el incidente preocupó a Cristina y, en 2008, Kirchner le vendió el chalet a Báez, quien lo adquirió por medio de su empresa Epelco SA. El matrimonio afirmó que por esa vivienda había percibido casi un millón de dólares en 2008. Se trata de la misma casa que cinco años antes había comprado en ciento ochenta mil dólares. Para colmo, habría sido escriturada en 2008 solo por doscientos cinco mil dólares (5). Una matemática extraña.


  Los Kirchner se mudaron a su nueva casa junto al hotel Los Sauces, en El Calafate, "el lugar en el mundo" de Cristina, lejos de las protestas sociales y rodeada de paisajes paradisíacos.


  KIRCHNER FAVORECE LA CARTELIZACIÓN DE LA OBRA PÚBLICA DE SANTA CRUZ


  Con los años, Báez convirtió a Austral Construcciones SA en la punta de lanza de un "pool empresario" que tiene bajo su control a Palma SA, Gotti SA, Gancedo SA, Kank y Costilla SA y Badial SA, las principales constructoras de Santa Cruz, entre otras firmas. "Quiere a Austral como un hijo", contó a este autor una persona del entorno de Báez que cree que por este motivo no la venderá a la gigantesca empresa china Sinohydro, como se especulaba a fines de 2015. Hasta el cierre de este libro, "no había una oferta concreta china", solo contactos y la intención, que parecía cada vez más remota, de presentarse juntos en la licitación para la represa hidroeléctrica de Neuquén llamada Chihuido. Gracias a la ayuda de Néstor, desde 2003 a la fecha, Austral se convirtió en la más sólida de las empresas de Báez, con una plantilla de dos mil trabajadores y unas ochocientas máquinas viales y camiones propios. Si se incluyen los trabajadores de los proveedores, la cifra llega a ocho mil empleados que dependen directa o indirectamente de él. Aunque a principios del 2016, tras las victoria de Mauricio Macri, Báez despidió a la mitad de sus trabajadores y culpó de su situación al "atraso" en los pagos del Estado en las obras que estaba realizando.


  Pero no todo fue un lecho de rosas al inicio de los negocios en el 2003. En una investigación de la Administración Federal de Ingresos Públicos (AFIP) se comprobó que "500 millones de pesos fueron facturados con boletas apócrifas a través de empresas fantasma, por parte de Gotti SA, evadiendo 120 millones de pesos del IVA". Además de Gotti SA, la DGI también aseguró que Austral Construcciones, Badial SA, Gancedo SA todas vinculadas a Báez y Casino Club SA, de Cristóbal López, habían utilizado facturas "truchas".


  Sergio Gotti, que es el socio minoritario de Austral, se quedó a cargo de Gotti SA, la empresa que fundó su familia. Esta compañía quebró, pero mantuvo la marca y pasó a ser controlada financieramente por Invernes SA, de Ernesto Clarens5.


  Gotti SA "presentó cincuenta y tres contratos de obra pública que se llevaron adelante desde 2002 a 2007 por unos 627 millones de pesos. Cinco de ellos los hizo la Dirección de Vialidad de la provincia de Santa Cruz, por 300 millones de pesos. El Instituto de Desarrollo Urbano y Vivienda de esa provincia le encargó unas cuarenta obras por 239 millones de pesos, en tanto ocho contratos más fueron realizados por ese instituto y refrendados por una subsecretaría que depende del ministro Julio De Vido. La cifra ascendió a más de 86 millones de pesos", agregó el informe (6).


  Gran parte de esas obras fueron facturadas a Austral Construcciones SA, Palma (que está nombre de Diego Palleros, cuñado de Lázaro Báez e hijo del homónimo traficante de armas condenado por el caso de la venta ilegal de armas a Ecuador y Croacia), Gancedo y Kank y Costilla SA, todas vinculadas directa o indirectamente a Báez, en un ejemplo de cartelización. Según el Diccionario de la lengua española de la Real Academia, un cartel (o cártel) es un "convenio entre varias empresas similares para evitar la mutua competencia y regular la producción, venta y precios en determinado campo industrial". La cartelización de la obra pública de Santa Cruz, que luego confirmó el ministro de Economía de Kirchner, Roberto Lavagna, antes de renunciar a su cargo en noviembre de 2005, se demuestra, entre otros, en estos ejemplos:


  
    	El 10 de febrero de 2005 el directorio de Austral Construcciones SA "aprueba y firma formalmente el subcontrato de ejecución de obra por el cual Gotti SA contrató a Austral Construcciones para las obras: 1. Repavimentación Ruta Provincial 5 - Tramo Km 23, y 2. Ruta Nacional 40 - Tramo Cancha Carrera - Pte. Río Turbio.".


    	El 14 de febrero de 2005 Palma SA "cede, trasfiere y renuncia a favor de Austral Construcciones los contratos de obra: a) 42 Viviendas Convivir, y b) Viviendas Convivir Sector 1. La cesión se realizó en forma gratuita y sin cargo alguno".


    	Otra acta de directorio señala que "Juan Felipe Gancedo SA cede y transfiere a Austral Construcciones el contrato de la obra de 63 de Viviendas e Infraestructura en el Sector Ejército - Río Gallegos".

  


  Este mecanismo permitió cumplir con la ley en lo formal llamando a varios oferentes a licitación pública para la adjudicación de millonarias obras públicas, aunque siempre ganaban Austral o sus empresas satélite. Otro ejemplo de cartelización, en este caso fuera de Santa Cruz, fue la pavimentación de la segunda sección de la ruta provincial 7 (del Chaco), un emprendimiento de casi 170 millones de pesos que fue adjudicado por la empresa chaqueña Sucesores de Adelmo Biancalari. Biancalari vendió el sesenta por cuento de su empresa familiar a Báez y luego su director, el ingeniero Julio Mendoza, nacido en el Chaco, quedó como director de Austral.


  Esa obra "también cuenta con un sobreprecio importante... Los 166.958.079,74 pesos presupuestados para su realización son una cifra exorbitante para realizar los objetivos de la obra: 57 kilómetros de pavimento en esa zona, más los accesos y empalmes a la ruta". En cambio, "la pavimentación de 25 kilómetros de la ruta 4, también en Chaco, está presupuestada en 42.318.634 pesos. La matemática es lapidaria. Un kilómetro de asfalto de la 'ruta K' tiene un costo de 2.929.089,10 pesos. La misma extensión, pero en la ruta 4, sale 1.692.745,36 pesos".


  La denuncia que Carrió presentó, en 2008, junto con los entonces legisladores (propios y aliados) Adrián Pérez, Héctor Flores, Elisa Carca, Patricia Bullrich, Fernanda Gil Lozano, Fernanda Reyes, Fernando Iglesias, Elsa "Tata" Quiroz, Susana García, Fernando Sánchez y Juan Carlos Morán (7), recayó por sorteo en el juez federal Julián Ercolini, un magistrado de carrera que proviene de la cátedra en la UBA del ex Procurador General de la Nación, ex ministro del Interior de Héctor Cámpora y amigo de Néstor, Esteban "Bebe" Righi, de bajo perfil, respetado en los tribunales de Comodoro Py, pero poco audaz en sus decisiones.


  En 2008, cuando el kirchnerismo mantenía aún su poder político intacto luego de haber ganado las elecciones legislativas de 2005 y las presidenciales de 2007 con la fórmula Cristina Kirchner-Julio Cobos, el fiscal del caso Gerardo Pollicita se atrevió a aceptar la denuncia de Carrió e impulsó una causa caratulada "Kirchner, Néstor y otros sobre asociación ilícita" (8). La apertura de la causa enojó al ex presidente, quien preguntaba con insistencia a sus colaboradores cuándo sería cerrada y él, sobreseído.


  Además de a Kirchner, el fiscal Pollicita imputó a De Vido, al entonces ex titular del Órgano de Control de las Concesiones Viales (OCCOVI), Claudio Uberti (renunciado por el escándalo de la valija de Antonini Wilson el año anterior), al entonces secretario de Transporte Ricardo Jaime, al secretario general de la Presidencia Carlos "Chino" Zannini, a Báez, al "zar del juego" Cristóbal López y al ex secretario privado del ex presidente, devenido en multimillonario, Rudy Fernando Ulloa Igor.


  El fiscal tomó la denuncia y la dividió en las siguientes áreas para investigar:


  
    	Los contratos destinados a la realización de obras viales y los celebrados en el marco del Plan Federal de Vivienda.


    	La concesión de áreas petroleras.


    	Los contratos por los juegos de azar.


    	Las licitaciones promovidas por el OCCOVI.


    	Los presuntos casos de lavado de dinero vinculados a las empresas que participan en los contratos de obra pública.


    	Las irregularidades en la Secretaría de Transporte de la Nación.


    	Casos de irregularidades vinculadas al sector de trenes y subterráneos.


    	La creación de LAFSA (la línea aérea del Estado que nunca voló), el acuerdo con la empresa privada Southern Winds y el otorgamiento de subsidios.


    	El frustrado proyecto del tren bala Buenos Aires-Rosario.


    	Obras para interconexión eléctrica.


    	El fideicomiso para los negocios con Venezuela.


    	El desvío de fondos destinados a recuperar la capacidad técnica de la central nuclear Atucha II.


    	Licitaciones irregulares para la construcción de cárceles federales.

  


  Los ejes señalados por el fiscal Pollicita constituían un verdadero mapa que podría revelar parámetros de conducta similares en casos de corrupción kirchnerista. Muchos de estos ítems, como el caso de Jaime luego procesado por enriquecimiento ilícito, dádivas y la tragedia de Once y el fideicomiso con el gobierno de Hugo Chávez, más tarde se convirtieron en causas con peso propio.


  Para fundamentar más su requerimiento de instrucción, el fiscal señaló que la empresa Juan Felipe Gancedo SA, luego de la designación, en el año 2003, de Carlos Santiago Kirchner primo del ex presidente como presidente del Instituto de Desarrollo Urbano y Vivienda de Santa Cruz (IDUV), "se habría convertido en una de las principales beneficiarias de los contratos con el Estado, ubicándose en el quinto lugar del ranking de las quinientos cincuenta y una empresas que firmaron contratos para el Plan Federal de Viviendas". El primo del ex jefe de Estado es otro que pasó de ser propietario de la pinturería La Nueva en Río Gallegos a amasar una considerable fortuna. Además, en 2005 se creó para él un cargo "a medida" como subsecretario de Coordinación de Obra Pública Federal.6


  De las irregularidades atribuidas al gobierno en favor del Grupo Báez, quizá más importante que la adjudicación de la mayoría de las obras públicas de Santa Cruz, supuestos sobreprecios y créditos blandos desde el Estado, es el "pago en tiempo y forma" de los certificados de avances en las obras. Un empresario de la construcción contó a este autor que tanto el gobierno nacional como el de Santa Cruz "le pagaban a Báez en tiempo y forma cuando al resto de las empresas nos pagan con un promedio de retraso de cinco meses, pese a que los contratos permitían no más de dos meses de estiramiento de los pagos". "Los jueces tienen que investigar si ese favor no constituye un delito", agregó el empresario, que pidió no ser identificado por miedo a represalias económicas de parte del gobierno.


  Fuentes del capítulo II


  (1) Entrevista de la presidenta Cristina Kirchner con el periodista Jorge Rial en septiembre de 2013 publicada en el sitio www.presidencia.gov.ar).


  (2) Relato de una fuente kirchnerista de Santa Cruz a este autor.


  (3) Entrevista a Estela Kank en el programa PPT del 28 de abril de 2013.


  (4) Informe preliminar investigación: la distribución de la obra pública-clientelismo o política de Estado (1a parte). Elaborado por la diputada Fabiana Ríos.


  (5) Sitio web opisantacruz.com.ar y diario Perfil del 3 de mayo de 2013.


  (6) Denuncia original de Elisa Carrió.


  (7) Ídem anterior.


  (8) Requerimiento de instrucción del fiscal federal Gerardo Pollicita de diciembre de 2008.


  Documentos del capítulo II


  Contrato entre Néstor Kirchner y Lázaro Báez para la construcción de departamentos en Río Gallegos
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  La senadora Kirchner, preocupada por cuentas en EE.UU.


  LAS PRIMERAS OPERACIONES SOSPECHOSAS DE LAVADO K


  Como un preludio de la tormenta de dinero negro que vendría en 2013 con Leo Fariña y Federico Elsakar, el fiscal Gerardo Pollicita destacó en un requerimiento de instrucción el reporte de operación sospechosa (ROS) N° 432/2007 de la Unidad de Información Financiera (UIF), el organismo del gobierno que lucha contra el lavado de dinero. Ese reporte señala transacciones financieras inusuales en cajas de ahorro del Banco de Tierra del Fuego efectuadas por personas de bajos ingresos que fueron usadas para la maniobra como la familia Heredia.


  Los Heredia recibieron en su cuenta cheques de la firma Kank y Costilla SA por 5.191.330 pesos y de la unión transitoria de empresas Kank y Costilla - Gotti SA, por 2.063.360 pesos. Una vez depositados los cheques, transfirieron 5.839.086 pesos a las cuentas de otro empleado de apellido Figueroa, quien el mismo día retiró esa enorme suma en efectivo de la ventanilla del banco. Esos pesos equivalían a más de dos millones de dólares de ese momento.


  Paralelamente, la UIF, dirigida entonces por Rosa Falduto, produjo otro ROS donde consta que ese mismo banco reportó al familia Heredia como titulares de otra caja de ahorro en que se depositaban cheques de Kank y Costilla SA. Y reporta la copia de una escritura pública donde los Heredia transfirieron por cien mil pesos a Sergio Gotti y a Lázaro Báez un inmueble sito sobre la ruta nacional 3 en la ciudad de Río Gallegos, que había sido propiedad del frigorífico Swift. Para el fiscal, este movimiento demostraría "la circulación sospechosa de lavado de dinero, así como los estrechos lazos, más allá de las empresas y la situación, entre Sergio Gotti y Lázaro Báez". Otro dato clave es que muchos de los cheques depositados en la maniobra provenían de la Unidad de Coordinación de Fideicomisos de Infraestructura (UCOFIN); en ese momento los fideicomisos dependían del Ministerio de Planificación de De Vido y eran una de las principales fuentes del Estado para el pago de la obra pública nacional.


  Estos informes de la UIF los tomó, luego, el fiscal federal y entonces titular de la Unidad Fiscal de Investigación de Delitos de Lavado de Dinero y Financiamiento del Terrorismo (UFILAVDIN), Raúl Pleé (1). Para evitar ser escuchado por micrófonos ocultos de la SIDE y estudiar el caso tranquilo con sus colaboradores, el fiscal se encerró en un cuartito de su despacho que denomina humorísticamente "la campana del silencio", evocando la que usaba el Superagente 86 Maxwell Smart. Junto a sus diplomas de conferencias internacionales contra el lavado y una réplica en miniatura de un Hércules C130 de la Fuerza Aérea, Pleé decidió que "había sustancia" y abrió una causa penal por estas operaciones. En un escrito, Pleé destacó que Figueroa no estaba inscripto en la AFIP para el pago del impuesto a las ganancias y no estaba relacionado con la construcción, sino con una empresa de mercadeo. "Por ello, entiendo que la investigación no deberá limitarse únicamente a los sujetos aquí reportados, sino también dirigirse hacia las empresas y/o personas7 que depositaron los fondos en las cuentas de estos. Esto, para destacar la posibilidad de que las personas y cuentas aquí reportadas hayan sido utilizadas para disimular y/o ocultar el origen o el destino final de los fondos", subrayó Pleé. Así dejó en claro que incluía a los compradores del inmueble de Heredia sobre la ruta 3, Sergio Gotti y Lázaro Báez. Luego envió su expediente al juez federal de Río Gallegos por una cuestión de jurisdicción: los supuestos delitos habían tenido lugar en Santa Cruz y Tierra del Fuego.


  Pero la causa de más de trescientas páginas caratulada "Heredia, Emilio Marcelino y otros s/elevación artículo 19 ley 25.246" empezó a trabarse en la capital santacruceña pese a que, paralelamente, crecía una investigación de la AFIP contra Gotti y otros por comprar y vender facturas truchas que podrían haber ocultado el pago de coimas a funcionarios. En junio de 2009, Pleé hizo llamar por teléfono al fiscal interino de Río Gallegos para preguntarle cómo marchaba la investigación, y recibió como única respuesta: "Se encuentra en trámite". Como el kirchnerismo tiene mucha influencia sobre la justicia federal de Santa Cruz, el expediente entró en el camino de ser judicialmente congelado. Voceros del grupo Báez afirmaron que las sustracciones en efectivo fueron para "pagar sueldos de trabajadores que aún no estaban bancarizados".


  Fuentes judiciales consultadas por este autor explicaron los motivos ocultos por los cuales se trabó esa investigación. Heredia figura como "socio" de la empresa CDE Construcciones SA, que tuvo vínculos comerciales con Kank, Costilla y Austral y comparte el mismo contador con Gotti y Báez: Néstor Pombo. Este, además, es contador de las empresas Ovis XXI, Ciama, El Galpón del Glaciar, Agropecuaria Las Buitreras y Estancia Monte Dinero. A su vez, Pombo tiene vínculos con el contador de los Kirchner, Víctor Manzanares, entre otros. En conclusión, al escarbar se llegaba al contador de los Kirchner.


  ¿Qué debería haber hecho el fiscal de Río Gallegos? Pedir a los bancos de Santa Cruz y de Tierra del Fuego los nombres de los apoderados de todas estas cuentas bancarias, solicitar los balances certificados de todas las empresas auditadas por Pombo y Manzanares y avanzar hasta el fondo de la cuestión. En lugar de esas medidas, la causa entró en el frezeer. Y, más tarde, Pleé sería removido de esa unidad antilavado por la Procuradora General de la Nación, Alejandra Gils Carbó.


  Más allá del "envío a Siberia" de la denuncia de Pleé, quedó demostrado que desde 2005 ya había operaciones del grupo Báez en efectivo con "valijeros", cuando la mayoría de las empresas mueven esas enormes sumas de dinero con cheques o trasferencias bancarias electrónicas.8


  Frente a estos primeros indicios de movimientos financieros irregulares de Báez, la estrategia juridicial de Carrió y otros legisladores de la oposición fue dejar de hacer denuncias de corrupción aisladas como habían hecho con el ex presidente Carlos Menem, que terminaron con pocas condenas y tratar de que existiera una sola megacausa en que se investigaran todos estos casos de contratos del Estado por el delito de asociación ilícita, lo cual implica cometer delitos en una banda organizada, figura que no es excarcelable. Sin embargo, el juez Ercolini tomó la división de hechos del fiscal y abrió distintas causas, aplicando el Código Procesal Penal, pero cerrando la posibilidad de armar una megacausa contra el ex presidente, en la que luego Carrió incluyó a Cristina Kirchner, acusándola de encubrir negociados de su marido, de Lázaro Báez y sus ministros, como ya se vio en el capítulo anterior. Lo hizo con dolor porque habían sido antes grandes amigas. Pero en ese momento, Cristina la despreció diciendo que era la legisladora de "los pronósticos catastróficos". Hacía menos de un año, en 2007, había sido electa con casi el cuarenta y cuatro por ciento de los votos: se sentía intocable.


  UN BANCO OFF SHORE, UTILIZADO POR EL CARTEL DE JUÁREZ Y SANTA CRUZ


  El ex secretario de Hacienda de la dictadura y asesor del popular cantante y ex gobernador de Tucumán Palito Ortega, Aldo Luis Ducler, fue el intermediario financiero de la colocación de los 630 millones de dólares de los fondos que recibió Santa Cruz durante la presidencia de Carlos Menem como compensación por la privatización de YPF. En 1993, la financiera Mercado Abierto (MA) de Ducler depositó los fondos en los bancos Morgan Stanley y Citibank de los Estados Unidos. Néstor Kirchner fue gobernador de la provincia entre 1991 y 2003. Eran acciones de YPF y bonos del Estado por la mala liquidación de las regalías petrolíferas y gasíferas a la provincia (3).


  Todo parecía una relación financiera normal, hasta que el narcotráfico se coló en el mismo circuito. En 1999 se descubrió que Amado Carrillo Fuentes, alias "El Señor de los Cielos" y jefe del cartel mexicano Juárez, había canalizado 1,7 millones de dólares a través de una cuenta del martillero marplatense Nicolás Di Tulio en MA, de Ducler. El jefe narco tenía ese apodo poético porque decían que poseía tantas avionetas para llevar droga a los Estados Unidos que controlaba los cielos. La compra de cuatro estancias en la Argentina y el Uruguay, el hotel Tourbillón en Mar del Plata y otros bienes con dinero sucio fue descubierta gracias a la "Operación Casablanca" de la Aduana de los Estados Unidos. Durante esta operación (que duró tres años), agentes encubiertos de la aduana norteamericana se infiltraron en ese cartel para descubrir su estructura financiera, oculta detrás de la venta de cocaína en Chicago. El escándalo llegó, luego, a ser investigado por la Justicia y el Senado norteamericanos. Ducler y sus socios manejaban, además de la financiera, MA Valores, sociedad de bolsa; MA Bank Limited; MA Capital Markets; MA Casa de Cambio, y dos fondos de inversión: Mercofond y Custodia. Una clave común de ambas operaciones, la de Santa Cruz y la del cartel de Juárez, estaba en el MA Bank Limited, constituido en la isla Grand Cayman, un paraíso fiscal del Caribe. Este era un banco off shore sin existencia física. Su domicilio legal era solo una casilla de correo: Coutts House, PO BOX 707, West Bay Road, Grand Cayman, y su contacto era Richard Austin. Pero la dirección administrativa estaba en Juncal 1327, piso 12, de Montevideo, Uruguay, donde el hombre de referencia era Jorge Gutfraind, de Elenberg Gutfraind & Associates, un estudio y agente de bolsa que estuvo investigado por el caso de la mafia del oro descubierta por el ex fiscal Pablo Lanusse y la venta ilegal de armas argentinas a Ecuador y Croacia.


  El sesenta por ciento de las acciones de ese banco off shore eran propiedad de Mercado Abierto de la Argentina y el resto, de Sigma Financial, que pertenece a Ducler y sus socios. El MAB de Cayman tuvo cuentas en los Estados Unidos con la Swiss Bank Corporation (actualmente el Union Bank of Switzerland) desde enero de 1992 hasta mayo de 1995, y con el Citibank desde septiembre de 1994 hasta marzo de 2000. El MAB también tenía cuentas en bancos de Europa y América del Sur para pagos, transferencias y liquidaciones de divisas y títulos, dice el informe de la comisión bicameral de lavado de dinero (4).


  Con base en las pruebas obtenidas mediante la operación encubierta que lleva el nombre de la clásica película con Humphrey Bogart e Ingrid Bergman, la Justicia de los Estados Unidos dictó órdenes de embargo para los fondos relacionados con el cartel de Juárez en esas cuentas del MAB en mayo de 1998. Entre las cuentas afectadas se encontraban dos de la sucursal del Citibank en Nueva York. "Una pertenecía al MA Bank; la otra, a MA Casa de Cambio. De acuerdo con un agente secreto del gobierno, la suma de 7,7 millones de dólares en concepto de ingresos provenientes de las drogas había sido depositada en la cuenta del MA Bank y la suma de 3,9 millones había sido transferida a la cuenta de MA Casa de Cambio", agrega el informe de la comisión bicameral antilavado.


  ¿Qué había pasado? Según el entonces director de Interpol México y fiscal especial, Juan Miguel Ponce Edmonson, desde mayo de 1998 se "sabía que [Ducler] manejaba dinero" proveniente de una operación de lavado de dinero del cartel de Juárez. Sin embargo, Ducler afirmó que había actuado de buena fe, que no sabía que era plata de narcos porque venía de una entidad de primer nivel como el Citibank de Nueva York, y trató de descalificar a Ponce.


  Ponce confirmó oficialmente (5) que el 12 de julio de 2000 había presentado al entonces procurador general de la Nación, Nicolás Becerra, un informe sobre el lavado de casi doce millones de dólares del cartel de Juárez en la Argentina entre 1997 y 1998. Solo 1,7 millones de esos doce habían pasado por MA y quedado en la Argentina. Además, durante una visita a Buenos Aires, había entregado nueva documentación al juez federal Rodolfo Canicoba Corral, quien a su vez investigó la conexión local del caso y finalmente desvinculó a Ducler.


  Durante la investigación norteamericana (6), el agente especial de la Aduana de los Estados Unidos Stephen M. Perino visitó la sede de la financiera MA, ubicada en Corrientes 415, sexto piso, y se entrevistó con Miguel Iribarne, socio de Ducler. Perino preguntó si los clientes de MA escondían dinero para evadir impuestos e Iribarne contestó: "Claro, la mayoría de los clientes tienen una cuenta off shore para no tener que informar [a la DGI] sobre sus ingresos". Luego le mostró una bóveda y cajas de seguridad para que los clientes dejaran el efectivo cuando hacían operaciones financieras off shore. Perino también preguntó si sus clientes usaban empresas con nombres de fantasía e Iribarne respondió que sí. Iribarne siguió explicando que ellos "reciben normalmente muchos 'nombres de fantasía' en las transferencias electrónicas; por lo tanto, utilizan el monto y la fecha para adaptarlas al respectivo cliente". Cuando Perino, que no salía de su sorpresa por esa forma de identificar a los clientes, interrogó sobre esos "nombres de fantasía", Iribarne dijo que los inversores hacen esto para que los fondos no estén "regulados" por el Banco Central. Iribarne también explicó que "es normal que los clientes transfieran dinero al MA Bank y dejen la información sobre los beneficiarios completamente fuera de la instrucción de transferencia electrónica, y aun así el MA Bank acredita el dinero al cliente". Ante el asombro del funcionario norteamericano, Iribarne agregó que creía que "todas las cuentas off shore pertenecían a personas que evadían impuestos y que era posible que el dinero también tuviera su origen en otras actividades ilegales", en una alusión implícita a la plata negra de la corrupción estructural de la política argentina.


  El escándalo obligó, finalmente, a cerrar la financiera Mercado Abierto, pero el grupo Ducler se recicló con otros negocios y empresas una de ellas es la Compañía Fiduciaria Americana y siguió gravitando en las finanzas y en la política argentinas.


  LA SENADORA KIRCHNER, PREOCUPADA POR UN EXTRACTO BANCARIO DE DUCLER


  En forma paralela a una investigación en los Estados unidos, en 2001, Cristina Kirchner en ese momento, una senadora poco conocida admitió en la comisión de lavado de dinero liderada por Elisa Carrió que parte de los fondos de Santa Cruz habían pasado por la financiera Mercado Abierto, recordó la actual diputada de Confianza Pública, Graciela Ocaña. Cristina era vicepresidenta segunda de la comisión. Ese año, este autor estaba en el hall de entrada a la comisión en Diputados, esperando para entrevistar a un diputado, y de pronto entró Cristina como una tromba, miró al secretario y le ordenó: "A las 18 están citados los fiscales de la AMIA [Eamon Mullen y José Barbaccia], postergue la entrevista para otro día, que tengo que ir a la peluquería". Dio media vuelta y se fue, dejando atónito al secretario ante la sorpresiva y rápida orden.9


  La documentación descubierta por esa comisión parlamentaria argentina demostró que la plata iba del banco de Santa Cruz al MA Bank de Ducler en las islas Grand Cayman y de allí a los Estados Unidos (véanse los facsímiles 2 en http://www.santoroinvestiga.com). La misma vía usada por el cartel de Juárez. Dos de las preguntas que deja este método de movimiento de capitales son: ¿por qué una provincia usaba un banco off shore para mover dinero oficial, si podía hacerlo a través de bancos autorizados por el Banco Central? y ¿acaso el MA Bank se usó para canalizar, además, fondos negros de la política?


  Graciela Ocaña, entonces mano derecha de Carrió, y quien se ganó el apodo de "Hormiguita" por su búsqueda incansable de datos, le preguntó a Cristina por esa situación (7):


  Elegimos a Ducler para manejar los fondos de Santa Cruz porque era el representante de la financiera norteamericana Dean Witter Reynolds, que después fue comprada por el banco Morgan Stanley.


  En ese momento, la respuesta alcanzó para poner fin al tema, pero a Ocaña nunca le cerró esa explicación. Y en el informe final de la comisión, Cristina logró que no se incluyera ninguna referencia a esa relación contractual de Ducler con los Kirchner.


  Unos días después, el 16 de agosto de 2001, el Senado de los Estados Unidos envió al ministro de Justicia, Jorge de la Rúa, tres cajas con documentación de los movimientos de la cuenta de MA Bank y de Mercado Abierto en el Citibank de Nueva York. Entonces, los miembros de la comisión antilavado fueron a buscar una copia de esa información al Ministerio de Justicia. Acudieron Carrió, Margarita Stolbizer y Horacio Pernasetti, por el radicalismo; Cristina, Carlos Soria y Daniel Scioli, por el justicialismo; Gustavo Gutiérrez, por el partido Demócrata de Mendoza, y Franco Caviglia, por Acción por la República, el pequeño partido de Domingo Cavallo, entre otros. El aire entre los miembros de la comisión se cortaba con un cuchillo debido a las disputas internas que se habían desatado. Recibieron las cajas, se las llevaron a la comisión y Cristina "puso dos asesores a buscar un extracto bancario de Santa Cruz en particular en las cajas. En ese momento, no me llamó la atención porque, entonces, desconocía los movimientos de plata negra de los Kirchner. No recuerdo si lo encontró y tampoco si se lo llevó", contó Carrió. Ocaña y el ex diputado del partido Demócrata de Mendoza Gustavo Gutiérrez confirmaron a este autor que habían visto la misma escena.


  En una entrevista con este autor, Gutiérrez, entonces vicepresidente de la comisión que había encabezado la investigación contra el ex banquero menemista Raúl Moneta, recordó que junto a Carrió "hicimos un pedido de la extensión del funcionamiento de la comisión por el espacio temporal de seis meses ante lo cual el radicalismo y el PJ se opusieron de manera tajante". "En el caso de la UCR, argumentaban que el escándalo generaba incertidumbre financiera al Estado Argentino durante la presidencia de De la Rúa. No entendíamos la actitud del PJ que se negaba a seguir investigando y por qué tanta desesperación de la diputada Fernández de Kirchner por cerrar la investigación acompañados en su actitud por Soria y por Daniel Scioli" añadió.


  "Si bien estos bancos no estuvieron en la audiencia pública que se hizo en el Senado norteamericano (referidos al Citibank), dado que la operatoria era idéntica, nos enviaba esta información para incluirla en nuestras investigaciones en nuestro país. Recién ahí advertimos por qué CFK se oponía terminantemente a abrir esas 'cajas'", precisó.


  Con estos datos, Carrió y Gutiérrez unieron, después, esas nuevas "cajas" con una confesión del ex gobernador de Santa Cruz, Arturo Puricelli, entonces enfrentado a los Kirchner en su provincia. Se reunieron en el departamento del piso 9 que Carrió alquilaba a la familia de Lolita Torres de la avenida Santa Fe 1509. Allí Puricelli, "nos explicó cómo estaba utilizando el matrimonio los aproximados US$ 1.000 millones de dólares que la provincia de Sta. Cruz tenía depositados en los Estados Unidos". "Nos dio un detallado informe de cómo manejaban esos fondos por fuera del rendimiento financiero que recibía la provincia de Santa Cruz y prometió darnos el número de cuenta del banco, cosa que nunca concretó. Posteriormente fue notorio el canje de favores y el gobierno de Kircher designa a su antiguo "enemigo", Presidente de Fabricaciones Militares y luego Ministro de Defensa". Cuando Carrió difundió el contenido de la conversación en el 2014, Puricelli lo negó y la trató de "difamadora serial".


  "En síntesis, la doctora Fernández de Kirchner aprovechó la desesperación del radicalismo por cerrar el escándalo con el fin de no abrir otra caja de Pandora que afectara en forma directa al matrimonio o sociedad de poder junto a su marido. La frutilla del postre (impunidad garantizada por la asociación entre el PJ y la UCR) se dio en la Presidencia de Eduardo Duhalde, mediante la derogación de la Ley de Subversión Económica (que estaba sirviendo para investigar tanto las operaciones del Citibank como las de Mercado Abierto llevando a algunos de grandes referentes del sistema financiero a la cárcel), promulgada en el último gobierno de Juan Domingo Perón en el año 1974. Esta derogación logró una impunidad jurídica financiera colosal. Paradójicamente lo que por exigencia supuesta del FMI, la UCR y el PJ derogaron, a los 40 días el Congreso de los Estados Unidos aprobaba una ley muy similar (llamada "Ley de Conspiración Económica") desnaturalizando de manera tajante el argumento sostenido por la UCR y el PJ en favor de su anulación", concluyó Gutiérrez.


  En ese momento, recrudecieron las peleas entre Carrió y Cristina (en esa época instalada como la senadora rebelde del justicialismo), y alcanzaban a conformar escenas con gritos e incluso llantos. Estaba próxima la fecha de entrega del informe y Carrió pidió a cada miembro de la comisión que entregara el capítulo que se le había asignado. "Entonces, vino Cristina con una carilla y media sobre el lavado de dinero en la venta ilegal de armas a Ecuador y Croacia y nada sobre Ducler, que eran sus dos temas", recordó Carrió. La chaqueña se enojó y le reasignó en forma urgente el primer tema a Ocaña y el segundo a un periodista que colaboró desde el anonimato. Cristina se retiró, enfurecida. Esa decisión provocó la ruptura definitiva de la relación de amistad entre Carrió y Cristina, lo que, sumado a otros hechos, causó una crisis interna en la comisión bicamercal. Finalmente, se presentaron cuatro informes distintos. Uno de la mayoría liderada por Carrió; otro de los radicales Stolbizer y Pernasetti; otro de Scioli que en ese momento jugaba para Eduardo Duhalde y un cuarto de Cristina, Soria y Caviglia.


  Pese a todo, hasta enero de 2003, Ducler siguió manejando cuentas de Santa Cruz (véase facsímil en http://www.santoroinvestiga.com) en el banco Morgan Stanley. Recién el 5 de marzo de ese año esa provincia abrió una cuenta en el banco Credit Suisse, donde se depositaron cuatrocientos millones de dólares, según una nota enviada al ministro de Economía de Santa Cruz, Luis Alberto Villanueva.


  La actitud de la entonces senadora abrió varias preguntas entre ex miembros de la comisión: ¿Cristina no le advirtió en 2001 a Néstor acerca de la gravedad de la investigación que había hecho la comisión sobre Ducler, como para que esa relación haya seguido durante dos años más? ¿O acaso había un vínculo más estrecho que sirviera para despejar esas denuncias?


  Kirchner sacó a Ducler del manejo de esos fondos, pero no por el caso de "El Señor de los Cielos", sino fundamentalmente por temor a algún bloqueo a partir de las consecuencias de la cesación de pagos de la deuda externa que había dispuesto, con irresponsabilidad, bombos y platillos, el ex presidente provisorio Adolfo Rodríguez Saá y por los mayores controles financieros dispuestos por los Estados Unidos tras los atentados terroristas contra las Torres Gemelas en 2001. Ducler colaboró con la Justicia de los Estados Unidos, llegó a un acuerdo para darles el dinero embargado y también se le cerró, finalmente, la causa judicial en ese país.


  Sin embargo, las relaciones entre Ducler y Kirchner no terminaron allí. Un conocido de Ducler, Eduardo Cafaro, fue primero asesor del banco de Santa Cruz y luego director del Banco Central cuando Kirchner llegó a la presidencia en 2003. Cafaro declaró como testigo ante el entonces juez federal Jorge Urso en la causa por supuestas irregularidades en el destino de los fondos de Santa Cruz y confirmó que fue asesor financiero de esa provincia. Se investigaba, entonces, un supuesto faltante de cincuenta y dos millones de dólares y la ausencia de rendición documentada de los dividendos. Urso fue el mismo juez que decretó la prisión preventiva de Carlos Menem en 2001 por la venta ilegal de armas a Ecuador y Croacia. Presionado por el kirchnerismo en el Consejo de la Magistratura de la Nación, Urso renunció en 2006. Lo reemplazó Guillermo Montenegro, ex ministro de Seguridad del jefe de gobierno porteño Mauricio Macri y actual embajador en Uruguay.


  En la misma causa, Alfredo McLaughlin, ex gerente del Deutsche Bank, admitió que se había reunido con Kirchner y hablado sobre la conveniencia de retirar esos depósitos de los Estados Unidos y llevarlos a Suiza. La causa, luego, fue enviada al juez federal de Santa Cruz, Santiago Lozada, donde fue finalmente archivada para alivio de los Kirchner.


  Fuentes del capítulo III


  (1)Requerimiento de instrucción del fiscal Raúl Pleé.


  (2)"El Último Peronista" de Walter Curia.


  (3)Informe de la comisión bicameral sobre lavado de dinero: http://www1 .hcdn.gov.ar/dependencias/ari/Principal/ C0MP0SICI0N%20BL0QUE/Diputados/Carrio/INF0RME%20FINAL.pdf


  (4)Entrevista del autor publicada en Clarín el 23 de enero de 2000.


  (5)Entrevista del autor a Graciela 0caña del 26 de junio de 2014.


  (6)Informe del Senado de los Estados Unidos sobre el cartel de Juárez y Ducler.


  Documentos del capítulo III


  Extractos de la cuenta del MA Bank de Ducler en el Citi Bank de Nueva York enviados por el Senado de EE.UU. a la comisión bicameral sobre lavado de dinero de la Argentina.
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  Aparecen las Seychelles en la ruta del dinero K


  LA SEGUNDA PISTA: LIECHTENSTEIN EMBARGA DIEZ MILLONES DE DÓLARES A BÁEZ


  Las islas Seychelles paraíso fiscal que pertenece a la Mancomunidad de Naciones esconden otro secreto político argentino que responde a esta pregunta: ¿quién es el dueño de la empresa fantasma Trade 24 Limited, también registrada en esas islas ubicadas al norte de Madagascar, en África?


  Trade 24 Limited fue usada en 2006 en una maniobra financiera con diez millones de dólares de Austral Construcciones. El primer paso de esa operación fue cuando la empresa de Lázaro Báez depositó diez millones de dólares en 2006 en el banco Macro de la Argentina, que se transfirieron al Macro Securities, sociedad de bolsa para la compra de títulos públicos; luego, esos fondos pasaron por un banco fantasma o "corresponsal", como se dice en la jerga bancaria, en Bahamas, llamado Sud Bank and Trust a su vez, también propiedad de Jorge Brito  y de allí a través del Citibank de Nueva York a una cuenta en el Hypo Investment Bank del principado de Liechtenstein a nombre de Trade 24 Limited. Así como Aldyne con sede en esas islas fue utilizada en el escándalo desatado por Leonardo Fariña en 2013 como se verá más adelante, antes había aparecido Trade 24 Limited. La orden de debitar esos diez millones en esta empresa registrada en Seychelles la firmaron el presidente de Austral, Julio Mendoza, y su apoderado Fernando Butti.


  Llamativamente, la salida del dinero no fue detectada por ningún organismo de control del gobierno argentino, hasta que la jueza del principado de Liechtenstein, Nicole Netzer, bloqueó preventivamente esos diez millones de dólares en una causa abierta por supuesto lavado de dinero en 2007. El 8 de enero de ese año, Netzer envió un exhorto a la Cancillería argentina preguntando si el dinero era de origen ilegal, lo que provocó preocupación y nerviosas consultas en el gobierno de Néstor Kirchner, porque detrás estaba Báez (1). Incluso habría habido consultas informales con la embajada argentina en Francia donde se detectó la preocupación de Kirchner por el caso, contaron al autor fuentes diplomáticas. El pedido de Netzer fue presentado por Suiza ante la Cancillería porque Liechtensetin, que es un diminuto principado ubicado dentro del territorio suizo, no tiene embajada en Buenos Aires (véase facsímil 4 en http://www.santoroinvestiga.com).


  Entonces, ¿dónde terminó la plata? Según un informe de la Financial Intelligence Unit (unidad de inteligencia financiera) de la Unión Europea citado por la jueza Netzer, se depositó el 15 de mayo de 2006 a nombre de la empresa Trade 24 Limited en la cuenta número 306.690 del banco Hypo, que tenía como firmas autorizadas la del neozelandés Mark Spiers y la del británico Paul Cardy. Llamativamente, no contaba con la firma de ningún directivo de Austral. ¿Usted, lector, depositaría diez millones de dólares en la cuenta de alguien que no conoce? Trade 24 Limited fue constituida en Seychelles, pero se desconoce quién es su dueño oculto.


  Spiers y Cardy entregaron al banco Hypo un contrato de prívate placement joínt partícípatíon and partnershíp agreement (contrato de asociación y participación en la venta directa de títulos) entre Austral Construcciones y Trade 24 por diez millones de dólares. Además, sospechosamente, el contrato solo estaba firmado por un representante de cada parte, cuando, en la práctica, suele hacerse por varios, dada la cantidad de dinero que está en juego. Eran el gerente financiero de Austral, Fernando Butti, y Cardy. En el contrato también se menciona una transacción con médium term notes (pagarés a mediano plazo), que se usan generalmente para encubrir inversiones inexistentes. Cardy dijo a la justicia de Liechtenstein que el contacto con Austral había sido John Fellows y que el contrato era para pedir "un crédito a un banco oficial", sin dar más detalles. Cardy contradijo a Spiers, quien en un correo electrónico había dicho que 4,2 millones de dólares "debían transferirse a una cuenta fiduciaria" que nunca identificó y que hasta ahora sigue siendo un misterio; 1,2 millones, a una cuenta del británico, y doscientos mil dólares, a la cuenta de Ocean Line Enterprises Ltd., del neocelandés. Fue en ese momento cuando empezó una pelea entre Cardy y Spiers por las comisiones de la operación.


  Mientras tanto, atormentado por el bloqueo del dinero y ante la jueza de Liechtenstein, Báez cambió de estrategia y nombró a Frank Clemente como su representante legal y a Jean-Piere Mourian como su representante financiero. Ambos presentaron contratos para intentar demostrar que el dinero de Austral Construcciones provenía de operaciones comerciales legales. Entre ellos, uno era del ex administrador de Vialidad de Santa Fe, Antonio Grvabac, sobre la polémica compra de las ciento cuarenta motoniveladoras chinas, y otro fue firmado por el ex ministro de Economía de Santa Cruz, Juan Manuel Campillo, por contratos en esa provincia patagónica. Clemente también afirmó a la jueza Netzer que no se debían pagar comisiones a nadie hasta que no se concretara "la inversión de Austral". Campillo era un funcionario de extrema confianza de Néstor Kirchner. Medios de Santa Cruz informaron que, como ministro de Economía de la provincia, habría gestionado pagos de salarios para los trabajadores de Gotti por orden de Kirchner. En 2009, saltó de Santa Cruz a la jefatura de la Oficina Nacional de Control Comercial Agropecuario (ONCCA), para emprolijar la entrega de millonarios subsidios a productores del rubro, varios de ellos en forma irregular, que llevaron a la apertura de una causa judicial y luego a la disolución del organismo. Un informe de la Auditoría General de la Nación, que dirige Leandro Despouy, confirmó el otorgamiento de subsidios irregulares por más de seis millones de pesos.


  En resumidas cuentas, la jueza de Liechtenstein sospechaba que era una operación de lavado de dinero y le llamaba "poderosamente la atención que valores de esta cuantía le fueran confiados a un administrador totalmente desconocido [Cardy] para la empresa". Por eso, el 8 de enero de 2007, pidió a la Cancillería que solicitara a la Justicia argentina antecedentes sobre las causas en que estaba siendo investigada Austral Construcciones en nuestro país. El exhorto le llegó, más de cuatro meses después, a la jueza subrogante de Río Gallegos, Ana Cecilia Álvarez una de las pocas independientes de los Kirchner en Santa Cruz, quien ordenó a Campillo que confirmara la autenticidad de la certificación de obra presentada en Liechtenstein a favor de Austral, quien lo hizo. Actualmente, Campillo se fue a vivir a Punta del Este e integra una consultora llamada Indomia Consulting, que asesora a empresas acerca de cómo detectar maniobras de lavado de dinero.


  Mientras tanto, este autor publicó la primicia de la investigación de la jueza de Liechtenstein en el diario Clarín en julio de ese año (2) y Elisa Carrió hizo una denuncia por lavado ante el juez federal de la Capital Julián Ercolini, que los operadores judiciales del kirchnerismo salieron desesperedamente a contener en Tribunales en un momento de crecimiento político y estabilidad económica de la gestión de Kirchner y de poco interés por parte de la sociedad por las causas de corrupción. Por otro lado, el juez de instrucción de Santa Fe, Julio César Costa, abrió una causa penal por una denuncia de los diputados provinciales Raúl Lamberto (Partido Socialista), Alicia Gutiérrez (ARI) y Hugo Marcucci (UCR) sobre supuestas irregularidades en la licitación para la compra de las motoniveladoras por parte del gobierno peronista de Jorge Obied, que había servido como aval a la operación financiera. Denunciaron dos datos ciertos: que Austral no tenía antecedentes de venta de maquinaria vial y que no estaba inscripta en el registro de proveedores de Santa Fe. El contrato había sido por un total de 51.143.820 pesos (que equivalían a unos diecisiete millones de dólares de ese momento) a favor de Austral, que había comprado, a su vez, a la corporación de maquinaria de construcción de Dingsheng Tiangong (DTC), de Tianjin, República Popular China. En la licitación, se había desestimado una oferta de Macrosa del Plata, que ofrecía máquinas norteamericanas Caterpillar de mejor calidad.


  En fuentes cercanas al diputado Lamberto se afirmó que desde el Ministerio de Planificación Federal habría llegado al gobierno de Obeid "un mensaje" para adjudicar el millonario contrato a Austral Construcciones SA. Este dato volvía a confirmar el eje Kirchner-De Vido-Báez en el negocio de la obra pública. Este caso fue el primero en que se usó a las islas Seychelles que, en 2013 y por una polémica escala de Cristina Kirchner, se harían famosas para los argentinos.


  ¿NÉSTOR FUE DIRECTIVO DE UNA CONSULTORA BRITÁNICA FANTASMA?


  Mucho después de que este autor hubiera destapado el escándalo de Liechtenstein, se descubrió que un Néstor Carlos Kirchner aparecía como director de la empresa fantasma británica BMSC Consultancy Limited (3), que se había creado el 30 de septiembre de 2006 y que tenía un capital de tres millones de pesos. Kirchner ingresó como director el 20 de agosto de 2007; llamativamente, siete meses después del exhorto del juez de Liechtenstein que bloqueó esos diez millones de dólares de Austral tramitados por financistas británicos. La consultora fue disuelta el 8 de octubre de 2010, apenas diecinueve días antes de la muerte del ex presidente. BMSC tenía su último domicilio en Belfast, Irlanda del Norte. Al igual que en el primer escándalo de Austral, aparecen otra vez contactos británicos.


  La creación de BMSC figura en la página oficial del gobierno del Reino Unido (companieshouse.gov.uk) bajo el número de registro N1056515 BMSC, y estaba domiciliada en Cathedral House 28-31, Waring Street, que es un centro de negocios y oficinas en el corazón de Belfast, la ciudad donde hubo tantos combates entre el grupo guerrillero independentista irlandés IRA y el ejército británico hasta el acuerdo de paz en 1994.


  La consultora tenía, originalmente, cuatro integrantes: Thomas Johnson, Eoin Caughey, Bernardette Muresan y Red Col Limited. Caughey y Muresan son testaferros o prestanombres. En ese registro británico, Caughey integró 415 sociedades y Muresan lo hizo en otras 1.098. Pero, otra vez, no se dice quién era su accionista o inversor escondido.


  En el documento de ingreso a la consultora en 2007 (véase facsímil 5 en http://www.santoroinvestiga.com), Kirchner aparece con la fecha de nacimiento exacta del ex presidente (25-2-1950), incluso su apellido materno, Ostoic, pero la firma manuscrita no es la que usaba Kirchner como presidente. En la casilla de ocupación dice "político". El autor tiene la copia de los formularios, y fuentes de la embajada británica confirmaron que se trata de documentos auténticos.


  El domicilio en Buenos Aires que declara ese supuesto Néstor Kirchner es el Edificio Laminar Plaza Ing., sin número de departamento o piso. Está ubicado en Ingeniero Butty 240, en Retiro, y en sus últimos cinco pisos funcionó, hasta el año 2009, IRSA, que es el grupo inmobiliario más grande de la Argentina, propietario de los principales centros comerciales de la ciudad de Buenos Aires y sus alrededores.


  El cerebro de la empresa parecía ser Johnson, que tiene nacionalidad inglesa, y en ese registro británico figura dirigiendo la empresa llamada 84 ESTATES Ltd., una sociedad que se dedica a la exploración y extracción de petróleo crudo y gas. Otra empresa con un número en su nombre, como era Trade 24 Ltd., que aparece en el escándalo Liechtenstein. ¿Otra mera coincidencia con las empresas creadas en las islas Seychelles o es que tienen un mismo creador con una fijación por el uso de números en las denominaciones empresarias?


  En 2013, el secretario general de la Presidencia, Oscar Parrilli, se mostró indignado con el periodista Jorge Lanata porque en uno de sus programas televisivos se difundió la existencia de BMSC, descubierta por el bloguero Andrés Ballesteros. "Tratan de ensuciar a alguien que no se puede defender", sostuvo Parrilli en Radio del Plata apelando a los sentimientos. En el formulario exhibido se ve una firma que "no es la usual del ex presidente" y "el resto de los datos, como la fecha de nacimiento o el nombre de la madre, se consiguen fácilmente entrando a cualquier buscador de Internet", agregó Parilli. El diario kirchnerista Página/12 añadió que "lo que le quita toda verosimilitud a la información es que, en el formulario, el falso Kirchner pone como ocupación 'político', algo que ocultaría cualquiera que va a hacer una operación con dinero sucio". Por otra parte, BMSC, según figura en ese registro, no "registra ningún tipo de movimiento". Es cierto que no tiene movimientos de aumento de capital, porque estas firmas fantasma se usan para abrir cuentas bancarias o hacer operaciones inmobiliarias escondiendo el nombre del verdadero dueño de la plata, y no para hacer inversiones reales.


  En síntesis, hay dos interpretaciones sobre la empresa británica en que figura el ex presidente. O bien alguien buscó ensuciar a Kirchner en medio de la negociación por la cuenta bloqueada en Liechtenstein para presionarlo, o bien el ex presidente cometió el grueso error de aceptar figurar con nombre y apellido en una empresa fantasma. Como no hubo investigación judicial, no se puede saber qué cuenta bancaria u operación financiera se hizo con BMSC. Pero hay más dudas: ¿por qué el indignado Parilli u otro sector del gobierno kirchnerista no impulsaron una investigación judicial en Gran Bretaña para descubrir al estafador que usó el nombre de un ex jefe de Estado argentino en la creación de una empresa británica y luego querellarlo, como correspondería?


  TRAS UN EXTRAÑO ACUERDO, BÁEZ RECUPERÓ LOS DIEZ MILLONES DE DÓLARES


  ¿Cómo siguió el caso de la cuenta bloqueada de Báez? Dos años después de la denuncia de Carrió en 2008, Báez tuvo dos victorias jurídicas. Una en Liechtenstein, luego de demandar a Cardy, en la cual llegó a un acuerdo: el británico se hacía responsable de una acusación de fraude ante la justicia de Liechtenstein a cambio de 298 mil dólares. Así, la jueza Netzer desbloqueó la plata y el Hipo le devolvió 10,4 millones a Austral.


  La otra fue en el juzgado de Julián Ercolini, quien archivó en lugar de sobreseerlo, como quería la defensa de Báez y, de esta forma, eventualmente, el caso pudiera ser reabierto en diciembre de 2010 la denuncia de Carrió por lavado. Fuentes judiciales revelaron a este autor la consideración del juez, quien afirmó que "no se ha vislumbrado la comisión de delito alguno". En toda esta causa de Ercolini, el abogado defensor Pablo Medrano afirmó que la "inversión" en Liechtenstein fue ordenada por el presidente, gerente y único director de Austral, Julio Mendoza, pese a que el accionista mayoritario es Báez. Seguramente, Báez no aparecía porque en forma paralela tenía un reclamo de la AFIP por la empresa Badial, como se verá en otro capítulo.


  En una resolución de diez carillas a la que accedió el autor, Ercolini consideró los siguientes argumentos para su decisión de archivo:


  
    	Una transferencia bancaria de treinta y un millones de pesos en la Argentina en ese año de Austral para comprar los títulos públicos no mereció ni un reporte de operación sospechosa de parte de banco Macro ni ninguna actuación de la Unidad de Información Financiera (UIF).


    	Los títulos públicos que compró fueron de los llamados clase RG 12, por un valor residual de 5.468.750 y RG 12, por un valor residual de 5.434.800, y se transfirieron a la cuenta de Austral en el Sud Bank & Trust Company Limited (actualmente Macro Bank) con asiento en Nassau, Bahamas.


    	Una carta de la jueza Netzer precisó que "están sospechados Cardy y Spiers y no los órganos de control de Austral.10


    	Pablo Medrano, abogado de Báez, presentó una certificación contable en la cual se afirma que Austral, entre el 1° de enero y el 30 de abril de 2006, tuvo un "total de facturación de 115.267.909 pesos". Por "lo que se colige dice el juez que la inversión de Austral llevada a cabo a mediados de mayo de 2006 resulta plenamente coherente con las legítimas acreencias que su giro comercial le permitió obtener".


    	Otra certificación de Austral señaló que el 10 de mayo de 2006 tenía un líquido activo de 31.964.441 pesos.


    	El ministerio de Economía y Obras Públicas de Santa Cruz a cargo de Campillo afirmó que Austral tenía un "óptimo comportamiento fiscal y que no registraba deudas ni incumplimientos contractuales".


    	La jueza de Liechtenstein transfirió en 2009 los diez millones de dólares a una cuenta del estudio de abogados Lampert & Schale, Pechtsanwalte, con sede en Vaduz, la capital de ese principado. Luego el juez Ercolini archivó la causa local en el 2010.

  


  Ercolini es un juez muy organizado, detallista y prudente al máximo.11 Por eso llama la atención que no se haya preguntado si Austral, al sacar los diez millones de dólares del país, pagó impuestos a la AFIP y si el Sud Bank de Brito en las Bahamas está habilitado por el Banco Central para este tipo de operaciones. Más allá de que estaba investigando a una empresa creada solo tres años antes del bloqueo de la plata y que ya hacía giros millonarios en dólares al exterior. Y lo central: su resolución carece de una simple cuenta matemática para explicar cómo Austral llegó a acumular a los diez millones de dólares. La causa está archivada, no sobreseída, y eventualmente se podría reabrir, pero en ella quedaron huellas de "mecanismos financieros parecidos" a los que se usarán en el escándalo de Leo Fariña años más tarde, como dijo una fuente judicial a este autor, en la causa que investigan el juez Casanello y el fiscal Guillermo Marijuán.


  Pero el que empezó a perder posiciones junto a esta extraña operación fue el gerente financiero de Austral, el contador Fernando Butti, que hasta ese momento era la mano derecha de Báez. A tal punto, que Butti integró los directorios de las empresas Alucom Austral SRL por medio de la cual Báez controla sus medios Prensa Libre, Magna FM y Magna Media, Austral Agro, Austral Desarrollos Inmobiliarios y Valle Hermoso SA, entre otras. Sorpresivamente, tras ese acuerdo en Liechtenstein y la compra de la estancia El Bote, Butti cedió sus acciones a Martín y Lázaro Báez y quedó fuera del centro de decisiones del grupo económico de la Patagonia.


  Fuentes del capítulo IV


  (1)Tomado de una serie de notas del autor publicadas en Clarín a partir del 29 de enero de 2009.


  (2)Exhorto de la jueza Nicole Netzer de Lichtenstein.


  (3)Datos revelados por el blog "Esta boca es mía" (200monos.blogspot.com.ar), de Andrés Ballesteros, y difundidos por Jorge Lanata.


  (4)Resolución del juez federal Julián Ercolini del 10 de diciembre de 2010.


  Documentos del capítulo IV


  Facsímil del exhorto de la jueza de Lichtenstein que informa sobre el bloque de la cuenta de Austral Construcciones


  Facsímil de la composición de una empresa registrada oficialmente en Gran Bretaña donde aparece un Néstor Kirchner
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  Máximo toma el control de los negocios familiares


  LOS SAUCES, LA NAVE INSIGNIA DE LOS NEGOCIOS DE LOS KIRCHNER


  Casi simultáneamente al escándalo de Liechtenstein, el 5 de diciembre de 2006, Néstor, Cristina y Máximo constituyeron en Río Gallegos la empresa Los Sauces SA para dedicarse a las operaciones inmobiliarias, comerciales, hoteleras, de turismo y servicios. Con un capital inicial de cien mil pesos, la sociedad anónima quedó bajo la presidencia de Máximo, que no había logrado terminar ninguna carrera universitaria pese a tener veintinueve años, aunque ya había puesto en funcionamiento su influyente agrupación política, La Cámpora, y hacía chistes sobre su adicción a los juegos de la Play Station. El domicilio legal de Los Sauces quedó constituido en Alcorta 76, Río Gallegos. Allí funciona el estudio contable y la oficina comercial de Manzanares, Montane y Pombo, que administraba los negocios de los Kirchner.


  En los tribunales de Comodoro Py, el contador Víctor Alejandro Manzanares es un viejo conocido. Fue quien presentó un descargo ante el juez federal Norberto Oyarbide en la causa en que se investigó al ex presidente y a Cristina Kirchner por enriquecimiento ilícito debido a una denuncia realizada por el abogado Ricardo Monner Sans. Los Kirchner habían declarado un astronómico aumento patrimonial del 158 por ciento en sus declaraciones juradas de bienes de 2008. Y Oyarbide, tras una corta investigación de menos de seis meses, les dio un sobreseimiento exprés (1). En octubre del 2010, murió sorpresivamente Kirchner y Cristina ya presidenta dejó que su hijo administrara la fortuna familiar.


  ¿Qué heredó Máximo para administrar, después de la muerte de Néstor Kirchner? Una fortuna que había aumentado 929 por ciento entre 2003, cuando su padre llegó a la presidencia, y 2010, cuando falleció. Los Kirchner habían llegado a la Rosada con un patrimonio de 1,7 millones de dólares una fortuna accesible para un matrimonio compuesto por dos abogados de clase media sin una herencia familiar importante. Pero en 2010 declaraban oficialmente diecisiete millones de dólares (en julio de 2011, el dólar cotizaba a 4,15 pesos). La cifra surge de las declaraciones juradas de bienes que todos los altos funcionarios nacionales deben presentar ante la Oficina Anticorrupción por disposición de la Ley de Ética Pública. Es lo que dicen tener declarado en blanco sin, obviamente, incluir lo que se sospecha poseen en negro, por ejemplo, mediante Lázaro Báez. Luego de pasar por la Casa Rosada, Néstor fue el presidente que más aumentó su fortuna en toda la historia argentina contemporánea.


  De un análisis de esas declaraciones se observa que el rubro alquileres de departamentos y hoteles es la fuente de sus mayores ingresos. El empleo de hoteles para blanquear dinero es una de las maniobras más usadas por políticos o empresarios corruptos, evasores de impuestos y narcotraficantes. Porque, por ejemplo, ¿cómo puede saber la AFIP si realmente las camas de un hotel estuvieron todas ocupadas? Es muy difícil de constatar. La maniobra consiste en declarar ocupación total y luego declarar la plata negra que, por ejemplo provino de un soborno, como ganancia del hotel. El rol de los hoteles de El Calafate pasará a ser más importante para la Justicia en 2014, porque se conoció que Báez les pagaba a los Kirchner mensualmente millones de pesos en alquiler de habitaciones de Altos de Calafate y otros hoteles de la familia presidencial, como ya se vio.


  El salto patrimonial más grande se produjo en 2008, justo un año después de que Kirchner dejara la presidencia y dispusiera de más tiempo para dedicarse a sus negocios personales. Como se verá, también el movimiento de las empresas off shore construidas alrededor del entorno de Báez como anillos de una telaraña tuvieron un fuerte impulso ese año.


  ¿Qué pasó con las causas judiciales abiertas por el incremento patrimonial de los Kirchner? El aumento entre 1995 y 2004 fue de solo el 7,4 por ciento. Una denuncia original del abogado y presidente de la Asociación Anticorrupción Monner Sans por este crecimiento fue sobreseída por el juez federal Julián Ercolini. Otra, por el aumento del 7,5 por ciento en 2005, también fue sobreseída, luego de una larga pelea judicial del entonces fiscal nacional de investigaciones administrativas, Manuel Garrido, con el juez federal Rodolfo Canicoba Corral.


  El año más polémico fue el de la declaración jurada de 2008, que contiene los datos económicos de 2007, porque se presentan a año vencido. El incremento patrimonial del 158 por ciento en ese año fue analizado en detalle por Alfredo Popritkin, director de la ONG Contadores Forenses y ex perito de la Suprema Corte, que hizo aportes importantes en causas por corrupción como un análisis financiero de Fabricaciones Militares en el caso del tráfico de armas a Ecuador y Croacia. Él explicó que en las declaraciones juradas de los Kirchner se observa "una creativa y esforzada tarea de justificación contable acerca del origen de los fondos para procurar sostener semejante aumento patrimonial". El experto entregó al juez Oyarbide, antes del sobreseimiento exprés, un cuestionario pericial para poder dirigir una investigación compleja de este tipo. "La variación de 3.240 por ciento" de los metros cuadrados en inmuebles que tenían en 2003 con respecto a los que poseían en 2010 "es solo la punta del iceberg", afirmó. "El matrimonio tenía, además, cuatro sociedades anónimas (Los Sauces SA, El Chapel SA, Hotesur SA y CO.MA. SA), que podrían ser una fachada para la riqueza acumulada", advirtió. Además, manifestó sus dudas por "pasivos por casi cinco millones de dólares que hacen pensar en una contabilidad creativa", señaló, parafraseando un término acuñado durante los escándalos contables de Enron y otras empresas en los Estados Unidos. Se trata de una maniobra contable ilegal usada en Wall Street para "inflar" los bienes de una empresa y así mantener el valor de sus acciones en la Bolsa, o para encubrir plata negra. En el escrito, el experto propuso que los Kirchner entregaran documentación justificativa de sus ingresos declarados, informaran si esas operaciones estaban bancarizadas o se hicieron al contado, presentaran sus resúmenes de tarjetas de crédito y explicaran las deudas con Rutas del Litoral (del ahora fallecido contratista del estado Juan Carlos Relats, que administraba el hotel Los Sauces, propiedad de los Kirchner) y con Austral Construcciones (de Lázaro Báez). Pero, sobre todo, aconsejó que los peritos pudieran pedir datos de todo el período 2003-2008 para evitar una "tupacamarización" de la pericia, es decir, una división en causas año por año. El primer contrato de alquiler por Los Sauces lo firmó Kirchner y Relats que era dueño de la empresa Rutas del Litoral SA, que tenía la concesión de la ruta nacional 174, entre otras. El contrato de 2006 era por tres años y por 90 mil dólares mensuales si la ocupación era inferior al 50 por ciento. Los Sauces cuenta con 6 casas estilo patagónico con 42 habitaciones, un spa, un club house y una lavandería.


  Hasta ese momento, María Julia Alsogaray secretaria de Medio Ambiente del gobierno de Carlos Menem y privatizadora de las empresas de teléfonos y aceros del Estado, ENTel y Somisa era la funcionaria que había registrado el aumento patrimonial declarado más grande de la historia argentina moderna durante su paso por la gestión pública: de trescientos mil dólares en 1989 a dos millones y medio en 1999, y por eso fue condenada a tres años de prisión y al decomiso de su famoso petit hotel de la Recoleta. Pero en 2008 el patrimonio de los Kirchner creció ciento cincuenta y ocho por ciento. Por eso era tan importante saber quiénes iban a peritar la declaración jurada de Cristina. Oyarbide rechazó la propuesta de Popritkin. "La decisión de admitir a una ONG depende exclusivamente del juez".


  Vestido con traje negro y moñito al tono, en sus habituales declaraciones matinales, contestó molesto a la prensa sobre ese pedido:


  No es que cualquiera viene y puede participar en una causa. Además, pedí un estudio al perito de la Corte Suprema de Justicia, Alfredo Peralta, para determinar si los ingresos legales de los Kirchner justifican su enriquecimiento.


  Finalmente, el informe de Peralta le llegó al juez. Allí se señaló que el incremento patrimonial de Cristina Kirchner entre 2007 y 2008 se encuentra debidamente justificado en cuanto a su origen y evolución. En cambio, sobre los bienes de Néstor Kirchner que eran mayores a los de Cristina, el perito aclaró que, antes de alcanzar una opinión final, necesitaban más documentación de respaldo a las ganancias de los plazos fijos y otras medidas. "En síntesis, el incremento patrimonial [de Néstor] operado durante el año 2008 se concilia con el movimiento monetario originado en las transacciones de las que da razón la documentación respaldatoria" presentada por el contador de los Kirchner, Víctor Manzanares, afirmó Peralta. Pese a las dudas que dejaba el peritaje sobre la declaración jurada del ex presidente, en una decisión exprés, tomada en veinticuatro horas, el 17 de diciembre de 2009 Oyarbide sobreseyó a los Kirchner y se volvió a alinear con la estrategia judicial del gobierno, el cual, a su vez, evitó ya varias veces que sea destituido en juicio político por el Consejo de la Magistratura de la Nación. Por su parte, el fiscal federal Eduardo Taiano, luego de que su hijo sufriera un extraño intento de secuestro, no apeló y el sobreseimiento quedó firme, es decir pasó a ser cosa juzgada. Solo se podría reabrir si en el futuro se aplica la doctrina de la cosa juzgada írrita que propone la diputada Elisa Carrió y tomó del libro "Cosa Juzgada Fraudulenta" del jurista Federico Morgenstern.


  Sin embargo, Popritkin hizo una pericia donde denuncia que las deudas que Kirchner decía tener con Báez en sus declaraciones juradas de bienes no están respaldadas debidamente en documentos.


  El perito Peralta no pudo "corroborar pasivos por 12.256.565 pesos", cifra que equivale a 3,6 millones de dólares de ese momento, subrayó Popritkin (2). En sus declaraciones juradas patrimoniales de los años 2006, 2007 y 2008, Néstor Kirchner declaró deudas en concepto de construcciones por las sumas de 1.231.157 pesos, 8.329.596 pesos y 8.329.596 pesos, respectivamente, "sin identificar el acreedor, omitiendo su nombre, pero que corresponderían a la firma Austral Construcciones SA", agregó. En cambio, en las declaraciones juradas de los años 2008 y 2009 se enuncian acreencias de Kirchner con Austral Construcciones por "las sumas de 8.527 y 18.302 pesos, saldo al 31 de diciembre de cada año, que darían cuenta de un vínculo comercial o financiero. No se informó sobre la magnitud de las operaciones realizadas con la mencionada empresa constructora, la que debería ser objeto de verificación. Del análisis de las declaraciones juradas surge el crecimiento significativo de las rentas de los activos declarados, en especial de las rentas por alquileres de inmuebles e intereses por los depósitos aplazo fijo, así como la inclusión de pasivos que no pudieron ser corroborados por los peritos contadores, todo lo cual genera sospechas sobre la legalidad de los incrementos patrimoniales al circuito legal, en especial, a partir del año 2006 en adelante", concluyó Popritkin, en alusión a los hoteles de los Kirchner que alquilaba Lázaro Báez.


  LA POLÉMICA COMPRA DE NÉSTOR DE DOS MILLONES DE DÓLARES


  A estas sospechas se suma otra operación económica dudosa. En octubre de 2008, cuando se traspasaban al Estado los fondos de las cajas de jubilaciones privadas llamadas AFJP y estallaba la crisis financiera internacional con una caída monumental de las acciones en Wall Street, Kirchner compró dos millones de dólares. La compra está incluida en una lista que trascendió en el sitio web Lapoliticaonline luego de que Martín Redrado fuera obligado a renunciar a la presidencia del Banco Central tras denunciar que el gobierno "quiere llevarse las reservas" de la entidad monetaria para pagar deudas con el exterior. Aunque fue una operación legal cualquier individuo podía comprar divisas por hasta dos millones de dólares en ese momento porque no había "cepo" cambiario, la transacción de Kirchner levantó polémica por varias razones. Por un lado, la presidenta influía en las decisiones del Banco Central de fijar el valor de la divisa estadounidense con relación a la moneda nacional porque tiene una autarquía limitada. Así, el ex presidente se podría haber beneficiado con el uso de lo que se conoce como información privilegiada (inside information, en inglés). En otras palabras, Kirchner podría haber conocido por anticipado la decisión del gobierno de su esposa de permitir una devaluación del peso argentino.


  En octubre de 2008, el dólar oficial pasó de 3,23 a 3,39 pesos. Cerró el año apenas por arriba de esa cifra: 3,413 pesos. Si compró los dos millones de dólares a comienzos de mes (cuando estaba a 3,23 pesos), Kirchner ganó trescientos sesenta y seis mil pesos con la diferencia. En cambio, si hizo la operación cuando estaba a 3,39 pesos, el beneficio se redujo a cuarenta y seis mil. En un e-mail enviado el 2 de febrero de 2010 al relator de fútbol ultrakirchnerista Víctor Hugo Morales, sin salir al aire en radio Continental, Kirchner intentó desmentir la información, la calificó de "malintencionada". Morales, que antes lo había criticado duramente, le pidió disculpas al aire sin chequear esa versión con otras fuentes. Kirchner dio su exposición sobre el motivo de la compra de los dólares en estos términos: "Tal como consta en las declaraciones juradas presentadas ante los organismos de contralor con fecha 6 de noviembre de 2008, he adquirido el paquete accionario de Hotesur SA, firma propietaria del inmueble hotelero denominado Hotel Alto Calafate. Para formalizar el pago de dicha adquisición, que se realizó en dólares estadounidenses, efectué durante el mes de octubre compras de dichas divisas con fechas 9, 15 y 23 de octubre, hasta completar un total de 1.999.999,80 dólares, dentro del tope permitido para personas físicas en forma mensual. Que este monto de dólares adquiridos junto a otros montos provenientes de mis inversiones en dicha moneda permitieron cumplimentar el pago indicado. Que no existió obviamente posibilidad de beneficio cambiario toda vez que el pago realizado fue en la misma moneda por la cual se efectuaron dichas adquisiciones de divisas. Que en virtud de la magnitud de la operación formalizada el día 6 de noviembre de 2008 se requirió de efectuar varias operaciones y que se puede apreciar todas fueron efectuadas dentro de los treinta días anteriores al pago de la operación de compra del paquete accionario de Hotesur SA. También quiero reflejar que todas las adquisiciones de moneda extranjera fueron efectuadas dentro del sistema reglado por el Banco Central de la República Argentina y se depositaron en caja de ahorros en dólares de mi titularidad en [una] entidad bancaria hasta la fecha en que se formalizó el pago de la compra de Hotesur SA", finalizó.


  Es cierto, en esa fecha los Kirchner compraron el Alto Calafate y fue nombrado otro directorio de Hotesur integrado por una sobrina suya hija de Alicia Kirchner, Romina Mercado y el socio de Máximo, Osvaldo Sanfelice, además de Adrián Berni ejecutivo de Lázaro Báez en la administradora Valle Mitre y otros hombres del entorno compartido por el ex presidente y el empresario: Alejandro Fermín Ruiz, Patricio Pereyra Arandia y Roberto Saldivia.


  Pero la versión de Kirchner dejó dudas. Primero, hasta 2008 había declarado tener depósitos en dólares por cuatro millones; ¿para qué compró divisas en efectivo al Banco Central en vez de hacer una simple transferencia bancaria electrónica o pagar con un cheque? Además, el contrato de compra del hotel fue el 7 de agosto de ese año y por un total de 4.900.000 dólares. Los vendedores fueron Jorge Viovanaks y José Amil López, entre otros, quienes habían creado el hotel cinco años antes.


  Sin embargo, lo más importante era que aceptaba por primera vez y en forma pública sus relaciones comerciales con Lázaro Báez y que había blanqueado la compra del hotel Alto Calafate. Después de la compra, Néstor firmó un contrato de cesión de explotación del hotel a favor de Valle Mitre de Báez por un precio de 100 mil dólares y un canón mensual de 40 mil. El Alto Calafate, además de unos puntos panorámicos bellísimos de la entrada a la villa turística y del lago Argentino, tiene 5.300 metros cuadrados en tres plantas, 103 habitaciones, restaurante, spa, gimnasio y pileta climatizada.


  También fue importante este comunicado porque aparece un nuevo personaje de la trama: Romina Mercado, hija de Alicia Kirchner y del entonces recientemente fallecido dirigente sindical "Bombón" Mercado. Romina primero trabajó en la Dirección de Contaduría de la provincia de Santa Cruz, luego fue asesora legal del Banco Nación, y más tarde abrió un pequeño estudio jurídico en Río Gallegos. Pero en febrero de 2012, antes de que se cumpliera un año de la muerte de Néstor, pasó a ser empleada de Inversora M & S, una de las compañías financieras del Grupo Indalo de Cristóbal López, otro de los empresarios que creció al amparo de los gobiernos kirchneristas y está acusado de ser otro eventual testaferro o administrador de los bienes K aunque él lo niega.


  LOS CHEQUES DE BÁEZ, PRIMERA HUELLA DE MÁXIMO


  En diciembre de 2013, el juez en lo penal tributario Javier López Biscayart, encerrado en su pequeña oficina de Lavalle y Libertad y usando una sencilla cafetera automática cada dos o tres horas para hacerse un café negro, quería analizar el contenido de las computadoras que había secuestrado de las oficinas porteñas de Austral Construcciones. Era en una causa por evasión impositiva abierta por haber descubierto que Báez, además, de administrar le alquilaba cientos de habitaciones en los hoteles a los Kirchner todos los meses para hospedar a los trabajadores de Austral. El magistrado también allanó la sede de Idea Sociedad Anónima, que a fines de 2013, pasó a administrar los hoteles de los Kirchner en lugar de Valle Mitre, del Grupo Báez, como una forma de tratar de retirarlo del centro del escándalo.


  Pero los expertos de la Policía Federal le contestaban que no "tenían discos compactos vírgenes" y otros recursos para copiar los presupuestos, los e-mails y otros datos contenidos en los discos rígidos de las computadoras que iban a permitir ese análisis. Era una excusa formal para dilatar una investigación que el gobierno de Cristina buscaba frenar por todos los medios.


  En diciembre de 2013, López Biscayart, al día siguiente de recibir una denuncia de los diputados Elisa Carrió y Fernando Sánchez a raíz de una investigación de La Nación y del pedido de requerimiento de instrucción del fiscal Claudio Navas Rival, allanó esas oficinas ubicadas en pasaje Carabelas 241 que, hasta el momento, parecían intocables por tratarse de un empresario amigo y socio de los Kirchner y que ningún juez se había animado, hasta entonces, a allanar. El magistrado también solicitó a la AFIP el listado de las empresas que pertenecen a Báez (3).


  El acuerdo, que hasta ese momento era confidencial, entre Báez y los Kirchner, había alcanzado al hotel Alto Calafate, a la hostería Las Dunas y al hotel Los Sauces. Entre 2010 y 2011, el matrimonio Kirchner había recibido más de 14,5 millones de pesos (unos 3,4 millones de dólares a la cotización oficial de diciembre de 2011) de Valle Mitre, la sociedad que gerencia sus hoteles y que controla Báez.


  Carrió prefirió hacer la denuncia en el fuero penal tributario, donde hay dos jueces independientes del kirchnerismo, luego de una serie de denuncias frenadas por jueces federales. López Biscayart, uno de ellos, fue el juez que descubrió en 2006 el caso Skanska el pago de sobreprecios para la ampliación del gasoducto del norte, en el cual subyacían dos delitos. Uno era evasión fiscal por el uso de facturas truchas y otro, el supuesto pago de coimas que encubría la maniobra que lo tuvo que enviar al fuero federal, donde la causa fue sobreseída. Fue el primer escándalo de corrupción judicializado durante el kirchnerismo, que provocó que dos agentes de la SIDE se presentaran ante el juez y le informaran que la Casa Rosada "estaba interesada" en tener una fotocopia del expediente. El juez se enojó, no les dio nada, denunció su presencia ante la comisión bicameral de control de los servicios de inteligencia, dominada por los K, que no averiguó nada, pese a que era una clara presión que al magistrado le costó un pico de presión arterial.


  En el 2013, la maniobra que investigaba López Biscayart se basaba en el armado de un paquete de "alquiler" de habitaciones para personal de empresas del Grupo Báez en los hoteles de los Kirchner y de gastos en "proyectos turísticos" que también iban a los bolsillos de la entonces familia presidencial. Pero llama la atención, por ejemplo, que Kank tenga solo setenta y nueve empleados registrados y haya alquilado habitaciones para doscientos treinta y cinco empleados por mes. Además, durante los meses de temporada baja, en particular, el empresario debió recurrir a esos proyectos para cubrir los fondos que Valle Mitre pagó a los establecimientos Alto Calafate, Las Dunas y La Aldea de los Kirchner. Los aportes venían de Austral, La Estación SA, Badial SA, Alucom Austral, Loscalzo y Curto Construcciones de Báez. Esta última empresa la terminaron comprando los Báez. Es importante porque tiene la concesión de los servicios ferroportuarios de Yacimientos Carboníferos Río Turbio en Río Gallegos y Punta Loyola. Casi no había negocio en Santa Cruz que no pasara directa o indirectamente por la telaraña de empresas de Báez.


  La nave insignia del Grupo Báez, Austral Construcciones, hizo además grandes pagos por medio de dos rubros registrados en la contabilidad de Valle Mitre: "precompra" y "proyectos". Por ejemplo, se pagaba por "estudios de factibilidad y de posicionamiento", "sondeos" y "asesorías", entre otros. Valle Mitre también obtuvo fondos con contratos con las estancias Río Bote y Cruz Aike, de Báez. Cada estancia pagó por un "proyecto de pesca" y "servicios gastronómicos" y por un "sondeo de producto en Europa". Con todos esos contratos se sospecha se simuló ingreso de plata a Valle Mitre para que ésta le pudiera pagar el alquiler de los hoteles a los Kirchner.


  Ante el nuevo escándalo, el presidente de Austral, Julio Enrique Mendoza, pidió a la justicia una medida cautelar contra el diario La Nación para que se le prohibiera difundir más información privada de su empresa. Pero debió dar marcha atrás por un repudio del Foro de Periodismo Argentino (FOPEA) una asociación sin fines de lucro que reúne a más de cuatrocientos periodistas de todo el país y de ADEPA que reúne a los dueños de los diarios, entre otros, por tratarse de un asunto público en la medida en que está involucrada la familia presidencial.


  En la causa de López Biscayart, figura que el 10 de noviembre de 2008 cuando Néstor aún vivía, Valle Mitre SA suscribió con Hotesur SA titular del hotel Alto Calafate "... un contrato de "cesión de explotación" comercial de fondo de comercio con el traspaso del "activo" existente a la fecha de firma". Además, ese mismo día suscribieron ".un contrato de "locación" del hotel en su conjunto como "inmueble", al cual le sigue otro contrato de "Alquiler" de fecha 17 de mayo de 2011 de similar tenor, es decir, donde se alquila la totalidad del inmueble en su conjunto, de una sola vez.". Entonces, la AFIP concluyó que ".Valle Mitre resulta ser "inquilino" o "locatario" del hotel Alto Calafate, finalizando, en principio, en esa relación locativa la participación comercial de Hotesur SA en el marco de lo analizado". Este contrato de alquiler es clave porque los cheques que pagaba Báez los recibió y endosó Máximo Kirchner e incrementan la hipótesis de que se trate de operaciones simuladas para justificar el pase de dinero negro de Báez a los Kirchner. Pese al escándalo, una fuente allegada al empresario contó que a fines de 2013, Máximo "pidió un aumento de los pagos por el alquiler", Báez lo rechazó y la administración de los hoteles K pasó de Valle Mitre a Ideas Sociedad Anónima de los Kirchner. Fue el primer signo de distanciamiento.


  En otras palabras, el depósito de estos cheques en las cuentas de Máximo constituye una huella documental registrada en los balances de Austral que podría servir si alguna vez en otra causa, la investigación del juez federal Sebastián Casanello por lavado de dinero en la que ya está indagado Lázaro Báez o en Hotesur, se avanza sobre el ahora diputado nacional por Santa Cruz. La causa de Casanello fue abierta en abril del 2013 luego del programa de TV Periodismo para Todos de Jorge Lanata en que hablaron los jóvenes financistas Federico Elaskar y Leonardo Fariña, como se verá más adelante.


  Entre los años 2010 y 2011, la secretaria de Turismo de El Calafate informó que el costo de una habitación de un hotel cuatro estrellas oscilaban entre 700 y 1.100 pesos y el ministerio de Turismo de Santa Cruz dijo que variaron desde los 70 a los 205 dólares estadounidenses. Con esos valores, la AFIP calculó si Báez había evadido impuestos a pedido de López Biscayart.


  Luego de varias dilaciones de la Policía Federal, en junio del 2015, López Biscayart resolvió que correspondía cerrar la causa por evasión contra Austral Construcciones y otras empresas de Báez, como tampoco contra dos de sus máximos gerentes. Fue porque la AFIP dirigida entonces por el kirchnerista Ricardo Echegaray determinó que los montos exigibles por impuestos impagos al grupo eran por un monto global de $ 1,1 millón. La cifra incluía a Austral y las otras siete empresas denuncias y que había, además, una imputación atrasada en un año con la indemnización del misterioso fideicomiso descubierto en la contabilidad de Austral. La cifra no superaba el monto mínimo exigido por ley 24.769, que a fines de 2015 era 400 mil pesos para cada empresa y por impuesto y por año.


  El juez dio entonces por cerrada la causa contra las empresas de Báez y sobreseyó a sus colaboradores Julio Enrique Mendoza y César Gerardo Andrés. Pero remitió copias del expediente a la Cámara Federal porteña para que sortee el juzgado que debería investigar si se registraron maniobras de lavado con esa dudosa indemnización de un fideicomiso fantasma uruguayo por un dudoso proyecto turístico en una isla de Belice. Al cierre de este libro, el fiscal federal Carlos Rívolo había pedido al juez federal Sergio Torres archivar esa extracción de copias de la causa de López Biscayart y el fiscal de la causa de la ruta del dinero K, Guillermo Marijuán, estudiaba cómo desarchivarla, porque podía servir como delito precedente de su causa por lavado.


  UNA "INVERSIÓN" MULTIMILLONARIA DE BÁEZ EN UNA ISLA DEL CARIBE


  Veamos en detalle la "indemnización" de ese fideicomiso uruguayo. Entre otras "inversiones" espectaculares, Austral Construcciones firmó en junio de 2009 en Montevideo, mientras Néstor Kirchner aún vivía, un contrato para aportar cien millones de dólares al Fideicomiso de Inversiones Transnacionales Agrupadas (FITA) con destino a la compra de un inmueble en la paradisíaca isla de Caye Chapel (cayo capilla, en español) en el mar Caribe, a 26 kilómetros de Bélice, un territorio dominado por Gran Bretaña y arrancado a Guatemala, como el caso de las Malvinas. Casualmente, unos meses antes en septiembre del 2008, Néstor, Cristina y Máximo habían constituido una consultora como el mismo nombre: El Chapel SA en Río Gallegos para hacer todo tipo de inversiones y operaciones financieras e inmobiliarias. En el 2010, cuando la Oficina Anticorrupción dijo que era incompatible el rol de jefe de estado e inversionista, El Chapel SA fue extrañamente dada de baja. Otro dato sospechoso: el proyecto Caye Chapel lo manejó el banco BCB que dirigió el lord británico Michael Ashcroft y estuvo metido en un gigantesco caso de evasión impositiva en EE.UU. y en Gran Bretaña.


  Aquella "inversión" del fideicomiso uruguayo fue denunciada también ante el juez López Biscayart por el abogado Alejandro Sánchez Kalbermatten, y agregada a la causa abierta por supuesta evasión impositiva y previsonal. Desde el punto de vista fiscal, la AFIP determinó los impuestos impagos de Austral al incorporar la "indemnización" en sus balances oficiales (véase facsímil 6 en http://www.santoroinvestiga.com).


  Era un "proyecto" faraónico por treinta años. El agente fiduciario de del fideicomiso FITA era la empresa inexistente J + J Holding NV, con sede en Curazao, otro paraíso bancario y fiscal insular ubicado a cincuenta kilómetros de Venezuela. Llama la atención que en esas mismas islas hasta hace poco dominadas por Holanda, la empresa suiza Helvetic la compradora de SGI, "La Rosadita" afirmó (como se verá más adelante) tener inversiones millonarias.


  Luego se sumó otro fiduciario a FITA llamado Benasque Invest Inc., una empresa panameña creada por el estudio Fábrega en Panamá, uno de los países donde los evasores impositivos y políticos corruptos argentinos han creado más empresas de cartón para esconder su plata durante los últimos treinta años. Benasque era "dirigida" por un argentino de pocos recursos que vivía en Avellaneda.


  Sucede que las leyes panameñas permiten tener acciones de una empresa al portador, es decir, sin que figure el propietario, lo cual implica que sea muy difícil saber quién fue el "último dueño" de las acciones de la sociedad anónima. Además, permiten la existencia de reglas de "confidencialidad" entre el abogado y el último dueño que solo puede desclasificar la justicia panameña, y los "directores" que figuran son empleados del mismo bufete que registró la empresa.


  En general, el estudio panameño de abogados que constituye la sociedad anónima también ofrece a sus clientes la apertura de la cuenta bancaria en Panamá que sirva para, por ejemplo, mandar la plata a Suiza. En otras palabras: se puede comprar el combo "sociedad-cuenta bancaria" en un solo mostrador, desde cualquier lado del mundo, y sin necesidad de pisar suelo panameño. Las sociedades anónimas que operan fuera de Panamá no tributan impuestos en el país. Inclusive, ni siquiera tienen la obligación de registrar sus operaciones ante la Dirección General de Ingresos.


  Además, los estudios de abogados más grandes, en general, tienen sedes en otros paraísos fiscales más cerrados que Panamá, como Bélice, British Virgin Islands, etcétera.


  Unos meses más tarde, al FITA se le sumó Nederlandsche Fisheries NV, con sede en Curazao, otra firma sin antecedentes públicos, empleados ni instalaciones y también integraba otro argentino de pocos recursos que residió en Villa Domínico, partido de Avellaneda.


  Pero algo grave pasó tras la muerte del ex presidente Kirchner y Austral abrió un arbitraje privado contra FITA ante el Instituto Argentino de Negociación, Conciliación y Arbitraje (IANCA), una modesta entidad privada de carácter académico. Fuentes judiciales revelaron a este autor que su presidente, Miguel Ángel Martín, sacó en febrero de 2011 un "laudo" a favor de Austral para que el FITA, sin queja alguna, le devolviera 56.350.000 dólares a Austral y los depositara en su cuenta del Banco de la Nación. Por FITA firmó el abogado argentino Gastón Lemoine y por Austral, Claudio Bustos.


  Lo extraño es que Austral le pidió que 1.500.000 fueran depositados en una cuenta de la empresa panameña Kitwe Park International armada por el estudio Galindo, Arias y López, y otros 6.450.000 en otra cuenta cuyo nombre las fuentes no supieron precisar. Saber quiénes cobraron esos desvíos es otra punta de esta telaraña financiera de empresas.


  Luego el contador de Austral, César Gerardo Andrés, registró esa "indemnización" recibida de J + J Holding NV en la contabilidad de la empresa de 2011 y la presentó ante la AFIP. Y repitió lo ya contado: que hubo un "acuerdo de mediación con fecha del 7 de enero de 2011 que fuera incumplido por el Fideicomiso", por lo que "se sometió el diferendo al Laudo Arbitral por ante el Instituto Argentino de Negociación Conciliación y Arbitraje, laudo que con fecha 25 de febrero de 2011 resultó favorable a nuestra empresa en contra del citado fideicomiso, y de resultas del cual se fijó una indemnización por la suma de 56.350.000 dólares". Actualmente, este autor comprobó en fuentes empresarias que estas "importantes empresas" han sido disueltas ante el gobierno de Curazao, seguramente para ocultar huellas que llevarían al verdadero dueño de la plata.


  En cambio, según voceros de Báez, esos dólares, que equivalían a 254,3 millones de pesos, fueron una operación legal y se habrían destinado luego a la explotación petrolera en la zona de Laguna Figueroa, provincia de Santa Cruz.


  Sobre esa polémica acerca de la contabilidad de la empresa insignia de Lázaro Báez, el ex perito de la corte y titular de Contadores Forenses Alfredo Popritkin envió un análisis al juez López Biscayart. Allí informó que Austral Construcciones SA había presentado un balance por el año 2011 que "arroja pérdidas por 198 millones de pesos, que representan el 27% sobre las ventas". Destacó que "resulta altamente llamativo que una firma constructora que accede a contratos de obra pública millonarios tenga pérdidas de esa magnitud. Ahora bien, si reparamos en una extraña partida contable del cuadro de resultados, que atribuye a un fideicomiso del exterior constituido en el año 2009 del blanqueo anterior, vemos que por esa vía registra ingresos extraordinarios por 254 millones de pesos. Este peculiar ingreso permite que la sociedad pase de tener pérdidas monstruosas a arrojar una ganancia del 5%", agregó (4).


  Sin perder su pasión por los registros contables, Popritkin subrayó que "si la procedencia real del fideicomiso es el blanqueo de capitales de 2009, la sociedad no debió haber esperado dos años para ingresar los fondos. En cambio, si los 56 millones de dólares provienen de un fideicomiso en paraísos fiscales, la sociedad debería dar una detallada explicación ante diferentes autoridades reguladoras o a la Justicia, en su caso". Luego, el actual asesor presupuestario del legislador porteño, líder de La Alameda y amigo del Papa Francisco, Gustavo Vera, se preguntó: "El artilugio contable de mostrar ganancias cuando en realidad la sociedad dio una monstruosa pérdida operativa, ¿qué propósito tuvo?; ¿registraron todas las facturas por ventas del año 2011?; ¿no habrán incluido gastos o costos indebidos en base a documentos apócrifos?; ¿los ingresos del fideicomiso no serán dinero espurio de Báez, de los Kirchner o Austral Construcciones?; ¿qué relación tiene el fideicomiso con el blanqueo de capitales del año 2009?; ¿habrán liquidado correctamente los impuestos?", entre otros interrogantes. "Son muchas las dudas que pesan sobre una sociedad beneficiada por sustanciosos contratos de obras trascendentes, que devienen en enormes facturaciones y nada despreciables ajustes por diferencias en las obras", agregó. Finalmente, el ex perito de la Corte concluyó que "es improbable que esta empresa de las características conocidas haya trabajado a pérdidas, como pretende hacer creer a los lectores con sus estados contables". Lo cierto es que esta "indemnización" del fideicomiso uruguayo le permitió a Austral cerrar su balance con ganancias y poder negociar un fideicomiso con el Banco Nacion de la mano de Leonardo Fariña, como se verá más adelante.


  Otras de las transacciones dudosas de este caso, además de los "alquileres" que Lázaro paga por los hoteles de Néstor, eran los ingresos y las compras inmobiliarias de Los Sauces, cada vez más grandes.


  MÁXIMO BLANQUEA LA COMPRA DE UN DEPARTAMENTO AL BANQUERO BRITO


  Además de ser socio, directivo o accionista de El Chapel y de los hoteles de los Kirchner, ya en mayo de 2010 (cuando Néstor todavía vivía), Máximo presidía Los Sauces. Esta empresa pagaba las expensas de dos departamentos y ocho cocheras en el lujoso complejo habitacional Madero Center en Puerto Madero (véase facsímil 7 en http://www.santoroinvestiga.com) llamativamente aun antes de comprarla.


  El 9 de marzo de 2011, pocos meses después de la muerte de su padre ocurrida el 27 de octubre de 2010, Máximo, como presidente de los Sauces SA, apareció pagando 943.000 dólares por el más grande de los dos departamentos en el Madero Center (5). Más allá de esas dudas, la escritura fue firmada ese día y el vendedor fue Macro Fiducia SA, el fideicomiso del grupo Macro que lidera el banquero Jorge Brito, según el registro de la compraventa al que accedió este autor. Brito, que también es desarrollador inmobiliario, formó parte de la burguesía nacional que se alió a Carlos Menem y luego ascendió más en la escala social con los Kirchner, pero su buena relación con Cristina se enfrió cuando el entonces supersecretario de Comercio Interior, Guillermo Moreno, con sus típicos exabruptos, lo involucró en la corrida cambiaria de noviembre de 2010 y dentro del grupo que él llamaba, en su lenguaje de peronista de derecha, "los enemigos de la Patria". Entonces, Brito le cortó el teléfono a Moreno y este lo intimó a concurrir a la Secretaría de Comercio bajo apercibimiento de aplicarle la Ley de Abastecimiento. En ese momento empezó un distanciamiento del banquero respecto del gobierno K. Sin embargo, Brito aceptó ir a una reunión en la que estaba Axel Kiciloff, Moreno le gritó y el banquero amagó con irse. El histriónico secretario le pidió entonces que se quedara y que declarara en público que el dólar blue no iba a aumentar, contó una fuente empresaria al autor.


  Y, más tarde, cuando las aguas se calmaron, le dijo:


  Yo me voy a ir del gobierno, pero este [por Kicillof] va a ser el nuevo ministro de Economía.


  Pero no fue Brito quien firmó en 2011 la escritura, sino el apoderado de Macro Fiducia, Gustavo Maquirriain. Este fideicomiso está integrado por Roberto Eilbau, Juan Pablo Brito (primo del banquero), María Milagros Machiñena y Luis Cerolini. Macro Fiducia (ex Sud Inversiones y Análisis SA) es fiduciario, a su vez, de TST & AF Fideicomiso Financiero.


  La venta de la unidad 126 del cuarto piso incluyó una baulera de dieciséis metros cuadrados y una cochera de veinte. El documento fue redactado por la escribana Roxana Capula y no especifica si la operación se hizo al contado, con cheques u otra forma de pago.


  La firma de Máximo en esa escritura confirma su rol de encargado de los negocios familiares, tras la muerte de su padre, que le asignó Cristina y por el cual ahora se arrepiente.


  Llama la atención que la escritura se haya firmado el 9 de marzo de 2011, pero que en la lista de expensas del edificio Los Sauces figure desde mayo del año anterior. ¿Los Sauces alquilaba el departamento o fue el blanqueo de una operación de venta que había empezado en pozo años atrás? Según esa lista, Los Sauces no es un buen vecino: debía 2.784 pesos de expensas en mayo de 2011 solo por ese departamento.


  La escritura es solo de uno de los dos departamentos y una de las ocho cocheras por las que Los Sauces paga impuestos municipales. El precio fue de 943.000 dólares, equivalentes a 3.819.150 pesos, según el tipo de cambio de ese momento.


  En enero de 2012, el precio de un departamento similar al de la familia Kirchner pero 86 m2 más chico era de 1,8 millones de dólares. Es cierto que el valor del metro cuadrado en ese barrio creció, pero, según fuentes del mercado inmobiliario, "ese aumento [aún] no explica la diferencia" entre ambas cotizaciones.


  En su declaración jurada de bienes redactada el 26 de junio de 2010, Cristina Kirchner consignó que tenía el 45 por ciento de las acciones de Los Sauces, cuyo valor estimó en 817.520 pesos. El otro 45 por ciento era de Néstor Kirchner y el 10 por ciento restante, de Máximo. Es decir, las acciones de Los Sauces valían en ese momento no menos de 1,8 millones. También declaró deudas con Los Sauces por 3.968.322 pesos.


  La entrada al departamento de los Kirchner es por un palier privado a un living de casi cien metros cuadrados (el tamaño estándar de un departamento de cuatro ambientes en la ciudad de Buenos Aires), confeccionado con pisos de roble americano, que termina en un ventanal con vista a los canales de agua de los diques. No se oyen ruidos porque las ventanas son de doble vidrio blindex con cámara de aire. Todos los ambientes poseen su propio regulador de temperatura. Luego viene un hall, más chico, rodeado por las tres habitaciones. Todas tienen sus propios baños, con muebles, pisos y paredes de mármol.


  El complejo Madero Center está dividido en tres cuerpos llamados: Trinidad Guevara, Macacha Güemes y El Dique. Todos los departamentos de este último dan al Dique 4. El sol golpea de frente todo el día, pero el departamento más grande de la presidenta no tiene ese problema. El 4° L del Dique está ubicado en una esquina, y su balcón terraza de veinte metros cuadrados da hacia el canal y la calle Macacha Güemes: así evita el sol de frente. Tal vez por eso ningún departamento en el sector L del Dique está en venta: "Son imposibles de reemplazar, por la vista y el tamaño", señalaron en una inmobiliaria a cargo de la comercialización del edificio. "Los que compraron al principio de la obra explicaron los vendedores hicieron un negocio gigante".


  Y es que en Madero Center todo es gigante. Los espacios de uso común incluyen dos piletas cubiertas y climatizadas, dos salas de masajes, peluquería, microcine, bar y dos salones de fiesta. En el más chico entran doscientas personas. Sin embargo, nadie parece disfrutar de estas ventajas en el departamento de la presidenta. De noche, hasta fines del 2015 las luces del 4° L generalmente permanecen apagadas. A partir de ese año, Romina Mercado pasó a figurar como presidenta de Los Sauces, mostrando así ser la que más perfil empresario tiene en la familia.


  PUERTO MADERO, PARAÍSO DE FUNCIONARIOS KIRCHNERISTAS


  Así como Puerto Madero fue primero un centro de atracción de los menemistas, a partir de 2003 pasó a serlo de los kirchneristas. El ex vicepresidente Amado Boudou; el ex jefe de Gabinete, Alberto Fernández; la ex ministra de Industria, Débora Giorgi; el ex titular de la Unión Ferroviaria, José Pedraza condenado por el asesinado del militante del Partido Obrero Mariano Ferreyra, viven en el barrio más joven de Buenos Aires. Un barrio donde el metro cuadrado cuesta entre 2.500 y 7.000 dólares en los edificios premium y al que solo puede acceder el cinco por ciento de la sociedad argentina conocido como ABC1 por su alto poder adquisitivo. Pese a su boom inmobiliario, en Puerto Madero solo residen siete mil personas. El resto son oficinas o departamentos sin ocupar porque son inversiones verdaderas o de extrañas empresas off shore.


  En ese mismo complejo Madero Center donde compró Máximo, también viven el banquero Jorge Pablo Brito (hijo del titular del banco Macro), Ezequiel Carballo (socio y cuñado de Brito), Néstor Otero (homónimo del concesionario de la terminal de ómnibus de Retiro) y familiares de Pascual Mastellone (uno de los accionistas de La Serenísima).


  Boudou alquilaba el departamento 7 I de la unidad 219, que está nombre de Searen SA, una sociedad constituida por Daniel Jorge Razzetto, vicepresidente tercero del club Quilmes. Searen es una compañía que se unió a London Supply en al menos dos sociedades: Maderas de la Mesopotamia SA y Paso de los Libres SA. El dueño de London Supply, Eduardo Taratuty, tiene los dúplex del octavo y noveno piso. London Supply es una empresa con contratos con el Estado que tiene, entre otras cosas, la concesión del aeropuerto de El Calafate, "el lugar en el mundo" de la Presidenta, y fue la que aportó un millón ochocientos mil pesos para que The Old Fund levantara el embargo de la AFIP sobre la imprenta Ciccone. A la lista de vecinos del Madero Center se suma el zar del juego y empresario K, Cristóbal López.


  Más allá de ese edificio convertido en la residencia de la burguesía kirchnerista, Máximo firmó la escritura de compra cuando funcionaba a todo vapor la sociedad entre el entonces dueño de SGI Federico Elaskar y el"valijero" Fariña, en el séptimo piso de Madero Center.


  Pero Máximo no solo figura como directivo o socio en Los Sauces, sino que también participa de la empresa consultora El Chapel y Negocios Inmobiliarios SA, donde tiene como socios a Osvaldo José Sanfelice y a María José Fernández Clark, la esposa del ex gobernador de Santa Cruz, Carlos Sancho.


  De todos, Sanfelice es el que participa en más negocios; Invernepa, Inverlife SA, Hotesur, BMC SRL que tiene una sigla invertida respecto de BMSC de Dublin de un Néstor Kirchner y Talares de Posadas SA, donde es socio de Cristóbal López, y que fue beneficiada con jugosos contratos de obra pública en Misiones.


  Además, existe la empresa familiar CO.MA SA de El Calafate, que se dedica a la hotelería y los negocios inmobiliarios. En su declaración jurada de bienes de 2012, la presidenta declaró que tenía como herencia de Néstor acciones por 76.561 pesos de esa empresa, que tiene un valor llave total de 278.100 pesos. Es decir, el resto de las acciones deben pertenecer a Máximo y, eventualmente, a Florencia, la otra heredera. La empresa CO.MA tenía como presidente a Pablo Grippo, el arquitecto que diseñó el hotel Los Sauces, y como directora a su esposa Mariela Ruani, hasta 2007, pero luego se la vendió a Néstor. Este matrimonio integra, además, la empresa MarPatag, que compró en 2012 un enorme y lujoso catamarán bautizado Santa Cruz, el cual opera en el lago Argentino para turismo VIP (6). Grippo se conectó con Néstor por medio de su socio Piero Gotti, hijo del ex dueño de la constructora Gotti Hermanos, manejada por Lázaro Báez, lo cual constituye otro ejemplo de cómo en Santa Cruz se cruzan los negocios con la política. En el 2008, ya la mayoría de las acciones de CO.MA había pasado a Néstor y Máximo. Dos años después, este autor descubrió que CO.MA era propietaria de dos inmuebles en El Calafate, uno en la manzana 828 y otro en la 827. Cada uno tiene una valuación fiscal de 45 mil pesos.


  Fuentes del capítulo 5


  (1)Datos tomados del libro Señor Juez, una biografía judicial de Norberto Oyarbide, de Daniel Santoro.


  (2)Datos tomados del dictamen de Popritkin al que accedió el autor.


  (3)Véase http://www.lanacion.com.ar/1648473-baez-alquilo-los-tres-hoteles-de-los-kirchner-por-145-millones.


  (4)Datos tomados de una nota de Hugo Alconada Mon publicada en La Nación el 19 de mayo de 2013.


  (5)Datos tomados de una nota del autor publicada en Clarín el 22 de enero de 2012.


  (6)Dato tomado de una nota publicada en el diario Perfil el 20 de enero de 2012.


  Documentos del capítulo 5


  Facsímil de la contabilidad de Austral con la "inversión" en una isla de Belice.


  Facsímil del consorcio del Madero Center donde Los Sauces aparece pagando las expensas antes de la compra formal del departamento.
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  Báez admite que usó un "valijero" para traer "inversiones" desde Uruguay


  CLARENS, EL PRIMER FINANCISTA DE BÁEZ, CON CUENTAS EN SUIZA


  El financista histórico de Lázaro Báez, Ernesto Clarens, es una columna clave de la estructura financiera del empresario K. Tiene decenas de cuentas bancarias y empresas creadas en la Argentina y en el exterior. Por ejemplo, controla una cuenta en el banco Pictet & Cie de Ginebra, Suiza, que se usó luego de la venta compulsiva de la financiera SGI para recibir giros de "clientes no determinados".


  Con su financiera argentina Invernest, Clarens obtuvo contratos con la provincia de Santa Cruz cuando la gobernaba Néstor Kirchner en los noventa y luego fue un eje de las finanzas de Gotti y Austral Construcciones. Una de las funciones clave que hacía era el cambio de los cheques oficiales de la provincia que se pagaban a 30 ó 60 días por efectivo, entre otros negocios.


  La cuenta en el Pictet & Cie está abierta a nombre de Kerry Consultants SA, una empresa que figura en el directorio de la compañía norteamericana Manfes de Miami, integrada por la hija y el cuñado del financista, pero según fuentes judiciales la maneja Clarens.


  Esa no es la única operación financiera internacional sospechosa de Clarens. Hay otra que se vincula con la causa Ciccone en la que está procesado el ex vicepresidente Amado Boudou por cohecho pasivo (recibir sobornos) y negociaciones incompatibles con la función pública en la medida que compró, a través de testaferros, esa imprenta privada cuando era ministro de Economía. Entre el 2006 y el 2013, Clarens movió unos 700 mil dólares desde cuentas del Citibank de Nueva York y el Standard Chartered Bank al Pictec de Suiza entre otros, según un extracto bancario al que accedió el autor en exclusiva. Pero lo que más llama la atención es un giro de 400 mil dólares a una empresa bursátil de Uruguay llamada PT BEX. Se trata del mismo corredor de bolsa que hizo de intermediario para la transferencia de 620 mil dólares desde la financiera Southern Securities de Nueva York al testaferro de Boudou, Alejandro Vanderbroele, para la compra de Ciccone en el 2011. También PT BEX intervino en el llamado caso Bárcenas del partido Popular de España para la distribución de 22 millones de dólares de plata negra entre miembros de esa agrupación política de centroderecha.


  Pero precisemos un poco más los antecedentes de este financista. En 2005, la constructora Gotti que había sido absorbida por Austral Construcciones cedió sus derechos de cobro de certificados de varias obras públicas en Santa Cruz a la financiera Invernest, que maneja Clarens. La aparición de Invernest muestra que, además del banco Macro, el Grupo Báez tenía otros "circuitos" para manejar la plata a nivel nacional e internacional.


  Clarens no tiene nada que ver con Clarence, el león bizco de la famosa serie norteamericana Daktari (1), pero tiene un ojo felino para los negocios desde que desembarcó en los noventa en Río Gallegos para comprar un frigorífico en desuso. El viaje le permitió tomar contacto con kirchneristas de la primera hora. Con esa cesión, Clarens pasó a manejar los pagos del Estado y evitó que a Gotti le trabaran los cobros para pagarle a acreedores que reclamaban en la Justicia. Invernest significa "Inversiones Ernesto" y no "Inversiones Néstor" como se especuló al principio. Sin embargo, tiene muchos vínculos con Báez, el socio de los Kirchner. Los certificados de obra se usan para que el gobierno pague el avance de las construcciones que contrató sin esperar el fin del trabajo.


  En los noventa, Clarens operaba en la bolsa con Finmark, pero recién despegó a negocios más grandes después de su viaje a Santa Cruz para comprar un ese frigorífico abandonado. Allí empezó a hacer negocios con los K. Aunque Finmark tenía sede en un edificio ubicado en 25 de Mayo y Sarmiento, en la Ciudad de Buenos Aires, en cuya planta baja funcionaba el banco de la provincia gobernada por Kirchner y los negocios podrían ser anteriores al viaje a Río Gallegos, Clarens siempre fue un yuppie de bajo perfil de la city porteña.


  El financista comenzó su carrera como empleado de Pam SA, Compañía Financiera, el Nuevo Banco Santurce y Tutelar Compañía Financiera. En esa época se decía que la city porteña estaba vinculada al ex ministro de Economía de Menem, Erman González. En 2001 creó la empresa Interplayer, para intervenir en la compra y venta de jugadores de fútbol, pero luego la cerró. Después armó Credisol, para otorgar créditos a empleados públicos de Santa Cruz, para lo cual Kirchner lo autorizó a hacer descuentos por código en los recibos de sueldo. En 2006 pegó el gran salto hacia adelante con la creación de Invernes y luego Patagonia Financial Services. También participó de Procredit, Pampa Sport y de la ahora cerrada casa de cambios Thaler, de Río Gallegos.


  En Buenos Aires, Invernest tiene el mismo domicilio que Austral Construcciones, del Grupo Báez, en el edificio ubicado en Pasaje Carabelas 241 de la capital. Y posee vínculos con la empresa fantasma uruguaya Swindell SA. La esposa de Clarens, Ana María Sangiorgio, figura como accionista en una ampliación de capital de Austral Construcciones, lo que demuestra la existencia de negocios cruzados.


  En 2008, el banco Finansur envió a la Unidad de Información Financiera (UIF), que entonces dirigía el kirchnerista José Sbatella, un Reporte de Operaciones Sospechosas (ROS) por giros de cincuenta y cuatro millones de pesos de Invernest a favor de Austral Construcciones (2) y Gotti, como se verá en detalle más adelante. Ni Sbatella ni su antecesora en el cargo, Rosa Faluto  quien renunció en 2010 bajo presiones K, hicieron una denuncia judicial con ese reporte. Por esa razón fueron denunciados en 2013 por el entonces senador radical José Cano por incumplimiento de los deberes de funcionario público. Es decir, Invernest manejaba no solo certificados de obra de Gotti, sino también de Austral y el gobierno los proteguía.


  La ex integrante de la Auditoría de la Ciudad de Buenos Aires y actual diputada por la Coalición Cívica, Paula Oliveto, explicó el rol clave de Invernest: "En todos los casos de corrupción está el tema de las financieras donde se canjeaban cheques o certificados de avance de obra por cash". Los certificados de obra de Austral que le pagaba el gobierno nacional o el provincial con cheques a treinta o sesenta días eran canjeados por efectivo en la financiera de Clarens a cambio de una comisión. "Ahora bien, si la financiera está compuesta por empleados de la misma Austral, como Guido Blondeau, lo que se descuenta como cargo por adelantar el dinero podría encubrir el pago de sobornos a funcionarios", denunció Oliveto.


  Este patrón financiero de la venta del cobro de certificados de obra es repetido por el esquema de Sergio Shocklender en el plan Sueños Compartidos de las Madres de Plaza de Mayo y otros escándalos de corrupción K como el de Skanska y el de la "cueva" financiera Propyme, de Guillermo Greppi, aquella que el juez Oyarbide frenó un allanamiento en 2013 por un llamado del entonces subsecretario Legal y Técnico de la Presidencia, Carlos Liuzzi, mano derecha de Carlos Zannini, el entonces secretario Legal y Técnico que tenía más poder de hecho que un ministro en el gobierno de Cristina. Luego fue frustrado candidato a vicepresidente de Daniel Scioli en el 2015. "No es solo una cuestión de especulación financiera, sino tiene que ver con un sistema irregular pero permitido por la administración pública. Hay incluso dictámenes de la Procuración del Tesoro de la Nación en este sentido", recordó Oliveto.


  Vialidad Nacional, que dirigía entonces el kirchnerista Nelson Periotti, dictó el régimen para cesión de certificados de obra por decreto 543/10, que flexibiliza aún más el tema de los cheques por certificado de avance de obra. "Me parece que lo de Invernest puede tener relación con esto. Todo termina siendo legal, ya que es una práctica convalidada por la administración pública", añadió Oliveto.


  Otro dato que no se sabía era que los negocios de Clarens se habían extendido desde Río Gallegos a Miami, Florida y que habían tenido buen gusto para las inversiones inmobiliarias. Allí tiene dos empresas, Manfes International LLC y Pampa Realty Investments LLC. La primera está a nombre de Natalia Clarens y Ana María Sangiorgio, esta última es la esposa de Ernesto y madre de Natalia. Manfes es la dueña de un condominio de lujo en Collins Avenue. Pampa Realty, a su vez, está a nombre de Natalia Clarens y Carlos Di Gianni.


  En medios empresarios llamó la atención que estas dos firmas norteamericanas tengan empresas de origen desconocido como miembros de sus directorios. Junto con Clarens y Sangiorgio en el directorio de Manfes, figura una empresa que se llama Kerry Consultants SA, la misma que tiene una cuenta en Suiza. Mientras que en el directorio de Pampa Realty aparece Litren Company SA.


  En el Estado de Florida, los directorios se constituyen con personas físicas o con estudios jurídicos o contables. La pregunta del millón es quiénes serán los dueños ocultos de Kerry y de Litren. Esta última está registrada en Panamá por el estudio Mossack Fonseca, y tres panameños figuran como directores. Según La Nación, el uruguayo Carlos Andrés Calvo López el primer "valijero" de Báez figura en el directorio de Litren, mostrando otra conexión más de la telaraña de empresas.


  Además, en los registros públicos de Miami, Ernesto Clarens aparece como el dueño de un lujoso yate registrado con la misma dirección postal. Es un poderoso Sea Ray 350 Sundancer. En la Argentina, Clarens figuró, también, como el dueño de Excel Servicios Aéreos, una empresa de aviación que en algún momento se vinculó a Jorge Brito, del Macro.


  Otra coincidencia: Guido Blondeau, quien participó de la creación de Austral Construcciones en 2003 año en que Néstor Kirchner asumió la presidencia de la Nación, había sido empleado del banco Macro, de Finmark, de Credisol, de Garbarino, de Patagonia Financial Services y de Invernest. Pese a que, hasta 2013, figuraba como monotributista en la AFIP. Blondeau también tenía categoría de empleado en la Cooperativa de Vivienda Crédito y Consumo Coficred limitada (ex Invercred), con sede en Maipú 311.


  DESDE URUGUAY VENÍA EL PRIMER "VALIJERO" DE BÁEZ


  Mientras el grupo Báez crecía de la mano de los contratos de obra pública del gobierno de Néstor y Cristina, además de los servicios financieros de Ducler, Brito y Clarens, se recurrió a movimientos de dinero en efectivo. Este primer caso se conoció en 2007, cuando la AFIP inició un sumario y preguntó a Báez por el origen de los fondos para capitalizar Badial SA, la primera empresa que había creado aun antes que Austral Construcciones y que dio a luz en 2003. En un acta de directorio del octubre de 2000, aparece como presidente de Badial Julio Diego Palleros hijo del traficante de armas del caso del contrabando de armamento a Ecuador y Croacia y casado con una hermana del empresario K y, como directores, Báez y Carlos Franchi.


  En su descargo, Báez dijo que la firma uruguaya Reloway Company SA acordó darle a Badial "en un plazo máximo de cuatro años en dinero en efectivo hasta la suma de 3.500.000 pesos en forma mensual, trimestral o anual", según las necesidades financieras de la firma argentina. También afirmó que el dinero había llegado a veces en avión y otras veces en Buquebus (3) traído por personas de su confianza, es decir que el sistema del traslado de efectivo en bolsos usado por Leonardo Fariña durante 2011 ya tenía un precedente. Una vez que la plata llegaba a la Argentina en bolsos era trasladada a Río Gallegos. "Parte de los aportes en efectivo realizados por la firma Reloway eran a través del señor Carlos Adrián Calvo López ex empleado de Brito, quien viajaba a la ciudad de Río Gallegos y realizaba los depósitos en efectivo en la cuenta corriente en pesos", agregó Báez ante la AFIP. Báez indicó que "Calvo no entregó comprobante de depósito... y que él [por Báez] firmaba un recibo provisorio, y no se quedaba con la copia". Calvo era, entonces, el director suplente de Invernes y miembro del frigorífico Juramento S.A. También figura como director del Macro Bank Limited, junto a Alejandro Maciel y a Ellen Key. Se trata de un banco de Jorge Brito radicado en las islas Bahamas que se usó en la ruta de la salida del dinero que terminó embargado en Liechtenstein, como se vio antes. El titular, como ya se dijo, era Blondeau, y por detrás de ellos estaba Clarens, el verdadero cerebro de Invernes. Es verdad lector. El mismo Báez admitió que le trajeron tres y medio millones de pesos en valijas desde Uruguay. Imagine lector a estos hombres llevando tanta plata en efectivo, nerviosos, mirando a todos lados pero protegidos por el poder político.


  Pese a ese descargo, el 14 de junio de 2007 la AFIP concluyó que Badial debía pagar 555.478 pesos argentinos en impuestos impagos y otros 32.108,99 pesos en intereses por el dinero que había ingresado a sus cuentas en las sucursales de Río Gallegos de los bancos Patagonia Sudameris y Provincia de Santa Cruz, entre 2003 y 2004. A la cotización de ese momento, eran unos 154.000 dólares.


  Báez apeló la decisión ante el Tribunal Fiscal de la Nación, que tras una serie de cambios de sus miembros llamativamente revocó la sanción a Badial SA. Este es un organismo del Estado donde los contribuyentes pueden hacer reclamos por el pago de impuestos o derechos aduaneros. En una polémica decisión, ese tribunal le dio la razón a Báez por dos votos contra uno.


  Votaron a favor los jueces José Luis Pérez y Sergio Brodsky, argumentando que el incremento patrimonial de Badial "estaba justificado" en el informe sobre el fantasmal inversor uruguayo que había presentado Báez. "Las pruebas reseñadas aportan elementos de convicción suficientes para corroborar los dichos de la actora [Báez] respecto de la existencia del pasivo luego capitalizado y obtenido de Reloway Company SA, utilizado para el proceso de inversión", señalaron Pérez y Brodsky.


  En cambio, Ignacio José Buitrago votó en contra. Fundamentó su voto con los siguientes argumentos de pesos:


  
    	"Ningún punto del informe pericial detalla la existencia de documentación respaldatoria fehaciente de los movimientos cuestionados, esto es, el ingreso de importes al patrimonio de la empresa [desde Reloway a Badial]".


    	"No puede concluirse que en la especie el actor haya demostrado la ausencia de dolo en su accionar. Baste para ello destacar que sus declaraciones juradas originales no reposan en su documentación. De tal forma, a criterio del suscripto y en mérito a las razones expuestas, voto por confirmar las resoluciones de la AFIP apeladas".

  


  ¿Por qué Reloway es una empresa fantasma? En Uruguay, está formalmente inscripta desde 18 de diciembre de 1996 como una administradora de recursos financieros, y en la Dirección General de Registros figura desde el 14 de julio de 1997, informó el diario Observador del Uruguay. Sin embargo, en la dirección legal que dio en Montevideo ubicada en Luis Alberto de Herrera 1248, departamento 228, en el complejo World Trade Center, vive una familia que no tiene ni idea de qué es Reloway. Es un domicilio falso. Se trata, pues, de otra firma de fachada.


  Entonces, en base a ese voto disidente y al hecho de que luego se removió a la línea técnica de la AFIP que hizo la investigación sobre Reloway, por presiones del gobierno de Kirchner, vale hacerse dos preguntas. Una: ¿existió realmente ese aporte de capital o fue una forma de blanquear el ingreso de plata negra de la política a Badial al principio del gobierno de Néstor Kirchner? Dos: ¿los funcionarios no saben que es una infracción aduanera traer más de diez mil dólares con un "valijero" desde el exterior y sin declarar?


  Badial aparece en otra trama de la ruta del dinero K. En 2009, el entonces presidente del Instituto Fueguino de Turismo (IN. FUE.TUR), Pablo Osvaldo Pfur, hizo una denuncia voluntaria a la Unidad de Información Financiera (UIF). Informó una serie de sospechas sobre la firma que resultó ganadora del llamado a licitación, en el año 2008, para la concesión integral de la histórica hostería Petrel, ubicada en el maravilloso Lago Escondido, a 60 kilómetros de Ushuaia. El importe de la inversión era de $ 9.344.532,25. La firma adjudicataria de la concesión fue identificada como Hostería Petrel SA, quien compitió en la oferta del pliego con una Unión Transitoria de Empresas (UTE) conformada por ella misma y Badial S.A. El ROS advierte que ambas ofertas tenían la misma composición societaria y del órgano de administración, integrada por Alfredo Benjamín Zárate y Lázaro Báez. Entonces, el Tribunal de Cuentas de la Provincia de Tierra del Fuego, advirtió que la firma adjudicataria de la licitación, por lo menos a julio de 2009, "no contaba con la capacidad económico patrimonial para hacer frente a la inversión comprometida y que seguir adelante con la adjudicación, sin solicitar, mayor documentación que respalde dicha capacidad, podría dar lugar a la comisión de operaciones sospechosas". De la documentación contable analizada, surge que "Lázaro Antonio Báez y Martín Antonio Báez, respaldaban patrimonialmente la inversión con la tenencia física de $ 9.300.000 y $ 1.800.000, respectivamente, de acuerdo a los arqueos practicados por el Contador Público César Gerardo Andrés". Otra vez la costumbre de usar plata en efectivo, en vez de hacer pagos bancarizados. La denuncia demoró la adjudicación y al cierre de este libro había denuncias cruzadas por la concesión de esa hostería ubicada en un lugar paradisíaco.


  Paralelamente al reclamo administrativo de la AFIP contra Badial hubo un largo juicio en los tribunales del fuero contencioso administrativo federal donde se hacen los juicios contra o a favor del Estado y ¿adivine lector cómo terminó? Acertó. La causa prescribió en el 2011 por el atraso y Báez fue sobreseído.


  Pero quedaron muchas dudas. Además, de aquella dirección falsa no es exclusivo de Reloway: otra de las empresas con ese mismo domicilio legal es Teegan Incorporated, controlada por Martín Báez y que se hará famosa en el 2013 por el escándalo de Leonardo Fariña. Y como si esto fuera poco: el domicilio social de Reloway en Buenos Aires que es Saénz Peña 971 es el mismo que la empresa Oil M&S del Grupo Indalo de Cristóbal López. Otro punto que demuestra los puntos de contacto de esta trama de empresas sospechosas que siempre en algún punto comparten contadores, domicilios u abogados.


  Badial y Reloway volvieron a cruzarse en el destino de Lázaro Báez cuando, en 2014, la jueza del crimen organizado de Uruguay, Adriana de los Santos, informó a la Justicia argentina que había detectado "movimientos bancarios irregulares" en la plaza uruguaya de esas empresas.


  DENUNCIAN QUE USARON FACTURAS TRUCHAS PARA TAPAR COIMAS


  Paralelamente al hallazgo de estos primeros circuitos financieros negros, se descubrieron "fábricas" de facturas falsas en la ruta del dinero K. Este tipo de facturas se usaba generalmente para engañar a la AFIP en maniobras de evasión impositiva, pero también tiene un uso financiero para los políticos corruptos. Un empresario de la construcción de la Patagonia contó a este autor en estricto off the record que a fines de la década pasada, cuando cobraba del gobierno nacional certificados de obra pública, tenía que ir a una "cueva" financiera, que podía estar en el sur o en Buenos Aires, a retirar el cheque del Estado nacional. "Calvin Klein" así bautizaron los empresarios a un entonces funcionario nacional que los acompañaba a cobrar hasta una ventanilla de la "cueva" financiera donde se cambiaba el cheque por efectivo y cuyas iniciales coinciden con el verdadero nombre. Luego, el empresario separaba el "10 o 20 por ciento" del monto total y se lo daba en la mano a "Calvin Klein" quien, a su vez, le entregaba facturas apócrifas de terceras empresas por trabajos no realizados para poder cubrir ante la AFIP la contabilidad del empresario que le había dado el soborno. La anécdota muestra un mecanismo que pareció ser una práctica común en esos años. Además, se corrobora con los juicios que tuvieron empresas de Lázaro Báez, como Gotti Construcciones, por dar o recibir facturas apócrifas.


  Como derivación del caso Skanska el escándalo del pago de sobornos para la ampliación de dos gasoductos en el norte del país, el juez en lo penal tributario de la capital, Javier López Biscayart, descubrió miles de facturas de ese tipo en el año 2008.


  Entonces, López Biscayart abrió causas por separado. Una, por supuesto encubrimiento del pago de sobornos, se la mandó al entonces juez federal Octavio Aráoz de Lamadrid. López Biscayart suponía que las facturas truchas podían ser también una forma de encubrir plata negra proveniente de sobornos, como en el caso relatado, pero este tipo de delitos no corresponde al fuero penal tributario, sino al federal. El expediente de Aráoz de Lamadrid recayó en el entonces fiscal, luego juez y ex ministro de Seguridad porteño, Guillermo Montenegro, quien detectó que algunas de las veintitrés empresas que habían aportado facturas falsas para disimular el pago de sobornos de la empresa sueca Skanska para la ampliación del gasoducto del norte, también habían operado con otras doce compañías, las cuales se habían adjudicado obras públicas realizadas con fondos nacionales, entre ellas, Juan Felipe Gancedo SA y Gotti. Gancedo SA había recibido "facturas truchas por 3.030.800 pesos, de los cuales 1.418.100 corresponden a Wikan; 1.262.460, a La Nueva Argentina y 350.240 a Construcciones Triple T" (4). Aráoz de Lamadrid confirmó que, entre marzo de 2002 y marzo de 2007, Gotti había recibido cincuenta y tres contratos de obra pública realizados en Santa Cruz, por un total de 627 millones de pesos. En ese período, también recibió pagos desde Austral.


  Para esas operaciones, "Gotti SA usó facturas de tres empresas fantasma: Constructora La Nueva Argentina, Berniers y Wikan Obras y Servicios, por 128 millones de pesos (véase facsimil 8 en http://www.santoroinvestiga.com). También operó con otras compañías de actividad dudosa, por un total de 266 millones de pesos" (5). Con esas pruebas en su poder, Aráoz de Lamadrid investigó a Sergio Gotti, a Fausto Gotti y a su esposa. Sin embargo, años después, la parte de Skanska en la que se investigó el pago de coimas quedó cerrada. Pero en diciembre del 2015, la Corte Suprema de Justicia de la Nación reabrió la causa Skanska. Lo hizo con dos decisiones de fondo. Por un lado, ordenó que la Cámara Nacional de Casación Penal revise una polémica decisión que invalidó como prueba una grabación entre dos gerentes de la empresa sueca que hablaban del pago de coimas a funcionarios K. Por otro, consideró que el fiscal nacional de investigaciones administrativas, Felipe Noailles, tiene legitimación para actuar en la primera causa por corrupción que se abrió en el 2005 contra el kirchnerismo e investigó el juez López Biscayard por evasión impositiva. Las dos decisiones de la Corte abren la posibilidad de que se caigan los polémicos sobreseimientos que dictó en el 2011 la sala I de la Cámara Federal y que beneficiaron al ex secretario de Energía Daniel Cameron, al ex interventor del Enargas Fulvio Madaro, y al ex director de Nación Fideicomisos Néstor Ulloa. Un año antes, en el 2010, el juez federal Norberto Oyarbide había procesado a los funcionarios por cohecho y considerado que Skanska pagó sobreprecios. En aquella grabación el ex responsable del área comercial de la empresa, Javier Azcárate, reconocía que Skanska coimeó para participar de una millonaria ampliación de gasoductos organizada por el entonces ministro de Planificación Federal, Julio De Vido. También cuenta ahí cómo el uso de facturas truchas ayudó a concretar la maniobra y precisa cómo se repartió al menos una parte de ese supuesto soborno: 3 por ciento para el Ente Regulador del Gas, que presidía Madaro, y un 2 por ciento para Nación Fideicomisos, cuyo gerente era Ulloa.


  Volvamos atrás, por una cuestión jurisdiccional, en el 2008 López Biscayart tuvo que enviar la otra causa por evasión impositiva contra Gotti al juez federal de Comodoro Rivadavia, y allí le perdió el rastro. Gotti tenía domicilio fiscal en la ciudad de Caleta Olivia, Santa Cruz. En ese expediente por evasión (6), se señala que Gotti había recibido facturas truchas de Electro Construcciones Oeste SRL y Gaona Express SA por casi tres millones de pesos (unos 600.000 dólares), según una determinación del director regional de la DGI de Comodoro Rivadavia, Norman Williams. Austral no estuvo imputada en la causa porque solo tenía una factura por 141.839 pesos de Sol Group y la ley determina que se abre una causa penal cuando son más de 400.000 pesos (por sumas menores, solo se abre un trámite administrativo de la DGI).


  Las facturas de Gotti correspondían a los ejercicios fiscales de los años 2004, 2005 y 2006. Entonces Kirchner, en vez de avalar a los funcionarios que investigaban denuncias por evasión impositiva contra empresas privadas, presionó al titular de la AFIP y hombre de Alberto Fernández, Claudio Morini, para desplazar a Williams y al subdirector de Operaciones Impositivas, Jaime Mecicovsky, en el interior de la DGI. Finalmente, también se fue Horacio Castagnola como titular de la DGI y en su lugar fue nombrado Ángel Toninelli. Más tarde, también renunció Morini en contra de las presiones de Kirchner y fue reemplazado por Ricardo Echegaray, un pingüino de la primera hora. La AFIP tiene bajo su jurisdicción a la DGI y a la Aduana, y nunca antes en democracia había sufrido una purga política de esas dimensiones.


  Morini había reemplazado a Alberto Abad en marzo de 2008, luego de una pelea que éste mantuvo con Echegaray, el entonces titular de la Aduana, que fue un subterfugio para sacar al segundo de la AFIP.


  Alberto Abad fue titular de la AFIP durante las gestiones de Eduardo Duhalde y Néstor y Cristina Kirchner. Al principio, se creía que había renunciado por una pelea con Echegaray a causa de la implementación del Sistema Informático María en la Aduana. Sin embargo, en mayo de 2013, Abad reveló a puertas cerradas en el Senado que renunció porque había avalado la investigación contra Gotti y se había opuesto al blanqueo (7). Para no violar el secreto fiscal, dijo en forma confidencial en el Senado que el Grupo Báez había sido investigado por una supuesta evasión de 400 millones de pesos en total. Luego de la reunión, el senador de la UCR Ernesto Sanz reveló que "Abad no puede decir en público que el Grupo Báez estaba siendo investigado por evasión de 400 millones de pesos y que funcionarios de la AFIP honestos y decentes fueron desplazados solo por haberse atrevido a investigarlo". Además, agregó que entre las empresas investigadas estaban Austral Construcciones, Badial, Gotti Hermanos y Juan Felipe Gancedo. Sanz también dijo que la investigación "fue detenida por una orden directa de la Casa Rosada, al punto de que les costó el cargo a varios funcionarios técnicos de la AFIP. Abad bancó la investigación, pero desde el Gobierno hicieron todo lo posible para cortarla". Con algo de reinvindicación, en diciembre del 2015 el flamante presidente Mauricio Macri repuso a Abad al frente de la AFIP.


  Luego de aquella purga, el Gobierno impulsó en 2009 una polémica medida de moratoria y blanqueo de capitales que permitió que empresas como Gotti pagaran el reclamo por evasión impositiva para que, de esta forma, sus directivos evitaran ir presos por evasión tributaria agravada.


  Además de las renuncias en la AFIP, otra de las medidas tomadas para frenar el caso fue que empresas vinculadas a Lázaro cambiaran su domicilio legal a Avellaneda, con el objetivo de quedar bajo el control de la Región Sur de la DGI, que llamativamente estaba a cargo de Andrés Vázquez, a quien el diario Perfil vinculó supuestamente con la SIDE. Vázquez es investigado por tener supuestamente un depósito bancario irregular de fondos "en la sucursal Curazao del IGN Bank NV de Suiza, con más de 460.000 dólares". Además, tendría otra cuenta con "461.000 dólares en una sucursal del BNP Paribas, en Luxemburgo" (8). Vázquez es el mismo que envió en 2009 a Clarín doscientos inspectores para un espectacular operativo que no dio resultados impositivos pero sí constituyó una forma de presión sobre el diario que entonces estaba "en guerra" con el gobierno por la ley de medios.


  LOS "MILAGROS" DEL BOCA DE RÍO GALLEGOS


  Lejos de ese escándalo dentro de la AFIP, los habitantes de Río Gallegos no podían creer cuando el 17 de septiembre de 2009 vieron el plantel completo de Racing Club de Avellaneda jugando un partido de fútbol amistoso contra el club Boca de Río Gallegos, que preside Martín Báez. Fue dentro de una cancha de fútbol protegida por vidrios blindex contra los infatigables vientos patagónicos. ¿Cómo había sido posible financiar semejante evento en un mundo futbolístico cada vez más manejado por los intereses económicos? Fue gracias a las gestiones de Miguel Ángel Pires, ex cadete devenido en representante de jugadores de fútbol, millonario y amigo de Néstor y Lázaro Báez. Otro de los contactos de Pires fue el ex secretario privado de Cristina, ahijado político de Báez y ex secretario de Desarrollo Comunitario de la Municipalidad de Río Gallegos, Daniel Álvarez.12


  Desde que había asumido la presidencia en 2003, Néstor fanático de Racing se involucró en la vida del equipo de Avellaneda y hasta llegó a recomendarle por teléfono al técnico de turno a qué jugador poner o sacar en cada partido. Otra vez la política y el fútbol iban de la mano en la historia argentina.


  La misma Cristina graficó ese fuerte vínculo el 23 de marzo de 2011, cuando, como madrina de esa entidad con sesenta y seis años de vida, inauguró las nuevas instalaciones del club Boca de Río Gallegos financiadas por los Báez con estas palabras llenas de emoción:


  Éramos, creo, la política, yo y Racing las tres pasiones más fuertes que tuvo en toda su vida.


  A su lado estaban sentados Martín Báez y el entonces titular de la AFA, Julio Grondona, quien lucía su famoso anillo con la frase del rey Salomón "todo pasa". Luego, el joven y parco Báez agradeció a la jefa de Estado por "haber confiado y haberme permitido participar en el cumplimiento de los sueños de los boquenses". Para mostrar su alineación con el gobierno K, subrayó que "Santa Cruz se dirige con paso firme hacia la plenitud de su destino junto a la Argentina, de la mano de quien hoy preside la Nación, por la que ocupamos un espacio destacado en el concierto mundial. Un hecho como el que hoy nos convoca, aun siendo pequeño y humilde, sentimos que contribuye al engrandecimiento de la Patria". La presencia de Grondona se debía a un viejo anhelo de los Báez: pasar a su Boca a una categoría nacional mayor a la del torneo B zona patagónica, dentro de los torneos de la AFA. Hasta le pagaban el sueldo a varios jugadores del Boca riogallense haciéndolos figurar como empleados de Austral para cumplir con su pasión futbolera. Pero en julio de 2014, un año antes de que estallara el escándalo de Fariña y Elaskar, Martín y Lázaro Báez tuvieron que tomar una decisión en contra de sus pasiones futbolísticas: retiraron al Boca de Río Gallegos de la B Nacional de la AFA por problemas presupuestarios. Este club riogallense, que contaba con unos mil socios y una recaudación mensual de treinta mil pesos, no alcanzaba a financiar los gastos del equipo de fútbol, aunque la empresa que les entregaba la vianda de comidas era del propio Báez.


  Poco después de la inauguración de las instalaciones de ese club, el 18 de agosto de 2011, Cristina recibió al presidente de Colombia, Juan Manuel Santos, en la Casa Rosada y luego de hablar de la cooperación bilateral sorprendió con un agradecimiento futbolero: "Y finalmente, también porque ha contribuido mucho al frente interno familiar, quiero agradecerle al presidente de Colombia por Teófilo Gutiérrez y sus dos goles de ayer, porque mi hijo anoche estaba exultante por el tres a cero de Racing, y hoy escuchaba algunos comentarios de periodistas especializados en deportes que hablaban prácticamente de un genio, así que vamos a compartir nacionalidad colombianos y argentinos con Teófilo Gutiérrez y el otro que está lesionado, ¿cómo se llama, que Máximo se enojó tanto?: Gío. Se enojó muchísimo cuando lo lesionaron, estuvo a punto de hacer todo un planteo porque él decía que lo habían hecho a propósito".


  ¿Quién estaba detrás de las pasiones futbolísticas de Kirchner, de Máximo y de los Báez? Estaba Pires, que pese a ser millonario en 2013 estaba inscripto en la AFIP solo como monotributista. Ese año, Pires fue dos veces a la residencia presidencial de Olivos a supuestamente "buscar plata en efectivo para comprar jugadores para Racing" (9). En 2007 llegó a Racing, de la mano de Pires, Marcos Cáceres y, al año siguiente, aterrizaron Pablo Lugüercio y Leandro González. Luego se sumaron Rubén "Tito" Ramírez, Nicolás Cabrera y Martín Wagner, entre otros.


  Después de estallar el escándalo del caso Báez, Pires admitió que "era muy amigo de Néstor Kirchner", pero negó haber sido el testaferro del ex presidente en la compra de jugadores de Racing. En su cuenta en Twitter afirmó que "con Racing hice el trabajo que me pidieron y los jugadores los pidió el técnico, no yo; yo trabajo en el fútbol, no en la política". Pires negó conocer a Báez. Sin embargo, el empresario dijo que conoce "a Pires desde cuando mi hijo Martín jugaba en Quilmes. Era arquero del equipo".


  Hasta hace unos años, Pires era un modesto cadete de la empresa de representantes de jugadores dirigida por Fernando Hidalgo y llamada Haz Sport Agency. Hidalgo es un amigo del ex presidente de Boca, ex jefe de gobierno porteño y actual presidente de la Nación Mauricio Macri. Las letras que componen Haz coinciden con las iniciales de los apellidos de Hidalgo, de Gustavo Arribas jefe de la Agencia Federal de Inteligencia (AFI) desde diciembre del 2015 y del israelí Pinhas Zahavi.


  En 2005, este autor reveló en Clarín que Haz, con sede también en Gibraltar, hizo de intermediaria entre Boca y el Corinthians por el polémico pase de Carlos Tévez, de un costo de diecinueve millones de dólares.


  Pero luego se separó de Haz gracias a sus vínculos con Báez y con Kirchner. Entre 2009 y 2010, Pires creó las empresas MP Sports SA y Building Sports SA para dedicarse a la compra y venta de jugadores, y Pirvi SA para administrar playas de estacionamiento. Paralelamente, se convirtió en agente oficial de la FIFA para poder ser intermediario y dio como dirección un estudio de Viamonte 1384, que está muy cerca de la sede de la AFA. Una de las empresas creadas por el fundador de Helvetic, Marcelo Néstor Ramos, también se dedica a la compra y venta de jugadores en América del Sur: Vansomatic Suisse SA.


  Ahora Pires reside en el piso 43 del lujoso edificio Chateau de Puerto Madero y se trasladaba desde la capital hasta La Plata donde era representante de la Brujita Verón y sigue siéndolo de otros jugadores de Estudiantes en un Mustang último modelo o en un helicóptero propio que muestra en Twitter, a pesar de que cada viaje cuesta unos mil dólares. Su vida también se mezcló con la farándula. El animador y empresario chocolatero Ricardo Fort se peleó con Pires en 2013, a través de Twitter, porque Julio Coronel, su ex novio, se había ido a vivir con el representante de jugadores de fútbol y asiduo visitante de Miami. Fort le tiró este dardo personal por radio:


  Pires tiene una gran fijación conmigo porque a Julio le empezó a dar todo lo que tenía conmigo: los autos, las tarjetas de crédito, los viajes, pero todo lo que le daba yo era con plata ganada por mi viejo y ganada honradamente por mi familia y no con plata robada al pueblo. Estoy dispuesto a declarar ante la Justicia.


  Fort se murió en 2013 y así no pudo declarar como testigo en la causa por lavado de dinero contra Báez (10).


  Hasta 1999, el presidente de Racing fue el empresario Daniel Lalín. En esa época, Máximo Kirchner había trabajado informalmente como movilero de una radio de Santa Cruz y habría cubierto entrenamientos de Racing. Luego Máximo dejó el periodismo, el club entró en quiebra y fue salvado con ayuda del gobierno kirchnerista. Está probado que la pasión por Racing unía a Lalín, a Máximo Kirchner y a Pires. Lalín negó a este autor conocer a Báez y dijo que solo le mandó un par de jugadores desde Río Gallegos para probar.


  UN CONTADOR AMBICIOSO DESEMBARCA EN EL GRUPO BÁEZ


  Lejos del fútbol y antes de ingresar al Grupo Báez, el contador Daniel Pérez Gadín tenía una pequeña oficina ubicada sobre la calle San Martín al 900, frente a la popular pizzería Filo. Después de ser contratado por Báez, comenzó a manejar un Audi Q7, a viajar en aviones privados, a fumar los mejores habanos importados y a visitar Las Vegas, la ciudad norteamericana del ocio, el desenfreno, las luces y el juego. Así fue el cambio de vida de Pérez Gadín, quien conoció a Báez cuando, a mediados del primer decenio del siglo XXI, llegó hasta El Calafate para ofrecer a los hoteles asesoramiento en normas de calidad y de este modo cumplir con las reglas ISO para lograr una calificación con más estrellas con el fin de atraerturistas.


  Pérez Gadín ingresó así a Valle Mitre SA, la firma que administró desde noviembre de 2008 y hasta el 2015 el hotel Alto Calafate y otros, propiedad de los Kirchner. Fue contratado por Adrián Berni, que era el gerente de esa firma. Pero tardaba en lograr la confianza de Báez. Hasta que la rueda de la fortuna le sonrió a mediados de 2009, en el Aeroparque metropolitano. El entonces embajador de Corea Byung Kwon Kim estaba varado en la sala de espera por un conflicto gremial y se encontró de casualidad con Pérez Gadín. Kim viajaba a El Calafate, invitado por un grupo de empresarios que lo habían convocado en busca de nuevos negocios. Gadín llamó a Báez y este le mandó su Lear Jet desde Río Gallegos. Viajaron el embajador, su comitiva y el contador. Según una fuente allegada al empresario K, Pérez Gadín logró, luego, manejar los lazos comerciales de Báez con Corea, desplazando a los verdaderos promotores, y poco a poco entró en su círculo de confianza. Tras el negocio con los coreanos, el contador comenzó una campaña de "limpieza" de personal en el Grupo Báez y de colocación de hombres de su confianza en puestos clave del conglomerado. Una de sus primeras víctimas fue Diego Rojas Mónaco, ex presidente de la petrolera EPSUR y ex profesor de reiki de la esposa de Báez. En su lugar nombró a Norberto Lembo, otro experto. Pérez Gadín también echó a Horacio Quiroga, tras una auditoría que arrojó un supuesto faltante de tres millones de pesos, y luego protagonizaría un capítulo del escándalo de la ruta del dinero K. Uno de los que llegó de la mano de Pérez Gadín, contó una fuente de la empresa, es Claudio Bustos, contador de Austral Construcciones. En su afán por sumar poder, Gadín también intentó involucrarse en los negocios de Top Air la empresa de taxis aéreos de Báez, pero no pudo avanzar porque "era ambicioso pero desconocía el rubro aeronáutico" (11).


  Pronto, Pérez Gadín se ganó también la confianza de Martín Báez y sumó al abogado Jorge Chueco, quien se constituyó en el contacto con la empresa suiza Helvetic Services Group. En su currículum registrado en la UBA, Pérez Gadín cuenta que su empresa Organización de Asesoramiento y Consultora había tenido como clientes a Edenor SA, Argencard SA, Repsol SA, Astra Evangelista SA, Astra CAPSA, Swiss Medical SA, Bolsa de Comercio de Buenos Aires, Gobierno de la República de Corea del Sur, Sur Pacífico SA Mistral, Banco de la Ciudad de Buenos Aires, Secretaría de Industria de la Nación, los hoteles Posada Los Álamos (Calafate, Santa Cruz), Costa Galana (Mar del Plata), Colón (Capital), Golden Tulip Savoy (Capital), Conquistador (Capital), Alto Calafate (Calafate), Patagonia (Río Gallegos), Presidente (Capital), Chillón (Capital), Iruña (Mar del Plata), Riviera (Mar del Plata), Comahue (Neuquén), Rochester (Capital), Hide Park (Capital), Bellaire (Capital) y Conquistador (Capital), el Grupo Valle Mitre (Santa Cruz), Austral Construcciones SA (Santa Cruz) y Epsur SA (Santa Cruz).


  Además, que fue presidente de Marcala SA (empresa dedicada a la pesca del calamar) y director de Kelp Colloid SA, que recoge algas para su comercialización. Se presentó como ex síndico de La Nación Compañía de Seguros, ex adscripto al directorio de la financiera Mancinel, a los liquidados e investigados por fraude banco Argenfé, Viviendas Cenit Sociedad de Ahorro y Préstamo y a la papelera Paperfyl SA. En 2004 asumió como apoderado de la sucursal argentina de Asesores Empresarios Corp SA (con sede en Montevideo) por decisión de los accionistas, cuyos nombres se desconocen. La capital uruguaya funciona como un paraíso fiscal y bancario para miles de argentinos y este dato confirma que pasó pronto a ser otro círculo clave de la telaraña financiera y empresaria de Báez.


  Pérez Gadín también es director de la empresa Dalmarán, dedicada a la construcción de muebles de oficina, pero lo más significativo es la creación de tres empresas en Barcelona, España. Se trata de Tusaleta Servicios y Gestiones SL, Mirabilia International SL y Felsan Global Investments SL. Las tres empresas españolas de Pérez Gadín tienen domicilio social en el Pasaje de Gracia número 83, planta 1, puerta 1, de Barcelona. Según una fuente empresaria, estarían dedicadas a la compraventa de aceite de oliva y a brindar servicios financieros.


  En estas empresas, Pérez Gadín aparece como administrador de las firmas junto con el abogado Chueco. También aparece un español llamado Fernando Emiliano Córdoba, quien por otra parte tiene como socio a Alejandro Vandenbroele, procesado por haber sido el testaferro del ex vicepresidente Amado Boudou en la irregular compra de Ciccone Calcográfica, en la empresa Temenos Hispania. Córdoba también tiene una gran presencia económica en Florida, Estados Unidos. Allí opera la empresa Alfaro Florida. Alfaro trabaja con Integritas Trust SA, que diseña fideicomisos y estructuras financieras. Esta habría sido parte del banco español Integritas, con oficinas en Miami, Ginebra, Bahamas y Nueva Zelanda, todos serán luego llamativamente destinos relacionados con el movimiento de fondos de Báez.


  UN ABOGADO ARGENTINO, EL CONTACTO FORMAL CON LA SUIZA HELVETIC


  El administrador de esas firmas en Barcelona es el abogado argentino Jorge Chueco, quien también es director o síndico en más de treinta empresas en la Argentina. Aparece como socio, a través de Consultora Consar, de Electroingeniería SA en Adfisa SA, una empresa creada para manejar fondos fiduciarios. Electroingeniería, al igual que Austral Construcciones, es otra empresa K que ganó muchos contratos de obra pública y cuyo presidente, Gerardo Ferreyra, es amigo íntimo y ex compañero de cárcel durante la dictadura de Carlos "el chino" Zannini, aunque el primero integró la organización guerrillera ERP y el segundo, el partido maoísta Vanguardia Comunista. Chueco es, también, coadministrador de la empresa Buenos Aires Law, de Miami, Florida, que actualmente está inactiva. Y, según una fuente empresaria, a fines de 2011 habría supuestamente comprado un condominio en el Ocean Side Plaza, en Miami (12).


  Hasta el cierre de este libro, Pérez Gadín y la mayoría de los investigados en el caso Báez se negaron a formular declaraciones a los periodistas. El único que habló con Infobae (de Daniel Hadad) es Chueco. Aquí su versión en una entrevista de Omar Lavieri (13): ¿Cómo se relacionó con Báez?


  A través de Pérez Gadín, contador y amigo que asesoraba en consultoría a Austral. Comencé a trabajar en casos especiales para Austral. Era uno entre muchos abogados.


  ¿Cómo fue su participación en la venta de SGI?


  Fui quien instrumentó la venta. Lo hice en nombre de la firma Helvetic. Discutí las condiciones con el abogado de Elaskar, Jorge Caracoche.


  ¿Cuánto le pagaron a Elaskar?


  El precio acordado fue de 1.475.000 dólares. Se le pagaron 725 mil y se debían 750 mil adicionales que se iban a pagar a los seis meses. Eso estaba sujeto a que Elaskar saldara algunos juicios laborales, porque había empleados de empresas de su padre que habían demandado subsidiariamente a SGI. En garantía, se le dio un derecho real de prenda de las acciones que todavía subsiste. Elaskar tiene una prenda de acciones. Si no se le pagara lo que se debe que está sujeto a la resolución de los juicios laborales se podría quedar con las acciones. Se pagó un buen precio por SGI.


  ¿Qué porcentaje le correspondería a Elaskar todavía?


  El 50 del 96 por ciento.


  ¿Por qué Helvetic compra SGI?


  Porque se vio una oportunidad de negocios.


  ¿Qué es Helvetic?


  Es una sociedad suiza inversora de capital. Su director apoderado es Néstor Marcelo Ramos, un cordobés que maneja estas inversiones.


  ¿Quiénes son los verdaderos dueños de Helvetic?


  Ramos tiene un 33 por ciento y a su vez es director de la compañía. El resto está en poder de extranjeros a los que no conozco.


  ¿Cómo explica que los cheques que usted endosó en nombre de Helvetic aparecieran en la cuenta de Báez?


  Financial Net liquidó las acciones que enviaba Helvetic desde Suiza. El dinero se depositó porque se debía pagar una emisión de acciones preferidas de Austral. Eso le sirvió a Austral para cancelar pasivos financieros. Austral está bien posicionada por las represas que se van a construir en Santa Cruz. Era una empresa atractiva para invertir. Desde 2012, Helvetic tiene acciones preferidas de Austral.


  ¿Qué significa que tiene acciones preferidas?


  Son acciones que entregan montos fijos o dividendos. En este caso se estableció un monto fijo del capital, que era en dólares un 4% anual sobre la inversión. Helvetic es titular de acciones preferidas. Si Austral no pagara, se transformaría en accionista real de la constructora.


  ¿Alguna vez fue a SGI?


  Dos veces: cuando se hizo una asamblea de acciones y el día que se firmó la compraventa de acciones...


  ¿Usted sabía que SGI tenía una sucursal en Panamá?


  No está contemplada en ninguno de los contratos.


  ¿Habló con Fariña?


  Nunca.


  ¿Conoce a Báez o a sus hijos?


  Sí, hablé con el empresario y sus hijos Martín y Leandro porque era consultor de sus empresas.


  ¿Hablaron por SGI?


  No. jamás.


  Usted trabajaba para algunas empresas de Báez, Pérez Gadín era consultor de Báez y aparecen los dos haciendo la compra de SGI. Es difícil de creer que Helvetic no sea de Báez.


  Ya se lo dije, Báez no es dueño de Helvetic.


  Usted fue llamado a indagatoria por extorsionar a Elaskar. ¿Cómo explica esa acusación grave?


  Está hecha sobre la base de una investigación irregular. Campagnoli hace la denuncia luego del programa de Lanata. Y envía el caso a un juzgado de Instrucción que lo manda a federal. Pero luego se da cuenta de que en su fiscalía había una denuncia anterior de la gente de SGI contra Elaskar por administración infiel. Campagnoli cambia el objeto procesal. Y comienza a investigar el delito de extorsión. Pero nunca lo llama a declarar a Elaskar. Yo lo denuncié por abuso de autoridad.


  ¿Pero usted presionó a Elaskar?


  Nunca en mi vida presioné a nadie.


  ¿A pesar de que un fiscal y una jueza consideran que debe ser indagado por extorsión, usted lo niega?


  La relación con Elaskar distó de ser como la pintó en televisión. Es más, luego de la compra de SGI hemos intercambiado cartas documento sobre el porcentaje de acciones que tenía prendadas. Elaskar quiso cederle el crédito de su parte de SGI primero a una sociedad del extranjero llamada Dunamis One Ltd. Nos negamos. Luego, en 2012, mandó otra carta pidiendo reemplazar a Dunamis por una persona llamada Jorge Alberto Cali. Tenía que terminar con los juicios para que eso sucediera y no lo hicimos.


  ¿Cali es Acero Cali, el conocido luchador de kickboxing?


  No lo sé. Pero lo cierto es que no presioné a Elaskar.


  BÁEZ DICE QUE SE ALEJA DE SU EX CONTADOR DE CONFIANZA


  El domingo 14 de abril de 2013 hubo una serie de viajes al exterior misteriosos, horas antes del primer programa de "Periodismo para Todos" de Jorge Lanata en el que el ex dueño de SGI Federico Elaskar reveló cómo se habían fugado del país 55 millones de euros de Lázaro Báez a Uruguay para su posterior depósito en Suiza. El contador Daniel Pérez Gadín llegó al país desde los Estados Unidos. Estuvo cerca de cruzarse con su jefe, Lázaro Báez, quien aterrizó de madrugada en el aeropuerto de Ezeiza luego de haber visitado en Francfort (Alemania). Hizo trascender que visitó la sede de la empresa Bomag, especializada en asfalto para rutas, pero los investigadores sospechan que pudo haber hecho, además, gestiones financieras. Al dueño de Austral Construcciones lo esperaba su chofer personal. ¿Báez no quiso a no pudo encontrarse con Pérez Gadín? Lo cierto es que a partir de ese día, Pérez Gadín "no fue recibido por Báez", según afirmó un allegado al empresario K, al menos frente a terceros. Eran estilos de vida muy diferentes. Báez sigue cultivando un perfil sencillo, mientras su contador "es pedante", dijo una persona que lo había conocido. La oficina de Báez en Pasaje Carabelas 241 está decorada con una réplica de un cuadro, un televisor y varios teléfonos. En cambio, Pérez Gadín, cuando se instaló en SGI y atendía en una enorme oficina decorada con sillones, jarrones y cuadros de moda, que daba a la piscina de Madero Center. ¿Se separaron realmente o fue un gesto de Pérez Gadín hacia su jefe para no traerle complicaciones judiciales, y en secreto coordinan sus acciones ante la Justicia?
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  El comprador de "La Rosadita" y Kirchner desembarcan en Puerto Madero


  EL MISTERIOSO CORDOBÉS FUNDADOR DE LA SUIZA HELVETIC


  Volvamos atrás para conocer a otro de los protagonistas ocultos que participará del escándalo de Fariña y Elaskar y de la compra de SGI que jugará un papel clave cuando al estructura financiera de Báez vaya más allá del apoyo de Clarens: Néstor Marcelo Ramos. Se trata del director de Helvetic Services Group, quien guarda secretos políticos y financieros que, de conocerse, seguramente preocuparían a Cristina Kirchner. ¿Quién es este misterioso empresario? Se sabe que nació el 5 de julio de 1963 y que habría sido un abogado más, nacido en el seno de una familia de clase media baja en Córdoba, si su nombre no hubiera aparecido cumpliendo un rol clave en la telaraña de empresas fantasma que como círculos concéntricos giran alrededor de Néstor Kirchner, Máximo y Lázaro Báez. Ramos es hijo de Néstor Mario Ramos y Ángela Ercilia Gallara. En el secundario se afilió a la UCR. Corría 1985, un tiempo de fervor por el retorno de la democracia. Después entró a la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional de Córdoba. Empezó trabajando en un estudio ubicado en Caseros 681 de Córdoba capital y luego en la financiera MCR SRL. En 1989 viajó a Italia y obtuvo la ciudadanía italiana por el origen de su madre. En los noventa rápidamente se convirtió en un experto en empresas off shore y tanto él como su familia empezaron a mudarse a costosas casas en los mejores barrios en Córdoba. Una fuente empresaria afirmó: "No pudo haberse convertido solo y de la noche a la mañana en un especialista en sociedades extranjeras. Tiene que haber tenido un padrino o haber trabajado para un pez gordo".


  El 14 de noviembre de 2005, Ramos funda Helvetic Services Group SA en Lugano, cantón Ticino de la Federación Suiza, con un capital de cien mil francos suizos. Lo hace con su pasaporte italiano número B 612924, en carácter de director y tenedor del treinta y tres por ciento de las acciones. Ramos da como lugar de residencia via Monte Generoso 6, Fenegro, Italia.


  Junto a Ramos, firmaron el acta constitutiva los suizos italianos Claudio Giovanni Fontana y Verena Úrsula Fontana, con domicilio en Moribo Superiore, Monte Carasso, El Camp di Nav 23. Cada uno, también, con el treinta y tres por ciento de las acciones (1). Y como auditor fue nombrado el suizo Martin Gloor. Se trata de una consultora financiera y administradora de fondos fiduciarios, de bienes inmuebles, etcétera. En su página web dice que se dedica a la "creación de estructuras especiales (sociedades) en países con ventajas impositivas; provisión de fideicomisarios e inversores y administración de fideicomisos". Asimismo, brinda servicios de consultoría "en temas industriales, comerciales y fiscales, dedicándose a las actividades de intermediación en operaciones con valores y otros activos, etcétera". Toda la creación de Helvetic fue certificada por el escribano Antonio Galli. Esta empresa suiza tuvo como domicilio original la via delle Sguancia 23, pero luego pasó a via Cantonale 6, 6900, Lugano.


  Según un informe empresario de Money House, Helvetic ha tenido relaciones comerciales con KTC SA, CF Audit y Consulting, Vogue Services Limited, Mabu 3 Segi, Nestim LLC (Nueva York) y Tecnikposa Sagi, entre otras. Desde su creación hasta la fecha, nunca incrementó su capital original, lo que confirma que es una empresa dedicada a depositar fondos de terceros en Suiza y otros países a través de fideicomisos relacionadas con empresas fantasma o de pantalla creadas para tapar al verdadero dueño, quien, por lo menos, buscar evadir el pago de impuestos en su país de origen.


  En 2007, dos años después de su creación en Suiza, Helvetic puso pie en la Argentina, al aparecer, como la empresa controlante de Eyden Group LLC, una sociedad de responsabilidad limitada, con sede en Las Vegas, Nevada, Estados Unidos. En el Boletín Oficial de la República Argentina se señala que su "representante legal es Edgardo Raúl Levita" y su inscripción fue hecha por el ex periodista deportivo y actual abogado Horacio F. De Bonis. Levita se negó a dar una entrevista a este autor, pero contestó por medio de su abogada Lorena Totino (2), quien dijo que su cliente es un financista que no quiere aparecer en público y "Eyden es una estructura financiera que nunca se utilizó ni hizo movimientos". En un blog modesto, De Bonis cuenta que trabajó treinta años como periodista deportivo en Radio Rivada-via y dieciséis años en Torneos y Competencias. Fue comentarista de campo en el programa de TV Fútbol de Primera. Cubrió seis mundiales y luego se alejó del periodismo para dedicarse a la abogacía, en la especialidad del derecho civil, comercial y el deportivo. También era representante del director técnico de Estudiantes de La Plata, Mauricio Andrés Pellegrino.


  En un informe entregado a la Inspección General de Justicia (el organismo del gobierno que registra y regula empresas) para respaldar la inscripción de Eyden, Helvetic señaló que manejaba activos por sesenta millones de dólares en todo el mundo (3). En ese informe, agregó que sus inversiones están radicadas en Panamá, las Antillas Holandesas, Tanzania, Venezuela, Ecuador, Uruguay, Italia, España, Reino Unido, Suiza y Liechtenstein. Antes del escándalo, Helvetic informó que había tenido inversiones en la empresa Garbarino, una de las más grandes vendedoras de electrodomésticos de la Argentina. Al respecto, precisó que a fines de 2011 "controlaba el ciento por ciento de las acciones de Financiera del Exterior del Comercio SA, que figura en la Argentina como dueña del noventa y cinco por ciento de las acciones del Grupo Garbarino", como se verá más adelante.


  En ese informe ante la IGJ, Helvetic no puso a la Financiera del Exterior del Comercio SA como su mayor activo, sino a dos empresas: GB and Partners SL (luego llamada Wodson International SL), con 14,4 millones de dólares, y Sambers Hantarex Spain SL, con otros 14 millones de la misma moneda.


  El Grupo Garbarino informó a La Nación que ese vínculo se cortó por completo y calificaron a Helvetic como una "sociedad vehículo" a la que apelaron en 2005 como parte de una ingeniería financiera propia que ya se encuentra "desactivada". También informaron que ahora controlan a la sociedad panameña, a la cual reconocen como propia, Financiera del Exterior del Comercio, que declara un capital de un millón de dólares, bajo el paraguas de otra "sociedad vehículo", Portmann Capital Management Limited, con sede en Malta. "No tenemos nada que ver con SGI ni con Lázaro Báez. No lo conocemos ni a él ni a su gente, y solo tenemos la desgracia de haber apelado a la misma 'sociedad vehículo' en Suiza por recomendación de un estudio jurídico en Uruguay", precisaron desde Garbarino.


  Pero la clave más importante es Ramos, quien hasta ahora se mantuvo en silencio y les escapa a los periodistas argentinos. Solo habló una vez con el sitio digital El Portal de Ticino y afirmó que "Helvetic nunca ha participado en ningún acto de transferencia de fondos ilícitos fuera de la Argentina. Los hechos continuó Ramos serán leídos correctamente por el poder judicial argentino. Las denuncias fueron montadas por la prensa argentina con fines políticos". Cuando se le preguntó si manejaba fondos de Báez, contestó que en ese momento había "una investigación en curso en Suiza". Sin embargo, afirmó: "No conozco al señor Báez " y "nunca me reuní con él". "En todo caso, para la legislación suiza no hemos cometido ningún delito", agregó. En medios empresarios trascendió que lo que más le duele a Ramos, luego del escándalo que estalló en 2003, es viajar con menos frecuencia a la Argentina por temor a una citación judicial que termine con su eventual arresto, lo que "le impediría ver con frecuencia a su hija", contó un empresario que pidió no ser identificado.


  En fuentes allegadas al juez federal Sebastián Casanello, quien se quedó con la causa por lavado de dinero contra Báez y otros (como se verá más adelante), se afirmó a este autor que el magistrado aún no llamó a declaración indagatoria a Ramos porque primero enfocó la investigación sobre Fariña y Elaskar.


  Helvetic puso pie en la Argentina por segunda vez el 21 de enero del 2008, cuando explicó a la IGJ que Eyden tiene como representante residente en los Estados Unidos al estudio panameño Mossack Fonseca especializado en crear empresas de cartón. Y afirmó que Eyden, a su vez, es administrada por Al-dyne Ltd., una sociedad fantasma y madre de la mayoría de las que forman esta telaraña internacional. Esta última tiene domicilio legal en la suite 13, primer piso, Oliaji Trade Centre, Francis Rachel Street, Victoria Mahe, islas Seychelles. Llamativamente comparte ese mismo domicilio con la representante de Mossack Fonseca, Helen Ernesta.


  En su página web, Mossack Fonseca dice que "es una empresa líder en servicios Corporativos, Fiduciarios y Patrimoniales, con cuarenta y cuatro oficinas a nivel mundial". Y recomienda invertir o crear sociedades, entre otros negocios, en Seychelles, porque tiene "una ley de sociedades flexible. No existen impuestos sobre transacciones internacionales y bancarias. No existen reglamentos de control de cambio y no existen impuestos sobre ganancias de capital, rentas u otros tipos de impuestos", entre otras ventajas. Es decir, todo un paraíso fiscal para esconder plata negra (4). Junto a Helvetic, Mossack Fonseca es otra de las tapas de esta trama internacional de empresas fantasma.


  KADAFI Y ASSAD, VIEJOS CLIENTES DEL ESTUDIO PANAMEÑO QUE CREÓ LAS EMPRESAS FANTASMA


  El estudio panameño Mossack Fonseca, que es el representante en Nevada de las empresas fantasma creadas por pedido de Hel-vetic Service Group a fin de ocultar al verdadero comprador de la cueva financiera SGI, entre otras operaciones, tiene una extensa trayectoria internacional en la creación de firmas luego vinculadas al movimiento del dinero negro de la política. Fue creado en 1977 y entre sus directivos figura el abogado Ramón Fonseca Mora, quien también es escritor de novelas como El desenterrador y fue asesor ad honorem del ex presidente de Panamá, Ricardo Martine-lli. El otro fundador es Jurgen Mossack, un alemán nacionalizado panameño, que trabajó como abogado en Londres. Ambos tienen experiencia internacional, principalmente con la banca suiza, en temas de lavado de dinero y secreto bancario. Antes de ser asesor de Martinelli, Fonseca Mora figuraba como vicepresidente del Partido Panameñista y fue una pieza clave en la campaña del candidato presidencial Juan Carlos Varela, que ha sido vinculado al grupo ultracatólico Opus Dei (5).


  En el plano internacional, Mossack Fonseca intervino en la creación de empresas fantasma en el escándalo del ex presidente de Nicaragua Arnoldo Alemán, etiquetado por Transparencia Internacional como uno de los diez líderes más corruptos de la historia. Se trata de aquel presidente que sucedió a Violeta Chamorro (viuda del director del diario La Prensa, Joaquín Chamorro, que fue asesinado por la dictadura de Anastasio Somoza) en la transición de la Revolución Sandinista. Alemán terminó condenado por lavar no menos de cincuenta y cuatro millones de dólares. Otra intervención fue en el caso de César Almeyda Tasayco, jefe de Inteligencia del ex presidente del Perú Alejandro Toledo. Almeyda Tasayco terminó en la cárcel. En Uruguay, el ex candidato presidencial del Partido Colorado Pedro Bordabe-rry habría usado una empresa fantasma de Mossack para esconder el arrendamiento polémico de un terreno. En España, el suspendido juez Baltasar Garzón descubrió en 2009 en el llamado Caso Gürtel una red de corrupción integrada por altos dirigentes del Partido Popular (PP) en la que participan empresas off shore creadas por el estudio panameño. El gobierno de Libia que reemplazó en 2012 al destituido y asesinado dictador Muamar el Kadafi pidió a Mossack Fonseca "revelar los propietarios o beneficiarios de las sociedades BVI, Regency Belle Corporation, Moon Silk Ltd., Wildwood Traders Ltd., Seafire Systems Ltd., Moon Star Technology Ltd., Pacific Mist Ltd., HC Nominees (BVL) Ltd. y Albion International Group". A través de estas firmas, se sospecha, se ocultó parte de los ciento cincuenta mil millones de dólares que se robaron Gadafi y sus asesores.


  En la lista también está el primo y supuesto testaferro del presidente de Siria, Bashar al-Asad, quien usaría una empresa creada por Mossack llamada Drex Technologies para esquivar las sanciones internacionales contra su país embarcado en una cruenta guerra civil y poder burlar el bloqueo impuesto por ese conflicto.


  En definitiva, un estudio que crea empresas fantasma a medida en paraísos fiscales o, como dijo la entonces presidenta Cristina Kirchner al hablar en 2013 ante el Grupo de los 20 en San Peters-burgo, en "guaridas fiscales", que impiden conocer, entre otras, quién es el verdadero dueño de la financiera SGI, La Rosadita.


  En un comunicado enviado a este autor, Mossack Fonseca informó que si la Justicia argentina solicita información sobre la empresa fantasma Aldyne, que controla al real comprador de la financiera SGI, la firma está dispuesta a entregarla. Fue la única respuesta que dio a las preguntas formuladas. Además informó que "el grupo no se ha visto vinculado en investigación legal alguna relacionada con los grupos políticos mencionados" a nivel internacional. "De darse alguna requisición de información por parte de las autoridades, Mossack Fonseca & Co. colaboraría de manera oportuna según los valores que caracterizan al grupo", agregó. Explicó que el grupo "presta el servicio de agente registrado en las diversas jurisdicciones, donde constituye sociedades ante la solicitud de sus clientes. Este servicio no representa ninguna vinculación adicional con las sociedades así constituidas, ni implica una facultad de administración o de captación de fondos de los clientes. En virtud de lo establecido en las leyes, los agentes registrados no tienen responsabilidad alguna por el actuar comercial, o de cualquier otra índole, de las sociedades que constituyen". "Mossack Fonseca & Co. no apadrina ilícitos. Mantiene altos estándares, procedimientos y controles internos destinados a conocer a los clientes [...] procura en todo momento que las operaciones y transacciones que se realicen a través de sus servicios se lleven a cabo entre personas o instituciones cuya identidad pueda en cualquier momento ser confirmada", finalizó el comunicado.


  HELVETIC SE QUEDÓ CON UN NEGOCIO DEL DUEÑO DEL BANCO MACRO


  Mientras Néstor Kirchner vivía Helvetic participó de otras operaciones financieras inmobiliarias en la Argentina que podrían ser parte de la ruta del dinero K o inversiones de otros argentinos que aprovecharon su estructura internacional, que hasta ahora no fue investigada a fondo por la justicia. En los registros públicos argentinos, figura que Eyden tiene como único socio con el ciento por ciento de las acciones a Helvetic. Como no sabemos quiénes son los dueños de los capitales que manejan tenemos que urgar en sus representantes o testaferros.


  Recién en 2010, Helvetic nombró ante la Inspección General de Justicia a Javier Martín Vanella un joven sobrino de Ramos y licenciado en administración como su representante legal en Argentina en reemplazo del abogado Horacio F. De Bonis, aunque mantiene su sede social en Conesa 1970, piso 14, en el barrio de Belgrano. Los entonces diputados Graciela Ocaña (Confianza Pública) y Manuel Garrido (UCR) denunciaron ante el juez federal Sebastián Casanello esa irregularidad, que quedó como la causa que más preocupa a Cristina Kirchner dentro del crítico frente judicial que enfrenta tras la traumática entrega del poder de diciembre del 2015.


  Ocaña es, de los diputados, quien más le reclama a la Justicia que profundice la investigación sobre Báez. A partir de 2014, motu proprio, pasó de diputada nacional a legisladora porteña para intentar, en su momento, llegar a la Jefatura de Gobierno de la ciudad. Su despacho en la Legislatura está decorado con una caricatura que la presenta como la superhormiguita del PAMI, una foto suya y de su esposo con Mirtha Legrand, otra de Evita, un ícono ruso de Jesús y un blanco para tirar dardos. En 2004 rompió con Carrió y aceptó una propuesta de Néstor Kirchner para asumir al frente del PAMI, donde estuvo entre 2004 y 2007, e hizo un profundo saneamiento ético y administrativo. Luego fue nombrada ministra de Salud de Cristina Kirchner hasta 2009, cuando renunció luego de denunciar el caso de la mafia de los medicamentos.


  En aquella oportunidad, Ocaña y Garrido denunciaron al juez Casanello que esa filial argentina de HVS "no puede tener como verdaderos dueños" a Vanella, un joven de 28 años de edad, y a su madre, María Rosa Ramos licenciada en Letras y cuya ocupación principal declarada es la venta al por menor de ropa. Además, Helvetic no integra ninguna cámara empresarial en la Argentina ni tiene antecedentes comerciales conocidos, salvo su participación en varios negocios a nombre de terceros.


  El primer negocio que hizo Helvetic fue en 2006, cuando compró en pozo el piso 29 (que contiene tres departamentos) de la torre Renoir I de Puerto Madero. Las lujosas torres de altura Renoir I y Renoir II están ubicadas frente al Parque de las Mujeres y tienen una magnífica vista al Río de La Plata. Los de-sarrolladores fueron DYPSA Internacional, Tecsa, Constructora Sudamericana y el estudio de arquitectura Robirosa, Beccar Varela y Pasimato, así como una participación de IRSA por ceder parte del terreno. Son las torres más altas de la Argentina: miden ciento setenta y cinco metros y están en el barrio más caro de Buenos Aires.


  La venta de los ex terrenos del Estado en Puerto Madero y luego los permisos de construcción, desde la época de Carlos Menem, estuvieron rodeados de varios escándalos por el pago de sobornos a funcionarios que debían autorizar las ventas de los predios o las obras. Y los puestos para el gobierno nacional y el porteño en la Corporación Puerto Madero SA (CAPMSA) que administra el barrio siempre fueron ambicionados por los políticos más interesados en los negocios que en la política de turno.


  ¿Cómo se hizo esa primera inversión? El misterioso director de Helvetic, Marcelo Ramos, se reunió con el presidente de DYP-SA y de Continental Urbana SA Inversora (CUSAI), Isaac Salvador Kiperszmid, por "recomendación" del agente de bolsa Jorge Galitis de la firma Amirante Galitis Sociedad de Bolsa (6). Kiperszmid es uno de los competidores de Eduardo Constantini, Fernandez Prieto y Alan Faena en los millonarios negocios inmobiliarios de Puerto Madero y, además, trabaja para el Clarident Bank, una filial del Credit Suisse. El encuentro con Ramos fue en la oficina del agente de bolsa Galitis quien, además, fue vocal del club Huracán durante la presidencia del ex jugador de fútbol Carlos Babington y es miembro de una cooperativa de vivienda llamada Amigal. Esta cooperativa tiene en jaque financiero a San Lorenzo por préstamos que le hizo en el pasado. Integra los directorios de más de veinte empresas. Galitis también es otro que se dedica a la compraventa de jugadores de fútbol. Es, además, socio del presidente de Boca y operador judicial del macrismo Daniel Angelici en la empresa Desarrollos Maipú, la cual tiene como objetivo crear un hotel y casino en la ciudad de Maipú, Mendoza. Además, la empresa tiene una licencia para la operación de un casino por cien años. Comprometió una inversión de "más de cuarenta millones de dólares en un proyecto que integra casino, hotel, espectáculos en el marco de un microestadio cubierto, locales gastronómicos y comerciales, disco y otras atracciones".


  El 18 de agosto de 2006, se firmó el boleto de compraventa de las tres unidades funcionales de la torre Renoir I (los números 76, 77 y 78) por 1,3 millones de dólares. Fuentes judiciales afirmaron al autor que "Helvetic hizo el pago con nueve trasfe-rencias de cien mil dólares a través notas de crédito que señalan que la plata se pagaba por orden del Federal Reserve Bank hacia una cuenta de Kiperszmid en el banco Santander de Miami". Es muy raro el origen de la plata y que se pague con cifras que no superen los cien mil dólares como para no despertar las sospechas de la unidad antilavado del gobierno de los Estados Unidos (FINCEN). Además, existe el Federal Reserve Bank de Nueva York y de otros Estados, pero no son bancos minoristas ni privados, sino autoridades monetarias, o, a lo sumo, venden títulos públicos. ¿Se ocultó la fuente de pago con un banco inexistente para preservar al verdadero propietario o el nombre está mal transcripto?


  Lo comprobado es que el 19 septiembre de 2007, sorpresivamente, Helvetic vendió dos de los tres departamentos al gerente de Fund Society, el uruguayo Ignacio Gabriel Packairz, en "440.000 dólares". Kiperszmid dijo que fue él quien le presentó al uruguayo a Ramos. Packairz, además, pagó cuatrocientos mil dólares más a Kiperszmid, siempre según el documento citado. Kiperszmid dijo "no saber" a quién le vendió Helvetic el tercer departamento, pese a que fue él quien había desarrollado toda la torre.


  Mientras Néstor Kirchner, como ex presidente, recibía a políticos muy cerca de allí en sus nuevas oficinas del Edificio Costero de Puerto Madero, Kiperszmid quería comprar el cuarenta y siete por ciento de las acciones de Continental (CUSAI, según sus siglas) que estaban en manos de los dueños del banco Macro, Jorge Brito y Delfín Jorge Carballo, en 9.300.000 dólares. Y explicó así su coartada al fiscal Campagnoli: "Galitis me dijo que Helvetic quería comprar el 4,99 por ciento" de esas acciones con el saldo que le había quedado por la compra de los departamentos de la torre Renoir. El 30 de abril de 2008 se pactó un valor de 1.372.820 dólares, y Helvetic les giraría la suma de 686.410 dólares a Brito y a Carballo. Pero luego se "conciliaron los números", dijo Ki-perszmid, y finalmente les giró 930.000 dólares. Por su parte, una fuente cercana a Galitis dijo al autor que esta y otras operaciones "fueron legales" y que el operador bursátil "jamás hizo operaciones con políticos, incluyendo a Báez en esta categoría".


  Entonces, con el saldo de los departamentos a favor de Hel-vetic, que era de 460.000 dólares, más esos 930.000 pagados a los banqueros, se llega a un total de 1.390.000. Ahora bien, el 4,15 por ciento de las acciones de CUSAI había costado 1.372.820 dólares. La diferencia, dijo Kiperszmid, fue para la comisión inmobiliaria y otros gastos.


  ¿En qué cuentas se depositó ese dinero? El desarrollador inmobiliario también dijo desconocerlo, porque fueron acuerdos reservados entre Helvetic y los banqueros.


  En ese momento, las acciones eran propiedad de Brito y su socio y cuñado Carballo. En base a ese y otros datos, la diputada Ocaña denunció que Brito era uno de los "cerebros" que estaba detrás de la operación de Helvetic, cosa que el banquero niega. Y que este caso podría ser "un ejemplo del modelo de negocios K". Recordó que mientras el menemismo pedía coimas a las empresas, el kirchnerismo iba más allá y quería acciones o directamente el control de parte de las empresas que hacían negocios directa o indirectamente con el Estado.


  La declaración de Ocaña coincidió con el hecho de que el mayor aumento patrimonial oficial de los Kirchner (158 por ciento) fue en 2008, luego de que Néstor hubiera dejado la presidencia y tuviera más tiempo para dedicarse a sus negocios privados. Con el caso de las torres Renoir parecería que había sucedido aquello: de propietaria de tres departamentos, Helvetic pasó a serlo de acciones de la desarrolladora inmobiliaria.


  Sin embargo, la coartada de Kiperszmid choca con el contrato que Brito y Carballo entregaron al juez Casanello, quien se quedó con la investigación del fiscal José María Campagnoli, y está fechado el 12 de marzo de 2008. Entonces, ¿cómo pudieron hacerse esas compensaciones que dijo Kiperszmid entre el dúo Brito-Carballo con Helvetic un mes después? ¿Mintió Kiperszmid o Brito oculta datos?


  En ese contrato se dice que Kiperszmid hizo la compra a Brito y Carballo "en comisión", es decir, sin especificar para quién o quiénes, la misma modalidad que usará más adelante Fariña en la compra de un campo en Mendoza. El pago de los 9.300.000 dólares en las cifras ambos coinciden debía hacerse en las cuentas de los vendedores que están a nombre del Macro Bank Limited en el Standard Chartered Bank de Nueva York. Brito "el banquero de Néstor Kirchner", como lo describió un cable secreto de la embajada de los Estados Unidos filtrado por la ONG Wi-kileaks había entrado y presidido Continental hasta febrero de ese año, cuando tenía tres negocios inmobiliarios enormes. Uno era construir las torres Renoir, otro era un centro comercial en la localidad bonaerense de San Justo y un tercero era reciclar el viejo edificio de la privatizada empresa de teléfonos del estado ENTel sobre la avenida Corrientes y Maipú. Pero hubo una fuerte pelea por motivos que se desconocen que separó abruptamente al desarrollador inmobiliario de los banqueros.


  En definitiva, Continental (CUSAI) informó a la Bolsa de Comercio de Buenos Aires que el veintitrés por ciento de las acciones de Brito y Carballo quedaron en las siguientes manos: Kiperszmid (14,94 por ciento), DYPSA (9,53), la "subsidiaria del Bank of New York Mellon llamada Pershing LLC" (11,55), Ernesto Gualterio Dolhare (4) Helvetic (4,11), más un 3,15 vendido a pequeños inversionistas.


  En declaraciones a la revista Fortuna, Brito molesto con su ex socio Kiperszmid dijo no conocer a Lázaro Báez, pese al caso Liechtenstein y otros antecedentes, y desconocer absolutamente a la financiera SGI.


  En 2009, Helvetic Argentina le cedió las acciones que tiene en CUSAI a Huston Managment Ltd., una de las 148 empresas creadas por Mossack Fonseca en Las Vegas y que maneja Aldyne constituída en las islas Seychelles. Huston tiene como representante legal en la Argentina al abogado Carlos Alberto Catania, y sus acciones en Continental las sigue resguardando la sociedad de bolsa Amirante Galitis. Al cierre de este libro, no se sabía quién se quedó con las acciones de Huston en Continental pese a su valor millonario, y el juez Casanello no había renovado el embargo sobre los bienes de Helvetic dispuesto por la jueza Gabriela Lanz, lo cual permitiría que se pudieran vender esos bienes y nunca más recuperarlos para el Estado. Lanz era la jueza de la primera investigación sobre Lázaro que hizo el fiscal José María Campagnoli cuyo expediente, luego, terminó sumándose al de Casanello.


  OTRA EMPRESA ATRIBUIDA A BÁEZ DE COMPRAS EN PUERTO MADERO


  ¿Se acuerda de Eyden Group, la primera empresa inscripta por Helvetic en la Argentina y que también maneja la misteriosa Aldyne de las islas Seychelles? Resulta que, por un lado, estaba autorizada a administrar departamentos de las torres Renoir, más tres cocheras y dos bauleras. Además, tuvo en 2006 la administración de un departamento comprado "en pozo" en el edificio llamado Terrazas del Yatch, ubicado en la calle Juana Manso. El edificio ocupa solo el veinticinco por ciento de la manzana, el resto está elegantemente parquizado o tiene piletas al aire libre y otros lujos. Actualmente, un departamento de ciento diez metros cuadrados cuesta entre un millón y un millón y medio de dólares, y uno de doscientos catorce metros, dos millones de dólares.


  El comprado por Eyden era el "l° C, provisoriamente llamado unidad 4 de novento piso", más dos garajes (el 156 y el 203) y una baulera, según documentación presentada por Eyden ante el gobierno de Nevada y a la que accedió este autor en exclusiva (véase facsímil en http://www.santoroinvestiga.com). Su objeto social es "todo terreno", es decir, comprar y vender inmuebles, acciones, etcÉtera, tanto en los Estados Unidos como en el resto del mundo. Y adivine lector: ¿quién era único accionista con un aporte de capital de diez mil dólares? Acertó: Helvetic, de Néstor Ramos, que parece que es onmipresente como Dios.


  El complejo Terrazas del Yatch fue desarrollado por el grupo Fernández Prieto, conocido del ex ministro de Planificación Federal Julio De Vido, y tendría entre sus accionistas al fallecido presidente de AFA Julio Grondona y al ex titular de Independiente Julio Comparada. Con estos y otros capitalistas, también construyeron Bayres Dock y Torres del Yacht (7). El grupo Fernández Prieto era socio del banquero Jorge Brito en un terreno del Dique 1 de Puerto Madero y tiene oficinas detrás del hotel Hilton, en el Dique 3, y frente al Yacht Club, en el Dique 4. Negocios cruzados entre financistas, desarrolladores inmobiliarios y dirigentes del fútbol ligados a la política.


  En forma paralela a esos negocios, y después de que Néstor hubiera transferido el poder a Cristina en diciembre de 2007, la Fundación Grupo Calafate para la Formación Política y la Capacitación que lideraba Kirchner comenzó a buscar oficinas para la vida política en el llano del ex presidente en Puerto Madero y la tarea recayó en Fernández Prieto (8).


  Alberto Fernández Prieto es el titular del estudio Fernández Prieto Ingeniero y Arquitectos SA, aunque la cara visible de la empresa es su hijo Rodrigo, quien en aquel momento asistía a eventos de la farándula acompañado de modelos como Pamela David y Jessica Cirio y que dio una famosa entrevista al micro-programa "Millonarios Argentinos" del famoso progama de TV Caiga quien Caiga. Las modelos luego se convertirían en las mujeres del empresario de medios K Daniel Vila y del ex diputado del Frente para la Victoria e intendente de Lomas de Zamora Martín Insaurralde, respectivamente. El sitio periodístico Lapo-liticaonline afirmó en esos días que Rodrigo "había quedado a cargo de conseguir una oficina para Kirchner". Rodrigo es un conocido de los K. Suele "compartir con el hijo del ministro de Planificación, Facundo De Vido, zapadas rockeras, ya que ambos son aficionados a la guitarra". Facundo De Vido fue otro de los "beneficiados" con los servicios inmobiliarios de los Fernández Prieto, cuando disfrutaba de su cómodo departamento en Terrazas del Dique, arriba del restó bar I Fresh Market, agregó ese sitio web. En ese restó se hicieron las famosas reuniones del ex vicepresidente Amado Boudou con los hermanos Ciccone por la venta de la imprenta que terminaron en otro escándalo.


  Terrazas del Dique, junto a Terrazas del Yacht y Terrazas de Puerto Madero, fueron diseñadas y construidas por el estudio Fernández Prieto.


  Mientras se hacían estos pases de acciones, en enero de 2008 Néstor Kirchner mostró públicamente su predilección por Puerto Madero. En su condición de ex presidente y primer caballero, montó sus oficinas en el cuarto piso del edificio llamado Costero ubicado en Olga Cossettini 1553, en la intersección con Encarnación Ezcurra. Allí iba a manejar la parte política de la gestión del gobierno de su esposa, mientras Cristina llevaba adelante la gestión de gobierno. En ese edificio, por ejemplo, se reunió con dirigentes del Movimiento Evita y dejó en claro que no se iba a dedicar a abrir un "café literario", como había dicho una vez en broma sobre su futuro político cuando todavía era presidente.


  EL FISCAL CAMPAGNOLI DEVELA OTRAS CONEXIONES FINANCIERAS


  Antes de volver a 2013, repasemos la trama societaria oculta. En 2003, Kirchner llegó a la presidencia y dos años después se creó en Suiza la misteriosa empresa Helvetic Services Group, la cual, en 2011, en una escandalosa operación, compró la financiera SGI a Federico Elaskar y por donde se denunció que salieron cincuenta y cinco millones de euros del empresario K y socio de los Kirchner, Lázaro Báez, a través de Panamá, Uruguay y Suiza, entre otros países como se verá más adelante. Helvetic hizo esa compra y adquirió inmuebles a través de empresas fantasma, también llamadas de cáscara o cartón en la jerga financiera, constituidas por el estudio panameño Mossack Fonseca en Las Vegas.


  Alrededor de Helvetic giran 148 empresas relacionadas entre sí como en los círculos de una telaraña.


  En la firma madre o el anillo central de esa telaraña de empresas fantasma creadas desde 2003 hasta 2013 está Aldyne, con domicilio en el paraíso fiscal de las islas Seycheles. Aldyne tiene un poder para administrar esas mismas ciento cuarenta y ocho firmas fantasma constituidas en Las Vegas. Esta telaraña empre-saria es un mecanismo muy sofisticado para ocultar inversores que tienen plata sucia. "Es como un tren donde Aldyne es la locomotora y Helvetic, un guarda que compra, vende o alquila los ciento cuarenta y ocho vagones. Entonces, para un inversor es muy fácil pagarle a Helvetic a cambio de acciones al portador, usar un vagón (para la compra de un departamento, por ejemplo) y luego bajarse sin dejar huellas ante la DGI", graficó un empresario que pidió no ser identificado.


  Lejos de Las Vegas y encerrado en sus oficinas de la fiscalía de los barrios de Nuñez y Saavedra, el fiscal del fuero penal ordinario José María Campagnoli abrió en marzo de 2013 una causa por supuestas extorsiones del entorno de Báez a Federico Elaskar, el fundador y ex dueño de la cueva financiera SGI, que fue la primera puerta para conocer este submundo de empresas fantasma metidas en una telaraña internacional para mover dinero negro.


  En su investigación, preliminar Campagnoli notó que parte de aquellas 148 empresas fantasma de Las Vegas tuvieron actividad hasta la muerte de Néstor Kirchner en octubre 2010 y luego registraron movimientos societarios que parecían representar "una separación entre dos socios". En otras palabras, sospechaba que Báez estaba dividiendo sus negocios de los de la familia Kirchner.


  Estas empresas fantasma funcionaron durante años sin problemas para ocultar al verdadero dueño de cuentas bancarias, inmuebles o empresas en la Argentina o en el exterior, como se vio hasta ahora. Hasta que en 2013 el trabajo del fiscal Campag-noli le daría al caso un giro cuyos límites políticos y financieros aún no se conocen. Viudo, con cinco hijos de entre once y diecinueve, católico, miembro del ex grupo de fiscales conocido como Los Centauros, ex pilar del equipo de rugby San Patricio (tiene un par de huesos rotos por su deporte favorito), nadador de aguas abiertas y adicto al trabajo, en veinte días hábiles comprobó la participación de Báez en muchos de los círculos en forma de telaraña que tiene la ruta del dinero K. Su esposa, Dolores Piñeiro, con la que estuvo veinte años casado, falleció en 2011 como consecuencia de las heridas que le produjo el camión con acoplado que había chocado su auto.


  Se trata de un fiscal del fuero penal ordinario no del federal de Comodoro Py, que tiene como rol específico investigar la corrupción de los funcionarios nacionales, fue subsecretario de Seguridad del primer ministro de Justicia de Néstor Kirchner, Gustavo Béliz, quien renunció en 2004 luego de haber denunciado graves maniobras de la SIDE y haberse peleado con el entonces presidente. En ese período, Béliz impulsó un proyecto de ley para la fusión del fuero penal ordinario con el federal, a fin de licuar las posibilidades de presión de los gobiernos de turno sobre los doce jueces federales. El proyecto fue redactado por Norberto Quantín y Campagnoli, quienes se ganaron así el odio de muchos de los jueces y fiscales federales de los tribunales de Retiro.


  Parco de palabras y duro a la hora de dar órdenes, Campagnoli logró la resolución de varios casos en su carrera:


  -En 1997 consiguió el procesamiento de dos de los principales proxenetas de la ciudad de Buenos Aires uno de ellos, el ex agente de la SIDE Raúl Martins y luego mandó a juicio oral a diecinueve comisarios por proteger prostíbulos VIP de la Recoleta.


  -La condena a doce años de prisión de Sebastián Cabello, por haber matado a una mujer y a su hija de tres años mientras corría una picada por la avenida Cantilo, en 1999.


  -La condena del ex concejal porteño del peronismo José Pico a catorce años de prisión por enriquecimiento ilícito.


  -La investigación contra el juez Norberto Oyarbide en el caso Spartacus, que abrió su juicio político en el Congreso en 1998.


  -La venta del predio de Palermo a la Sociedad Rural Argentina por parte del ex presidente Carlos Menem a un precio vil.


  -La condena a prisión perpetua dictada por el tribunal oral en lo criminal 15 por el asesinato de Gonzalo Acro, el barra de River que fue baleado a la salida de un gimnasio en 2007, contra Alan y William Schlenker como instigadores del crimen, y de Ariel "Colo" Luna como autor material, entre otros.


  Fuentes del capítulo VII


  (1)Acta constitutiva de Helvetic a la que tuvo acceso el autor.


  (2)Entrevista del autor el 8 de agosto de 2014 con la abogada de Levita, Lorena Totino, quien grabó e hizo un acta ante escribano de esa entrevista.


  (3)Nota de Hugo Alconada Mon publicada en La Nación el 16 de junio de 2013.


  (4)Véase http://www.mossfon.com/.


  (5)Nota del autor del 15 de septiembre de 2013 publicada en Clarín.


  (6)Fuentes judiciales revelaron al autor que estos datos están en la presentación de Kiperszmid ante el fiscal Campagnoli del 14 de mayo de 2013.


  (7)Nota de Marcelo Larraquy publicada en Clarín el 20 de mayo de 2012.


  (8)Dato tomado de La Nación el 2 de diciembre de 2007.


  Documentos del capítulo VII


  Facsímil del documento en que Eyden informa al gobierno de Nevada que compró un departamento en Terrazas del Yach en Puerto Madero.


  8


  Cristina elogió un shopping de la compradora de "La Rosadita"


  UN REPORTE DE SEYCHELLES PROVOCA CONMOCIÓN EN LA CITY


  A mediados de 2014, todos apostaban a que Seychelles iba a mirar para el costado y comportarse como un paraíso fiscal tradicional con el secreto de Aldyne, pero sucedió lo contrario. El 26 de agosto de 2013, ante una noticia publicada por este autor en Clarín, el gobierno de las islas recibió un reporte de operación sospechosa de la representante de Mossack Fonseca, Helen Ernesta, que revela que dos argentinos son los "beneficiarios últimos" de Aldyne. El estudio panameño lo hizo como una forma de cubrirse ante la ley local contra el lavado de dinero que la isla sancionó en 2006 y frente al escándalo internacional que se había desatado.


  El reporte, que en inglés se llama Suspicious Activity Report (SAR), asegura que Jorge Antonio Galitis y Edgardo Raúl Levita serían los "beneficial owners" de Aldyne (véase facsímil 10 en http://www.santoroinvestiga.com). El autor lo consiguió de fuentes que pidieron no ser identificadas y publicó la revelación en Clarín el 23 de julio de este año, lo que provocó tanto una conmoción financiera y política como una pelea silenciosa entre todos los vinculados en esta cadena de secretos. En la nota del diario no se pudo identificar a Levita porque él consiguió una medida cautelar en la Justicia (1) que impide nombrarlo en todos los medios del Grupo Clarín, lo mismo que Lázaro Báez intentó contra La Nación pero luego desistió. Galitis y Levita están identificados con número de pasaporte y domicilio real. Ambos presentaron referencias bancarias y de otra índole que fueron adjuntadas al reporte. Consultada la abogada de Levita sobre este, dijo: "Lo desconozco pero es absolutamente falso".


  El reporte es clave porque rompe con el secreto que rodea a Aldyne, que tiene domicilio legal en las islas Seychelles, las mismas islas en las que en el 2014 la presidenta Cristina Kirchner hizo una polémica escala técnica. Desde 2003 hasta 2010, la empresa suiza Helvetic Services Group que dirige Marcelo Néstor Ramos hizo crear en Las Vegas ciento cuarenta y ocho empresas, según la investigación del fiscal José María Campagnoli. Las ciento cuarenta y ocho tienen como agente residente en Nevada al estudio panameño Mossack y Fonseca, y la mayoría presentaron como "administrador" a Aldyne.


  Dos de ellas se llaman Huston Management y Eyden y la empresa suiza Helvetic Services Group las usó para hacer inversiones inmobiliarias en la Argentina, como ya se ha visto. "En la primera figura Galitis y en la segunda, Levita". Los dos están nombrados en la trama empresaria señalada en el requerimiento del fiscal Campagnoli.


  Ante una pregunta de este autor, Galitis contestó: "¿Aldyne?, no sé de qué me está hablando. No la conozco". Fuentes allegadas a Galitis admitieron, en cambio, que sí es "dueño de Huston Management LTD" y que el corredor de bolsa "es muy rico y por lo tanto, no es testaferro de nadie". Las fuentes afirmaron que "es un error o una maniobra que Galitis haya sido nombrado como dueño de Aldyne en ese reporte de Seychelles". La empresa de bolsa Amirante, Galitis y Asociados funciona en el edificio Saavedra, ubicado en Reconquista 458, donde también tienen su sede la cooperativa Amigal y la Bolsa de Comercio de Rosario. En la entrada de la empresa de Bolsa hay instalado un box para una cajera, y luego de un pasillo decorado con esculturas grecorromanas se accede a un salón de deliberaciones con una gruesa mesa de mármol verde y blanca dispuesta en el centro. Detrás están las oficinas de la administración.


  El corredor de Bolsa lo "compró Huston como una cuestión táctica para adquirir un departamento en Puerto Madero y otras propiedades y nisiquiera está imputado en la causa", afirmaron las fuentes. Las acciones de Huston estaban embargadas por la jueza del fuero penal ordinario Gabriela Lanz a pedido de Campagnoli, pero luego esta causa se sumó a la que investiga el juez federal Sebastián Casanello.


  Sin embargo, la afirmación de esas fuentes señala a Galitis como el propietario y deja abiertas varias dudas en las sombras de Huston. Casanello deberá ahora determinar si estas firmas se usaron en la ruta del dinero K, en maniobras de evasión impositiva sin vínculos con Báez o en operaciones irregulares pero que no violaron las leyes argentinas.


  En cuanto a Levita, se negó a dar una entrevista, pero contestó a través de su abogada Lorena Totino, quien negó que Eyden fuera la propietaria de los departamentos nombrados y reiteró que su cliente no está imputado en la causa de Casanello.


  ¿Por qué es importante Aldyne? Recordemos que Federico Elaskar había vendido bajo presión en julio de 2011 su financiera SGI a la empresa Sernorte, integrada por el abogado Jorge Chueco, y luego esta cedió sus acciones a Helvetic. Elaskar dijo a Jorge Lanata que Helvetic "es propiedad de Lázaro Báez", pero luego se desdijo. Por eso, tanto Helvetic como Aldyne siguen siendo dos de las llaves maestras para descifrar estos secretos políticoempresarios.


  El reporte de Seychelles también revela que el pedido de creación de parte de las ciento cuarenta y ocho empresas fantasma de Las Vegas que administra Aldyne salió del estudio uruguayo JP Damiani & Asociados. En ese documento, la representante del estudio panameño Mossack Fonseca en Seychelles, Helen Ernesta, informa que su cliente es ese estudio uruguayo, propiedad del presidente del club Peñarol de Uruguay, Juan Pedro Damiani, quien está identificado con el número de pasaporte italiano, no con el uruguayo. Obviamente, tiene doble nacionalidad.


  El estudio Damiani pidió a Mossack la creación de Huston, Eyden, Ivy Lane Group LLC, Abble Holding LLC (registrada también en la Argentina), Nat Enterprises Ltd (véase facsímil 11 en http://www.santoroinvestiga.com), Trenton Properties Ltd, Neymar Investments LLC, Fintech Holdings LLC, Essex Holdings Group LLC, Coreley Properties Inc LLC (registrada también en la Argentina) y Balmont Holdings Ltd., entre otras. Todas estas firmas de pantalla fueron creadas a pedido de la empresa suiza Helvetic Services Group. Fuentes del estudio Damiani afirmaron también que "es un error que Galitis y Levita" aparezcan como los dueños de Aldyne, pese a que todos sus datos personales estén en el reporte. Según estas fuentes Aldyne "es propiedad de la panameña Mossack Fonseca" para administrar las ciento cuarenta y ocho firmas armadas en Las Vegas, y se dará a conocer un comunicado diciendo quién es el verdadero controlante. Este último comentario, no concretado hasta el cierre de este libro, mostraba la pelea en sordina entre Galitis, Damiani y Mossack Fonseca por establecer quién se hace responsable de la empresa madre de esta entreverada red.


  En el reporte de Seychells se nombra a ocho panameños, entre ellos Leticia Montoya, pero como directores y asistentes, no como "beneficial owners", cargo que atribuye a Galitis y al financista. Entre los miembros de Aldyne se incluye a Apsley Foundation, otro misterio de esta telaraña de empresas que tienen a Helvetic como punto en común.


  Fuentes del estudio Damiani y Asociados de Montevideo afirmaron, en principio, que Néstor Marcelo Ramos, el director de Helvetic Services Group "nos defraudó". Explicaron que Helvetic es una empresa fiduciaria son las que manejan patrimonios y que era uno de los clientes de Damiani. "Cuando Ramos se metió con Lázaro Báez nos defraudó, porque nuestra firma no acepta personas políticamente expuestas y nos perjudicó en las relaciones con otros clientes", agregaron. Después de que Helvetic ayudara a Báez a repatriar cincuenta millones de euros desde Suiza, "no trabaja más con nosotros", afirmaron. Antes, Ramos, a través de la empresa Pilares del Lago, había gestionado junto a Damiani, en 2009, el proyecto inmobiliario Lagos, que construyó un puente de un millón de dólares para unir Carrasco con Montevideo. Las fuentes explicaron que el estudio trabaja con "las mismas normas antilavado que un banco, basadas en la consigna 'conozca a su cliente'".


  El estudio Damiani funciona desde hace setenta años y es dirigido por la tercera generación de descendientes del fundador. Es parte de la red Freston Internacional y tiene, además de su estudio en Montevideo, una oficina en Panamá. Pese a lo que estas fuentes dijeron sobre su estudio, Damiani emitió el 27 de julio del 2013 un comunicado intentando desmentir la información y dijo que iba a realizar un "juicio por calumnias e injurias" a este autor, demanda que hasta el cierre de este libro no presentó:


  
    	El Estudio Damiani tiene como política de trabajo no contar con clientes denominados PEP (Personas Expuestas Políticamente).


    	Jamás hemos tenido como clientes a ninguna de las personas que se encuentran mencionadas en forma directa o indirecta tanto en el artículo al que hacemos referencia como con las causas judiciales que se tramitan en la República Argentina.


    	Jamás hemos conocido, tratado y menos aún asesorado ni a Lázaro Báez ni a ninguna persona de su entorno, por lo que jamás podríamos tener 'un rol clave en la Ruta del dinero K', cuando ni siquiera tenemos el más mínimo vínculo.


    	En cuanto al Dr. Marcelo Ramos, debemos manifestar que fue un prestador de servicios de la firma, por lo que sus actuaciones o trabajos profesionales fuera de la relación que tuviera con el estudio son de órbita y responsabilidad exclusiva del citado profesional.


    	Respecto a la compañía, Aldyne no fue ni es propiedad de nuestra firma, por lo que desconocemos sus actividades y funcionamiento".

  


  Y en una entrevista, Damiani dijo con ironía: "Al único Báez que conozco es al jockey uruguayo. No tengo absolutamente nada que ver".


  El comunicado de Damiani es un intento de despegarse y evidencia la tensión que hay entre los actores de estas maniobras. La nota de Clarín de este autor no vincula a Damiani con Báez ni con su dinero, sino con la creación de Huston y Edyen, que están investigadas por la justicia argentina en la causa conocida como Lázaro Báez o la ruta del dinero K. Es más, el fiscal Campagnoli las incluyó dentro de la maniobra conocida como la ruta del dinero K. Una fuente del mercado explicó que la clave para encontrar a Báez detrás de esta madeja de empresas es que el juez Casanello pregunte a Marcelo Ramos quién "es el mandatario" de las empresas compradas por Helvetic. Por su carácter de empresa fiduciaria especializada en el manejo de bienes de terceros, Helvetic esconde en Suiza contratos con los nombres de sus "mandatarios". El dato significativo de este sofisticado mecanismo de ocultamiento de bienes es que, para hacer más difícil descubrir quién se oculta por detrás, incluye a cinco países: Argentina, Uruguay, Estados Unidos, Suiza y Seychelles.


  Ante esta revelación del reporte de Seychelles, son varias las interpretaciones de su alcance. Por un lado, puede ser que Aldyne haya usado algunas de esas ciento cuarenta y ocho empresas para operaciones de Báez hechas por Helvetic. Por otro, podría ser que las ciento cuarenta y ocho se hayan usado para maniobras de evasión fiscales de distintos argentinos que no incluyen a Báez, como dicen sus voceros off the record. En ambos casos, hay plata negra por detrás. Este tipo de empresas de cartón se compran en Uruguay o Panamá por unos dos mil dólares, más los gastos administrativos que se hacen para fingir asambleas de accionistas en forma anual o inversiones de terceros, más la "inversión" de diez mil dólares. Por ese pago, el verdadero dueño puede retirar en el estudio de Damiani un "corporate kit" que incluye el certificado del Estado de Nevada con todos los sellos, el estatuto casi siempre el mismo para todos y una traducción al español que Mossack Fonseca les regala a sus clientes.


  EL ESTUDIO DEL PRESIDENTE DE PEÑAROL, CLAVE EN LA CONEXIÓN URUGUAYA


  Pese a ese intento de desmentida, son varias las gestiones del estudio Damiani a favor de estas empresas de la red de Aldyne. Para poder hacer esa cesión de acciones de Continental Urbana a Helvetic, primero se tuvo que inscribir Huston como sociedad vehículo en la Inspección General de Justicia de la Argentina. Luego le pidió a Mossack Fonseca los trámites para conseguir un certificado de "good standing" (existencia real) en Nevada con la finalidad de dárselo luego al abogado argentino Carlos Catania. En ese trámite (véase facsímil 12 en http:// www.santoroinvestiga.com) reaparece Damiani y Asociados con sede en Reconquista 517, pisos 7 y 8, Montevideo. Además, la abogada panameña Yvette Rogers que trabaja para Mossack Fonseca firmó como directora de Aldyne, y Ramos, como director de Helvetic. La oficina de Mossack Fonseca de Montevideo, ubicada en Juncal 1305, oficina 902, actuó como intermediaria para conseguir el certificado.


  Pero este autor descubrió que antes de la operación, Huston, que era administrada por Aldyne desde su creación en 2006, había sumado a un nuevo miembro, Garins Ltd., con un aporte de capital de diez mil dólares. Y adivine usted, lector, dónde fue creada Garins... Acertó: en Seychelles, y en mismo domicilio que Aldyne, que es la oficina de Mossack Fonseca.


  Todo el trámite de admisión de Garins confirma que el rol de Mossack Fonseca y la creación de estas empresas de papel en Las Vegas fueron por pedido de Helvetic. La misma empleada de Mossack Fonseca aparece firmando primero como directora de Aldyne y luego de Grains. Los papeles desde Nevada fueron enviados a la oficina de Mossack Fonseca en Montevideo y desde allí al estudio de contadores Damiani, que luego se encargó de la habilitación de Huston ante la Inspección General de Justicia de la Argentina. El estudio Damiani cuenta con una cartera de mil doscientos clientes, muchos de ellos argentinos, como la familia Pérez Companc, la más rica del país.


  Documentos confidenciales que llegaron a las manos de este autor demuestran que el estudio Damiani intervino en la habilitación de Huston en 2008 y que venía haciendo este tipo de trámites, por lo menos, desde dos años antes. Luego la IGJ habilitó a la empresa fantasma Huston para tener esas acciones de Continental Urbana SA Inversora, la dueña de edificios de departamentos de Puerto Madero y de parte del San Justo Shopping. Además, Continental presentó balances para el ejercicio 2012 que arrojan un activo total de 83.380.799 pesos y un patrimonio neto de 30.237.788 pesos".


  A fines de 2013, el fondo buitre NLM pidió a la justicia de Nevada que Mossack Fonseca informara qué bienes tenían ciento veintitrés de esas ciento cuarenta y ocho empresas nombradas por el fiscal Campangoli y se inició un largo juicio. En la base de datos de la justicia de Nevada a la que accedió este autor, aparecen notas firmadas por Damiani a nombre de Huston, Eyden y otras firmas que niegan haber recibido alguna orden de la justicia argentina que hubiera sido consultada por Lázaro Báez. "Declaro que no he recibido ninguna comunicación, petición o citaciones judiciales de cualquier persona en relación con las investigaciones de Lázaro Báez, de nacionalidad argentina, por cualquier autoridad gubernamental, incluyendo la República de Argentina", afirmó Damiani firmando con su pasaporte italiano, que a sus amigos les dice que solo lo tiene para no hacer la cola de Migraciones en los aeropuertos de Europa.


  El estudio del presidente de Peñarol también participó en el asesoramiento y en los trámites para la creación de Eyden Group LLC, Ivy Lane Group LLC, Abble Holding LLC, Nat Enterprises Ltd, Trenton Properties Ltd, Neymar Investments LLC, Fintech Holdings LLC, Essex Holdings Group LLC, Coreley Properties Inc LLC, Balmont Holdings Ltd, y Jaguar, entre otras.


  Otra prueba de este vínculo la dio Campagnoli. En el segundo dictamen del fiscal sobre el caso Báez se explica que Helvetic Services Group persentó sus antecedentes comerciales para abrir una cuenta bursátil en Amirante y Galitis y afirma que fue "utilizada en este nuevo enjuague de los dineros de Báez y compañía, para subrayar la información obrante en los balances y el resto de los estados de cuenta que se han ido agregando a la causa". Allí surge que "además de la confirmación de varios de los negocios detectados en la Argentina por parte de las compañías formadas en el extranjero de nuestro país, estaban radicados o consistían en participaciones en sociedades o instituciones financieras privadas en Panamá como los negocios de las sociedades Vansomatic Suisse SA, Swisswer AG, Wodson International S.A, Continental Urbana SA aunque omita el uso como vehículo de Houston Managmente LTD, una de las 148 sociedades de Nevada, Empros Inversiones SA, Lavalle y Agüero SA integrada por Jorge Antonio Galitis, uno de los socios de la bursátil Amirante incluso de su participación reconocida en el estudio JP Damiani & Asociados de Montevideo, Uruguay".


  LA EXCÉNTRICA CONEXIÓN ITALIANA DE LA RUTA DEL DINERO K


  Este autor también descubrió en el registro de empresas de Suiza que otro director de Aldyne es el financista suizo-italiano Gianpiero Addis Melaiu, un personaje pintoresco que tiene un frondoso prontuario en el submundo financiero del dinero negro. Una vez le preguntaron si era "Madoff de los Alpes suizo-italianos". Tomó la pregunta como un insulto y contestó con soberbia:


  Madoff debería ser llamado el Addis Mealiu de América.


  Se refirió de ese modo al financista norteamericano preso Bernard Madoff, ex presidente de una firma de inversión que fue una de las más importantes en la Wall Street de los noventa. En diciembre de 2008 fue detenido por el FBI y acusado de un fraude de cincuenta mil millones de dólares a sus clientes. Al año siguiente, Madoff fue condenado por la Justicia a ciento cincuenta años de prisión.


  La ventaja de Melaiu sobre Madoff es que el gobierno de las islas Seychelles se resistió, hasta ahora, a dar a conocer oficialmente quién es el verdadero dueño de Aldyne y no lo está investigando la justicia de los Estados Unidos sino la justicia argentina. Además de Melaiu, la empresa fantasma madre está integrada por la abogada panameña Leticia Montoya, conocida en nuestro país por haber intervenido, en los noventa, en el culebrón por la millonaria sucesión del estanciero cordobés Juan Manubens Calvet mediante la empresa fantasma Helder Managemente Inc. con sede en la isla Niue. Se suman a la lista de directores prestanombres los panameños Darlene Bayne, Rogers Yvette, Francis Pérez, Vianca Scott, Katia Solano, Marta Edghill y el suizo Vadim Canale. La mayoría forma otras empresas creadas por el estudio panameño Mossack Fonseca, lo que confirma su rol de prestanombres y no de verdaderos dueños.


  Melaiu es un hombre robusto, que siempre viste trajes de marca italianos y tiene un prontuario policial extendido, además de gustarle los bifes argentinos según declaró a una revista italiana y las mujeres hermosas a juzgar de las parejas que lo acompañan en sus fotos publicadas en Internet. Pese a ser cónsul honorario de las islas de Vanuatu, otro paraíso fiscal ubicado al oeste de Australia, sus fueros diplomáticos no le sirvieron de mucho en una causa judicial italiana. En 2007 fue condenado a cinco años de prisión por tenencia ilegal de armas en Italia, pero solo cumplió seis meses y luego fue liberado bajo palabra. Al año siguiente, el fiscal italiano Antonio Bianco solicitó siete años y cuatro meses de prisión para Melaiu por liderar una supuesta asociación ilícita destinada a lavar dinero y cometer fraudes y desfalcos por cerca de cincuenta millones de euros con la financiera DG Consulting de Milán, según la prensa italiana. Hasta hoy, el juicio está pendiente de resolución. Este pedido de condena se suma a otras denuncias por fraude y evasión de impuestos.


  Fuentes empresarias revelaron en exclusiva a este autor que Melaiu fue director en Aldyne y socio en otras empresas junto a otro italosuizo llamado Andrea Luigi De Grandi. Antes, De Grandi había sido director de la sucursal de Mossack Fonseca en Nevada, entre 2005 y 2009, es decir, en el período en el que se crearon parte de las ciento cuarenta y ocho empresas que controla Aldyne. De Grandi tiene también un antecedente oscuro: había armado en los años noventa una empresa off shore que directivos de la italiana Parmalat usaron para esconder dinero robado en ese escándalo, es decir, una estructura de telaraña de empresas idéntica a la usada en la ruta del dinero K.


  Mealiu, además de Aldyne, también integra los directorios de otras empresas fantasma creadas en Nevada, como Redford House LLC, Westley House LLC y Cambridge House LLC, que se usaron en otros círculos de esa red. Luego de que estalló el escándalo Báez en Argentina, Mealiu firmó desde Suiza la orden de cierre de estas empresas en Nevada. Más adelante Aldyne cedió el control de empresas relacionadas a Báez a otra firma de cáscara llamada Forbes Ltd., con domicilio declarado en 25 Mason Complex, Stoney Ground, PO Box 193, The Valley, Anguila otro paraíso fiscal del Caribe, en un intento por ir borrando pruebas para obstruir la investigación judicial en la Argentina.


  CRISTINA Y LA "DEMOCRATIZACIÓN" DEL SHOPPING FINANCIADO POR HELVETIC


  Mientras Helvetic hacía esas compras inmobiliarias por medio de empresas de Nevada creadas a pedido del estudio Damiani, el 3 de diciembre de 2009, Cristina, vestida con un tailleur rosa y junto a Néstor Kirchner, inauguró el shopping de San Justo, ubicado en el partido de La Matanza que es el más poblado y pobre del Gran Buenos Aires y pronunció un enfervorizado discurso: "Un lugar como La Matanza era impensable hace unos años que tuviera un shopping. Eso también se llama democratización en una sociedad, e igualdad de oportunidades", dijo ante los aplausos de los presentes. Resaltó que había demandado una inversión de veinticinco millones de dólares por sus ochenta locales repartidos en diez mil metros cuadrados, en alusión a los dueños de Continental Urbana, entre ellos Kiperszmid y Helvetic. Frente a los entonces gobernador de Buenos Aires, Daniel Scioli, e intendente de La Matanza, Fernando Espinoza, agregó que "el shopping reunía los conceptos de espacio privado y público a un mismo tiempo, vinculados con sectores y lugares de alto poder adquisitivo. La idea del shopping era la de Recoleta, de Palermo o de los que tienen mucho poder adquisitivo... Eso se llama democratización en la sociedad e igualdad de oportunidades para todos. No hay que vivir en la Recoleta o en Palermo para tener derecho a un shopping, se puede vivir en La Matanza y también tener derecho a tener un shopping que, les puedo asegurar, y esto es para las revistas que siempre me andan criticando, que yo de shopping sé, es un muy buen shopping por diseño, por los pasillos anchos, muy modernos, como en los grandes centros internacionales, también. No han hecho una cosa para los pobres, de segunda. Han hecho una cosa de primera, en un lugar de primera también, como es La Matanza".


  ¿Sabía Cristina en ese momento que el entorno de Lázaro Báez o empresas fantasma estaban relacionadas societariamente con los dueños del San Justo Shopping? ¿O ni siquiera la SIDE le había advertido quiénes eran los verdaderos accionistas del emprendimiento que estaba inaugurando y a quienes llenaba de elogios? La respuesta la tiene solo Cristina, pero los emprendimientos inmobiliarios de Helvetic siguieron avanzando con viento en popa.


  OTRA COMPRA DE HELVETIC EN PUERTO MADERO


  Mientras Néstor vivía, la enigmática Aldyne, de las Seychelles, manejó, además de Eyden, otras ciento cuarenta y ocho empresas fantasma armadas en Las Vegas, y creadas por la representante residente de Mossack Fonseca, Patricia Amunategui. Por todas pagó 476 dólares para su inscripción, más otros gastos, en la ciudad de los juegos de azar de los Estados Unidos y dando el mismo domicilio en la avenida séptima. Casi todas tenían un capital original de diez mil dólares. El fiscal Campagnoli estudió los movimientos societarios de estas empresas fantasma y advirtió que "su creación se inicia con la firma 'Lake County LLC', cuyo expediente se forma el 30 de julio de 2002, apenas seis días antes de la firma de los decretos por los que se convocó a elecciones internas y elecciones nacionales para las presidenciales celebradas del año siguiente". Y agregó: "En el otro extremo, los trámites de apertura de sociedades se interrumpen drásticamente el 15 de octubre de 2010, cuando se inicia el expediente de la compañía ANGRAIN LLC; una semana antes de la muerte del ex presidente de la Nación Néstor Kirchner. En estas ciento cuarenta y ocho compañías, prácticamente no se detecta ningún trámite de creación posterior, a excepción de la aislada constitución de la última sociedad de esta serie, el 15 de febrero de 2011". Así el fiscal explicó su interpretación del movimiento de este entramado empresario en su dictamen del 22 de mayo de 2013. Pero el fiscal, por no haber podido seguir investigando debido a que a fines de diciembre de ese año fue suspendido por la procuradora general de la Nación, Alejandra Gils Carbó, alineada con la estrategia judicial de Cristina, quedaron varias dudas. ¿Eran todas esas 148 supuestamente de Báez o de alguien cercano a él? o ¿Ramos, como hacedor de empresas off shore, creó empresas de paja para Báez y también otros inversores ocultos?


  La respuesta se acerca más a la segunda alternativa. Ramos no solo creó Helvetic en Suiza, sino que también participaba, por lo menos hasta 2013, como director de la fundación del conde Federico Zichy Thyssen, registrada en Lugano. Este excéntrico personaje nació en 1937 en la Argentina. Su madre, Anita, era hija de Fritz Thyssen, un millonario alemán de la empresa Thyssen Krupp, que terminó sus días en San Isidro luego de haber sido encarcelado por los nazis. La empresa fabrica desde cañones hasta ascensores. También en el registro de empresas suizo se encuentra a Ramos en Venta SRL, junto con una ciudadana rusa llamada Natalia Zenkevich; Swisser AG; ENSuisse Ltd; Grafero Tech SA; Vansomatic Suisse SA junto con el agente de la FIFA de Uruguay Oscar Betancourt Piñero, que está especializada en la venta y compra de jugadores y el peruano Pablo Martín Bentancur, que también se dedica al negocio del fútbol, y Grafeno Tech SA. La prensa uruguaya informó que en 2010 hubo una fricción entre Pablo Bentancur y el presidente de Peñarol, Pedro Damiani, por el pase del jugador Gastón Ramírez al Bologna de Italia en quinientos mil dólares.


  De las operaciones de aquellas ciento cuarenta y ocho empresas armadas en Nevada y administradas por Aldyne, se destaca otra inversión inmobiliaria como las de Puerto Madero: Balmont Holding Ltd. compró en 2010 un enorme y estratégico terreno en Beccar, San Isidro, ubicado en Tomkinson 2175 y también con entrada por Isabel la Católica 1362. Lo adquirió en un remate judicial en 2010 ante la quiebra de su anterior dueño la empresa Interagri SA realizado por el Juzgado Nacional de Primera Instancia en lo Comercial N° 4 de la Ciudad de Buenos Aires. El primer llamado para la subasta tuvo una oferta de 850.000 pesos, pero luego se convocó a ampliarla. Es en una zona residencial de chalets con piletas y mucho verde.


  Este autor descubrió que Balmont fue creada en 2000 en la isla de Niue, una ex colonia británica ubicada en el Pacífico sur y que también funciona como un paraíso fiscal. En la Argentina fue inscripta en Salta, donde se nombró como su representante a una mujer sin antecedentes comerciales, que puso como domicilio legal la calle Adolfo Güemes 220, donde hoy funciona un consultorio médico. Por un lado, no existe una persona en el país con ese DNI. Por otro, los directores de Balmont son Whitestone Ltd., que tiene como directora a nuestra ya conocida Leticia Montoya de Mossack Fonseca, y Waldorf Ltd., representada por Darlene Bayne.


  En la Argentina también se registraron de ese paquete de empresas de Nevada Blue Dreams SRL, Gound LLC, Ingelec Group LLC, Coreley Properties Inc. y Trenton Propierties Ltd. Pero no se sabe para qué operación en negro fueron usadas.


  Además, Galway Scott trading Ltd. otra creada en Nevada bajo el sello de Helvetic vendió repuestos para motor de los aviones AB583 TWIN OTTER en 2007 a la marina de guerra del Perú, y los pagos fueron hechos en una cuenta del banco Santander de Miami. Como dato llamativo, Cristóbal López también creó una empresa en Nevada que se llamó Centenary International Corporation (CIC). Voceros del empresario afirmaron que fue para adquirir una petrolera argentina y crear un holding que pudiera comprar los bienes de Petrobras en la Argentina, operación que frustró la denuncia de la líder del ARICC Elisa Carrió en los Estados Unidos y Brasil. Por esta denuncia, que considera "sin fundamentos", López odia a la chaqueña con la misma intensidad con que ama los caballos de paso fino españoles.


  A nivel internacional, Helvetic Continental Group es controlante de dos sociedades comerciales en España, ambas con domicilio en Barcelona: GB & Partenrs Tradingand Consulting SL y Serbel Trade SL. Es igualmente llamativo que el joven Vanella, sobrino del cordobés Ramos, figure como director de un grupo de sociedades radicadas en Gran Bretaña: Credit One Europe LTD, Dermaine LTD, Fedavie LTD y Partlite LTD, todas con domicilio en Londres, First Floor 41 Chalton Street. En una de las empresas aparece conjuntamente con Lara Foschi y en las restantes, con su tío Néstor Ramos. Lo curioso es que Javier Martín Vanella ni siquiera estaba inscripto, en ese momento, como contribuyente en la AFIP.


  HELVETIC, CON UNA CADENA DE HOTELES PROPIA


  En una denuncia presentada ante la justicia de Uruguay en 2014, los entonces diputados Garrido y Ocaña sintetizaron así las "inversiones" extranjeras de Helvetic: "Constituyó o tomó el dominio de dieciocho sociedades radicadas en Inglaterra, ocho en Irlanda, nueve en España, diez en Suiza, una en Luxemburgo, un par en Panamá, tres en Uruguay y dos en Nueva Zelanda. En la mayoría de ellas interviene Helvetic Services Group como única accionista o administradora". "En tal sentido, se habrían detectado pagos originados en hechos de corrupción en la República Argentina en operaciones a nombre de la sociedad radicada en Inglaterra Swiss Hotels Limited (2)". Luego esta abrió una sucursal en la Argentina con el CUIT 30-70887906-8 y domicilio fiscal sito en la calle Juramento 2089, piso 3, ciudad de Buenos Aires, que tendría vínculos con la firma radicada en Luxemburgo Nactus Investors SA.


  En el expediente de Campagnoli, se puntualiza que Swiss Hotels se creó en julio de 2003 y nombró como directores en Gran Bretaña a Manuel Corral Cano y Federico Abadie Malet, a la ya conocida panameña Yvette Rogers y a RM Company Services Limited, y como secretario, otra vez, al cordobés Marcelo Néstor Ramos, de Helvetic. Luego, los dos primeros se inscribieron ante la AFIP y abrieron una sucursal en la Argentina. La "asamblea" de accionistas de la flamante firma se constituyó al día siguiente y nombró a un monotributista de apellido Olmedo como representante. Olmedo, además, tiene vínculos con el hotel Plaza de Colonia, Uruguay. Este autor descubrió que en dos de los cuatro domicilios que dio Swiss Hotels en el sistema de antecedentes comerciales de NOSIS funcionan hoteles de la cadena Unique Hotels Connections. En Chile 80 funciona el Hotel Art Madero; en Parera 183, el Luxury Park Plaza. Este, además, cuenta con el hotel Unique Luxury Patagonia en El Calafate. Según el ex diputado nacional por la UCR de Santa Cruz Juan Acuña Kunz, ese hotel habría estado vinculado en 2009 "con el marido de la diputada y estrecha colaboradora de los Kirchner, Liliana Korenfeld, Carlos Robustiano Gauna".


  Korenfeld, antes de ser diputada nacional, fue peluquera de Cristina Kirchner y luego manejó la Caja de Servicios Sociales más específicamente, la de las jubilaciones de Santa Cruz, mientras Néstor fue gobernador y sin presentar balances según la oposición. Luego fue secretaria de Turismo del intendente K de El Calafate, Néstor Méndez y Gauna, secretario coordinador de la municipalidad. Méndez se hizo famoso por el escándalo de haber vendido a Kirchner y a otros cincuenta funcionarios K terrenos fiscales en esa villa turística "a 7,5 pesos el metro cuadrado, cuando en realidad, valían entre 40 y 80 dólares", contó a Perfil el abogado Octavio De Lamadrid. Luego, en 2012, tras el escándalo de la mafia de los medicamentos y del triple crimen de General Rodríguez, Cristina nombró a Korenfeld en la Superintendencia del Servicio de Salud, el organismo del Estado que debe controlar a las obras sociales sindicales y la medicina privada. En ese cargo, Korenfeld reemplazó a Héctor Capaccioli, quien renunció tras ser procesado en la causa de la mafia de los medicamentos.


  La funcionaria de extrema confianza de Cristina integró las empresas Red Patagónica SA y Fideicomisos Patagónicos SA, constituidas en 2005 y 2008. La primera junto a Gauna y la segunda como socia de Alejandro Gustavo González y Maximiliano Girbau. Este último integra, paralelamente, Haiken SA y Cumehue SA, entre otras cuatro empresas. Cumehue fue creada en 2005 por Carlos Enrique Long y el ex secretario privado de Néstor y hombre de extrema confianza, Rudy Fernando Ulloa Igor. Cumehue comparte el domicilio con las empresas periodísticas de Ulloa llamadas El Periódico SA, Cielo SA y Estación del Carmen SA. En concepto de publicidad del gobierno nacional, Rudy Ulloa recibió durante la década kirchnerista 22.872.868 de pesos (casi cuatro millones de dólares).


  Pero Gauna, actualmente separado de Korenfeld, también tuvo "suerte" empresaria y creó las empresas Aeropat SA y Transporte Entrerriano de Aeronavegación SATEA SA dedicadas al transporte aéreo en El Calafate y Entre Ríos, respectivamente. Según el diario digital Opi Santa Cruz estas compañías cuentan con tres aviones Learjet con las matrículas CGKMS, S/N 294 y LVBZC.


  Sin embargo, algo grave pasó entre Korenfeld y Gauna, porque en 2014 la funcionaria le abrió un juicio en el que le reclamaba 162.200 dólares. No se trata de una ex superintendente de Salud pobre. En su declaración jurada de bienes de 2013, afirmó tener una fortuna, a valores fiscales, de casi tres millones de pesos, que incluye 854.000 dólares, pese a que la ex presidenta había ordenado a sus funcionarios, en 2013, que pasaran a pesos sus depósitos bancarios.


  Otra llamativa conexión. El vicepresidente de Transporte Entrerriano de Aeronavegación es Julián de Ezcurra, quien está vinculado a Aero Patagonia SRL, Aero Holding y Patagónico SRL, que fijaron como domicilio la calle Azucena Villaflor 350, piso quinto, departamento 506, es decir, el mismo edificio que ocupó SGI, en Puerto Madero, antes de pasar al Madero Center.


  Ocaña y Garrido dieron más pistas de qué propiedades debería embargar preventivamente el juez Casanello para eventualmente recuperar estos bienes para el Estado si se demuestra que provienen de un fraude al Estado. Si estos departamentos, terrenos en San Isidro y hoteles dejan de ser propiedad de estas empresas fantasma, sus futuros compradores podrán alegar que compraron en buena fe sin conocer su origen negro. Así, el dinero se irá a algún paraíso en el exterior y nunca se podrían cobrar multas o reintegrarlo al patrimonio de todos los argentinos.


  Desde 1983, cuando se recuperó la democracia, hasta la fecha, se estima que los corruptos le han robado al estado unos trece mil millones de dólares, pero solo se recuperó el petit hotel de Barrio Norte que perteneció a la ex secretaria de Medio Ambiente María Julia Alsogaray, luego de su condena por enriquecimiento ilícito en 2003 (3). El Banco Mundial, Transparencia Internacional y organizaciones de la sociedad civil dedicadas a la lucha por la rectitud pública aconsejan que, para bajar los niveles de corrupción, es más efectivo recuperar lo robado al Estado que meter preso al funcionario y al empresario que participaron de un caso de cohecho.


  Fuentes del capítulo 8


  (1) La cautelar dispone señalar en cada nota que sea nombrado Levita, quien promovió un amparo en las actuaciones que se caratulan "Levita, Edgardo Raúl c/ Arte Radiotelevisivo Argentino SA y otros s/ Amparo" (Expte. N° 48.388/2013) y se encuentran en trámite ante la Justicia Nacional en lo Civil; 3) Que la demanda de amparo está iniciada con el fin de que se le reconozca el derecho a réplica frente a las afirmaciones vertidas en su contra". Levita se negó a dar una entrevista a este autor. Paralelamente a esa demanda civil, en octubre del 2014 primero el juez Casanello y luego la sala I de la Cámara Federal porteña archivaron una denuncia de Levita contra este autor a quien acusó de haber violado el secreto que estipula la ley 25.246 contra el lavado de dinero y reivindicaron la libertad de prensa.


  (2) Ampliación de denuncia de los diputados Garrido y Ocaña presentada ante el juez de primera instancia en lo penal, especializado en Crimen Organizado, de la República Oriental del Uruguay de abril de 2014.


  (3) Véanse informes sobre la lucha contra la corrupción en Argentina en www.cipce.org.ar


  Documentos del capítulo 8


  Fascímil del reporte de operación sospechosa que recibió el gobierno de las islas Seychelles.


  Facsímil del pedido del estudio de Damiani para la creación de Nat Enterprises.
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  Tras la muerte de Néstor, Fariña entra en las finanzas de Báez


  "BÁEZ ES UN PRÓCER, UN TIPO GROSSO"


  En marzo de 2010, tres años antes de que estallara el escándalo y cuando todo este submundo de empresas fantasma que giran alrededor de Aldyne eran desconocidos por la opinión pública argentina, Leonardo Fariña tenía veinticuatro años y ya muchos consideraban que su inteligencia lo había convertido en un megalómano con delirios de grandeza y que tenía una actitud hedonista vinculada a todo tipo de placeres, igual que los romanos en la caída de su imperio. Con su rodete y un look informal de jeans gastados y camisas baratas ajustadas, andaba en colectivo por La Plata su ciudad natal y para sobrevivir vendía contratos de leasing de The Capita Corporation, del Banco Comafi, con el fin de comprar accesorios para camiones o camiones IVECO, del grupo FIAT. No tenía un sueldo fijo, sino que cobraba comisiones solo si hacía ventas en esa forma de alquiler con opción de compra. No terminó de recibirse de contador en la Universidad Nacional de La Plata: debía en ese momento aún tres materias. Por eso se presentaba pomposamente como "asesor financiero de empresas, consultor y auditor". Es hijo de Jorge Manuel Fariña, un ex empleado bancario, y de Liliana Esther Segui, una ama de casa.


  En esa época, incluso pedía dinero prestado a sus amigos para comer. Hasta que su jefe en The Capita, Carlos Minozzi, le comentó que Austral Construcciones necesitaba comprar cincuenta camiones y remolques para una obra. Entonces, empezó a cambiar su suerte. Viajó en avión a Río Gallegos gracias a un préstamo de su amigo Daniel Bryn. Primero lo recibió el gerente de Austral, Gustavo Rubio, y tras varias horas de espera se reunió con Martín Báez, a quien le explicó cómo comprar camiones y solucionar el problema de Austral para conseguir créditos bancarios. Entonces, verborrágico y seguro de sí mismo, le dijo: (1)


  Es difícil que un banco privado acepte certificados de obra del Estado como garantía para darte un crédito y comprar camiones. ¿Por qué no armás un fideicomiso con un banco del Estado como el Banco Provincia de Buenos Aires o el Banco de la Nación?


  Martín quedó bien impresionado y le dijo que esperara a su padre, que llegaba a la noche de Buenos Aires con su otro hermano, quien se había lastimado un pie jugando al fútbol. Cuando, finalmente, lo vio por primera vez a Báez padre, sintió que venía "un prócer, un tipo grosso" (2). Allí comenzó una relación que sería explosiva para la política argentina. Esa es la versión de Fariña. Pero conociendo la personalidad formal y provinciana de Báez, es difícil que hubiese aceptado a un joven con rodete y tatuajes así porque sí. "Sospecho que vino con la referencia de algún poderoso y no lo quiere decir", dijo a este autor un allegado al empresario K.


  Lázaro Báez aceptó la idea del fideicomiso y gracias a sus estrechas relaciones con el gobierno de los Kirchner lo contactó con directivos de Nación Fideicomisos. Se trata de una empresa del Banco Nación que presidía, entonces, Juan Carlos Fábrega, otro que pegó el salto gracias a su amistad con los Kirchner desde su época de director de la sucursal riogallense de esa entidad financiera. Así Fariña y Báez hicieron su primer emprendimiento juntos.


  El fideicomiso se armó con la ayuda de otro vendedor de leasing, Daniel Bryn. El cálculo de Fariña era el siguiente: "Juntas, Austral y las constructoras Kank y Costilla y Sucesión Adelmo Biancalani, podían acumular hasta 350 millones de pesos en certificados de obra" y ellos "por armar, negociar y conseguir el fideicomiso" pretendían "cobrar el tres por ciento (unos 10,5 millones de pesos), más otro 0,1 por ciento por su gerenciamiento mensual". A poco de regresar a Buenos Aires, el 3 de septiembre, Fariña y Bryn crearon la empresa Andrómeda Corporate Finance SA. Bryn quedó como presidente y Fariña, como director suplente. El pretencioso objetivo de la firma era "otorgar préstamos y/o aportes e inversiones de capitales a particulares o sociedades comerciales, realizar financiamientos y operaciones de crédito en general con cualquiera de las garantías previstas en la legislación vigente o sin ellas, negociación de títulos, acciones y otros valores mobiliarios, otorgar finanzas y avales a terceros y realizar operaciones financieras en general; quedando excluidas las operaciones de la Ley de Entidades Financieras y toda aquella que requiera el concurso del ahorro público". También tenía como misión el "procesamiento de datos, comisiones y prestación de servicios complementarios con sus restantes actividades, debiendo contar en todos los casos con profesionales habilitados cuando las disposiciones legales y reglamentarias así lo requieran". El capital inicial era solo de doce mil pesos. La sede social se fijó en el domicilio de Bryn, en la calle Roosevelt al 3000. Fariña vivía en la calle 68 número 1490 de La Plata (3). Pero cuando el negoció se acordó con Báez, Fariña le dijo a Bryn que había fracasado el fideicomiso con Austral. Al enterarse de que el Banco Nación, en realidad, lo había aprobado, Bryn lo llamó y le dijo:


  Vos me cagaste.


  Ah, ¿salió? ¡No sabía!, contestó haciéndose el incrédulo (4).


  Después del fideicomiso para Austral, "le hice auditorías y participé de alguna pequeña licitación, pero nunca cobré directamente un sueldo de ellos. Gané plata indirectamente con ellos porque pasé a tener más clientes", contó como parte de su coartada.


  LOS PRIVILEGIOS DEL BANCO NACIÓN CON EL GRUPO BÁEZ


  En el 2011, Fariña le explicó a Báez que Austral tenía "un problema estructural" por el desfasaje entre sus ingresos y el pago de sus deudas. Lázaro, impactado por el locuaz joven del rodete, aceptó que hiciera una "auditoría integral" de Austral, Gotti, Kank y Costilla y Sucesión Adelmo Biancalari e Hijos, entre otras empresas del grupo. "Todo este conjunto de informes que entregaba periódicamente a Martín y Lázaro Báez me hicieron generar la enemistad de determinados empleados y partícipes de la empresa, entre ellos de Daniel Pérez Gadín, quien se encargaba del armado de los sistemas de software informático contables de la empresa que yo consideré pésimos para el procesamiento de datos", recordó (5). Otro motivo del recelo era su corta edad y el "nivel de confianza" que había alcanzado con los Báez. Esta semilla de envidias y odios personales estallará, meses más tarde, en la interna del grupo empresario.


  La relación con Báez se fue afianzando a tal punto que un viernes de mediados de 2010, Lázaro lo invitó a que se quedara un fin de semana en Río Gallegos para jugar un partido de fútbol en la cancha de su chacra inteligente y comer un asado junto a Néstor Kirchner. Apenas lo conocio dijo que sintió admiración por el ex presidente. Luego, intentando dar cátedra, se definió como un "liberal pragmático" que se basaba en las ideas el fundador del liberalismo económico Adam Smith. Por eso, le gustaban algunas cosas del "modelo K" y otras, no.


  Pese a que Báez ahora quiera tomar distancia de Leonardo Fariña, está comprobado en sede judicial que Leonardo Fariña propuso y gestionó parte del famoso fideicomiso con el Banco de la Nación que ordenó las cuentas del grupo del empresario ultra K. El fidecomiso financiero entre el Grupo Báez y Nación Fideicomisos entró en funcionamiento el 29 de junio de 2011. El acuerdo con el principal banco del Estado argentino le permitió acceder, en el primer tramo, a cien millones de pesos con la supuesta cesión de los certificados de obra a cobrar en el futuro y otros cincuenta millones con otro tipo de garantías. Eran unos 20 millones de dólares al cambio de la época. Ese acuerdo le dio un salvataje financiero al grupo, ya que podía contar con dinero en su cuenta sin esperar a cobrar los certificados de obra del Gobierno que se pagan a 60 o 90 días según el contexto económico y los amigos que se tuviera en el poder. Además, las tasas de interés de los bancos estatales son más bajas que las de los privados.


  El grupo afirmó que puso los certificados de obra de Austral Construcciones (con sede en Santa Cruz), Kank y Costilla (en Chubut) y Sucesión Adelmo Bancalari (Chaco). El contrato de veinte páginas (5) fue firmado por Martín Báez y Claudio Bustos, en representación del grupo, y por el ex senador del PJ de Corrientes y entonces presidente de Nación Fideicomisos, Fabián Ríos, durante la presidencia de Juan Carlos Fábrega. En noviembre del 2013, Fábrega pasó a la presidencia del Banco Central y fue reemplazado por Juan Ignacio Forlón, un joven abogado y amigo de Máximo Kirchner. Austral dijo que entregó doscientos veintinueve certificados de obra al banco de la provincia de Santa Cruz y del gobierno nacional.


  El contrato establece que Nación Fideicomisos "suspenderá inmediatamente" el acuerdo en caso de que se produzca un concurso preventivo, insuficiencia de fondos o "el dictado de cualquier resolución, de carácter judicial o extrajudicial, relacionada con la validez, vigencia, alcance y ejecutabilidad del contrato o los bienes fideicomitidos" y que Báez declara bajo juramento no tener abierta ninguna causa judicial de ningún tipo. Parece que las autoridades del Banco de la Nación de esa época no leyeron en los diarios la decena de denuncias judiciales que ya soportaba Báez como para hacer la vista gorda sobre este último punto y nunca haber suspendido el fideicomiso. Toda la documentación fue certificada por el escribano de confianza de Báez y de los Kirchner, Ricardo Leandro Albornoz.


  A pocos meses de puesto en funcionamiento el fideicomiso, se firmó una adenda (modificación) para sacar a Sucesión Adelmo Bancalari del contrato (quizá porque el juicio sucesorio aún no estaba cerrado) y luego para ampliar la financiación a 250 millones por títulos clase A y a 100 millones por títulos clase B.


  En un informe interno de la sucursal Río Gallegos del Banco Nación que se usó para decidir si se seguía manteniendo este salvavidas financiero al Grupo Báez al que accedió el autor, se señala que sus principales clientes eran la Administración Nacional de Vialidad (que depende de Julio De Vido) y las vialidades de Santa Cruz y Chubut, así como las municipalidades de Trelew y Comodoro Rivadavia y el Instituto Provincial de la Vivienda santacruceño. Como proveedores, se nombra a MYP SA, Patricio Palmero SA, Petroquímica Cemento Comodoro, Del Sol Automotores, La Estación SA (que es controlada por Báez), Grupo Penta SA y Constructora Patagónica SA. Y se informa que Austral tenía en ese momento mil novecientos noventa y tres empleados contratados directamente. En diciembre de 2011, Austral tenía una deuda de 144 millones con el Banco Nación; 7,5 millones con el banco Finansur; 2,2 con el banco de Santa Cruz; 26 con el Supervielle y 8,26 con Fiat Crédito.


  En ese informe de evaluación de riesgo, se destaca entre las ventajas de Austral que "no se observan competidores" en su rubro, entre otras (a esta altura de la historia de la cartelización de la obra pública santacruceña, parece una ironía). Y en la proyección financiera se destaca que "se consideraban razonables los guarismos vertidos en el flujo de fondos, en particular la cobertura de exceso de descubierto y cancelaciones del fideicomiso y las amortizaciones pendientes del préstamo". Con la cual "se estima que la firma estaría en condiciones de hacer frente al repago de sus compromisos, siempre y cuando se den las condiciones previstas en las premisas efectuadas al cliente".


  Sin embargo, la sucursal tomó una decisión a la Poncio Pilato para cubrirse de un eventual juicio: elevó la aprobación final al directorio del banco, que entonces presidía Fábrega, porque la situación de Austral "excede parámetros porcentuales y facultades numéricas. Patrimonio supuesto negativo. Endeudamiento en Banco de la Nación y conjunto de entidades del sistema financiero supera el PN (patrimonio neto) supuesto y la responsabilidad patrimonial computable del cliente. Supera topes artículo 3° de la carta orgánica" del banco (véase facsímil 13 en http://www.santoroinvestiga.com). Y pedía fijar la tasa de interés "conforme a las condiciones imperantes en el mercado". Y en el caso de Kank y Costilla, la sucursal Comodoro Rivadavia decía lo mismo, pero agregaba que "registra deuda vencida, a regularizar previamente a cursar nuevas operaciones". Entre esa deuda había 774.000 pesos en pagos atrasados a la ANSES. Además, Martín Báez tenía veintitrés cheques rechazados por falta de fondos o vicios de forma, y Bustos, tres. Sin embargo, el directorio aprobó las modificaciones y sin chistar.


  STORNELLI APUNTA AL DIRECTORIO K DEL BANCO NACIÓN


  Después del escándalo de Fariña y Elaskar en julio de 2013, el entonces diputado del ARI Juan Carlos Morán denunció ante el fiscal Carlos Stornelli que el Banco Nación había aprobado un nuevo salvataje financiero al reestructurar ese fideicomiso. Sucede que el Grupo Báez debía devolver 231 millones que tenía vencidos, pero le dieron un año más de plazo y llevó la capacidad de financiación a 300 millones por los títulos de clase A, contra entrega de certificados de obra, y cincuenta millones los B. En esta decisión, el directorio del Nación no tuvo en cuenta las cláusulas del contrato señaladas en cuanto a la apertura de causas penales en la Argentina y en Suiza. Morán también afirmó que Lázaro Báez se encontraba relacionado con Julio Mendoza (presidente formal de Austral) en Fiduciaria Edificio Northville SA, empresa que tiene un terreno en un country de Tortuguitas, en Malvinas Argentinas, y en Austral Atlántica SA, de la que se hablará más adelante.


  El ex perito de la Corte y titular de la ONG Contadores Forenses, Alfredo Popritkin, analizó las modificaciones a ese contrato original y comentó a este autor que "llama la atención que el BNA otorgue a un cliente un crédito de cien millones de pesos con un pagaré a sola firma, cuando la empresa solicitante tiene una responsabilidad negativa, según los mecanismos de evaluación establecidos por el propio banco". "También que, simultáneamente, además de los cien millones de pesos a sola firma, le haya otorgado otros treinta millones más en descuentos en descubierto, a ser acreditados en cuenta corriente", agregó (6).


  Para Popritkin, "la cesión de los contratos de Austral con la Dirección Nacional de Vialidad y la garantía personal de los directores de la sociedad, cuyos patrimonios se desconocen" es poca garantía para un fideicomiso de tanta envergadura. "Dadas las características de la empresa, el BNA debió haber requerido garantías reales, tales como prendas sobre las maquinarias viales e hipoteca sobre los inmuebles de la sociedad, o, mejor aún, sobre los campos que poseen los Báez", añadió. Contó que "esta exigencia del BNA es habitual verla en otros casos. Máxime si se trata de una entidad oficial, un banco nacional, que presta a tasas bajas, y que Austral se encontraba en dificultades económicas y financieras, que inclusive, tenía una responsabilidad patrimonial computable negativa". Sobre este último punto, advirtió que "la calificación de crédito asignada por dos consultoras privadas ha sido de las más bajas categorías de la escala, al recibir una de las peores notas, BBB, solo superada por la nota BBB, es decir, con un alto riesgo de incobrabilidad".


  Cinco años después de la traumática salida de Fariña del Grupo Baéz, a principios del 2016, el fiscal Stornelli insistía ante Rafecas el mismo juez que archivó la denuncia del fiscal Alberto Nisman contra Cristina por encubrimiento de los iraníes acusados por el atentado a la AMIA en que ordene al Banco Nación pedir una serie de documentos sobre el fideicomiso con el grupo Báez. En julio de 2013 Stornelli el fiscal que fue el motor de la investigación contra Menem por la venta ilegal de armas a Ecuador y Croacia había hecho un primer pedido sin respuesta. Quería todos los movimientos de las cuentas de Báez en el banco fundado por Carlos Pellegrini, todos los cheques y plazos fijos y las actas de directorio en que se había aprobado el fideicomiso y sus ampliaciones. Mientras esperaba los resultados de un peritaje integral, Stornelli quería sobre todo verificar si la plata se la adelantó a Báez en base a certificados de avances de las obras públicas que tenía o solo en base a los contratos de las adjudicaciones de esos trabajos. Con una foto enmarcada de la multitudinaria marcha del 18 de febrero del 2015 que encabezó, junto a otros fiscales, para pedir el esclarecimiento de la muerte de Alberto Nisman, Stornelli estaba convencido al cierre de este libro que en el fideicomiso que llegó a prestar 350 millones de pesos en total al grupo Báez se cometieron varias irregularidades. Fuentes judiciales aseguraron que si se comprueba la entrega de dinero a cambio de los simples contratos "el fiscal pedirá la indagatoria de Báez, Fábrega y Forlón", entre otros. Habrá que ver qué hace, si el economista del PRO y presidente del Banco Nación a partir del diciembre del 2015 Carlos Melconián contesta si realmente entraron todos los certificados de obra de Báez.


  Sorpresivamente, a fines de febrero del 2016, Rafecas se declaró incompetente en la causa Hotesur y se la mandó a su colega Julián Ercolini, quien tiene desde el 2008 la denuncia de la diputada Elsa Carrió por asociación ilícita contra Néstor y Cristina Kirchner y los "mismos empresarios" nombrados en este expediente más joven. Sin embargo, Rafecas se quedó con los tramos que tienen que ver con los 4,8 millones de dólares que Aerolíneas Argentinas le pagó a los hoteles de los Kirchner, los delitos cometidos con los incumplimientos de Hotesur en la Inspección General de Justicia, y las irregularidades en las declaraciones juradas de bienes de la ex presidenta. Al cierre de este libro, Ercolini no había decidido aún si acepta la causa o la rechaza por tratarse de una "brasa ardiente".


  DE GOLPE, FARIÑA COMPRA EN MENDOZA UN CAMPO DE 5 MILLONES DE DÓLARES


  Retrocedamos al escenario de fines del 2010. El 27 de octubre murió sorpresivamente Néstor Kirchner por un paro cardiorrespiratorio no traumático, luego de dos operaciones: una por una afección en la arteria carótida y otra para colocarle un stent en una arteria del corazón, seguramente producto de vivir bajo el estrés de la vida política y siempre acelerado. Venía de perder las elecciones del año anterior en la provincia de Buenos Aires frente al fugaz fenómeno político del empresario Francisco De Narváez y del crimen del militante del Partido Obrero Mariano Ferreyra a manos de una patota ferroviaria que respondería al titular de la Unión Ferroviaria, José Pedraza. Era diputado nacional y secretario general de la UNASUR, una organización internacional latinoamericana sin EE.UU. y Canadá y al margen de la Organización de Estados Americanos (OEA). Y, por detrás de Cristina, seguía manejando el aparato político kirchnerista que había empezado una caída política en las elecciones y las encuestas.


  Su desaparición cayó como una bomba en el escenario político y económico nacional. Miles de argentinos despidieron sus restos en una ceremonia realizada en la Casa Rosada no en el Congreso, como era la costumbre y manejada hasta el último detalle por Cristina, totalmente vestida de negro y que, parada junto al cajón cerrado, decidía quién se acercaba al féretro y quién no. Pareció una escena de la película "Juana la Loca" que trata de la reina de España Juana I (1479-1555) cuando muere su esposo Felipe El Hermoso y ella gana una enorme popularidad. Muchos dudaban de la capacidad de la presidenta para gobernar sola, pero luego de ese multitudinario sepelio, ella se afianzó en el gobierno y prometió profundizar el "modelo". Sin dejar entonces la ropa de color negro aunque siempre con diseños distintos y el papel de viuda, consiguió la reelección en el 2011 con casi el 54 por ciento de los votos.


  Paralelamente a la despedida de Néstor, hubo desconcierto en algunos empresarios que no sabían a quién llevarle "valijas con plata que antes dejaban para el ex presidente", contó como confidencia un conocido banquero en una reunión de amigos.


  Pero a Fariña la muerte de Néstor le cambió la suerte y el nivel de vida en forma meteórica. Saltó de la venta de camiones y de auditorías internas a la compra de campos sin escalas. Pagaba en efectivo y rápido, como si hubiese una necesidad imperiosa de blanquear plata que antes estaba oculta y ya no se podían utilizar los circuitos financieros negros habituales por su magnitud.


  A fines de 2010 ya usaba camisas de seda Armani, se ufanaba de haber manejado una "fortuna de cinco mil millones de dólares" (7), pero por sus manos, seguramente, pasó menos dinero, pero millones al fin, y escondidos en una telaraña de empresas de pantalla. Así Fariña comenzó a mover millones en pocas semanas, como si tuviera un cliente que de pronto quisiera lavar con mucho apuro grandes sumas en efectivo. La estructura oculta de la City financiera porteña acepta lavar cantidades de hasta unos diez millones de dólares y fraccionadas. Nunca las cifras que manejaba Fariña por el enorme riesgo de ser detectado por los controles del Estado. Sucede que después del ataque terrorista a las Torres Gemelas, Estados Unidos hizo que el GAFI el grupo de acción financiera internacional contra el lavado de dinero y el financiamiento del terrorismo pidiera a sus miembros, entre ellos la Argentina, endurecer las medidas contra la plata negra. Reclamaron leyes que consideraran al lavado como un delito autónomo, la creación de unidades de información financiera, y pidieron condenas efectivas. "Ahora para abrir una cuenta en Suiza te piden, por lo menos, el nombre de una persona física. Antes se podían abrir cuentas con empresas de fronting [fachada]", contó un empresario conocedor de estas prácticas.


  A solo cincuenta días de la muerte del ex presidente, el 16 de diciembre, Fariña que unos meses antes comía hamburguesas en McDonald's cuando llegaba de La Plata a Buenos Aires viajó a Mendoza y compró al contado la estancia El Carrizalejo por casi cinco millones de dólares y en comisión para, dijo luego a la Justicia, el dueño de Austral Construcciones. "Báez se encargó de realizar el pago", afirmó después Fariña. Dijo que compraba en comisión porque se trataba de un campo sobre la frontera con Chile y necesitaba antes la "previa conformidad" del Ministerio del Interior. En la escritura dice textualmente que los cinco millones de dólares "son abonados íntegramente en este acto por la parte compradora a la parte vendedora, en moneda de dicha divisa" (véase facsímil 14 en http://www.santoroinvestiga.com).


  La estancia está ubicada en el municipio de Tunuyán, Valle de Uco, cien kilómetros al sur de la capital mendocina. Son cinco propiedades que suman en total 3.400 hectáreas sobre la ruta provincial 94, camino al Manzano Histórico, el sitio donde descansó San Martín de regreso de la guerra contra España por la Independencia (8). La operación aparece como cerrada en la vecina ciudad de Tupungato, en presencia del escribano Martín Rosta, aunque a fines del 2016 la Justicia tenía dudas si, en realidad, no fue firmada en Buenos Aires. Fariña firmó dos contratos de compraventa y uno de cesión de derechos y acciones. El valijero pagó un promedio de 1.500 dólares por cada una de las 3.600 hectáreas. Fariña dijo que lo acompañó Daniel Díaz León, conocido entre la farándula con el apodo de "Dany la Muerte" y ex custodio del animador y empresario chocolatero Ricardo Fort. El campo pertenecía al empresario Juan Carlos Schiappa de Azevedo, ex accionista del diario Los Andes de Mendoza.


  Fariña tenía tiempo hasta 2020 para designar a nombre de quién escriturar las propiedades. El verdadero comprador nunca figuró los papeles de la operación. El documento precisa que poseía un "poder especial irrevocable por diez años", para que "en su nombre y representación suscriba y otorgue la escritura traslativa de dominio de los bienes objeto de la presente, a favor del comprador o de quien este designe como comitente".


  Después de que estalló el escándalo en 2013, Fariña dijo algo inverosímil: que Báez le regaló la estancia como "compensación por los honorarios" que le debía por sus trabajos de asesoramiento del fideicomiso y auditorías para Austral Construcciones y que le inició un juicio laboral por esta cuestión.


  Sin embargo, como se verá más adelante, luego se desdijo de su afirmación original.


  Pero en marzo de 2014, el juez federal de La Plata, Manuel Blanco, rechazó su coartada y dispuso el procesamiento con prisión preventiva de Fariña por evasión impositiva agravada por la compra de este campo. ¿Qué había pasado entre la compra en comisión y el estallido del escándalo?


  Parece que Fariña se tomó en serio la "compensación por honorarios" y en diciembre de 2012, luego de la ruptura con Báez y el desembarco en La Rosadita, le vendió los campos al médico psiquiatra y dueño de la clínica Virreyes, Roberto Erusalimsky, pero solo por 1,8 millones de dólares. Como no pagó los impuestos, la AFIP lo acusó de "evasión tributaria agravada en concurso real con insolvencia fiscal fraudulenta. El monto evadido supera los 28 millones de pesos (capital más intereses) por IVA 2010/2011, ganancias 2010/2011 y bienes personales 2010/2011" (9). El juez Blanco llamó a indagatoria a Erusalimsky para que confirme si fue realmente una venta o una operación simulada para lavar dinero. Erusalismky y Fariña integran Welmare Trading SA, una sociedad uruguaya en la cual el primero figura como accionista y el segundo como director no accionista. El nexo entre Fariña y Erusalismky fue el también médico Luis Malek Fara, amigo de ambos. En una declaración testimonial ante el juez Sebastián Casanello, Fara dijo que Fariña era un "mitómano", que antes que al psiquiatra le ofreció el campo a "millones de personas". La descripción de Malek fue contundente:


  Cuesta analizar las conductas de Leo. Por ahí te ofrece algo, lo llamás y desaparece. Ni siquiera pide nada por adelantado. No tiene ningún beneficio más que captar la atención del otro por un momento.


  Antes de la detención, la AFIP ya le había secuestrado a Fariña en Pinamar un automóvil Audi TT Coupe 1.8T FSI valuado en 400.000 pesos por aquella millonaria deuda que mantiene con el fisco. El vehículo fue trasladado a La Plata para ofertarse en subasta pública. Al cierre de este libro llamaba la atención que la AFIP manejada por los K solo hubiese acusado a Fariña por la reventa del campo y no por la compra original "en comisión para Lázaro Báez", como dijo en su declaración indagatoria. "¿Será que lo quería asustar para que se calle?", preguntó un investigador de tribunales. Después de pasar varios meses preso, Fariña se desdijo en el 2015 y a fines de este año, como se verá más adelante, el juez Casanello declaró la falta de mérito de Báez por la compra de este campo.


  ACTO SEGUIDO, COMPRA UN CAMPO DE 14 MILLONES DE DÓLARES EN URUGUAY


  Pero volvamos a fines del 2010. Unos días después de esa compra millonaria y a las apuradas de Mendoza, Fariña tomó contacto con el consultor de negocios de Concordia, Entre Ríos, Alejandro Maximiliano Acosta, quien por razones familiares y comerciales conoce muy bien Uruguay (10). Fue en el estudio de Maximiliano Goff Dávila, uno de los directivos de Marlin Group con sede en la calle Paraguay 609 de la ciudad de Buenos Aires, que pese a las presentaciones pomposas no era, hasta ese momento, nada más que una pequeña empresa. Fariña le pidió contactos en Uruguay para hacer negocios para un "grupo de inversores" que decía representar y no identificaba. Entusiasmados por la promesa de una lluvia de dólares, se volvieron a encontrar el 5 de enero, pero esta vez en Punta del Este. Acosta invitó al "valijero" a fiestas de sus amigos y al boliche Tequila. Le llamó la atención que Fariña "siempre pagaba en efectivo" y no usaba tarjeta de crédito. Había alquilado una casa en Manantiales, al lado del exclusivo club de mar Selenza y allí se reunió con el dueño de la financiera SGI, Federico Elaskar (24 años), a quien había conocido en diciembre del año anterior gracias al contacto de un amigo en común, Matías Molinari, hijo del desarrollador inmobiliario y ex precandidato a vicegobernador bonaerense por un sector del kirchnerismo, Carlos Molinari, para las elecciones internas del PJ de 2011 en que enfrentó sin éxito la fórmula que encabezaba Daniel Scioli.


  Fariña quería comprar también un campo cerca de Punta del Este. La primera consulta se hizo el 19 de enero, fecha que Elaskar no olvida porque era el cumpleaños de su padre, que se había suicidado poco tiempo antes.


  Mediante el martillero Alejandro Perazzo, se pusieron en contacto con el ciudadano paraguayo Walter Kobylansky Brandahuer, quien les pidió 14.500.000 dólares para el campo llamado El Entrevero, ubicado en José Ignacio, cerca de Punta del Este. Después de visitar el campo que termina en la costa del mar, Fariña se llevó una carpeta con el business plan para desarrollar allí un complejo turístico cinco estrellas que estaría a cargo de los Molinari. Días más tarde, se aceptó la oferta, pero quinientos mil dólares más barata. Para la compra, se creó la empresa fantasma uruguaya Traline, en la cual, al principio, figuraba Acosta como presidente.


  Fariña volvió de Punta del Este a Buenos Aires con un nuevo amigo: Elaskar, quien lo invitó a vivir en su departamento de Puerto Madero ubicado en Pierina Dealessi 550, le presentó a su entonces novia Melanie Gliksberg y le puso las oficinas de su financiera SGI (bautizada luego como La Rosadita) a su disposición. Así comenzó la relación explosiva entre esta dupla, cuyas maniobras preocupan a Cristina Kirchner quizás tanto como la causa Hotesur.


  ELASKAR, EL HIJO DE UN EMPRESARIO QUEBRADO QUE SOÑABA CON WALL STREET


  Federico "Peto" Elaskar es el hijo del suicidado empresario Marcelo Emilio Elaskar, que dirigió la empresa de personal temporario Vademecum SA y de limpieza Vadelux, dos de las más grandes en sus rubros en los años noventa. Además, hizo operaciones inmobiliarias con el grupo de Alan Faena y con el arquitecto Alberto Fernández Prieto otro de los desarrolladores inmobiliarios de Puerto Madero en la costa atlántica. El llamado Grupo Vade fue fundado por el abuelo de Elaskar en 1971 y llegó a tener diez mil empleados.


  El heredero era un joven audaz con una mente brillante para la plata y dispuesto, si hacía falta, a jugar al borde de la ley. Una vez, cuando era adolescente, fue a la casa de Carlos Molinari en Miami a una fiesta y terminó tirando botellas por la ventana hacia la calle y siendo arrestado por la policía. Marcelo Emilio Elaskar jugó el rol de "padre y madre a la vez" en la crianza de Federico, quien desde adolescente fue un amante de los autos lujosos, las mujeres hermosas y los negocios rápidos.


  En los registros de la ANSES, Federico Elaskar figura como trabajando en Vademecum entre el 2003 y 2007, aunque en ese período afirmó que había estudiado finanzas en la Universidad de Miami, en el Instituto de Capitales de Nueva York, "seis meses en Harvard" y luego hizo un posgrado ejecutivo en fusiones y adquisiciones de la Universidad de Chicago. Ese mismo año, fundó ATC Argentine Trust Company SA, junto con Diego Güerri, para administrar fideicomisos financieros. En paralelo con las finanzas, constituyó Latin Minds SRL para manejar la publicidad de las empresas de su padre.


  En 2007 dos hechos muestran su soberbia de niño bien. Efectivos de Prefectura lo detuvieron en su auto para un control de rutina en Puerto Madero; él se enojó, agredió a un oficial y les advirtió al resto:


  Ustedes no saben con quién se metieron, ya se van a enterar de quién soy.


  Por ese incidente la justicia le dio una probation (suspensión del juicio a prueba a cambio de realizar alguna tarea social). De igual manera, en otra causa está imputado por haber proferido amenazas a Carlos Francisco Cano empleado de limpieza, a quien le advirtió "que le devuelva la plata en veinticuatro horas, porque si no la va a pasar mal él y su familia". Era por reclamo de un supuesto faltante de cien mil dólares de un bolso que al parecer contenía trescientos cuarenta mil.


  Pero lo más importante para esta historia es que también creó ese año Southern Globe Investments (SGI) Argentina La Rosadita, bautizada así por Fariña debido a los funcionarios y personajes vinculados a los K que pasaron por allí para realizar actividades financieras como operaciones de compraventa de documentos, títulos, cheques y el otorgamiento de créditos financiados con fondos propios. Legalmente, no era una financiera y menos un banco, por lo que no podía manejar plazos fijos de terceros, sino una "cueva" financiera, como se las conoce en la jerga de la city porteña. Al principio funcionaba en una oficina ubicada en Azucena Villaflor 350, en Puerto Madero, pero luego se mudó al paradigmático Madero Center. Así como el lujoso petit hotel de la condenada por corrupción ex secretaria de Medio Ambiente de Menem, María Julia Alsogaray, pasó a la historia como un ícono de la era menemista, el Madero Center lo es para la época kirchnerista. Al principio, SGI tuvo como clientes a la Papelera Massuh (antes de la quiebra y su intervención por el ex secretario de Comercio Guillermo Moreno), a Transportes Julián y a las empresas de su padre.


  Dos años más tarde, constituyó con un capital de doscientos mil pesos la sociedad Vanquish Capital Group SA para "adquirir y resguardar bienes propios" por explicaba los problemas judiciales de empresas quebradas de su padre que amenazaban con embargarle sus casas y autos. Paralelamente, creó una sociedad de bolsa también llamada SGI, con la intención frustrada de entrar al mercado de valores de Mendoza.


  Luego constituyó SGI Inversiones y Participaciones SA, y como la mayoría de los financistas argentinos que operan en la estructura negra de la city porteña tienen una mutual o cooperativa para eludir el pago del impuesto al cheque, él tenía la suya. Se trata de la Asociación Mutual La Única Limitada, otro agujero para eludir a la AFIP y que tanto el Instituto Nacional de Asociativismo como la Economía Social (INAES) no controlan.


  Angustiado, Elaskar contó que en 2008 la "crisis global y la legislación regulatoria" llevaron a la quiebra de las empresas de su padre, a quien al año siguiente se le detectó que sufría una rara enfermedad neurodegenerativa llamada Síndrome de Pick, que lo deterioró mentalmente de manera grave. A principios de noviembre de 2010, Elaskar padre intentó suicidarse en el hotel Faena y fue internado en la clínica Avril, donde se ahorcó el día 7 de ese mes.


  La muerte de mi padre me dejó un agujero en el alma confesó Elaskar a sus amigos.


  Hasta el día de hoy no se repuso totalmente de esa pérdida, que trata de superar con calmantes y quizás una vida desenfrenada. Además, quedó a cargo de la quiebra de las empresas familiares. Dijo que pasó los contratos a los competidores a cambio de que "absorbieran a unos siete mil trabajadores en relación de dependencia" de las empresas de su padre.


  Pero la quiebra de esas empresas no fue solo por "la crisis global y las regulaciones". En los meses anteriores al suicidio, tenía abierta una causa por evasión impositiva agravada en el juzgado en lo penal tributario de Javier López Biscayart (11). En esta causa se investigaban maniobras por evasión de impuestos del IVA y Ganancias que, sumados los intereses, llegaban a casi cien millones de pesos. Al morir Elaskar padre, la responsabilidad penal recayó sobre Teresa Provisiero, quien figuraba como presidenta de las empresas quebradas pese a no ser accionista. De nada sirvió argumentar que había sido obligada a figurar en ese cargo, que no sabía lo que firmaba y que Elaskar padre se ponía "agresivo y violento" cuando ella quería renunciar como presidenta de pantalla. A fines de 2015, la causa fue elevada por el juez a juicio oral y público y estaba pendiente de resolución.


  Con esos antecedentes, Elaskar hijo hizo negocios en blanco y en negro a través de SGI con la flor y nata empresaria de la nueva burguesía instalada en Puerto Madero, incluso la kirchnerista.


  El nivel de los gastos de Elaskar en autos de lujo, viajes y mujeres de la farándula parecía no tener techo. Según Iliana Calabró esposa de un ex socio de hecho del financista, Fabián Rossi, Elaskar le enviaba, por ejemplo, a la modelo y vedette Dominique Pestaña "orquídeas al teatro varias veces. Estos chicos [Fariña y Elaskar] andaban en autos lujosos y en aquel momento habían reservado un piso en un hotel muy importante. Hacían una vida muy extravagante". Iliana afirmó, además, que Pestaña habría sido seducida por Elaskar durante el verano de 2011, cuando la joven trabajaba en la revista El gran burlesque, encabezada por Juan Carlos Calabró. Pero la modelo lo negó: "En ese momento yo estaba de novia con Matías Alé. No sé por qué Iliana me involucró en este asunto; no tengo nada que ver".


  Sin embargo, reconoció: "Recibí en varias oportunidades ramos de flores blancas de Federico Elaskar, pero yo pensaba que me las mandaba Leonardo Fariña". "Nunca cené con Elaskar. Seguramente Federico le debe haber pedido que nos presentara, pero nunca salimos", finalizó dándole otro toque de novela de enredos, de la farándula y de mentirosos a esta historia.


  Otra de las debilidades de Elaskar son los autos importados. Se mostraba en los modelos más deseados: una camioneta BMW X5; una Porsche Cayenne Turbo, un BMW Z4 CC, una Ferrari 355 color roja que luego pintó de blanco, y un Porsche 911 Carrera 4 S. Además, en enero de 2011, a poco de regresar de Punta del Este, Elaskar compró un Ferrari 430 con trescientos mil dólares en efectivo que transportó en una bolsa de consorcio. El empresario Federico Bonomi, dueño original de esa Ferrari, le vendió el auto a Elaskar por medio de un amigo en común. La operación se cerró en pocas horas. Elaskar apareció en el Banco Patagonia con "tres pendejos y una persona de unos cincuenta y pico de años", dijo ese empresario en su declaración testimonial. Los "amigos" de Elaskar dijeron delante de Bonomi que ya habían comprado una Ferrari California. Elaskar admitió haber comprado el auto a nombre de la firma Vanquish Capital Group. En abril de 2014, el vehículo de alta gama figuraba extrañamente a nombre de Enrique Eduardo Verde, un empresario del norte santacruceño y reconocido corredor del Turismo Carretera (12).


  ELASKAR Y FARIÑA, DOS "RÁPIDOS Y FURIOSOS" CON CUENTAS EN MIAMI


  Instalado en las lujosas oficinas de SGI en Puerto Madero, Fariña comenzó a hacer operaciones financieras, cambiarias y bursátiles, compró autos de alta gama y buscó relacionarse con la alta burguesía y la farándula nacionales, jugando con el rumor de que era un hijo ilegítimo de Néstor Kirchner. Y hasta pensó en "utilizar las herramientas financieras de descuentos de valores de SGI para reducir la emisión de cheques de Austral". Incluso reunió a Elaskar con Martín Báez y con Claudio Bustos, el contador de Austral, en la sede de la empresa ubicada en Pasaje Carabelas 241 con ese objetivo. Elaskar se sentía Gordon Gekko, el personaje principal de la famosa película Wall Street nunca duerme, protagonizada por Michael Douglas, que interpretaba a un broker sin escrúpulos al que únicamente le importaban el dinero, el lujo y la diversión y que era capaz de hacer cualquier cosa para conseguir sus objetivos. Con esa actitud, le decía al "valijero" que podía conseguir descuentos en la financiera Metrópolis y en bancos privados. Y soñaba con tener un banco propio.


  Los dos estaban excitados, como en la película Rápidos y furiosos donde los corredores de picadas de autos resuelven todo en minutos bajo el lema "correr o morir", por los negocios que hacían y los que imaginaban que podían llegar a concretar. Eran habitúes del restaurante Cabaña Las Lilas, uno de los más caros de Puerto Madero, y Fariña llegó a tener hasta una extensión de la tarjeta de crédito corporativa American Express de SGI (véase facsímil 15 en http://www.santoroinvestiga.com).


  Como una forma de eludir los controles de la AFIP, la tarjeta de crédito American número 3716900839 62026 estaba respaldada por una cuenta en el Ocean Bank de Miami. No por un banco argentino. El resumen del Ocean Bank estaba dirigido al domicilio que Fariña dio en la calle Pierina Dealessi 550, departamento 6 D, aunque Elaskar brindaba como domicilio legal el mismo edificio pero en el 3 C, y La Rosadita estaba en el 7 C, sobre la calle Juana Manso.


  Esa cuenta llegó a tener en menos de dos meses 203.966 dólares. La plata llegó a través de transferencias bancarias de, por ejemplo, Debruk SA, VA Leasing Corporation y Resen Corporation (13). La primera es una empresa fantasma uruguaya que ya fue detecta en 2001 por el informe de la comisión bicameral sobre lavado de dinero, que la dio por constituida a través del estudio uruguayo Vignoli-Laffite-Lublinerman. Y la última fue creada en Taiwán, lo que explica una vez más cómo se globalizó el uso de empresas fantasma a todos los rincones del mundo.


  En esos primeros meses de 2010, juntos en las finanzas o en la noche porteña, Elaskar y Fariña creían no tener límites para sus ambiciones en la Argentina o en el exterior.


  Mientras tanto, el primer pago por el Entrevero se hacía el 4 de marzo mediante dos letras de cambio del Banco Santander del Uruguay. Una por 1.142.839 dólares y otra por dos millones (véase facsímil 16 en http://www.santoroinvestiga.com). Con ellas, la firma pantalla Traline pagó el anticipo de la compra ante el escribano uruguayo Adolfo Pittaluga Shaw. La transferencia se depositó en la cuenta 0380150719 del Banco República Oriental del Uruguay y la cuenta 36264366 del Prival Bank de Panamá. Hasta el cierre de este libro, Uruguay no ha informado a la Argentina quién era el dueño de la plata contenida en esas cuentas, pero se presume que sería Lázaro Baéz o alguien vinculado a su entorno.


  Todo marchaba viento en popa, pero aparecieron problemas como, por ejemplo, que Fariña no pagaba los honorarios del agrimensor contratado en Uruguay para controlar la extensión del campo.


  Entonces, el 12 de abril Acosta le escribió un email a Fariña al que el autor accedió en exclusiva. Allí le pedía saldar el dinero faltante y, confiado, le proponía comprar, además, una bodega en Mendoza y construir un hotel boutique por una inversión de no menos de doce millones de dólares. Le hablaba de desarrollar un emprendimiento en Colonia, Uruguay, donde ya habían comprado una cooperativa y hacía falta adquirir otras tres por un monto de "trescientos mil dólares con gastos". Y también le hacía comentarios sobre la compra de "Patrol & Asociados, que explota la marca Red Global de Pagos, especialista en plataformas transaccionales" y tiene dos mil quinientos puntos de venta de recarga para celulares. Pero Fariña, en la cima del dinero fácil de la Argentina, no escuchó esa primera advertencia de Acosta por la falta de pagos del campo de Uruguay.


  "EL ROSSI" INTRODUCE A LA FARÁNDULA EN SGI


  En la oficina de SGI había un cubículo para que Fabián Virgilio Rossi trabajara como free lance con su empresa VR Consultora, que presentaba servicios de relaciones públicas y asesoramiento periodístico y que tuvo a L'Óreal Argentina, Avon y Falabella, entre sus clientes. Elaskar le pagaba la obra social pero no estaba en relación de dependencia de la "cueva" financiera. En forma paralela a esa consultoría de prensa, Rossi ayudaba a tramitar el armado de empresas fantasma en Panamá.


  Las actividades financieras llegaron a tal punto, que Rossi integró la sucursal de SGI en ese país. Allí se registraron las firmas SGI Argentina, SGI SA y SGI Panamá. Esta última abrió una cuenta en el banco Banesco SA, la entidad privada más grande de Venezuela, y que tiene buenas relaciones con el chavismo. En un acta de SGI del 23 de mayo de 2011, se estableció que las firmas que estaban autorizadas para sacar y poner plata de esa cuenta eran las de Elaskar, sus socios minoritarios César Gustavo Fernández y Juan Ignacio Pisano Costa y Rossi. Aunque Elaskar lo presentó como un consultor en relaciones públicas, Rossi también habría entregado tarjetas personales en las que figuraba como representante del Departamento Comercial de SGI. Después del escándalo, Rossi "dejó en construcción" la página web de VR Consultora. La dirección de email para contactarse con esa empresa era fabian@vrconsultora.com.ar, casualmente, la misma que figura en el registro de dominio de la web de la compañía MKTL Corporation, donde Rossi aparece como director de Logística, y con un domicilio declarado en Panamá: Calle 50 Torre Global Bank Piso 25 (14). Con VR Consultora, Rossi organizó en ese país, en junio de 2009, la Semana de la Moda Argentina, en el salón Las Perlas del Club Unión, y se sacó una foto con la esposa del embajador Jorge Arguindegui. El evento fue auspiciado por la Cancillería argentina, ya copada por el kirchnerismo, en particular por La Cámpora.


  No solo lo vinculan al escándalo estos documentos y estos eventos sociales, sino también la frecuencia de sus viajes a Panamá. En su primera investigación sobre las maniobras de lavado de dinero de Báez, el fiscal José María Campagnoli dijo que "ese país era ya en 2010 un destino conocido en la historia de SGI previa a la irrupción de Lázaro Báez, tal como lo ha dicho también Federico Elaskar en sus testimonios ante los periodistas. En ese tiempo lo vemos a Fabián Virgilio Rossi viajando cinco veces en 2010, monopolio este que seguirá teniendo al año siguiente".


  Sin embargo, "El Rossi", como lo llaman en el programa de TV de Marcelo Tinelli por ser el esposo de la bailarina Iliana Calabró, negó ante el juez Casanello haber armado empresas fantasma en Panamá o haber intervenido en la compra de los campos de Mendoza. Dijo que se acercó a SGI en el 2010 porque su suegro, el genial capocómico Juan Carlos Calabró, le recomendó al financista Gustavo Fernández, socio de Elaskar, para cambiar un cheque diferido. "El Rossi" había abandonado en 1991 sus estudios de Oceanografía por la muerte de su padre para encargarse de una imprenta familiar. De allí saltó a trabajar de relacionista público gracias a los contactos de su esposa y su suegro. El socio de Elaskar le prometió una retribución si le pasaba contactos con empresarios o artistas que necesitaran asesoramiento financiero y así le pasó "un sinnúmero de contactos y nuevos clientes" pero, afirmó, nunca a Báez. En febrero del 2011, recibió en Mar del Plata donde terminaba la temporada de teatro de su esposa a Elaskar quien le presentó a Fariña y le encargó "un trabajo delicado". "Darle asesoramiento personal a Fariña particularmente por su situación especial ante la prensa porque su vida personal era un desastre ya que estaba siendo estigmatizado y degradado por los medios de prensa en forma feroz", como un supuesto hijo ilegítimo de Kirchner, entre otros rumores. Luego Fariña le pidió que se encargara de las relaciones públicas de su casamiento con la supermodelo Karina Jelinek aunque las relaciones con la prensa estuvieron a cargo de la firma Mass Group que dirige "Wally" Diamante. Pero después, Fariña comenzó a llamarlo cuatro o cinco veces por día con un "trato poco respetuoso" y comenzó a enfriar la relación no respondiéndole el teléfono, afirmó Rossi en su coartada.


  LA CUENTA SECRETA DE MARTÍN BÁEZ, UN EJEMPLO DE LA GLOBALIZACIÓN


  No se puede negar la velocidad con la que trabajaba el dúo Fariña-Elaskar y el asesoramiento de Rossi en relaciones públicas con el mundo empresario y la farándula. El 17 de enero ya se había creado e inscripto formalmente la empresa fantasma Teegan en Belice, una firma clave en la ruta del dinero K. La inscripción la hizo Overseas Management Company Ltd. de Belice por medio de sus empleadas Paula Jonch y Nahir de Garrido. El escribano Emil M. Arguelles puso la firma a una escritura de veintidós páginas en inglés (15), llena de sellos lacrados y apostillas, que explica cómo funciona el directorio, los organismos de control, pero, en realidad, es una planilla modelo que se usa para todas las firmas de papel creadas en ese paraíso fiscal. Como directores, figuran los panameños Julio Collado y Daysi Gil, quienes dieron como domicilio legal la avenida Samuel Lewis, torre ADR, piso 7, en Panamá. Allí funcionaba el estudio de abogados Garrido & Garrido, que unos años atrás le había constituido más de doscientas sociedades anónimas al famoso colombiano David Murcia Guzmán, quien a su vez estuvo acusado de lavado de dinero y fraude con el famoso esquema piramidal de inversiones. El principal socio de ese estudio, Jorge Garrido, estuvo procesado y preso en su domicilio por haber cometido supuestamente el delito de lavado de activos en esa operación de Murcia Guzmán (16).


  Diez días después, se hizo la primera "asamblea" de la empresa en Panamá, donde, ante otro escribano, Luis Fraiz Docabo, esos directores panameños otorgaron a Martín Antonio Báez (pasaporte argentino 28490402N) un poder general de gestión de Teegan luego de que este hiciera un aporte de capital de cincuenta mil dólares (véase facsímil 17 en http://www.santoroinvestiga. com). Otra vez la escritura, esta vez escrita en español, llena de sellos rojos, apostillas y firmas de testigos que seguramente eran empleados de la escribanía. ¿Para qué se hicieron tantas escrituras y gastos administrativos? Para poder abrir, seis días después, una cuenta corriente en dólares en el banco Lombar Odier de Ginebra uno de los principales bancos privados suizos fundado en 1796 y depositar 1,5 millones de dólares, la punta de las cuentas ocultas de los Báez en Suiza y Liechtenstein. El poder general le permite al hijo del dueño de Austral Construcciones tener la firma para sacar o poner plata de la cuenta. En un informe de Estado de catorce páginas redactado en español, se especifica el nombre de otras empresas fantasma que aparecen como enviado los fondos a esa cuenta:


  
    	Wheaton Corporation SA.


    	Morgan, Jackson Investment.


    	Solterra Holdings Inc.


    	BRS banque SA, del paraíso fiscal de Antigua y Barbuda.

  


  Luego de estas frenéticas operaciones pasó algo grave a los "inversores", porque a principios de marzo de 2011 es decir, en menos de dos meses de hecho del depósito se retiró casi todo el dinero y quedó un saldo de 625, 88 dólares, como se verá más adelante.


  ¿De dónde había llegado ese dinero a la cuenta de Martín? Este autor descubrió en bases de datos internacionales que Morgan Jackson Investment está registrada en Gran Bretaña y tiene como domicilio 3RD Floor 5 Lloyds Avenue, Londres. Este círculo de la telaraña del dinero K tiene al directorio de Morgan integrado llamativamente no por personas físicas sino por otras empresas para ocultar a sus verdaderos dueños, otra vez esta telaraña de círculos concéntricos. Se trata de las empresas extranjeras Estrella Marina Invests Ltd., Stichting Flaskinn, Stichting LLP Management, Bella Vista Global Inc. y la suiza Amicorp, que, según su página web, tiene una sede en la Argentina dedicada a la constitución de fideicomisos. No sorprende la flexibilidad británica para aceptar la creación de empresas fantasma. Gran parte de los empresarios de la mafia rusa, surgida tras la disolución de la Unión Soviética, se instalaron en Londres con sus capitales y familiares por esos pocos controles. En la Argentina está inscripta, también, una empresa llamada Wheaton, pero International y no Corporation.


  En cuanto a Solterra Holding Inc., se trata de una empresa registrada en Miami en el bulevar Hollywood 4000, departamento 435, y tiene como director a un desconocido. Allí también funciona una empresa dedicada a la importación de objetos de decoración desde Colombia. Pero Morgan fue llamativamente disuelta el 23 de marzo de 2013, seguramente para borrar huellas de la operación.


  Mientras Fariña y Elaskar parecían tocar el cielo con las manos cuando andaban en Ferrari y comenzaban a codearse con la farándula en Buenos Aires y Panamá, Acosta no sabía, entonces, que se acercaba al infierno y que las fiestas a las que había llevado a Fariña en Punta del Este iban a hacer volar, al final, estos negocios fáciles y rápidos por los aires.
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  El casamiento de Fariña con Jelinek pone en peligro los negocios de Báez


  FARIÑA, BORRACHO, LE PROPONE CASAMIENTO A JELINEK


  ¿Te querés casar conmigo? le propuso Leonardo Fariña en forma sorpresiva y borracho a la supermodelo Olga Karina Jelinek Yamaguchi, en una fiesta en el boliche Tequila, de Punta del Este, el preferido de Marcelo Tinelli. La cordobesa de Villa María, que trabaja para la agencia Life Chekka, le contestó con una evasiva poco refinada:


  Voy al baño, que me hago pis encima. Corría el 29 de enero de 2011 y Jelinek venía de terminar abruptamente un romance con Tomás Costantini, el hijo del multimillonario y fundador del Museo de Arte Latinoamericano de Buenos Aires (MALBA) Eduardo Costantini, quien se oponía a esa relación desenfrenada. Las fotos de ambos abrazados en posiciones eróticas en las playas de Punta del Este habían sido el escándalo preferido de las revistas del corazón de la temporada.


  Fariña insistió durante una semana con fiestas, regalos caros y otras formas de ostentación de dinero, hasta que la espectacular morocha le dio el sí. Todo era vertiginoso como sus compras de autos Ferrari, de campos en Mendoza y Punta del Este, y sus manejos de sumas millonarias de dinero a través de empresas fantasma. Su sed de negocios y fama típica de la generación de empresarios nacidos en el menemismo y crecidos con el kirchnerismo constituía una carrera contra el tiempo.


  ¿Cómo se habían conocido? Unas semanas antes de la propuesta de matrimonio, el emprendedor inmobiliario Acosta charlaba distendido con Fariña en Tequila y de pronto entró Jelinek. Leo quedó impactado y le mandó a su mesa una botella de champán Cristal de 350 dólares. Así se conocieron (1). A Acosta le llamó la atención que Fariña siempre pagara en efectivo y que había pasado de las remeras de algodón a las camisas de seda Armani.


  ¿Cómo hizo un joven de veinticuatro años, que unos meses antes viajaba en colectivo a la Universidad Nacional de La Plata, para conquistar a la modelo (de veintiocho años) más cotizada del momento en la Argentina, que cuenta con más de 400 mil seguidores en Twitter?


  La versión romántica de Jelinek, acostumbrada a seguir los consejos de su manager Mauricio Catarian o a cometer históricos furcios como decir que las "chilenas son casi latinas", fue: "Leo me conquistó con su forma de ser, es resencillo y me trata como una reina, a diferencia de otras parejas que tuve. No está conmigo para tener prensa ni para salir en las revistas".


  La versión de Federico Elaskar es más realista. Para impresionarla, Fariña se gastó "dos millones de dólares en fiestas y regalos" en Punta del Este (2). Contrató a la cantante Lola Ponce y al famoso discjockey británico Thomas Penton, que acudió especialmente desde Londres. Para transportar a los invitados desde Buenos Aires, alquiló dos aviones charter de Pluna y reservó dos hoteles para alojarlos. En las fiestas se tomaron doscientas botellas de champán francés Louis Roederer Cristal. El operativo seducción incluyó cincuenta osos de peluche, bombones, flores, dos motos Ducatti y un anillo de Tiffany's valuado en 40.500 euros.


  Estos exuberantes gastos explicarían, en parte, el faltante de dinero que reclamará unos meses más tarde el entorno de Lázaro Báez y que hizo estallar el escándalo. Pero el perspicaz Fariña estaba como viviendo una película de despilfarro y desenfreno filmada en los casinos de Las Vegas y, en vez de parar, redobló la apuesta.


  La pareja voló de Punta del Este a Buenos Aires. Y en el programa de TV de Susana Giménez, Jelinek confirmó cómo había sido la primera propuesta de casamiento. "Cuando uno está borracho habla desde el corazón, es el más caballero, el más sincero que conocí", contó unos días antes de su lujosa y excéntrica fiesta de casamiento el 28 de abril de 2011. Estaba acompañada por un deslumbrado Fariña. Mientras pisaba la alfombra roja en el programa de la diva, su celular estallaba con llamadas de un Elaskar que le pedía que bajara el perfil.


  EL ALCALDE DE MIAMI LE DA LAS LLAVES DE LA CIUDAD A FARIÑA


  En este momento de la historia apareció otro empresario clave: Carlos Molinari. Como miembro de Global Development Consultants Inc. de Miami, y Leonardo Fariña, en nombre de SGI grupo financiero, pidieron presupuestos a Macair Jet perteneciente a Franco Macri para alquilar un avión privado que llevara a la pareja a Miami, la puerta latinoamericana de ingreso a los Estados Unidos. Por un vuelo en un Gulfstream IV con servicio de catering VIP, teléfono satelital y sobre todo amplia capacidad para equipaje, ofertaron 149.500 dólares. En el primer semestre del 2011, Fariña tomó 33 vuelos privados en total. Antes de conocer a Báez solo viajaba en colectivo.


  Pero Molinari no hizo solo esa gestión. Logró que Alfredo Balsera, de Balsera Communications, enviara una nota al dirigente del partido Republicano y alcalde de Miami, Tomás Regalado, pidiéndole ayuda para que le dieran la visa de entrada a EE.UU. a Fariña, a quien describió en una nota como un empresario que iba a hacer inversiones para aumentar la demanda laboral, el desarrollo económico y el comercio de Florida. Balsera y Molinari integraban la comunidad latinoamericana de Miami que apoyó la reelección de Obama e incluso habían entrado a la Casa Blanca y era bien vista por Regalado.


  Luego Regalado escribió otra misiva a la cónsul norteamericana en Buenos Aires, Susan Abeyta, pidiéndole ayuda para que le dieran la visa clase B1/B2 para negocios y turismo al joven Fariña, pese a que no tenía trabajo en relación de dependencia o empresas de existencia real a su nombre. Si iba solo, el consulado habría sospechado que era un hombre de pocos recursos que quería convertirse en un inmigrante ilegal. Y además, Regalado afirmó que Fariña y Global Development Consultants "están interesados en construir viviendas sociales en Miami a partir de viejos contenedores y que una fábrica de ese tipo daría trabajo a muchas personas y beneficiaría a la ciudad" (véase facsímil en http://www.santoroinvestiga.com).


  En forma increíble, Fariña no solo consiguió la visa: cuando en marzo de 2010 llegó a Miami, Regalado le dio la llave de la ciudad un gesto honorífico para pocos por ese proyecto de inversión que después no se concretó. Había logrado engañar al alcalde de Miami y al Departamento de Estado.


  En cambio, una vez llegado, Fariña hizo dos operaciones. Por un lado, invirtió un millón de dólares para comprar el 10 por ciento de la empresa Global Devlopment Consultants (GDC) de Molinari. En una nota firmada el 17 de marzo del 2011, Fariña precisó que ponía la plata para construir viviendas sociales en Miami, Puerto Príncipe (Haití) y Cundinamarca (Colombia). En una vieja página de internet borrada recientemente, Balsera también aparecía como socio de GDC y el diario The New York Times lo nombró en una operación supuestamente irregular para conseguirle visas a la familia Isaais de Ecuador, otra aportante a la campaña electoral demócrata. Por otro, abrió, Fariña una cuenta en el agente de bolsa Bulltick LLC a través del cual compró por 2.200.000 dólares acciones del Banco Macro, Hewlett Packard y Tenaris and Citigroup Inc., entre otras. En la SEC de los Estados Unidos (equivalente a la Comisión Nacional de Valores de la Argentina), Bulltick tiene dos multas por infracciones menores. Estas "inversiones" las hizo cuando estaba en plena relación con el grupo Báez, sin otro cliente a la vista.


  Además, Fariña aprovechó su viaje a Miami para hacer preparativos para su boda. "Mi novio me regaló un collar de tres millones de dólares. Me lo voy a poner el día de mi casamiento. Lo elegí yo", anunció entusiasmada Jelinek en alusión a un collar que se había probado en la joyería Graff de esa ciudad norteamericana frente a fotógrafos de las revistas del corazón. Era un collar de esmeraldas y perlas cultivadas. Más tarde, ante las versiones de que solo habría reservado la joya, pero que nunca la había ido a retirar y pagar, desafió: "Que digan lo que quieran, me lo van a ver puesto en mi boda, en el día más importante de mi vida". Lo cierto es que Fariña solo había pagado la reserva y nunca volvió a buscarlo, en un típico gesto de un fabulador. En el casamiento, finalmente, Jelinek usó un collar distinto pero también caro. Fariña dijo que se lo prestó "un amigo" que no quiso identificar, siguiendo con su cadena de medias mentiras y medias verdades.


  A fines de marzo, ya de regreso en Buenos Aires y antes del casamiento por civil, Acosta volvió a impresionarse con lo impulsivo que era Fariña. Estaban en una concesionaria Volkswagen, Fariña atendió una llamada en su celular y pidió en voz alta a los desconocidos que estaban a su alrededor:


  Necesito dos números de DNI para los testigos de mi casamiento con Karina.


  Acosta y un gerente de Volkswagen le dieron los suyos. Así, Acosta quedó pegado a ese matrimonio mediático. Primero por el DNI y luego por la foto del casamiento en el registro civil de Coronel Díaz y Beruti, en Palermo. "No fui el celestino de esa pareja ni el testaferro de Fariña", se cansa ahora de repetir para aclarar su rol en esta historia de amor y negocios.


  LA FIESTA DE CASAMIENTO DE 250 MIL DÓLARES


  La tarjeta de invitación a la fiesta de casamiento que se hizo en el majestuoso salón Tattersall del hipódromo de Palermo decía: "Para transformar nuestra alegría en un acto de solidaridad, en lugar de un obsequio, te pedimos una donación para el Hospital de Pediatría Garraham", y agregaba los números de una cuenta bancaria donde los invitados debían depositar el dinero de regalo.


  Sin embargo, la fiesta tuvo poco de solidaridad y mucho de promoción publicitaria y despilfarro. Todo había sido planificado. Hasta cómo iba a mostrarse Fariña. El periodista Adrián Ventura había entrenado a Fariña sobre cómo comportarse en los medios para presentarse como un "empresario exitoso y con mucho futuro". Asistieron unas trescientas sesenta personas del mundo de la farándula, los negocios y el periodismo del espectáculo. La novia entró al Tattersall en una Ferrari conducida por un Carlos Molinari con una enorme sonrisa. Empezó con una ceremonia que incluyó la bendición del pastor de la Iglesia Bautista Ministerio Presencia de Dios, el psicólogo, sexólogo clínico y escritor Bernardo Stamateas, bajo un altar de flores blancas. Stamateas bendijo los anillos y luego soltaron globos de colores que simbolizaban el inicio de una nueva etapa. Eso sí, Jelinek se encargó de pasar el "chivo" ante la prensa sobre su vestido. Destacó que era de una confección del modisto Pablo Ramírez hecha con tela color vainilla "traída desde París". Los "chivos" son canjes de ropa, viajes o bebidas por promociones publicitarias muy usados en el mundo de la TV y la radio. Estaba realizado en "encaje chantilly, crepe de seda natural en color manteca, con importante escote. Una versión muy romántica y lánguida con varias capas de tul y un velo corto, bordado, que apenas cubría su rostro, y una cola de 20 metros de tul. Traje que, para la hora del baile, Karina cambiaría por un modelo corto con falda en varias capas, y una faja de encaje chantilly que remarcará su cintura" (3). Usó zapatos estilo bailarina en tono marfil de Perugia. "Un exquisito ramo de doce orquídeas Pholiagnosis fue armado especialmente por María Rosa Catini. El ajuar para la noche de bodas fue un sexy conjunto de ropa interior en color fucsia con piedras Swarovski y otro en negro de Victoria's Secret que le obsequió la Dra. Ana Rozenfeld" (4).


  Luego los novios se besaron y volvieron a bailar al son de la impactante melodía "Rezo una pequeña plegaria" (el tema que inmortalizó la cantante negra norteamericana Aretha Franklin). Doce mil flores blancas cubrieron su camino por un salón decorado con candelabros y cortinas de terciopelo rojo. Era una celebración como la de un cuento de hadas. Como una muestra de amor, Leo se había hecho tatuar en su brazo derecho: "KARINA 29-1-11", junto a una gran cruz.


  A la novia la había peinado Diego Impagliazzo, el mismo que la ex secretaria de Medio Ambiente, María Julia Alsogaray, hacía figurar como experto en cambio climático para llevarlo en sus viajes al exterior y que la "produjera" antes de su participación en eventos internacionales. Mientras, Fariña lucía su ya famoso rodete en el pelo y vestía un exquisito traje negro y camisa de seda blanca sin corbata. Ante los invitados, Jelinek hizo un esfuerzo imaginativo al comparar su fiesta con la boda real del príncipe William de Gran Bretaña y Kate Middleton, que había sido un día antes.


  En las treinta y ocho mesas numeradas se sirvieron exquisitos platos de sushi como entrada y bifes de lomo como plato principal. Los brindis fueron con champán francés Veuve Clicquot y vino Rutini de la bodega La Rural, de Mendoza. Los tragos más consumidos fueron de caipiroska (una mezcla de vodka, jugo de lima y azúcar). La fiesta fue planificada por la wedding planner Bárbara Diez de Tejada, esposa del entonces jefe de Gabinete porteño de Mauricio Macri y actual jefe de gobierno de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, Augusto Rodríguez Larreta. Estaban presentes los padres de Karina, Carmen y Teófilo, que habían llegado desde Villa María, Córdoba, pero no los de Leonardo. Fabián Rossi el esposo de Iliana Calabró manejó la relación con los periodistas y el guardaespaldas Dany "La Muerte" (el mismo que habría viajado con Leo a Mendoza para comprar el campo) se encargó de la seguridad.


  "Estamos felices. Y mi novio, perdón, mi marido, ya está en pedo", dijo entre risas Karina a un móvil del programa de TV Animales sueltos, de Alejandro Fantino, cuando habían transcurrido varias horas de la fiesta. Como prometió, y para ofrecerle un baile sensual a su flamante marido, Karina hizo dos pasadas de baile por un caño que colocaron en el salón y que popularizó el programa de Tinelli. Y hasta se enganchó el pelo con una manguera cuando lanzaron hidrógeno frío sobre los invitados, también entonados por el champán y las otras bebidas alcohólicas servidas.


  Cacho Castaña, Aníbal Pachano, las hermanas Marina e Iliana Calabró, la vedette Silvina Luna, el conductor de TV Marley y el periodista Luis Ventura fueron algunos de los famosos que se hicieron presentes. La modelo María Eugenia Ritó jugó a morder y sacar con los dientes una de las doce ligas que tenía puesta la novia en sus piernas. También participaron el presidente de Fiat Argentina Cristiano Rattazzi, el modisto Benito Fernández y el desarrollador inmobiliario de Puerto Madero, Rodrigo Fernández Prieto, entre otros ricos y famosos de la era K. Entre los presentes estuvieron el operador inmobiliario y el escribano uruguayos, Alejandro Perazzo y Adolfo Pittaluga Shaw, respectivamente, quienes habían intervenido en la compra del campo "El Entrevero" de Uruguay.


  Al final de la madrugada, los invitados se retiraron con el souvenir de la fiesta: una caja roja llena de confites con forma de corazón. Mientras, los novios subieron a una Ferrari amarilla y partieron al aristocrático palacio Álzaga Unzué que está junto al hotel Four Seasons para pasar su noche de bodas, al mejor estilo de una película de Hollywood. La luna de miel duró, luego, dos semanas en South Beach, Miami. Allí "la princesita" posó casi totalmente desnuda y muy bien maquillada en el mar ante los fotógrafos de la revista Caras, y dijo otra de sus frases célebres: "Aquí tenemos mejor sexo que en Buenos Aires y me confunden con Catherine Zeta-Jones".


  UN DEPARTAMENTO QUE PASÓ DE MENEM Y BOLOCCO A FARIÑA Y JELINEK


  Al volver de la luna de miel, los flamantes esposos se fueron a vivir a un departamento ubicado en Avenida del Libertador 2423, piso 23. Tiene un living que impacta por su tamaño: unos setenta metros cuadrados, mientras el promedio de un monoambiente en la ciudad de Buenos Aires es de veinticinco. En el centro hay dos sillones de cuero enfrentados y luego un sofá marca Jean Paul Gaultier con forma de una moto sidecar alemana forrado en pana colorada y con respaldo dorado. El baño, de cuarenta metros cuadrados, dispone de un jacuzzi y espejos gigantes en todas las paredes. En total, son cuatrocientos metros cuadrados que dan a la Avenida del Libertador. "Por un tiempo vamos a vivir acá; es una inversión que hicimos entre los dos", afirmó Jelinek a la revista Gente sin sonrojarse. El departamento está valuado en 1,5 millones de dólares. Era el momento de esplendor de Fariña quien había, incluso, pensado en comprar Telecom, mientras Elaskar soñaba con adquirir un banco en Dominica.


  En esa entrevista con Gente, contó también que le cocinaba en tanga o baby-doll a Fariña:


  La verdad es que no soy una experta en la cocina, pero las cosas básicas las hago muy bien. Igual, nosotros somos mucho de ir a comer afuera o pedir delivery. Seis de cada siete días pido delivery de milanesas con papas fritas, con puré, con ensalada; o pizzas, empanadas, pastas. Y cuando le cocino a Leo preparo casi un ritual.


  ¿Cómo es ese ritual?


  Leo trabaja mucho y no nos vemos en todo el día. Entonces, cuando quiere sus milanesitas caseras con puré, lo espero a cara lavada y muy perfumadita, porque soy maniática de los olores y por eso tengo cien perfumes. Me visto con un baby-doll, portaligas y un mini delantal. Él se pone tan fogoso que las milanesas casi siempre se me queman. Además, Leo es experto en hacer asado, y me prepara ricas provoletas y lomos. Hay días que no tengo nada en la heladera, porque me olvido de hacer las compras, y pedimos delivery.


  Pero el verdadero dueño en las sombras del departamento fue, antes que Fariña, el entorno del ex presidente Carlos Saúl Menem. Este autor confirmó que el departamento está a nombre de la sociedad anónima llamada Diego, que en 1998 tenía como director a Armando Gostanián, el ex presidente de la Casa de la Moneda y amigo íntimo de Menem. Pero en 2006 se modificó el directorio y pasó a ser dirigida por el ex titular de la Aduana y empresario hotelero Aldo Fuad Elias, otro íntimo de Menem. Es más, un hijo de Gostanián había dado ese departamento como dirección a la AFIP, y el propio ex titular de la Casa de la Moneda, el piso de abajo. En los informes a la Inspección General de Justicia a los que accedió el autor, se señala quiénes son los directores pero no sus accionistas.


  El piso 23 de ese edificio ya había saltado a la fama a principios del año 2005, cuando Gostanián lo "compró" para que vivieran allí Menem y su entonces esposa Cecilia Bolocco. Pero el departamento no le gustó a la ex miss universo chilena, quien quería construir una mansión en la localidad bonaerense de Martínez al lado de la del ex secretario general de la Presidencia Alberto Kohan. Cuando los periodistas se enteraron, Menem tuvo que ir a vivir a la casa de la calle Echeverría del barrio de Belgrano para ocultar su alto nivel de vida. Es que, entre otras causas judiciales, tiene abierta una por supuesto enriquecimiento ilícito, al igual que el creador de los falsos billetes "menemtruchos", y otra por omitir informar en su declaración jurada de bienes dos cuentas bancarias en Suiza. Una a nombre de Zulema y Zulemita con seiscientos mil dólares y otra a nombre de la fundación Red Spark, con seis millones de dólares y que maneja su fiel secretario privado de siempre, Ramón Hernández. En 2001, el entonces juez federal Jorge Urso dictó el procesamiento y mandó a Menem a prisión preventiva domiciliaria en la causa por la venta ilegal de armas a Ecuador y Croacia que investigó este autor en 1995. El ex presidente cumplió seis meses de prisión en la quinta de Gostanián en la localidad bonaerense de Don Torcuato y luego fue liberado por la "la mayoría automática" menemista de la Corte. En 2013, el ex presidente fue finalmente condenado a siete años y medio de prisión por un tribunal oral, pero apeló a la Cámara Nacional de Casación Penal y a la Corte Suprema de Justicia de la Nación el cumplimiento de la condena. De confirmarse la condena, el Senado controlado por la mayoría peronista debería sacarle los fueros parlamentarios para que pudiera cumplir la sentencia. Pero esta es otra historia.


  No se sabe cómo, pero Fariña consiguió en 2011 un "comodato" (un préstamo de uso) del departamento y al año siguiente pasó a ser inquilino de Diego SA. Explicó que inicialmente las "acciones de Diego SA eran de Cecilia Bolocco y Cecilia Bolocco Producciones". Dijo que Menem se las había entregado a Bolocco "como parte de un acuerdo de disolución conyugal" (5), pero que a fin de 2012 las acciones fueron compradas por su "padre y los abogados Horacio Torres Petracchi, Carlos Alduncín y Omar Gorini". Sin embargo, el padre de Fariña que era el accionista mayoritario a lo sumo pudo haber juntado en ese momento unos 335.000 dólares, mientras que el departamento costaba 1,5 millón, y otros 500.000, en decoración, estimaron fuentes judiciales. Entonces, la coartada de Fariña sobre la compra del departamento no cerraba.


  CARLOS MOLINARI, DE OBAMA A ISHII


  Hijo de un colectivero nacido en Ensenada pero criado en La Plata, Carlos Juan Molinari tuvo su primera hija a los diecinueve años y desde el arranque de su vida se dedicó a la construcción. Años más tarde, empezó a participar de planes de viviendas sociales del gobierno bonarense y luego de la CGT, aunque el ex gobernador bonaerense Felipe Solá no tiene un buen recuerdo de sus obras por denuncias de irregularidades. Luego saltó a los negocios inmobiliarios en Buenos Aires y más tarde en Miami. En los noventa, su casa de allí era visitada por muchos políticos argentinos, como el ex gobernador bonaerense Daniel Scioli, que hoy de pronto dicen no conocerlo, debido a sus vínculos con el caso Báez. Es amante de los autos de alta gama, de los relojes Rolex, de los pañuelos rojos en el bolsillo superior del saco y de casas con diseños arquitectónicos clásicos.


  Su mejor carta de presentación es una foto con el presidente de los Estados Unidos, Barack Obama, en Miami, durante una cena para recaudar fondos de la campaña demócrata en la casa de la cantante cubana Gloria Estefan. Molinari. Dijo al diario El Cronista Comercial que "A Obama le gustó el acuerdo firmado por mi empresa con el municipio de Miami para construir cinco mil viviendas destinados a trabajadores de clase media. Es un proyecto de 500 millones de dólares que tendrá a su cargo junto con su socio norteamericano Freddy Balsera, cuya empresa Balsera Communications ayudó también a la campaña proselitista de Obama. Balsera, como ya se vio, es presidente del Consejo Hispano del partido Demócrata.


  A principios de esta década, Molinari volvió a la Argentina y en las elecciones internas del PJ en 2011 acompañó como vice al precandidato a gobernador de Buenos Aires, el polémico ex intendente K de José C. Paz, Mario Ishii, que perdería frente a la fórmula encabezada por Daniel Scioli y el ex titular del COMFER, el ultrakirchnerista Gabriel Mariotto. Ishii es el mismo que cuando se iba de viaje dejaba a su madre a cargo de la intendencia y que está denunciado por haberse quedado supuestamente y a través de terceros con tierras fiscales en Santiago del Estero. Ahora apoya al líder del Frente Renovador Sergio Massa, pero, antes, en el 2013 había declarado que iba a salir a "cazar traidores" a la causa K.


  En la Argentina, Molinari es directivo o accionista de empresas con pomposos nombres como Real Estate Investments (REI) Fiduciaria SA, Administración, Desarrollo y Gestión de Emprendimientos SA (ADG), Club de Campo Ika Land SA, Project Execution Company (PEC), Land Developer SA, y Sharks Sports SA, ADG Argentinian Developer Group SA, entre otras. Desarrolló, por ejemplo, el barrio cerrado Hudson Park, de sesenta y ocho hectáreas, en Berazategui, sobre la costa del Río de La Plata, donde dice que "invirtió veinticinco millones de dólares". Otro de sus desarrollos es La Aldea de Pilar, un complejo de viviendas con hoteles-condominio. Sus proyectos más jóvenes son La Mansión, un complejo de dos torres VIP en el casco histórico de Bernal, y Fincas de Peralta Ramos, en Mar del Plata. En los Estados unidos dice haber trabajado en Efficiency Homes y en Viviendas para Emergencias construidas en base a contenedores. Pero tanto el juez Sebastián Casanello como el fiscal Guillermo Marijuán se preguntan en cuántas de esas empresas Molinari es realmente el dueño y no un director o presidente contratado.


  En los Estados Unidos, Molinari padre tiene abierta una causa judicial. Un oficial notificador de la Justicia no lo pudo encontrar en sus domicilios legales en marzo y en abril de 2013 en Miami. El notificador lo busca en un juicio que inició en el mismo Estado norteamericano "Carlos Germán Díaz a Global Development Consultant Inc. (GDC) en el caso número 13-20729-CIV-Leonardo Sullivan". GDC es una de las empresas vinculadas a este desarrollador inmobiliario que tantos vínculos tiene con políticos K.


  Molinari dijo que conoció a Fariña en 2010 por medio del abogado platense Leonardo Brizuela, quien se lo había presentado como "una persona muy contactada y que podría conseguir inversiones" para sus proyectos inmobiliarios (6).


  Pero otra versión dice que su hijo Matías Molinari contactó a Fariña con Federico Elaskar y este a su vez le presentó a Fariña. Por eso es que los Molinari, como ya se vio, iban a estar encargados de la construcción del complejo turístico El Entrevero en Uruguay. Los Molinari conocen a Elaskar desde que era un adolescente gordito y revoltoso apodado "Peto". Matías es socio de Elaskar en la empresa registrada en Miami SGI Ventures LLC. Es más, Elaskar, durante los meses de 2011 que vivió en Miami, tras la venta forzada de La Rosadita a contadores vinculados a Báez, tuvo un estrecho contacto con los Molinari. Elaskar en Miami también es accionista de SGI North America LLC y Conway Capital LLC. En SGI North America es socio del dominicano Ivanhoe Smester, quien tuvo problemas con la justicia estadounidense por supuesto fraude y resistencia a la autoridad.


  En ese momento de auge de Fariña, Molinari fue entrevistado en el programa de TV Caiga Quien Caiga en un ciclo sobre cómo viven los millonarios argentinos. Vestido con un ambo azul y un pañuelo rojo en el bolsillo superior y usando lentes negros, llevó a un reportero a una rutina de trabajo en un avión privado Lear Jet por Buenos Aires, Punta del Este y Mar del Plata. En el avión se ve a Rossi. Otro de los millonarios entrevistados fue Rodrigo Fernando Prieto, otro de los desarrolladores inmobiliarios de Puerto Madero quien en el reportaje hace gala de su fama de play boy.


  En 2013, Molinari padre también apareció en las revistas de la farándula. La modelo escultural Marixa Balli afirmó que Molinari (de sesenta y tres años) le había costeado los gastos de su último viaje a Miami. Este autor llamó a los cinco teléfonos que Molinari y su hijo Matías dieron a la AFIP para consultarlos por este tema, y la respuesta fue la misma: que "se mudaron" de esos domicilios.


  Lo cierto es que los problemas para Molinari padre se agravaron a fines de abril de 2013, cuando ya había echado a Fariña del grupo Báez y estallado el escándalo: cinco desconocidos lo interceptaron en Palermo, lo golpearon salvajemente y le robaron un Audi A 7, un reloj y un collar. El Audi apareció abandonado horas después y el ataque pareció más un mensaje mafioso para que guardara silencio que un robo común. Y meses después, en marzo de 2014, el juez federal Sebastián Casanello lo procesó como sospechoso de lavado de dinero junto a Elaskar y Fariña, entre otros.


  LAS APARICIONES MEDIÁTICAS DE FARIÑA ESPANTAN A SUS SOCIOS


  Volvamos unos días atrás. Acosta, por un lado, y Elaskar, por otro, no podían creer que Fariña apareciera en el programa de TV de Susana Giménez, junto a Jelinek, el 11 de mayo de 2011, para anunciar su boda. "Recuerdo que ese día contaría Elaskar fue el día que yo dije basta." Los testaferros, en el mundo de los negocios negros de la política, siempre tienen bajo perfil o directamente son desconocidos. Le mandó un mensaje de texto por celular que decía: "Me arruinaste la vida. Por tu exposición mediática los bancos me quitan los créditos".


  En ese momento de fama, Fariña no le prestó atención a Elaskar porque estaba metido en otro problema: le pedía con insistencia a Acosta firmar un "contradocumento" para seguir con la compra de El Entrevero, que comenzaba a estancarse. Acosta empezó a intuir que estaba pasando algo raro. Entonces, en junio de 2011, viajó a Montevideo a preguntarle al escribano Pittaluga qué pasaba y, para su sorpresa, este le contestó:


  Usted ya no es más el presidente de Traline, porque vinieron los dueños y lo destituyeron.


  Pero sin avisarme se quejó Acosta.


  No tengo obligación de hacerlo. Fariña ya nombró a sus auditores Jorge Chueco y Daniel Pérez Gadín.


  Corrido del negocio, sin cobrar su sueldo de veinte mil dólares mensuales y su comisión de dos millones de dólares por la operación inmobiliaria, Acosta llamó a Pérez Gadín al celular y se produjo el siguiente diálogo con un comentario del contador:


  Leo te estafó. Ustedes son unos faloperos. Leo tiene el futuro comprado.


  ¿Me estás amenazando?


  Tomalo como quieras (7).


  De esta forma, volvía Pérez Gadín a la historia. Se trata de un experto en empresas off shore, contador de Lázaro Báez y ex administrador del hotel Alto Calafate de los Kirchner.


  A FARIÑA LE CAE LA AFIP Y BÁEZ LE SUELTA LA MANO


  Unos días después del casamiento, Fariña tuvo dos malas noticias. Por un lado, Pérez Gadín y el abogado Jorge Chueco lo citaron a una reunión en el hotel Marriot Plaza, donde el primero le habría dicho sin vuelas:


  El cliente [en alusión a Báez] prefiere momentáneamente suspender el vínculo con vos por tu alto nivel de exposición mediática.


  Le pido encarecidamente que me reciba una vez y si no que arregle la situación de mis honorarios y del campo en Mendoza (8).


  Por otro, la AFIP, regional La Plata, amplió su requerimiento a la Justicia para que se investigue el crecimiento patrimonial de Fariña. La denuncia por evasión de impuestos quedó en manos de la UFI N° 7 de La Plata, a cargo de la fiscal Virginia Bravo, y del entonces juez federal de La Plata Manuel Blanco y por esta causa, más adelante, quedará con prisión preventiva. La AFIP apostaba fuerte contra Fariña recién después de su ruptura con Báez.


  Hasta ese momento, Fariña contaba como único ingreso mensual declarado ante la AFIP con un sueldo de 6.300 pesos como empleado de la empresa Real Estate Investment Fiduciario SA, cuyo presidente es Carlos Molinari y donde, llamativamente, él era el único empleado.


  Por los bienes que exhibió, la AFIP calculaba que Fariña tenía en ese momento un patrimonio cercano a los nueve millones de pesos, una cifra que no se condecía con sus ingresos declarados. En el Registro de la Propiedad Automotor constaba que Fariña tenía a su nombre un BMW patente X6 modelo 2011, un Audi TT 2008 y un Peugeot 206 del año 2008. Además de ser empleado de Real State Investment Fiduciario SA, Fariña figuraba como director suplente de la empresa Andromeda Corporate Finance SA, que prácticamente no tuvo actividad económica alguna. El primer auto se lo compró a Elaskar, que preside la firma Vanquish SA, mientras que el segundo se lo adquirió al propietario de la compañía Clorex, Mauricio Filiberti, conocido como "El Rey del Cloro", en su momento de auge. Había visto la Ferrari California de Filiberti en el Club de San Ignacio, cerca de Punta del Este durante un fin de semana, y se le antojó comprarla. Había averiguado que era de Filiberti. Unos días después Molinari llamó a Filiberti y luego se le presentó Fariña, como un "experto en reestructuración de pasivos empresarios". El empresario le dijo que la Ferrari valía 380 mil dólares ni un dólar más ni menos y que antes de comprarla podía probarla en Punta del Este.


  De repente, sin más, Fariña agarró una mochilita que traía, la puso arriba del escritorio y sacó cuatro paquetes de adentro, cada uno tenía fajos de cien mil dólares del Banco Macro. Rompió uno, sacó veinte mil dólares y le dijo a Filiberti:


  Acá está el dinero... Un amigo se va este fin de semana a buscarla a Punta del Este. Yo no puedo. No va el viernes, va a ir el domingo a buscarla.


  Luego del escándalo Filiberti intimó a Fariña para que realizara la transferencia de dominio tras haberlo pagado en efectivo. El entonces marido de Jelinek no quería ponerla a su nombre porque no tenía una actividad económica declarada, no tenía tarjetas de crédito de la Argentina y tampoco cuentas bancarias propias. En otras palabras, no existía como "agente económico registrado para la AFIP".


  UN DIVORCIO PELEADO CON UÑAS Y DIENTES


  Apenas estallado el escándalo en el programa de Jorge Lanata en abril de 2013, Jelinek salió al principio a defender a Fariña, pero en septiembre de ese año, cuando ya se conocían pormenores de las maniobras financieras, protagonizaron un escandaloso divorcio que alimentó los programas de chismes de la TV. Al salir del Juzgado Civil N° 88 de Familia, la modelo que se mostraba indignada y usaba lentes oscuros acusó al "valijero" de amenazarla y lanzó una advertencia:


  Voy a pelear con uñas y dientes, si no seré una homeless, una sin casa.


  El problema para ella era si en el divorcio perdía el departamento de Avenida del Libertador, el mismo donde solía cocinar en tanga a su ex marido. Antes de retirarse, Jelinek les dijo, furiosa, a los periodistas: "Fariña es un psicópata y un mitómano".


  Luego, salió Fariña y preguntó: "¿Cómo se llama a una persona que habita un lugar que no le corresponde?". "¿Homeless?", se contestó y planteó una ironía al usar la misma palabra que su ex y tratarla como una especie de "ocupa" por querer quedarse en un departamento que "no era de ella". "Todo lo que ella tiene se lo regalé yo", se quejaba Fariña antes de abandonar el lugar.


  No solo era el departamento. Fariña denunció que el empresario Molinari le había "obsequiado de palabra" un Audi S3 modelo 2011 a Jelinek. Pero cuando lo despidió abruptamente, "se llevó el Audi y hasta el vestido de novia de mi esposa que estaba en el baúl, y luego lo vendió".


  Tiempo después, la modelo contraatacó en el programa del periodista Jorge Rial con golpes bajos: "Yo no dudaba de su sexualidad, pero ahora que está mucho tiempo con Ricardo [Fort]... No sé qué decir. Diez veces quise cortar con él y me decía que no. ¡Hacíamos terapia de pareja y terminaba yendo sola! Siempre estaba ocupado, de viaje". Por otra parte, Karina afirmó que le había prestado dinero: "Quería hacer una inversión que nunca entendí. Sigo esperando que me lo devuelva." El cholulismo no tiene fronteras. Cada vez que la modelo entraba a los pacatos tribunales de Retiro, empleados, ordenanzas y abogados se agolpaban para verla o sacarle una foto con sus celulares.


  La pelea parecía ya una escena de la película La guerra de los Roses dirigida por Danny De Vito y protagonizada por Michael Douglas y Kathleen Turner. "Karina Jelinek está haciendo una feria americana en su casa en la que vende los muebles, ropa y zapatos", informó un periodista en Twitter, y Karina le contestó rápidamente. "¡Sí! ¡¡¡Vendo todo lo que me regaló Leo, mi ex!!! ¿Y qué te importa? ¡Vendo hasta los vestidos que ya no me interesan! Bye", escribió la morocha, enojada con quien, había dicho unos meses antes, era el amor de su vida.


  El remate se realizó un sábado. Karina vendió un plasma de treinta y dos pulgadas, una máquina de electrodos, otra para liposucción láser, un minigimnasio, un escalador y teléfonos inalámbricos. Además, se desprendió de parte de su vestuario, pieles, zapatos, carteras, bijouterie, anteojos y fragancias. Y, en un rapto de furia, hasta cambió el tatuaje que se había hecho en el tobillo y, donde decía "Leo", se agregó dos letras para que quedara "Leona".


  El otro que se peleó con Fariña fue Molinari padre. Dijo que él había pagado la fiesta de casamiento, que le había costado "480.000 pesos" y que lo había hecho para promocionar un proyecto de empresa de alquiler de autos de lujo que había abierto por consejo de Fariña copiando las que existen en Miami. "Fariña llega a fines de 2010, a través de un amigo de mi hijo, con la intención de acercar inversores. Me trajo la idea de una compañía de alquiler de autos de lujo. La Ferrari que él usa es mía, la compré yo. Las apariciones mediáticas de Fariña hicieron que me cayera una investigación de la AFIP. La noche que aparece con un Audi R8 en el programa Animales Sueltos decidí echarlo. La fiesta formó parte del costo operativo de la compañía y la pagó la empresa. Costó 480.000 pesos", reiteró el empresario en 2013, después de estallado el escándalo. Molinari también contó cómo había conocido a Fabián Rossi, marido de Iliana Calabró: "Me comentan que Rossi podía organizar la prensa y ser intermediario de quienes realizaban el casamiento y también ocuparse de la seguridad. Rossi trabajaba para Elaskar y llevó a Fariña a una reunión con Luis Ventura para ver si podía 'pulirlo' frente a los medios". "La idea era lanzar a Fariña como un empresario exitoso para que consiguiera inversiones para mis proyectos , agregó.


  En realidad, la fiesta costó 1.957.000 pesos, unos 250.000 dólares al cambio de la época y, como se verá más adelante, la Justicia aún no sabe quién la pagó realmente. Por ejemplo, el disc jockey facturó 37.000 pesos, le empresa Palbrid cobró 29.000 por la planificación, la barra de tragos costó 60.000 pesos y el alquiler de la carpa, 69.000, entre otros gastos.


  EL VIOLENTO GOLPE DE TIMÓN EN LA RUTA DEL DINERO K


  Antes del divorcio y tras el espectacular casamiento de Fariña y la reaparición de Pérez Gadín en el entorno del empresario K, empezaron las denuncias cruzadas entre Fariña y el ex dueño de La Rosadita, Federico Elaskar, sobre un faltante de dinero de Báez. De la mano de esas sospechas, el 16 de junio se hizo una sorpresiva modificación del compromiso de compra y venta de El Entrevero a Traline, que ahora presidía Goff Dávila, luego de que Acosta quedara fuera. Allí se pagó, mediante transferencias bancarias, el dinero que faltaba y se logró la escrituración. Pero meses después, Traline también dejó de ser la dueña del campo. Se la vendió a otra empresa fantasma: Jumey SA, que preside Pérez Gadín, quien, con sabor a revancha en la boca, se sacaba del medio a todos los relacionados con Fariña, aquel que lo había criticado frente a Lázaro en Río Gallegos. Este traspaso confirma, también, cómo el administrador del hotel Alto Calafate de los Kirchner volvió a controlar esta parte de los negocios atribuídos al entorno de Báez de los cuales había sido desplazado con la llegada de Fariña.


  Este es el momento en el que empezó el "violento golpe de timón" en el manejo de estos negocios, según el fiscal Campagnoli, a quien le gusta usar frases de marinos en sus escritos. Volvían Pérez Gadín y Helvetic para encauzar los desmanejos hechos por los "pendejos y faloperos" de Elaskar y Fariña con la plata de la ruta del dinero K.


  Después de que Pérez Gadín sacara a Elaskar de La Rosadita y pasaran dos años sin que nadie le pagara a Acosta, en mayo de 2013, cuando ya había estallado el escándalo, un Fariña con lentes oscuros se entrevistó con Acosta adentro de un Mercedes Benz que estacionó en una esquina de la calle San Martín de Tours, en Palermo, para que no lo vieran en ningún lugar público. Se sentía "perseguido". Le pidió que se tranquilizara y le dijo que la deuda debía pagarla Goff Dávila.


  Acosta llamó, entonces, a Goff Davila y éste le contestó:


  Contectate con Pérez Gadín y Chueco que ellos te van a pagar pero a-li-ne-a-te [con su estrategia judicial].


  Acosta no se alineó, fue amenazado de muerte y denunció estas maniobras ante la diputada Elisa Carrió y el juez federal Sebastián Casanello (8).


  El cimbronazo también golpeó en los niveles bajos de esta telaraña financiera. Por ejemplo, el abogado de Acosta, Matías Casal, le reclamó a Goff Dávila por la compra de El Entrevero en Uruguay y otros negocios en que su cliente había quedado fuera. La respuesta de Goff Dávila "fue regalarle una corbata celeste", sin darle una explicación y, menos, un peso.


  En noviembre del 2015, cuando ya se había abierto hacia dos años la causa por lavado de dinero, el juez Casanello se entusiasmó con unos supuestos mails de Fariña sobre la compra de El Entrevero y ordenó que la división de Tecnología y Análisis Criminal de la Policía Federal determine si son auténticos. Se trata de mails del "valijero" publicados por la periodista Emilia Delfino en Perfil. En los correos electrónicos, Fariña le pide al entonces encargado de la financiera SGI, Gustavo Fernández que haga una primera transferencia para la compra del campo y nombra a Martín Báez y al "jefe". Casanello quiere determinar si pueden ser rastreados y recuperados a través de los servidores de Hotmail. Pero Báez no fue el único empresario en usar los circuitos financieros negros de Uruguay y de Helvetic.


  OTRO EMPRESARIO ARGENTINO GIRA MILLONES DE DÓLARES A HELVETIC


  Antes de la adquisición de El Entrevero, en 2012 hubo una sospechosa compraventa de un terreno de 30.000 metros cuadrados ubicado en un lugar estratégico de Punta del Este, a cien metros de playa Brava. ¿Cómo fue esta operación? Decavial Uruguay cuyo accionista es el vicepresidente de la Cámara Argentina de la Construcción, Carlos Wagner giró 16,5 millones de dólares desde el banco Comercial de Uruguay a una cuenta de Helvetic Services Group en el banco Liechtenstein Group Trust (LGT), del principado de Liechtenstein, donde Lázaro Báez tuvo embargados 10,4 millones de dólares por la justicia de ese país (9). Wagner informó al Banco Comercial que el pago era por la venta de ese terreno que se había concretado entre Dubris SA (cuyo accionista es el empresario argentino) y Jaguar Capital LLC y que se había hecho entre 2012 y 2013. Según el Banco Comercial, la accionista de Jaguar es Helvetic. Jaguar fue creada en 2006 en Nevada, Estados Unidos. Adivine lector por quién. Por Mossack Fonseca, claro, y tiene como manager a la empresa Plascot Limited, con sede legal en la dirección de ese estudio panameño en las islas Seychelles. Es el mismo patrón de creación de empresas fantasma que las otras firmas usadadas en la telaraña que gira alrededor de Báez. Además, Jaguar fue pedida por la sucursal de Mossack Fonseca en Montevideo, junto a otras empresas fantasma, entre ellas Integ Services LLC, que tiene como administrador a Pedro Konrad, el ex miembro de la comisión de fiscalización de la bolsa de valores de Uruguay.


  La esposa de Konrad habría integrado otra firma pantalla llamada Afisur, que intervino en la compra del avión Bombardier Challenger 604 matrícula norteamericana N600AM, el cual usaron los hermanos Eduardo y Gustavo Juliá para llevar casi una tonelada de cocaína a España en el 2011. Fueron descubiertos, detenidos y condenados a 13 años de prisión (10). El avión fue comprado con una transferencia bancaria hecha desde la cuenta de la empresa fantasma GG Gold Inc en el banco JP Morgan Chase y los entrenamientos de Eduardo Juliá en ese tipo de nave fueron abonados desde cuentas del First Caribbean International Bank de las Antillas Holandesas y desde el bank of Saint Lucia Internacional. Pero esta historia es para otro libro.Volvamos a la pista de Wagner. Jaguar también armada por los Konrad fue casualmente cerrada en 2013, justo después de que hubiera estallado el escándalo, confirmó este autor en la base de datos empresaria del Estado de Nevada.


  La jueza uruguaya Adriana Dos Santos confirmó estos datos a Casanello en un exhorto y a fines de mayo de 2014 el juez argentino ordenó una serie de medidas de prueba para averiguar datos patrimoniales de Wagner, que es directivo y accionista de Decavial Uruguay, al igual que Decavial Argentina. Entre ellas, pidió informes a la AFIP, a la Comisión Nacional de Valores, a la Inspección General de Justicia y a la UIF, para conocer la situación fiscal de Wagner, si participaba en sociedades, si tenía acciones, bonos, cuentas bancarias o propiedades, entre otras cosas. Fuentes de la Justicia uruguaya afirman haber investigado el terreno que se compró en 2006 por tres millones de dólares y no entienden por qué Wagner giró 16,5 millones a Helvetic; entonces sospechan que la operación se hizo para encubrir alguna maniobra de evasión impositiva.


  En una entrevista que le hizo la periodista Emilia Delfino en el diario Perfil, Wagner, quien conoce hace veinte años al entonces ministro de Planificación Federal Julio De Vido y participó de los actos autoelogiosos de Cristina Kirchner difundidos por la cadena nacional de radiodifusión y llenos de entusiastas aplaudidores, se defendió en estos términos (11):


  Un documento del Banco Central del Uruguay establece que Decavial reconoció haber girado parte de 16,5 millones dólares a Jaguar Capital por una operación inmobiliaria y que el "beneficiario final de la operación" es usted.


  Me deja frío. Ni firmo cheques de Decavial. Voy a las asambleas y cobro los honorarios.


  Pero ¿conoce a Jaguar Capital, la firma creada por Helvetic? ¿Sabe quiénes la integran?


  Sí, tiene dos representantes en Uruguay. En ese terreno en Punta del Este íbamos a hacer un hotel de veinticinco mil metros cuadrados con un fideicomiso. Se aprobó el proyecto, se hizo el fideicomiso y el plan económico. Pero los socios uruguayos decidieron vender el proyecto.


  La Justicia investiga si Jaguar Capital es una firma fantasma. ¿Quiénes son esos dos representantes?


  No los conozco, sé que son dos personas físicas.


  ¿Es socio de Báez?


  ¡No!, somos competencia. Jamás hice negocios con Báez.


  Pero licitaron juntos para las represas Néstor Kirchner y Jorge Cepernic.


  Sí, la constructora Iecsa invitó a Esuco a participar con cinco por ciento junto a Austral Construcciones y Sinohydro.


  Usted fue el segundo más beneficiado por Kirchner en la construcción de viviendas en Santa Cruz.


  Fui perjudicado por Lázaro Báez, perdí muchas posibilidades de trabajo en Santa Cruz por él, que ganaba todas. Por eso, ya no me presento más.


  ¿Qué es Helvetic?


  Es un fideicomiso que utilizan personas para poner activos y reducir su patrimonio.


  Fuentes allegadas a Wagner afirmaron a este autor que "Báez no tiene nada que ver con la operación" y que la plata por el terreno "la recibieron en Suiza, a través de Helvetic, dos argentinos y un italiano que están detrás de Jaguar por cuestiones impositivas". Explicaron que cuando se termine la operación frenada por el escándalo tendrán treinta mil metros cuadrados para construir un hotel con departamentos privados. "Pagamos quinientos dólares por metro cuadrado y estimamos que podremos vender a tres mil quinientos dólares el metro cuadrado una vez que terminemos la obra", agregó.


  Pese a que Wagner afirma haber sido un "perjudicado" por Báez, fue socio de firmas que tuvieron contratos con el empresario patagónico y otro beneficiado por la obra pública en Santa Cruz.


  Esuco, la empresa insignia de Wagner, "fue socia de Contreras Hnos. y Kank y Costilla en el Corredor Vial de la ciudad de Cipoletti, provincia de Río Negro". "Si bien esta firma tiene una prolongada e importante trayectoria en materia de obras públicas, encontró en la provincia de Santa Cruz una de sus más importantes posibilidades laborales, tanto en la Gobernación del actual presidente, como en la gestión del gobernador Sergio Acevedo" señala el segundo informe de Carrió y del ahora diputado del Frente Renovador, Adrián Pérez, sobre la obra pública durante la presidencia de Néstor Kirchner.


  Entre otras obras, Esuco participó de la construcción de:


  
    	El tramo ruta 8-11 Punta Bandera, provincia de Santa Cruz.


    	El pavimento ruta N° 27 Gobernador Gregores-La Julia.


    	La ampliación y refacción del hospital El Calafate.


    	Obras básicas y pavimento ruta 40, empalme con la ruta 11.


    	42 viviendas para la Gendarmería en Santa Cruz.


    	Obras en el aeropuerto de El Calafate.


    	Explota la ruta N° 2 participando de un veinticinco por ciento de la firma COVISUR SA.


    	Tiene participación accionaria en Caminos del Valle, Aguas de Campana, entre otras.

  


  Además, Esuco se encuentra relacionada con la firma Decavial Argentina, "adjudicataria junto a la firma Vialco de los corredores viales de las rutas 9, 11, 19 y 188" en una unión transitoria de empresas. Fuentes allegadas a Wagner y consultadas por el autor negaron que sus empresas hayan sido socias de Báez.


  Sin embargo, desde que estalló el escándalo en 2013, Báez sospecha que Wagner podría haber estado fogoneando sus problemas judiciales y ahora la relación es "muy tirante", según un vocero del empresario K.


  Fuentes del capítulo 10


  (1)Testimonio de Maximiliano Acosta ante el juez federal Sebastián Casanello al que accedió el autor en fuentes judiciales.


  (2)Declaraciones de Federico Elaskar al programa Periodismo para Todos de Jorge Lanata del domingo 14 de abril de 2013.


  (3)Datos tomados de una crónica de la fiesta del sitio digital Diario Veloz, que dirigía entonces Chiche Gelblung. Ver http://rn.diarioveloz.com/notas/24753Ta-gran-fiesta-karina-jelinek-y-leonardo-farina Nota publicada el 28 de abril del 2011.


  (4)Ídem anterior.


  (5)Declaración indagatoria de Leonardo Fariña. El autor pidió una entrevista a Fariña, a través de su abogado, pero hasta el cierre de este libro rechazó darla.


  (6)Declaración indagatoria de Carlos Juan Molinari el 27 de junio de 2014 frente al juez Casanello a la que accedió el autor en fuentes judiciales. Allí negó haber cometido delito alguno y pidió su sobreseimiento.


  (7)Ídem 1.


  (8)Ídem 5.


  (9)Nota de Nicolás Pizzi publicada en Clarín el 29 de mayo de 2014.
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  (11)Entrevista publicada en Perfil el 13 de abril de 2014.
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  11


  Los aviones sospechosos de transportar "bolsos con dinero"


  JULIÁ CONFIESA QUE "LLEVABA BOLSOS CON DINERO" DE BÁEZ


  En un lujoso departamento de Recoleta, Eduardo Juliá hijo del ex jefe de la Fuerza Aérea de Carlos Menem y socio de Alfredo Yabrán, el brigadier general José Juliá contó a fines de 2007, en la sobremesa de una cena entre empresarios, políticos y un juez federal, que había sido contratado por Lázaro Báez para trasladarlo desde Río Gallegos a Buenos Aires y que le llamaba la atención que en algunos vuelos lo hacían llevar "bolsos con dinero". En esa reunión social, el comentario causó preguntas risueñas y dudas por lo excéntrico de alquilar un avión para transportar bolsos con plata, pero años más tarde la frase de Juliá el mismo piloto condenado en España a trece años de prisión por intentar ingresar casi una tonelada de cocaína en 2011 cobró otro sentido.


  Los Juliá eran muy conocidos en el mundo de la política. Tenían la empresa Federal Aviation y en la época de Menem habían tenido contratos con el PAMI. Además, en la campaña presidencial de 2003, uno de sus aviones piloteado por Eduardo Juliá llevó a Kirchner a varias ciudades del interior. Un cheque de la provincia de Santa Cruz por 139.000 pesos de junio de 2003 entregado a Federal Aviation así lo confirma (1). Pero diez años después, los Juliá se ganaron la primera plana de los diarios por el intento de contrabando de cocaína a España.


  "Me llegó un anónimo. Lo chequeé con los nombrados y ahora tengo la certeza de que Eduardo Juliá contó a terceros antes de ser detenido en Barcelona en 2011 que llevaba bolsos con dinero de Báez" en su avión, denunció la líder del ARICC y diputada nacional Elisa Carrió ante el juez Casanello (2). Y pidió mandar un exhorto a España para tomar declaración testimonial al mayor de los Juliá en la cárcel.


  Juliá aparece en otra parte de esta historia: en la venta del LearJet matrícula LVZSZ que en junio de 2007 fue comprado por la empresa de taxis aéreos Top Air de Báez y fue supuestamente usado para el sistema de "bolsos con dinero" reabierto por Fariña a principios de 2011. Ese año Eduardo Juliá piloteó cuarenta y tres veces ese LearJet (véase facsímil 18 con planillas de la ANAC en http://www.santoroinvestiga.com). Muchos de los vuelos transcurrían entre Río Gallegos, San Fernando y Montevideo. El pequeño aeropuerto de San Fernando tiene menos controles aduaneros y de migraciones que el aeroparque Jorge Newbery y ha sido históricamente usado para operaciones ilegales. De la mano de la política económica del menemismo y del kirchnerismo, decenas de empresarios pasaron a tener sus propios aviones que los colocan en empresas de taxis aéreos para tener otros ingresos y pagar los altos gastos de hangar y mantenimiento. Antes de Menem, solo Amalia Lacroze de Fortabat o Gregorio Pérez Companc se daban ese lujo.


  Los vuelos de Juliá coincidían con la primera versión que Elaskar había dado a Lanata, en la que había hablado de supuestas maniobras con aviones para sacar ilegalmente plata del país y lavar unos cincuenta y cinco millones de euros. Aunque Elaskar se desdijo luego en medios oficialistas, sus dichos también coinciden con los del supuesto "valijero" Leonardo Fariña, otro que hizo sospechosos viajes a Uruguay, Chile y Panamá.


  Aunque Lázaro Báez salió a desmentir esa información y dijo que algunos de esos viajes fueron contratados por terceros a Top Air, Carrió destacó los vuelos del avión piloteados por Juliá y en los que no se llevaron pasajeros. En las planillas de la Agencia Nacional de la Aviación Civil (ANAC) consta que Juliá piloteó el avión de Báez sin llevar pasajeros, por lo menos, en trece de los cuarenta y tres vuelos mencionados.


  PILOTOS MILITARES INDISCRETOS Y UN AVIÓN DESAPARECIDO


  Paralelamente a las primeras incursiones de Báez en el negocio aeronáutico, a mediados de 2004 Néstor Kirchner decidió poner, por primera vez en la historia argentina, un piloto civil al comando del avión presidencial Tango 01: era Sergio "El Potro" Velázquez, un santacruceño de extrema confianza del entonces presidente. Hasta ese momento la tradición era que al avión presidencial lo volaran los mejores pilotos de la Fuerza Aérea, que en la Guerra de Malvinas dieron sobradas muestras de capacidad. El motivo oficial para el cambio fue una serie de incidentes con el T01, entre los que se incluyó el desperfecto con una turbina, lo cual obligó a un aterrizaje de emergencia. Este hecho despertó la sospecha de Néstor, quien pensaba que había sido un complot para asesinarlo y exageró el incidente. Sin embargo, un ex piloto del avión presidencial contó a este autor otra razón oculta: Kirchner "no quería ojos indiscretos en sus viajes", por dos razones, "una, porque muchas veces los pilotos escuchábamos cómo discutía a los gritos con Cristina, y otra, porque nos sorprendía la cantidad de bolsos que llevaban en los vuelos Buenos Aires-Río Gallegos solo para pasar el fin de semana".


  Tanto los vuelos de Báez como los de Kirchner iban con bolsos. De casualidad, por una denuncia por el LearJet matrícula estadounidense original N648JW y rematriculado en la Argentina como LVBZC, realizada por Héctor Alani en la Justicia de San Isidro, se encontró que hubo otros vuelos de estas características. Se trató de un vuelo hecho, tras la muerte de Néstor Kirchner, el 27 de octubre de 2010.


  Alani es socio de la empresa de servicios aéreos TEA SA, que es la misma empresa integrada por Carlos Robustiano Gauna, ex esposo de la superintendenta del servicio de salud, Liliana Korenfeld. Alani declaró que el avión fue volado en el año 2009 por el piloto Matías Miret quien estuvo detenido en España desde enero de 2011 hasta diciembre de 2012 junto a los hermanos Eduardo y Gustavo Juliá por el caso del narcojet y luego fue liberado por ser inocente, por Vicente Sánchez y Martín Arcidiácono para transportar personal del Grupo Báez desde la Patagonia a Buenos Aires, entre otros clientes. El 21 de noviembre de 2010 el avión partió desde el aeropuerto de San Fernando piloteado por Aricidiácono y estuvo "primero en Uruguay, realizando, luego, escalas en Paraguay, Colombia y finalmente en Miami. Lugar en el que el avión, según Alani, fue puesto a la venta. Todo ello sin ningún tipo de autorización de él". Alani hizo la denuncia porque dice que le robaron el avión, pero en esa causa hay datos que sirven para el caso Báez.


  Al declarar, Arcidiánoco dijo que el 14 de noviembre de 2010 viajó a Montevideo al comando de la nave "transportando a dos personas como pasajeros. Eran dos muchachos de aproximadamente treinta y cinco años, iban con dos bolsos de mano". Informó que los pasajeros, cuyas características coinciden con las de Leonardo Fariña y Federico Elaskar, bajaron allí y que también el avión se quedó en la capital uruguaya.


  El día 16 de noviembre, Arcidiácono tomó un vuelo de línea a Montevideo y desde allí procedió a llevar el avión denunciado a Fort Lauderdale, Florida, Estados Unidos, sin pasajeros. Precisó a la Justicia: "Realicé algunas escalas técnicas en Asunción, Manaus, Margarita, dos días, San Juan de Puerto Rico y después el destino final".


  Sobre la base de estos testimonios judiciales, los entonces diputados Manuel Garrido y Graciela Ocaña pidieron a la jueza uruguaya especializada en crimen organizado, Adriana de los Santos, que reclame a Migraciones los nombres de los pasajeros que habían entrado a Uruguay en ese avión. "Resulta particularmente llamativo el irregular traslado de la aeronave a los Estados Unidos. Este hecho, que motivó la denuncia por defraudación, debe considerase en el siguiente marco de referencia: los acontecimientos habrían ocurrido en noviembre de 2010, un mes después del fallecimiento del Dr. Néstor Kirchner. Lo expuesto haría presumir que la aeronave mencionada podría haber sido utilizada para el traslado de personas y dinero proveniente de actividades ilícitas" (3). El avión de Alani desapareció, entonces, misteriosamente al ser enviado a los Estados Unidos. Pero los vuelos que hizo no fueron los únicos sospechosos.


  LOS VUELOS SOSPECHOSOS DE 2011


  El Learjet del empresario K Lázaro Baéz, matrícula LVZSZ, viajó, por lo menos, tres veces durante el primer semestre de 2011 al Uruguay, lo que coincide con los dichos originales de Elaskar cuando explicó cómo era la operatoria para llevar dinero en efectivo en aviones a fin de depositarlos en el exterior. Al año siguiente hizo otros tres vuelos con ese destino y otros varios sin pasajeros (4).


  La información sobre estos vuelos sospechosos está registrada en la base de datos de la ANAC (véase facsímil 19 en http://www.santoroinvestiga.com). Elaskar dijo que la maniobra consistía en llevar bolsos con billetes de quinientos euros desde Río Gallegos hasta el aeropuerto de San Fernando y de allí sacarlos a Uruguay (Montevideo o Punta del Este) para llevarlos a financieras que, a través de empresas fantasma registradas en Panamá o Belice, hacían trasacciones electrónicas para depositarlos en bancos suizos como el Lombar Odier. Los billetes de quinientos euros ocupan menos espacio que los de cien dólares. Se estima que en un bolso de mano se pueden llevar cuatro o cinco millones de euros y, en cambio, solo un millón de dólares.


  Luego, Elaskar, en una entrevista con el canal de TV América, se desdijo y pidió perdón por haber involucrado en el escándalo al empresario más cercano a la familia Kirchner. Sin embargo, sus dichos en el programa quedaron parcialmente ratificados, al menos, en cuanto a los desplazamientos de estos aviones. En las planillas no están registrados quiénes eran los pasajeros esos datos los tiene Migraciones pero sí hay otros datos sustanciales.


  El primer vuelo sospechoso a Punta del Este del Learjet fue el 23 de enero de 2011, luego de haber hecho viajes a Río Gallegos y Neuquén los días anteriores. Esa medianoche volvió con tres pasajeros al aeropuerto de San Fernando. Seis días después hizo la misma operatoria, pero para aterrizar en el aeropuerto de Carrasco, Montevideo. El 21 de marzo volvió de Punta del Este y viajó a Paraná. El 8 de abril hizo el viaje Punta del EsteSan Fernando, pero extrañamente sin pasajeros.


  Fuera del período señalado por Elaskar, el cuarto vuelo sospechoso está registrado el 28 de febrero con salida de Punta del Este y destino a Río Gallegos. El 5 de abril repitió el mismo viaje y también sin pasajeros. Hasta que el 11 mayo salió de Montevideo y regresó a San Fernando.


  Con facturas sin número de identificación tributaria, entre otras deficiencias, Top Air salió a tratar de desmentir esta información y decir que no llevó bolsos con plata, sino que había llevado clientes en esos viajes cuyos nombres se los guardaba para entregar a la Justicia. Mientras, una fuente allegada a la causa contó a este autor que el juez Casanello tomó declaración testimonial a estos pilotos, quienes obviamente declararon ignorar qué había adentro de los bolsos de sus pasajeros y que tienen prohibido por ley transportar caudales sin autorización. En forma extraoficial, algunos pilotos admiten el transporte de dinero por parte de los pasajeros, pero ninguno va a aceptarlo en tribunales y autoincriminarse, contó un conocedor del mercado.


  Báez no solo es empresario de la construcción, del petróleo, de la prensa y latifundista, sino que también se dedica al negocio aeronáutico (5). Controla Top Air y a través de prestanombres la empresa Aviación Atlántico Sur SA (AASSA), tres hangares y un taller ubicado en el aeropuerto de San Fernando, por donde pasan la mayoría de los aviones privados de lujo de la Argentina. Es el centro oficial en el país de Bombardier Aerospace, fabricante de los aviones Learjet. No solo opera con la línea Learjet sino también con aviones Challenger y Global Express, los preferidos de los millonarios. En el 2013, el taller fue reconocido por el Estado Mayor Conjunto como organismo de mantenimiento aeronáutico de los equipos de vuelo del Ministerio de Defensa, lo cual lo habilitó para ser proveedor de las Fuerzas Armadas.


  En la madrugada del 19 de noviembre del 2015, el famoso Lear Jet LV ZSZ de Báez se despistó en el aeroparque de San Fernando y se incendió, lo que despertó múltiples sospechas sobre un avión que era parte de las pruebas de la investigación judicial. Según una primera versión, uno de los motores presentó una falla que obligó a abortar la maniobra de despegue. El incendio se propagó rápidamente. Por suerte, no dejó muertos ni heridos. Los dos pilotos que tripulaban la nave lograron salir rapidamente. Al cierre de este libro, la Junta de Investigación de Accidentes de Aviación Civil (JIAAC) no se había aún pronunciado oficialmente sobre las causas del misterioso accidente. Pero hasta ahora no había indicios que permitieran abonar la hipótesis de un atentado o un accidente intencional.


  LA BATALLA POR LA ROSADITA


  Los negocios y los viajes entre Fariña y Elaskar fueron en aumento desde noviembre de 2010 hasta mediados de 2011. Tanta era la plata fresca que entraba, que Elaskar amplió el capital de La Rosadita, el cual pasó de los cincuenta mil iniciales a cinco millones, y abrió una sucursal de SGI en Panamá. A fin de estar al día con los papeles ante la Inspección General de Justicia, hasta había llamado a una asamblea anual con el objeto de tratar temas de rutina para el 15 de junio de 2011.


  Pero todo cambió bruscamente cuando Fariña llamó a Elaskar, con voz preocupada, y le pidió que atendiera una llamada que iba a hacerle el contador de Báez y del hotel Alto Calafate de los Kirchner, Daniel Pérez Gadín, a quien el financista no conocía. Según la primera versión de Elaskar, la conversación empezó así:


  Vos tenés la plata de un cliente mío.


  No sé quién es su cliente.


  Leonardo Fariña.


  Cualquier cosa que tenga que ver con Leonardo, hablá con mi abogado.


  No te conviene hacer eso, pendejo de mierda, porque vamos a terminar todos muy mal. Me atendés hoy o el lunes te reviento... Andá a golpear la puerta de Balcarce 50 [la Casa Rosada].


  Entonces, Elaskar aceptó recibir a Pérez Gadín en su oficina de Madero Center. Era viernes. Le dijo que venía a arreglar el "despelote dejado por Fariña" y que sus clientes "eran peor que los colombianos".


  El lunes siguiente, Elaskar dejó entrar a La Rosadita a Jorge Cerrota y a otro contador, Eduardo Costa, para que hicieran una auditoría. Al cabo de dos meses, empezó a recibir amenazas anónimas, como fotos de su novia con el mensaje de que "firmara" la venta de SGI. Al revelar la auditoría que había faltantes de dinero, según el fiscal Campagnoli, la decisión del entorno de Báez fue quedarse directamente con SGI como una forma de compensación.


  La versión que dio Elaskar a Lanata sobre esa conversación se corresponde con la venta de SGI bajo amenazas y no la versión rosa que dio, tras pegar un giro de 180 grados, a medios oficialistas. En América TV, Elaskar negó haber sido amenazado por Pérez Gadín, pero admitió la auditoría y la venta. ¿Quiénes eran los auditores Cerrota y Castro? Los dos habían sido síndicos titulares entre 2001 y 2010 del Banco Privado de Inversiones, que es propiedad del Banco Macro, de Brito. Después, Cerrota fue vicepresidente del Banco de Tierra del Fuego y síndico de Tutelar Compañía Financiera SA. En el momento en que entró a SGI, era jefe de administración de la empresa estatal de energía ENARSA, manejada por el ministro de Planificación Federal, Julio De Vido (6).


  Parece que la auditoría de Cerrota y de Castro comprobó el faltante porque el feliz Elaskar, que unos días antes iba a una rutinaria asamblea de SGI para aumentar el capital, de pronto apareció preocupado el 1° de julio de 2010 y de golpe firmando un acta en la cual vendió, sin preaviso, la mitad del 95 por ciento de las acciones que tenía en su financiera. Se las entregó a una desconocida empresa llamada Sernorte Holding SA, que integra Jorge Chueco, un conocido de Pérez Gadín. César Gustavo Fernández, el socio minoritario de Elaskar, se enteró de la venta más tarde, pero siguió en la presidencia a pesar de que poder real ya estaba en otras manos.


  En esas difíciles circunstancias, Elaskar aceptó vender SGI por un millón y medio de dólares. Una mitad al principio y la otra mitad cuando el desembarco de los dueños fuera total y supieran de todas las deudas y créditos. ¿Fue un desembarco para Báez, o Pérez Gadín quería quedarse también con parte de la empresa? Un allegado al empresario K dijo a este autor que "nadie compra una financiera para un solo cliente" y que creía que Pérez Gadín también habría hecho un negocio propio con la jugada.


  Después de la cesión de las acciones, Elaskar quiso cobrar la otra mitad del pago que, hasta el cierre de este libro, aún no había recibido al menos formalmente. En 2012, el presidente de SGI, César Gustavo Fernández, denunció por amenazas a Elaskar en el juzgado de instrucción 19. La causa le quedó al fiscal José Campagnoli. Luego se le sumó a este mismo expediente el delito de fraude debido a que la AFIP reclamaba impuestos no pagos por la compra de un departamento en el Hotel Faena. A su vez, Elaksar contraatacó denunciando que había sido extorsionado por los compradores de SGI.


  Esta segunda versión de los hechos se ratifica en un email que Elaskar le envió el 23 de julio a César Gustavo Fernández confirmando todo, incluso que los tempestuosos cambios ni siquiera se los había anunciado a su socio y amigo de toda la vida, luego de una fuerte pelea entre ambos (7).


  En el email, al que accedió el autor en fuentes judiciales, comienza pidiendo perdón y diciendo que puede guardar el mensaje "para toda la eternidad y considerarlo una escritura". Las frases principales son:


  
    	"Estuve muy presionado, muy angustiado, y me encontraba en un callejón sin salida. Con la empresa, con mi pareja, con la familia de mi pareja, que es como una familia sustituta para mí".


    	"Sé que me mandé muchísimas cagadas y estoy pagando el precio por ellas todos los días".


    	"Que los socios nuevos estén dentro de la empresa no es lo que impulsó a que yo haya hecho un cambio. Lo que impulsó ese cambio fue que me cansé de los problemas".


    	"Te pido que puedas darme otra oportunidad de sumar dentro del equipo" [de SGI].


    	"Voy a intentar hacer lo imposible para recomprarle a Ga-dín la parte que tienen. Me gustaría contar contigo para siempre en SGI".


    	"La reunión con Martín Redrado no está en agenda pero Pancho Pisado fue textual: cuando tengamos el due diligence, nos juntamos al otro día con Martín".


    	"Los únicos cheques que se cobraron de Ideas del Sur (de Marcelo Tinelli) fueron a SGI hace mucho tiempo atrás".

  


  El email confirma que Elaskar no quería vender y que intentó recomprar la parte de las acciones de La Rosadita. Y coincide con la descripción de los hechos que hizo el fiscal Campagnoli en su requerimiento. En este, el fiscal concluyó que el 21 de octubre de 2011 "se consumó el último tramo de la extorsión y Federico Elaskar fue obligado a ceder sus acciones y renunciar a sus derechos al mismo tiempo que SGI era subrepticiamente transferida a Helvetic". Sucedió que Sernorte cedió, a su vez, sus acciones en SGI a Helvetic, dirigida por el misterioso italoargentino Néstor Marcelo Ramos. Sin cobrar los 750 mil dólares que faltaban porque, aducían los nuevos dueños, había deudas laborales, Elaskar, asustado y deprimido, ese mismo día viajó a Miami, donde estuvo en un exilio voluntario durante exactamente un año.


  "Todos estos indicios y pruebas directas, que permiten intuir la apropiación de SGI SA por un grupo de individuos poderoso y consciente de su impunidad, fueron confirmados públicamente por Federico Elaskar en la emisión del programa Periodismo Para Todos del 14 de abril", diría Campagnoli en mayo de 2013, a dos años de la polémica venta de La Rosadita y a tres de la muerte de Néstor Kirchner, dándole una dimesión judicial al escándalo.


  EL MAUSOLEO DE NÉSTOR PAGADO POR BÁEZ


  En una entrevista con su diario Prensa Libre de Río Gallegos, unos días antes del primer aniversario de la muerte de Néstor, y mientras tenía lugar esa pelea subrepticia por La Rosadita, Báez reconoció que el mausoleo para albergar los restos del ex presidente en el cementerio de Río Gallegos era "un obsequio que nunca en mi vida pensé que lo tendría que hacer. Es para alguien de la envergadura política del amigo Néstor, que representó un cambio profundo en la vida de la Nación Argentina". Si bien se sabía que su empresa Austral Construcciones había sido la encargada de la construcción del mausoleo, Báez nunca había reconocido públicamente, hasta ese momento, que él pagó la obra. Se trata de una construcción de forma cúbica que tiene once metros de altura, unos quince de frente y otros trece de largo. En su interior, un vitreaux de dos metros de diámetro con el dorado ícono del Bicentenario de la Revolución de Mayo corona la bóveda. Tiene detrás una red de lámparas leds que proyecta ese símbolo sobre el féretro de Néstor, hacia el cual hay que agacharse para verlo, al igual que en la tumba de Napoléon en París. La fachada del edificio es de piedra laja negra de la Patagonia. Su costo de construcción es un misterio que solo conoce Báez. En el pasillo que lleva a la bóveda, hay una llama eterna y una bandera argentina. La puerta de entrada tiene tallada una cruz.


  La histórica foto en que aparece Báez vestido con una campera negra y pantalones blancos arrugados abriéndole la pesada puerta de mausoleo a Cristina, con ropas de luto, y detrás vienen Máximo y Florencia, confirma la amistad que lo une con los Kirchner. Mientras transcurría esa escena conmovedora en la inauguración del mausoleo, en octubre de 2011 seguía la pelea silente dentro del Grupo Báez por el faltante de dinero que se le atribuye a Fariña y a Elaskar y por la recuperación de los fondos sacados al exterior por medio de distintos circuitos financieros negros.


  LA CONEXIÓN ESPAÑOLA DE LA RUTA DEL DINERO K


  Gracias a los registros de los vuelos de Daniel Pérez Gadín y de otros de los imputados, se descubrió una conexión española de la ruta del dinero K que aparece como otra de las puntas de la telaraña de empresas fantasma y reales que, se sospecha, usó el Grupo Báez para sacar y, eventualmente, lavar dinero del país. El contador del Grupo Báez y ex administrador del hotel Alto Calafate de los Kirchner, Pérez Gadín, tenía empresas armadas en Barcelona y Montevideo. Además, Pérez Gadín y Martín Báez viajaron juntos a España en dos oportunidades. La primera fue en noviembre de 2011. Estuvieron diez días. Salieron el 29 del mismo mes a la noche en un vuelo de Iberia (8).


  El viaje, llamativamente, se hizo después de que el Grupo Báez tomara bajo presión el control de la financiera SGI. Martín Báez, además de integrar el directorio de varias de las empresas de su padre, es el apoderado de la cuenta que la empresa fantasma Teegan Inc. tiene en el banco Lombard Odier de Suiza, con 1,5 millones de dólares.


  Según planillas de Migraciones, Pérez Gadín y Martín Báez volvieron a viajar juntos a España el 26 de mayo de 2012 en el vuelo de Aerolíneas Argentinas 1161 con destino a Madrid. El hecho de que volvieran a viajar juntos el contador y el hijo del empresario K confirma el alejamiento de Fariña del entorno de los Báez.


  Luego, se trasladaron a París el 23 de septiembre de ese año en el vuelo de Air France AF417 y regresaron juntos en el mismo vuelo trece días después. Los vuelos a Francia y España también sirven como escala para luego ir por vía terrestre hasta Suiza y no dejar huellas del traslado en los registros de Migraciones y en las compañías aéreas.


  Pérez Gadín controla, como ya se vio, las empresas españolas Tusaleta Servicios y Gestiones SL, Mirabilia International SL y Felsan Global Investments SL, con sede en Barcelona. El juez Casanello deberá determinar si las sospechas del fiscal Campangoli en cuanto al uso de esas empresas en la ruta del dinero K se confirman o si se usaron para otras operaciones.


  Además, desde 1999 Pérez Gadín es director de la empresa Organización de Asesoramiento y Consultora. Pero en 2004 asumió como apoderado de Asesores Empresarios Cor SA, con sede en Montevideo. En coincidencia con esa relación empresaria, Pérez Gadín viajó a Uruguay ocho veces entre enero de 2011 y enero de 2012 y muchos de esos viajes fueron para ir y venir en el mismo día.


  La lista de sus viajes a Uruguay es la siguiente:


  
    	El 17 de junio de 2011 voló por la aerolínea Pluna a Montevideo a las 14. Regresó al día siguiente a las 10.


    	El 22 de junio (cuatro días después) volvió a ir a Montevideo por Aerolíneas Argentinas AR1206. Salió a las 12 horas y volvió el mismo día por Pluna a las 21.


    	El 1° de julio salió por Aerolíneas Argentinas a las 6. Regresó al día siguiente por Buquebus en el barco Atlantic III desde Montevideo.


    	El 1° de agosto volvió a viajar por Buquebus en el barco Juan Patricio a las 7. Regresó ese mismo día a las 19 por barco.


    	Cuatro días después volvió a viajar, por Pluna. Volvió dos días después.


    	El 23 de agosto viajó a las 8 y regresó a las 16 del mismo día.


    	El 8 de enero de 2012 también viajó, y volvió por Montevideo en un barco de la empresa Buquebus cuatro días después.

  


  Las fechas de los viajes de Pérez Gadín a Uruguay coinciden con los cambios en la compra del campo El Entrevero, que terminó en manos de la empresa fantasma Jumey, la cual, como ya se vio, está a nombre del contador de Báez.


  Elaskar también habló de la creación de Teegan en Belice, un pequeño país separado de Guatemala y bajo control británico en América Central, cuya administración se hacía desde Panamá. Pérez Gadín voló a Miami en el vuelo de American Airlines AA908 el 19 de junio de 2012 y volvió al país vía Panamá en el vuelo CM454 a las 9. Mientras que Martín Báez viajó a Panamá el 5 de agosto de 2012 en el vuelo de COPA CM364.


  Todos estos vuelos sospechosos revelados por fiscales, periodistas y diputados argentinos provocaron una reunión de la comisión especial con fines legislativos vinculados al lavado de activos y crimen organizado del Congreso del Uruguay. Allí, al juez penal especializado en crimen organizado Néstor Valetti le preguntaron si estas maniobras se pueden haber hecho y contestó: "Nosotros tenemos fronteras muy extensas tanto por tierra como por agua, con medios muy escasos, donde se hace difícil controlar, empezando por el contrabando. Si no podemos controlar el contrabando, ¿cómo podemos controlar que no pasen bolsos con dinero en efectivo en lanchas, durante la noche, a lo largo del río Uruguay o a través de la amplia frontera terrestre con Brasil, o bien que vengan en vuelos privados?. Últimamente se sabe que hay de estas empresas privadas de aviación que ni siquiera han reportado vuelos. Es de pública notoriedad. Entonces, ahí no se puede saber qué transportan, si ni siquiera los vuelos están registrados" (9).
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  (7)El autor accedió al email en fuentes judiciales con acceso a la causa por lavado contra Báez. Fue encontrado en una computadora de SGI.


  (8)Nota del autor y de María Eugenia Duffard publicada en Clarín el 13 de mayo de 2013.


  (9)Acta de la sesión del Congreso uruguayo del 12 de septiembre de 2013 a la que accedió el autor.


  Documentos del capítulo XI


  Facísmil con los vuelos del avión de Lázaro Báez, matrícula ZSZ del año 2011.
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  En la repatriación de la plata de Báez reaparece Helvetic


  "ORDENAR LOS DESAGUISADOS DE FARIÑA Y ELASKAR"


  Entre diciembre de 2012 y abril de 2013, unos días antes del programa de TV de Jorge Lanata al que ya nos hemos referido, Helvetic Service Group se apuró a repatriar unos cincuenta millones de euros desde Suiza y los depositó en una cuenta bancaria de Austral Construcciones. Seguramente se reingresó el dinero, porque el Grupo Báez sabía extraoficialmente que Elaskar estaba buscando contactarse con periodistas para denunciar la maniobra y reclamar que le debían 750.000 dólares, la mitad del pago por La Rosadita, y se venía un escándalo con repercusiones internacionales.


  En la ampliación de su requerimiento de instrucción, el fiscal Campagnoli demuestra que a principios de 2012 comenzó un operativo financiero para "ordenar los desaguisados" del joven financista y de Fariña, que dice fue comandado por Pérez Gadín y el ahora reaparecido Marcelo Néstor Ramos, de Helvetic.


  Para Báez, la repatriación resultó una medida preventiva acertada, ya que por una denuncia de los diputados Ocaña y Garrido, en 2013 la justicia suiza bloqueó la cuenta bancaria de Martín Báez y otras dos más que tienen en total 22 millones de dólares. Una de ellas está a nombre de una "fundación" que integran Báez y sus hijos Martín Antonio, Leandro Antonio, Luciana Sabrina y Melina Soledad. Generalmente, se ponen cuentas bancarias a nombres de fundaciones para pagar menos impuestos en Suiza. En un fallo del Tribunal Penal Federal de Suiza se indica que la empresa Teegan Inc. sería identificada como "A.INC" y la referida fundación es identificada como "Fondation B". Ambas estarían administradas e integradas por los hijos de Báez Martín, Leandro, Melina y Luciana. No figuraría su esposa Norma Calismonte. Teegan y la fundación se habrían utilizado como vehículo para ingresar los fondos a Suiza, a través de al menos tres cuentas identificadas como n° 1 (Compte n° 1) y n° 3 (Compte n° 3) de titularidad presunta de "Teegan Inc.", y la cuenta n° 2 (Compte n° 2) de la fundación B. Otro de los fallos dice que el fiscal suizo ordenó la inmovilización de estos fondos "incluyendo las cajas de seguridad de (C) y sus hijos (F, H, I y J)". Con esas letras se refiere a Báez y sus cuatro hijos. Es constumbre de la justicia suiza no identificar por los nombres reales a personas o empresas en los documentos públicos hasta que sean procesados. En Suiza, los jueces Stephan Blatter, Giorgio Bomio y Nathalie Zufferey Franciolli los investigaban por lavado de dinero.


  En Suiza había ya dos cuentas a nombre de las empresas fantasma uruguaya Debruk y de la panameña Resen Corp que son parte de la ruta del dinero K. Están en los bancos Schroder & Co Bank AG de Zurich y en el AGI Private Bank de Zurich, respectivamente, pero no se sabe quién las maneja por el secreto bancario. Una tercera la controla el financista histórico y dueño de Invernest Ernesto Clarens, está en el banco Pictet & Cie de Ginebra y a nombre de la empresa norteamericana Kerry Consultants, revelaron a este autor fuentes judiciales.


  Elaskar, el ex dueño de SGI "La Rosadita" tuvo movimientos financieros con la cuenta de Debruk desde sus cuentas en el Ocean Bank de Miami y en el JP Morgan de Nueva York.


  Los fallos suizos hablan de "tres cuentas" bloqueadas. Una es la de Teegan de Martín Báez, otra de la fundación descubierta y la tercera podría ser una de las tres a nombres de Debruk, Resen o Kerry.


  Ante la posibilidad de perder la plata depositada, Baéz contrató al estudio del ex juez Maurice Harari uno de los más costosos de Suiza pero el gobierno de Cristina Kirchner, obviamente, no nombró un abogado que represente los intereses del estado argentino aunque sea por una cuestión de evasión impositiva. Por ejemplo, cuando Suiza bloqueó cuentas del hermano del ex presidente de México Carlos Salinas de Gortari, el gobierno mexicano nombró un abogado y se logró la repatriación de la plata espuria. Además, Martín, Luciana y Leandro Báez no informaron a la AFIP en sus declaraciones juradas que participaran en sociedades extranjeras. Martín Báez solo dijo que tenía inversiones en el exterior en forma general. Y, por lo menos, la AFIP de la época K podría haber preguntado por esas cuentas por una cuestión de evasión impositiva.


  Así empezó una batalla judicial en Suiza. Como se verá más adelante, la Justicia argentina pidió que se levante el secreto bancario y se manden los nombres de los titulares de esa cuenta pero en idas y venidas se perdió tiempo y Suiza, finalmente, desbloqueó las cuentas.


  Llamativamente, Harari es el mismo abogado que defendió al secretario privado de Carlos Menem, Ramón Hernández, quien manejaba en el 2001 una cuenta en Suiza a nombre de la fundación Red Spark con 6 millones de dólares. En el mercado financiero negro, se usan fundaciones fantasma para pagar menos impuestos al Fisco suizo y cuanto se trata de plata no importan las ideologías. Cuando asumió Néstor Kirchner en el 2003, por consejo de su ministro de Justicia Gustavo Beliz, contrató a un abogado suizo para que pida se levante el secretario bancario sobre la cuenta de Hernández. El final fue oscuro: Kirchner echó a Beliz luego de que este denunciara a la SIDE y la Justicia suiza cerró la causa contra el secretario de Menem.


  Volvamos para atrás. En aquella ampliación de su requerimiento de instrucción del 2013, Campagnoli dijo que "han sido los propios imputados, seguramente en obediencia a una orden apremiante para repatriar los fondos y evitar las inoportunas denuncias de Elaskar, quienes nos proporcionaron las pistas y las pruebas de lo que hicieron con el dinero" (1). Seguramente, en la decisión apurada de reingresar la plata también influyeron los dolores de cabeza que había sufrido Báez en 2007 por el bloqueo de diez millones de dólares en Liechtenstein.


  ¿SE SIMULÓ UNA OPERACIÓN BURSÁTIL PARA REPATRIAR LA PLATA DE BÁEZ?


  Ramos, de Helvetic, reunió y depositó unos cincuenta millones de euros en una cuenta en el banco Safra de Ginebra, Suiza, compró títulos de la deuda externa argentina que envió a la caja compensadora Euroclear, la cual utiliza en nuestro país una cuenta administrada por el Citibank. Este sistema de depósito global de títulos y valores que rige en Europa impide conocer, desde la Argentina, la identidad del dueño de la cuenta de donde salió la plata.


  Luego, Helvetic inició el operativo con la venta de títulos de la deuda pública argentina, mediante Financial Net Sociedad de Bolsa SA, en el mercado de valores de Rosario, por un total de 65.749.950 dólares, que equivalen a unos cincuenta millones de euros. Se trataba de títulos Boden 2015 y Bonar X y VIII. Coincidencia: Elaskar había dicho que había sacado del país en el primer semestre de 2011 un monto parecido: entre cincuenta y cincuenta y cinco millones de euros que habría traído Fariña en efectivo desde Río Gallegos por una supuesta orden de Báez.


  Después, Helvetic, entre diciembre de 2012 y abril de 2013, vendió esos títulos y la mitad del producido por medio de nueve cheques del banco HSBC y cuatro del Macro lo depositó en la cuenta del Banco Nación, sucursal Plaza de Mayo, de Austral Construcciones. Varios de esos cheques están endosados por Ramos y Chueco. Antes de diciembre de 2012, esa cuenta de Austral tenía un rojo de 273 millones de pesos.


  Así, el HSBC y Jorge Brito, quien ya era presidente de la Asociación de Bancos Argentinos (ADEBA), volvían a ayudar en estas operaciones financieras del Grupo Báez. Es, además, pública la buena relación de Brito con el entonces presidente del Banco de la Nación y luego ex titular del Banco Central, Juan Carlos Fábrega, un íntimo de los Kirchner. Fábrega debió renunciar a su cargo en octubre del 2014 luego de que la presidenta Cristina Kirchner lo criticara en público y de una pelea con el ministro de Economía, Alex Kicillof.


  Para Campangoli, "la negociación de bonos no tuvo otra razón de ser que borrar los rastros de las operaciones realizadas con intervención de Federico Elaskar, asegurar el dinero y ocultar la responsabilidad de Lázaro Báez y sus cómplices en la extorsión y el manejo ilegal de activos". Era la segunda operación de Helvetic en la Bolsa luego de la compra de las acciones de la desarrolladora inmobiliaria Continental Urbana. Si Ramos ya sabía en qué escándalo se había metido, ¿por qué volvió a participar? "O se engolosinó con las altas comisiones por una operación de este tipo o recibió una orden de un padrino muy poderoso", especuló una fuente empresaria.


  "También destaca, por contraste, la extraña aceptación que en los bancos tuvieron los endosos de depósito de los nueve cheques, firmados solo por Jorge Chueco", subrayó Campagnoli (véase facscímil 20 en http://www.santoroinvestiga.com). Chueco es uno de los abogados que desembarcó en La Rosadita luego de la salida de Elaskar, y que justificó esa repatriación de dinero en un reportaje publicado en Infobae.com ya citado donde afirmó que se había hecho para "pagar una emisión de acciones preferidas de Austral. Eso le sirvió a Austral para cancelar pasivos financieros".


  Campagnoli explicó que la otra mitad de los sesenta y cinco millones de dólares se había realizado por medio de los agentes de bolsa Global Equity, Mariva Bursátil y Facimex. "Sobre la primera (Global), puede decirse que la relación o cercanía que hemos detectado por ahora con Financial Net es física, porque se trata de una sociedad instalada en el piso de arriba del edificio de la calle Reconquista 144 (Capital). Es similar el caso de Facimex Bursátil SA, sobre la que hemos consignado ya informes en relación a su posible pertenencia o adquisición, al igual que Global Equity, a grupos económicos señalados en diversas publicaciones como afines a Lázaro Báez y sus socios, como los del titular del Banco Macro, Jorge Brito, y el empresario Cristóbal López". Consultadas por este autor, fuentes cercanas a Cristóbal López negaron que hubiera negocios directos con Báez, aunque no dijeron nada sobre esta operación. "A Cristóbal lo vi solo dos veces en mi vida. Una en un aeropuerto y otra en la antesala de un despacho de un ministro", agregaron. Además, Báez sospecha que Cristóbal esté detrás de las denuncias periodísticas en su contra, en una lucha interna dentro del empresariado K.


  Facimex también aparece moviendo plata en la compra de Ciccone Calcográfica, en la que está procesado el vicepresidente Amado Boudou por cohecho pasivo y negociaciones incompatibles con la función pública, y en la venta irregular de títulos públicos de la ANSES denunciada por el diputado de Unidad Popular y economista Claudio Lozano. En 2004, el juez en lo penal económico Marcelo Aguinsky allanó Facimex en una causa en que se había producido una supuesta defraudación con fondos previsionales de las AFJP. La denuncia decía que compraban acciones y, si bajan de precio, se las adjudicaban a los socios de las AFJP. Pero la denuncia no se confirmó y Aguinsky archivó la causa.


  El 13 de junio de 2014, sin embargo, el Macro oficializó sus vínculos con Facimex cuando, a pedido de Brito, el resto del directorio del banco aprobó designar a la firma bursátil "como agente colocador de cualquier fondo común de inversión que haya constituido o constituya en el futuro Banco Macro".


  Voceros de Brito afirmaron que el banco Macro "hizo negocios con Facimex pero no es su dueño". Facimex SA y Facimex Bursátil Sociedad de Bolsa aparecen presididas por el financista Daniel Osvaldo Bootz. Tiene como domicilio la calle Teniente General Perón 555, 1° B. Por su parte, Facimex Magement Sociedad Gerente de Fondos Comunes de Inversión está presidida por Alejandro Martín Dominguez Remete aunque comparte directores con sus hermanas societarias y tiene como dirección la calle Olga Cossetini 831, piso 1°. En esta última dirección están registrados el fideicomiso financiero AVG Plan, Argenfunds de Ahorro en Pesos y otros de este tipo, donde es difícil identificar a los inversores. En el balance, Facimex aparece como sociedad gerente y el Banco Macro, como "sociedad depositaria".


  En su dictamen, Campagnoli se preguntó si aquella última mitad del dinero que figura en las operaciones desde Suiza fue realmente repatriada o se simuló una operación bursátil para blanquear plata negra en el Banco Nación, porque no encontró los mismos registros documentales que sí le habían entregado de la primera mitad. "A los indicios de simulación puede agregarse el preciso fraccionamiento de la operación, con una artística alternancia de títulos que se inicia con una partida de Bonar X y luego se le intercalan siete veces las de los Boden 2015 y los Bonar VII, siempre en montos totales que no alcanzan nunca los seis millones de dólares y, por lo general, se limitan a poco menos de tres millones", explicó. "Según esta hipótesis, el mismo grupo de imputados que transfirió los bonos desde Suiza se habría ocupado de simular también su compra en la plaza local, destinando a tales operaciones tenencias de dinero en negro en la Argentina o bien sumas ingresadas al país por fuera de los canales legales, tal como lo ha denunciado Federico Elaskar, y se ha comprobado que lo han hecho Lázaro Báez y sus socios en otras operaciones", agregó.


  A criterio del fiscal, estos indicios son "la prueba del retorno o el lavado dinero" de los cincuenta millones de euros atribuidos por Elaskar al empresario K. Para el fiscal se cerraba así un círculo de movimiento de plata negra.


  Además, Campagnoli pidió en 2013 a la jueza Gabriela Sanz enviar esta investigación al juez federal Casanello, para sumarla a la causa por lavado de dinero, ya que su objeto procesal era la supuesta extorsión contra Elaskar, cosa que efectivamente sucedió después.


  Llamó la atención en Tribunales que ante tamaño ingreso de dólares al país, la Unidad de Información Financiera (UIF) y el mismo Banco Nación no hubieran emitido reportes de operaciones financieras sospechosas inmediatamente. Tardaron en hacerlo dos años. Como también resulta sospechosa la compra de bonos argentinos, que es un mecanismo para ocultar el nombre del verdadero dueño de la plata, en vez de hacer una transferencia directa desde cuentas en Europa al Banco Nación.


  ¿UN DIVORCIO ENTRE DOS VIEJOS SOCIOS?


  "Resulta de todas maneras sugestivo que la considerable suma de dinero efectivamente liquidada y depositada en las cuentas de la nave insignia del grupo económico de Lázaro Báez se corresponda con la mitad casi quirúrgica de los dineros alguna vez confiados a Federico Elaskar. Otra hipótesis que sugerimos entonces a los que se están ocupando de investigar el delito de lavado de activos, podría ser la de un posible divorcio entre viejos socios, reflejado en un retorno parcial de la mitad del dinero y su blanqueo a nombre de Lázaro Báez. O bien que la empresa común sospechó el fiscal se hubiese mantenido intacta, es decir, con Lázaro Báez y su gente oficiando de testaferros de la parte que pertenece a sus socios ocultos, sea de las sumas depositadas en las cuentas de Austral Construcciones SA o de la mitad que pueda haber permanecido en alguno de los entramados de sociedades y cuentas en el extranjero. Esto último incluye el tramo más reciente del aparente 'saneamiento' al que se habrían aplicado de manera constante y sin pausa Daniel Rodolfo Pérez Gadín, Jorge Oscar Chueco, Martín Antonio Báez, Julio Enrique Mendoza y Néstor Marcelo Ramos, una vez expulsado Elaskar de SGI". De más está decir que el fiscal sospechaba que el socio oculto habría sido Néstor Kirchner.


  Tras el abrupto cambio de dueños de La Rosadita, seguramente había que arreglar los papeles de las empresas fantasma creadas por pedido de Helvetic en los Estados Unidos, o por Elaskar en Panamá y Belice, entre otros paraísos fiscales, y las cuentas bancarias correspondientes que se abrieron con esos nombres de paja. Por eso resulta sugestivo que Elaskar haya partido el 23 de octubre de 2011, y Ramos al día siguiente, con uno de sus usuales vuelos a Frankfurt, Alemania, otro aeropuerto relativamente cercano a Suiza.


  Además, en noviembre de 2011 "vuelven a Panamá Rossi y Gustavo César Fernández ocho veces más", agregó el fiscal Campagnoli, mostrando la simetría entre los cambios en SGI y los viajes al exterior de los involucrados. Panamá era la cuna de Teegan y de otras empresas fantasma creadas por Elaskar.


  Está claro aquí cómo tras el retorno de Pérez Gadín también se da el regreso a esta historia del misterioso ítaloargentino nacido en Córdoba.


  Luego Ramos volvió al país el 21 de abril de 2012, mediante el vuelo en sentido contrario desde Alemania. Seguidamente, y tras "una de las fantasmales salidas que no quedan registradas, seguramente a Uruguay, figura su reingreso desde ese mismo país el 16 de mayo vía aeroparque Jorge Newbery, para partir hacia Alemania el 19 de mayo de 2013", señaló Campagnoli en su dictamen.


  Regresó a la Argentina, esta vez desde Colombia, el 23 de agosto de 2012, para partir ese mismo día por Buquebus a Uruguay, de donde volvió en menos de veinticuatro horas. Seguro que no fue un viaje relámpago a Montevideo para visitar el mausoleo de Artigas, sino para una rápida firma de documentos vinculada a las finanzas. Cruzó nuevamente "el charco" el 27 de agosto y el 6 de septiembre, con estadías respectivas de dos y siete días en la República Oriental del Uruguay, para volar a Alemania en viaje de vuelta el 16 de septiembre de 2012.


  Paralelamente, entre abril y mayo de ese año, por un lado, y entre agosto y septiembre, por el otro, Martín Báez viajó a Suiza y otros destinos de Europa en compañía de Pérez Gadín, Jorge Chueco y del presidente de Austral Construcciones SA, el chaqueño Julio Enrique Mendoza. Comparando los viajes de Ramos con los de Martín Báez, es como si el primero hiciera una avanzada de negocios y luego llegara el hijo del dueño de Austral para cerrarlos. Uno de estos viajes no quedó registrado por la emisión de pasajes en Migraciones, sino porque Chueco, como típico turista, compró un cortaplumas de la famosa marca Victorinox en Ginebra el 11 de julio de 2011 y así quedó documentado en el resumen de su tarjeta de crédito. En esos días, tanto Chueco como Pérez Gadín se alojaron en el hotel Le Richemond de Ginebra y comieron en los restoranes más exclusivos de la ciudad suiza.


  Los operadores bursátiles que ayudaron a Báez a repatriar esos sesenta y cinco millones de dólares compraron en 2011 condominios en Miami por más de un millón de dólares. Se trata de directores de Financial Net, una de las sociedades de Bolsa, que ayudaron a Helvetic Service Group y a Báez a vender títulos públicos traídos desde el Banco Safra de Suiza y depositarlos en una cuenta de Austral Construcciones en el Banco Nación. Este autor descubrió en la base de datos del condado de Miami que directivos de Financial Net habían comprado esos condominios mediante las empresas Edgewter Condo LLC, Marsh Harbor Investmen LLC y Emeral White York. Los condominios están en West Palm Beach y en Miami. El monto de un millón de dólares corresponde al valor fiscal, por lo que el valor de mercado sería mayor.


  Por un lado, Helvetic Services Group, la compradora de la financiera SGI La Rosadita usada para lavar supuestamente cincuenta y cinco millones de euros de Lázaro Báez, cerró en agosto de 2013 por lo menos cinco empresas fantasma en Nevada, Estados Unidos, en lo que los investigadores presumen pudo haber sido otra maniobra para borrar pruebas. En agosto, la empresa suiza que dirige Ramos ordenó dar de baja a las firmas Tower House, Cambridge House, Westley y Mayward Properties, entre otras. Pero no lo hizo directamente, sino que la instrucción la firmó el ítalosuizo Addis Melaiu, el condenado por tráfico de armas y con buen gusto para las mujeres.


  Por otra parte, el escándalo provocó una primera baja en el exterior. El italiano Claudio Giovanni Fontana renunció en junio de 2013 como director de Helvetic, tratando de no quedar pegado en las investigaciones de las justicias argentina y suiza. Así quedó Ramos como única cabeza visible de la firma suiza.


  Helvetic impulsó la creación de Aldyne, la controladora de unas ciento cuarenta y ocho empresas fantasma que tienen como representante residente en Las Vegas al estudio panameño Mossack Fonseca, el cual comparte su domicilio en Seychelles con Aldyne. Aldyne es la que dio la orden específica de cerrar esas cinco empresas nombradas, según documentos obtenidos por este autor de bases de datos empresarias. Puede ser que algunas de esas ciento cuarenta y ocho firmas de cartón sean de Báez y otras, de otros argentinos o extranjeros que movieron dinero negro.


  Los directores de Aldyne, como ya se vio, son los suizos Gianpiero Addis Melaiu y Vadim Canale. Los empleados son los panameños Imone Wilson, Yvette Rogers, Francis Pérez, Leticia Montoya, Katia Solano y Marta Edghill pero allí no están nombrados los dos "dueños argentinos".


  EL POLÉMICO VIAJE DE CRISTINA A LAS ISLAS SEYCHELLES


  El programa Periodismo Para Todos de Jorge Lanata que vinculó la escala de Cristina Kirchner en las islas Seychelles con las maniobras financieras internacionales del entorno de Lázaro Baéz, provocó injustificables ataques personales del gobierno contra el periodista y dejó una serie de dudas y contradicciones importantes. Lanata sospechó que Cristina había hecho esa escala en esa isla paradisíaca para firmar algún documento secreto vinculado con una transferencia hereditaria, tras la muerte de Néstor Kirchner, del control de la empresa Aldyne constituida en Seychelles, y que es la madre de las firmas fantasma que giran alrededor de Helvectic Service Group. La forma torpe con que el gobierno ocultó los detalles del viaje alimentan las dudas. Como ejemplo de desprolijidades, el decreto presidencial número 23 fechado el 10 de enero pero que recién se publicó el 13 de marzo de 2013, es decir casi dos meses después de la gira presidencial, dice que la jefa de Estado estaría entre "el 21 y el 23 de enero" en Seychelles para una "visita de Estado" (2) que supone contactos con el gobierno local y una serie de medidas protocolares. Sin embargo, en el comunicado del entonces secretario general de la Presidencia, Oscar Parrilli, se afirma que, en realidad, Cristina estuvo solo trece horas del martes 23 en Seychelles "en una escala técnica", y se alojó en el Hilton Seychelles Northolme Resort & Spa, que cuesta 600 euros la noche. En el mismo hotel durmieron dieciséis miembros de su comitiva. En la isla no tuvo actividad oficial ni contacto alguno con el gobierno local.


  Además, la AFIP considera oficialmente a las islas Seychelles como un paraíso fiscal. Entonces, ¿por qué no se corrigió un error de ese calibre en un decreto presidencial firmado por Cristina y publicado en el Boletín Oficial si fue, en realidad, una escala técnica?


  En una nota adjunta entregada por Parrilli a la prensa y firmada por el entonces jefe de la Casa Militar, el teniente coronel Agustín Rodríguez, se sumó confusión. Se afirma que la escala en Seychelles la determinaron "el área de operaciones de la Casa Militar conjuntamente con el operador (la empresa Chapman Freeborn)" para permitir el descanso reglamentario de la tripulación. Chapman Freeborn es la dueña del Bombardier Global 7000, el taxi aéreo que transportó a Cristina en esa gira por La Habana (Cuba), Abu Dabi (capital del hemirato homónimo), Yakarta (Indonesia), Hanoi (Vietnam) y Victoria (Seychelles) porque el avión presidencial T01 "estaba en reparaciones". Se trata de una firma inglesa que también da servicios a petroleras contratadas por los kelpers para buscar hidrocarburos en Malvinas, pero esa es otra historia. En contraste, los trayectos aéreos internacionales, por ejemplo, de los ex presidentes Raúl Alfonsín o Carlos Menem, los determinaban el canciller u otra autoridad de peso, no un teniente coronel.


  A diferencia de la versión oficial, un operador aéreo explicó a este autor que el avión Bombardier Global 7000 usado en la gira tiene "una autonomía de vuelo de 13.520 kilómetros". Por eso pudo volar sin escalas el trayecto La Habana-Dubai de 12.975 kilómetros en el viaje de ida. Ahora bien, en el retorno de Hanoi el vuelo presidencial hizo también una escala en Upington, Sudáfrica, que hasta ese momento el gobierno no había informado. Entonces, ¿por qué no viajó directamente desde Hanoi a Upington, Sudáfrica, que son 10.617 kilómetros, sin pasar por Seychelles? También afirmó la fuente que un par de horas más de vuelo por parte de los mismos pilotos hasta Sudáfrica "no violaba ninguna reglamentación internacional".


  El retaceo de datos sobre esta y otras giras presidenciales alimenta las sospechas sobre el verdadero motivo de la escala técnica: el mismo Parrilli le había dicho el 26 de junio de 2013 al entonces diputado del GEN, Gerardo Milman, que la información pedida sobre la visita de la presidenta en Seychelles estaba en la página web de Presidencia. Pero recién se cargó en ese sitio luego del escándalo, y se lo hizo en forma incompleta. Por ejemplo, no informa ni siquiera en qué hotel se alojó ni quiénes integraron su comitiva, como era la costumbre republicana de los gobiernos anteriores a los Kirchner. Ante una denuncia de Milman, la AFIP aclaró que para las leyes argentinas Seychelles sigue siendo un paraíso fiscal y, por lo tanto, todas las transacciones económicas y financieras que provengan de allí merecen un análisis especial del Estado argentino. Lo que no dijo la AFIP es que otros nueve Estados considerados así por la Argentina fueron usados en estas maniobras y nunca prendió luces rojas en los organismos de control del Estado.


  Fuentes del capítulo 12


  (1)Ampliación del escrito del fiscal José María Campagnoli del 19 de junio de 2013 a la que accedió el autor en fuentes judiciales.


  (2)Nota del autor publicada en Clarín el 20 de agosto de 2013.


  Documentos del capítulo 12


  Facsímiles de cheques del HSBC y del Banco Macro con que se depositaron los pesos obtenidos por los títulos públicos comprados en la bolsa de comercio de Rosario, en la cuenta de Austral Construcciones en el Banco Nación.
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  Estalla el escándalo


  BARRIONUEVO, UNA FIGURA CLAVE DEL ESCÁNDALO DESDE LAS SOMBRAS


  Luego de regresado del exilio voluntario en los Estados Unidos en noviembre de 2012, donde se habría gastado casi totalmente los 750.000 dólares que le habían dado por La Rosadita, Elaskar se contactó con el empresario catamarqueño Solano Nicolás Navarro, quien le propuso invertir en la mina de carbonato de litio Catalina, ubicada en su provincia. Como el litio es un mineral estratégico para la industria de los teléfonos celulares, creyó que con el proyecto podía resurgir, como el Ave Fénix, de las cenizas. El financista le contó a Navarro que Pérez Gadín le debía 750.000 dólares y que con ese dinero podrían poner en marcha la explotación, pero dijo que no le querían pagar. Navarro entonces lo llevó a una reunión con el líder del sindicato de Gastronómicos y del peronismo anti K Luis Barrionuevo, oriundo también de Catamarca. Barrionuevo lo escuchó, se dio cuenta rápidamente de la "bomba política" que Elaskar tenía entre manos y le prometió ayuda. Se reunieron tres veces, la última en el hotel de los gastronómicos en Mar del Plata (1), durante ocho frenéticos meses. Barrionuevo le recomendó que no mostrara miedo y que siguiera viviendo y manejando sus autos importados por Puerto Madero. "Si tenés miedo, te puedo mandar unos muchachos para que garanticen tu seguridad física", le ofreció.


  Luego le pidió documentación que respaldara lo que decía y apareció con "una caja llena de documentos" en el estudio de un abogado suyo. "Me dijo que habían armado cuarenta y cuatro empresas fantasma con [Fabián] Rossi y que cada una había servido para lavar 1,5 millones de dólares, es decir, sesenta y seis millones de dólares", aseguró el sindicalista. En esa caja, Elaskar "también tenía comprobantes de los gastos de Fariña en la tarjeta de crédito American Express corporativa de SGI, del alquiler de aviones privados y hasta de la compra de autos importados, como un Audi adquirido en Sports Cars", contó una fuente allegada a Barrionuevo a este autor. En los tiempos en que eran "rápidos y furiosos", Elaskar le hacía esos pagos de la tarjeta y cada tanto Fariña le traía "un bolso con siete u ocho millones de euros, en billetes de quinientos euros, y de allí descontaba sus gastos", agregó la fuente. "A Báez lo pedaleaban diciéndole que los recibos por su plata en el exterior tardaban treinta días y en el ínterin se gastaban la plata ellos", explicó esa fuente.


  Barrionuevo le recomendó a Elaskar que no pidiera plata a cambio de esa documentación, para que no lo denunciaran por extorsión. Pero Elaskar estaba desesperado. Llamaba a cualquier hora y cambiaba de táctica de un día para otro, desconcertado, atormentado y confundido ante sus interlocutores.


  A la tercera entrevista, el autor de frases históricas como "en la Argentina no se gana la plata trabajando", le recomendó al financista:


  Mirá pibe, hasta acá llegué yo. A mí no me dan bola. No puedo seguirte ayudando. Pero andá a verlo a Lanata, que se hace un picnic en la TV.


  Barrionuevo lo puso en contacto con ese abogado suyo que, a su vez, le presentó al periodista Nicolás Wiñazki, del equipo de Lanata, y le mostró la documentación. "Yo nunca intenté hablar con Báez. Cuando el pibe me contó lo que tenía, me di cuenta de que era una bomba política y de que tenía que contar todo a la prensa para protegerse él y su familia", le dijo Barrionuevo a este autor. Ahora "espero que el juez Casanello me llame a declarar como testigo para que cuente todo lo que sé", pero no lo hace porque "lo presionan los kirchneristas", afirmó el dirigente sindical alineado con el líder del Frente Renovador Sergio Massa.


  Luego, Lanata se conectó con Elaskar, gracias a la gestión de Wiñazki, y le mostró la cámara oculta que le había hecho a Fariña un año atrás, donde habla de Pérez Gadín. Entonces fue atando cabos sueltos y desplegando la investigación periodística que volvería a Lázaro Báez al centro de la escena política en 2013.


  Durante las conversaciones previas a la emisión del programa, Elaksar daba su aprobación, pero luego se arrepentía y mandaba mensajes a la producción de Lanata diciendo cosas como:


  Tengo ataques de pánico. Estoy tomando tranquilizantes como Rivotril o Tantoprazol.


  Iba y venía y, por momentos, hasta se mostraba aterrado con sus decisiones.


  Elaskar intercambió con Wiñazki casi mil mensajes de texto a través del sistema WhatsApp de sus teléfonos celulares (2). Un celular es como un sistema de posicionamiento global por satélite conocido como GPS por sus siglas en inglés, los registros de las compañías telefónicas muestran todos los movimientos de su dueño con exactitud de centímetros y segundos. Así se ve el desplazamiento de Elaskar para reunirse, por ejemplo, con Wiñazki en Puerto Madero. Lo más importantes es que los mensajes de texto de Elaskar confirman su aprobación final a la entrevista, aunque unos días antes de la emisión empieza a dudar y a pedir que no salga al aire porque temía por su integridad física y por el efecto del programa sobre lo que le quedaba de sus negocios financieros.


  A fines de marzo de 2013, el joven periodista y el financista concertaron una entrevista y se produce el siguiente intercambio:


  Sos un hijo de puta... Pero me caen de puta madre vos y Jorge... ¿Sabés? tengo la mejor ["opinión de ustedes"] ¡y ojalá pueda contribuir con mi granito de arena a romperles bien el orto a estos corruptos!


  El periodista insiste en que la mejor forma de garantizar su integridad física es que las maniobras del grupo de Pérez Gadín se hagan públicas. Elaskar contesta:


  Primero tengo que ver a mis abogados. Mariano Cúneo Libarona, sobre todo. No hay problema con la nota. Entendeme eso. Pero no puedo incriminarme en nada y tengo que seguir una estrategia, yo también. Mi misión es que ellos me den mis cosas. Fariña acá no manda. Él era un empleado de Lázaro y encima tiene una boca muy peligrosa.


  Dos días antes del programa:


  Estoy en una crisis nerviosa. Prometé que no salgo. No es falta de ganas. Es que yo tengo mucho miedo.


  [Wiñazki] Ellos van a quedar muy jodidos.


  [Elaskar] Espero que no tomen represalias contra mí. Y realmente espero quedar bien diferenciado de ellos.


  El mismo domingo del programa, Elaskar otra vez con un humor distinto le escribió:


  Sorry que te tenga loco hoy, pero es el día D. No me van a hacer ver como el arrepentido que sale a contar algo, ¿no? Disculpá que te joda tanto. Es que vos sabés que como se me presente es como se me verá. ¿Cien por ciento que salgo positivo?


  LA ENTREVISTA A ELASKAR ABRIÓ UNA VENTANA A LA RUTA DEL DINERO K


  Finalmente, la primera emisión del programa Periodismo para Todos sobre el caso Báez fue ese domingo 14 de abril de 2013 por canal 13, con la entrevista consentida a Elaskar y la cámara oculta a Fariña. El programa provocó un escándalo que golpeó políticamente, por primera vez, a Cristina Kirchner, quien hasta ese momento parecía de amianto ante las investigaciones de casos de corrupción en su gobierno, como las de Sergio Schoklender y las Madres de Plaza de Mayo o el ex vicepresidente Amado Boudou y el caso Ciccone. El reportaje a Elaskar reabrió una ventana a la ruta del dinero K que, originalmente, había denunciado Elisa Carrió en 2008, y parecía estar durmiendo el sueño de los justos entre decisiones procesales de los jueces que dividieron su denuncia en varias causas y la histórica poca voluntad de la Justicia de investigar a los funcionarios poderosos mientras están en el poder. De la entrevista participaron Nicolás Wiñazki (NW), Jorge Lanata (JL) y Federico Elaskar (FE). A continuación, una síntesis de la misma, consentida con Elaskar, para comprender la dimensión de toda la maniobra reconstruida y ampliada en este libro (3):


  NW: ¿Durante cuánto tiempo tuviste relaciones comerciales con Fariña?


  FE: Cinco meses.


  NW: ¿Cuánta plata manejó Fariña en ese tiempo?


  FE: Aproximadamente cincuenta, sesenta millones de dólares.


  NW: ¿De qué trabajaba Fariña?


  FE: Un cadete millonario de Lázaro Báez.


  NW: ¿Cuándo conociste a Fariña?


  FE: Yo lo conocí en enero de 2011 por un par de operaciones en las cuales necesitaba asistencia financiera, en las cuales intermediamos entre gente del extranjero y gente de acá de la Argentina. Durante el primer semestre [de 2011] me dediqué a hacer operaciones por cuenta y orden de Leo para su cliente, que era Lázaro Báez.


  NW: Durante esos seis meses, ¿qué cantidad de plata manejaste?


  FE: Aproximadamente cincuenta y cinco millones de euros.


  JL: ¿Era normal que vos en tu trabajo manejaras euros?


  FE: No, no era normal. De hecho, en el mercado financiero no es normal ver euros [en billetes] de quinientos.


  NW: Los euros de alta numeración son más fáciles de trasladar [que los dólares]...


  FE: De hecho, en una fajita podes llevar cincuenta mil euros.


  JL: ¿Y Fariña cuando viene te dice que la plata es de él?


  FE: Me dice que la plata era de él, que había ganado unas regalías por reestructurar unos pasivos en Nación Fideicomisos sobre Austral Construcciones. Y lo primero que hace él es una inversión de un millón de dólares en acciones en el extranjero, mediante una sociedad de Bolsa que se halla en el exterior. Después se realizaron varias transferencias donde nosotros actuábamos como intermediarios. él envió decenas de dólares y euros al extranjero a sociedades que estaban vinculadas directamente a Lázaro Báez, Martín Báez y Leandro Báez.


  JL: ¿Fariña te pide que vos les armes empresas para poder canalizar la guita?


  FE: Me pide el armado de estructuras donde ellos puedan recibir cierta cantidad de dinero en cierta cantidad de tiempo, y, bueno, de esa manera podés hacer que el dinero salga del país.


  JL: ¿Cuántas empresas se armaron?


  FE: Se armaron ente cuarenta y cuarenta y cinco empresas off shore en Belice, Panamá, Seychelles y BVI (British Virgin Islands), distintos paraísos fiscales que realmente están poco regulados.


  JL: En general se usaba Panamá como destino.


  FE: En general se usaba Belice con cuentas de banco en el Lombard Odier, de Suiza. Era una estructura que estaba bastante aceitada por consultores que nosotros tenemos afuera. En realidad, Leo pedía que se arme cierta cantidad de estructuras, se pasaba la información de quiénes eran los beneficiarios a un estudio contable que estaba en Panamá que se encargaba de conformar las sociedades, y luego se integraba el capital que ellos necesitaban en cada sociedad.


  JL: ¿Quién manejaba la guita en Panamá?


  FE: Fabián Rossi, el marido de Iliana Calabró, que trabajaba en SGI... Rossi tenía vínculos con Panamá por su amistad con el embajador [Jorge] Arguindegui, entonces eso facilitaba de repente ciertas operaciones que se tenían que realizar fuera del país. El que cobraba, triangulaba y terminaba de realizar las operaciones financieras de transferencias era Rossi.


  JL: ¿Fariña era un tipo conocido o salió de la nada?


  FE: La gente de alto poder adquisitivo de la Argentina me preguntaba por él. Como también vivía en Madero Center, le quedaba muy cómoda mi empresa. Cruzaba el subsuelo y no hacía otra cosa más que realizar las operaciones cotidianas que le mandaba a hacer Lázaro desde el sur.


  JL: ¿Conociste a Lázaro Báez?


  FE: No. A Leandro y Martín sí los conocí. Los vi en mi oficina con Leonardo y en las oficinas [de Austral] de Pasaje Carabelas.


  JL: ¿Y por qué hoy la oficina [de SGI] no es tuya?


  FE: Durante todo 2011 yo me encargué de intermediar en operaciones que evidentemente Leonardo Fariña realizó. [Pero] a su jefe no le cerró la caja a final o mitad de año. Se ve que lo auditó o que iba a empezar a ver qué hacía con el dinero.


  JL: Yo me encontré el año pasado [2012] con Fariña y me dijo que hubo un faltante.


  FE: Pero el faltante lo tiene él. Si vos te gastás dos millones de dólares en una fiesta en Punta del Este. alquilás dos aviones privados, alquilás tres hoteles, llevás a Lola Ponce a cantar y gastás doscientas botellas de Cristal, no te va a durar mucho la plata. O si te vas a gastar 250.000 dólares en American Express en Bal Harbour [Miami] en un fin de semana, tampoco. Si vas a gastarte 200.000 dólares en un vuelo privado a Miami tres veces en un mes gastando 159.000 dólares y alquilando el avión de Matías Garfunkel, tampoco te va a durar.


  NW: ¿Vos cómo sabes todo eso?


  FE: Porque yo hacía los pagos por cuenta y orden de él. Porque él venía con bolsos con decenas y decenas de euros. Entonces el faltante se lo gastó él.


  NW: ¿Escuchaste hablar a Leo con Báez?


  FE: Sí, lo trataba muy ceremonioso, de señor. Dejaba de hacer lo que estaba haciendo y lo atendía. Recuerdo que yo corté todo tipo de vínculo con Leonardo allá por mayo o junio [de 2011] cuando él apareció en el programa de Susana Giménez. Ese fue el día que yo le dije basta. Me traía una publicidad totalmente negativa, porque a él le gustaba alardear de todas las cosas que tenía. Entonces, si hacía transacciones financieras con mi firma, le gustaba decirlo.


  NW: Y antes de eso, ¿cómo llevaba él la plata a tu financiera?


  FE: El dinero se iba a buscar en aviones o lo traía él en efectivo desde la casa del padre en La Plata.


  NW: ¿En cuántos bolsos lo traía?


  FE: Si se tienen que traer diez millones, se usan tres bolsos. El máximo que llegó a traer fueron doce.


  JL: ¿A Buenos Aires llegaba en avión?


  FE: Desde Río Gallegos la traían en el avión de Báez, que tiene la matrícula zulú-sierra-zulú, [LVZSZ]. Llegaba a San Fernando a altas horas de la madrugada sin ningún tipo de control previo. A veces Fariña iba en el avión, a veces el avión iba vacío.


  NW: ¿Cómo salía luego esa plata?


  FE: Las sociedades se armaban en Panamá o Belice, pero las cuentas estaban en un banco de Suiza.


  NW: ¿Una de esas empresas era Teegan?


  FE: Exactamente, Teegan Inc. se incorporó en Belice y tiene una cuenta de un millón y medio de dólares en el banco Lombard Odier de Suiza. Las acciones están a nombre de Martín Báez. De estas empresas off shore se pidieron varias.


  JL: La cuestión es que en un momento los tipos te aprietan para que vendas.


  FE: .Por miedo, por inexperto, por no estar acostumbrado a lidiar con este tipo de gente y más que nada por las amenazas que ellos profirieron [sic] ante mí. Una de ellas fue muy clara. Si yo quería terminar como Sebastián Forza13... Me amenazaron con matarme y, la verdad, con la impunidad que se manejan estos tipos.


  NW: ¿Quién te dijo que te iban a matar?


  FE: Daniel Pérez Gadín. Es un operador que vino a arreglar los chanchullos que hizo Leo de parte de Lázaro... En el mes de junio, julio, Fariña se comunica conmigo y me dice que me va a llamar una persona para arreglar sus cuentas. Me llama Pérez Gadín un viernes y me dice que yo tengo plata de su cliente Leonardo Fariña. Le digo que hable con mi abogado y me contesta: "No te conviene, pendejo de mierda, porque vamos a terminar todos muy mal. O me atendés hoy o te reviento el lunes". Lo atiendo ese viernes y se presenta como la cabeza que iba a ordenar el despelote que había dejado Fariña, que sus clientes eran peores que los colombianos, que no me conviene molestarlos y que deje entrar a dos contadores de ellos. Uno era Jorge Cerrota.


  JL: ¿Era una auditoría de ellos?


  FE: Exactamente, una auditoría. Se quedan como dos meses. Luego me dicen que me tengo que ir de acá, que me van a hacer una oferta y me confiensan que [trabajaban] para Lázaro Báez. Si no firmás, sabés las consecuencias. Entonces, empiezan a apretarme, a mandarme correos intimidatorios, a mandarme fotos de mi pareja. Cuando le dije a Pérez Gadín que no aceptaba, me contestó: "Pendejo, acá no hay nada que negociar. Si me decís que no, te rompemos el lunes. ¿Querés negociar? Andá a golpear la puerta de Balcarce 50" 14.


  NW: ¿Cómo llegó la empresa suiza que te compró?


  FE: Helvetic Services Group. Es de Lázaro Báez. No te lo puedo demostrar pero es de él.


  NW: ¿Cómo llegó Leo a vos?


  FE: Por una interpósita persona, es el hijo de un empresario argentino 15.


  "MANEJÉ LA FORTUNA DE UN TIPO DE 5.000 MILLONES DE DÓLARES"


  Por su parte, en dos entrevistas con cámaras ocultas que le hizo Lanata, Fariña reveló datos inéditos de esta enorme operación financiera internacional mientras fumaba un cigarrillo detrás de otro y lucía un rosario colgado en su pecho. Una, en 2012, cuando ya había sido echado del entorno de Báez; y otra, en 2013, antes del famoso programa en canal 13. En ambas quería negociar datos secretos de Báez por una nota en que quedara como un financista serio. Entre otras cosas, dijo: "Yo manejé la fortuna de un tipo de 5.000 millones de dólares. Vos no tenés idea de la estructura que había armado Néstor. Yo te puedo asegurar que el tipo manejaba todo". Según Fariña, estas operaciones corresponden a "la red de lavado [de dinero] del Estado". En otro tramo de su testimonio, el "valijero" asegura que el ex presidente sabía de sus operaciones: "Me planteaban los problemas, yo planteaba soluciones. Lázaro llamaba, se juntaba, y después me decía 'sí' o 'no'. Con Kirchner jugué partidos de fútbol y compartí un asado". Negó haber hecho tratos comerciales con Máximo Kirchner, pero dijo que "sí trataba con Néstor". Esta afirmación de Fariña se contradice con el hecho de que él había tenido un rol clave en el entorno de Báez recién tras la muerte de Néstor. Definió a Báez "no como un testaferro, sino como un operador de Néstor". Cada cuatro años debía facilitarle dinero y logística para las campañas presidenciales. "Y cuando murió Néstor, los tres aviones de Lázaro iban y venían de Río Gallegos", destacó. Diferenció el estilo de dos empresarios K: Lázaro Báez y Cristóbal López, en el sentido de que el primero "maneja códigos" y el segundo, no.


  Fariña recordó que tras el fallecimiento del ex, planteó a Báez de frente:


  ¿De qué sirve tener seis mil palos en un sótano como tiene el jefe, que después tiene que mostrarse [solo] en una camioneta Hilux? Y sus hijos son dos panes de Dios que no pueden disfrutar de La Noche.


  Después de ser echado del entorno de Báez a mediados de 2011, tras su casamiento con Jelinek, dijo que esa decisión lo había hecho "sentir traicionado. Esto involucra a un grupo de gente que está en el medio y llega a la presidenta. Pasé a ser un fusible de ellos. Conozco todos sus negocios". "Estuve un mes sin salir de casa por miedo. Son gente que puede 'limpiar'". "Averiguá qué le pasó al viejo Gotti y decime si no son capaces de limpiar". Así aludió a Vittorio Gotti, quien manejó el setenta por ciento de la obra pública en Río Gallegos cuando Kirchner era intendente y luego gobernador de Santa Cruz. Pero el 6 de abril de 2004, cuando Gotti volvía de Punta Arenas, Chile, volcó la camioneta jeep Cherokee en que viajaba. En el accidente, murieron los tres ocupantes del vehículo: Gotti, su esposa y un amigo. Sin embargo, Sergio Gotti hijo de Vittorio nunca compartió esa sospecha, siguió en el directorio de Austral Construcciones. Luego asumiría la presidencia de Gotti Hermanos y se presentaría a licitaciones en sintonía con la estrategia de Báez.


  El ex "valijero" también alardeaba de que no podía ser descubierto por la AFIP gracias a sus conocimientos financieros, y aseguraba que Pérez Gadín es quien hoy cumple "todas las funciones que yo tenía. Yo manejé 190 palos en ocho meses [de 2011] y tenía un plan para blanquear 160 millones de dólares en dieciocho meses".


  Finalmente, Fariña preguntó a Lanata si sabía qué había pasado con SGI, a la que definió como La Rosadita. "Ahí va De Vido y se arman las licitaciones" de las obras públicas, agregó. Con esa frase bautizó a la financiera como una sucursal de la Casa Rosada y con ese nombre pasó a la memoria social de los argentinos.


  "MI MARIDO FUE EL 'CHE PIBE' DE FARIÑA"


  "Nunca me gustó Leo Fariña. Tuve discusiones con mi marido porque terminó siendo el 'che pibe' de él. Yo soy amante de la verdad. Si cometo un error, en el medio de un chanchullo, me la tengo que comer.". Con esta frase, la vedette Iliana Calabró salió en un primer momento al cruce del programa de Lanata, en el programa de chimentos del espectáculo Intrusos (América TV), de Jorge Rial.


  La hija del fallecido y genial cómico Juan Carlos Calabró dijo que el primer informe de Lanata le había sembrado algunas dudas, pero defendió al principio a su marido. "Yo no soy K. Escuchaba a Lanata y creía lo que decía, hasta que me tocó a mí. Yo banco a mi marido y no creo que esto involucre a Rossi. Pero ni por mí pondría las manos en el fuego", declaró.


  Luego Rial le preguntó de qué trabajaba Rossi y ella trató de explicarlo así: "Yo no sé todo lo que hace mi marido, como él tampoco sabe todo lo que hago yo [... ] Mi marido tenía una imprenta, que manejaba la cuenta de L'Oréal Argentina. A raíz del traslado de un vecino a Panamá, él arma una sucursal allá en unas oficinas a nombre de SGI. Mi marido asesoraba administrativamente para que vos puedas abrir una empresa allá. Era un gestor. Yo no sé cómo llega Fariña a SGI. No sé qué es Fariña; es un pibe que tiene una visión de los negocios que le da resultado, que es genial" (4).


  Más tarde se sumó a la polémica la hermana de Iliana, Marina, quien participaba como panelista en otro de los programas de América TV y, en cambio, defendió a Lanata. "Me dolió que ella sembrara la duda y tome todo lo que dice Lanata como palabra santa", le dijo la entonces esposa de Rossi. Mientras que Marina replicó: "Si todo esto es verdad, Lanata quedará como un héroe. Si no lo es, asumirá los costos de una credibilidad dañada", calentando la pantalla de América y subiendo el rating. Después de comprobarse la veracidad de la mayoría de las maniobras reveladas por Lanata, Iliana discutió fuertemente con su esposo y hubo una crisis en el matriomonio.


  CON LA SIDE DETRÁS, FARIÑA Y ELAKSAR DAN UN GIRO DE CIENTO OCHENTA GRADOS


  Varias frases de Elaskar y de Fariña pasaron a la memoria social de los argentinos. El comentario de Elaskar sobre la ventaja de los billetes de euros sobre los de dólares para ser trasladados en bolsos, y la precisión de Fariña cuando dijo que un millón de dólares pesa 1 kilo 100 gramos y es más fácil pesarlo que contarlo, dispararon el ingenio argentino en las redes sociales. Por esos tiempos se creó el sitio www.pesatusueldo.com para que cualquier cibernauta ingresara su salario, supiera cuánto pesa y se deprimiera por lo poco que ganaba comparado con las cifras millonarias de las que hablaban Elaskar y Fariña.


  Luego de unos días de silencio, se lanzó la contraofensiva mediática K. Primero se buscó que los medios oficialistas trataran el tema en los programas televisivos de chismes del espectáculo y no en los noticieros o programas políticos, porque Fariña era en esos tiempos esposo de Karina Jelinek.


  En una larga entrevista con Jorge Rial en el programa Intrusos, Fariña negó haber manejado plata en efectivo y sumas millonarias pertenecientes a Báez. Él intentó así desacreditar las denuncias en su contra con una supuesta táctica de judo. Dijo que sabía que Lanata lo entrevistaría con cámaras ocultas y que aprovechó esa situación para repetir acusaciones en su contra que circulaban por algunos medios para después explicarlas ante la sociedad: "Quería ficción. Y yo le di ficción", remató Fariña (5).


  Además, le dijo a Rial que Lanata no había pasado una primera cámara oculta en la que el periodista le habría ofrecido "protección del Grupo Clarín". Lo que no aclaró el acusado es que ese primer encuentro que había tenido con Lanata había sido anterior al ingreso de Lanata en el Grupo Clarín con programas en radio Mitre y Canal 13.


  Paralelamente, al día siguiente, 18 de abril, en una entrevista cedida al canal entonces oficialista América TV, del grupo Vila-Manzano, Elaskar cambió sus dichos por completo: "Fariña no traía valijas de Lázaro Báez a mi financiera", dijo. "Que yo sepa, no", respondió cuando le preguntaron si Fariña había lavado dinero de Báez. "No hubo lavado de dinero. No lavé plata para Lázaro Báez", abundó, y brindó una confusa explicación sobre los motivos que lo llevaron a contradecirse. "Estaba enojado, me equivoqué. Maximicé las cosas", balbuceó, y confirmó que tenía un conflicto con los compradores de La Rosadita por la deuda de 750.000 dólares.


  "¿Por qué dijiste lo que dijiste?" le repreguntó, entoces, el periodista Rolando Graña, quien lo estaba entrevistando. "Por enojo con Fariña, un poco por enojo con Fabián Rossi, y con gente que ha trabajado para mí en mis empresas. Es que realmente utilicé información que vi, que me llegó y la aumenté, la maximicé. Acá la realidad es que nunca existió lavado de dinero", afirmó sin ponerse colorado.


  Elaskar también se desmintió a él mismo cuando declaró: "A mí nadie me amenazó de muerte". El domingo anterior había dicho exactamente lo contrario en la entrevista con PPT, al igual que antes en una causa judicial. ¿A qué se debió semejante giro de ciento ochenta grados? Se sabe, por los cruces teléfonicos que tiene la Justicia, que se había reunido con abogados cercanos a la SIDE antes de dar esa voltereta.


  Pero según Luis Barrionuevo, "a Elaskar le pagaron desde el kirchnerismo 1,5 millones de dólares para que diera vuelta su versión de los hechos antes del programa en América TV, y le prometieron una suma igual para después de la entrevista, según me contó una fuente". Cuando le preguntó si estaba seguro de esa versión, Barrionuevo aseguró que "uno de los empresarios involucrados fue el que le llevó el dinero, pero el segundo pago no se lo entregaron, se lo birlaron. Estoy esperando que el juez Casanello me llame para contar esto y todo lo que sé del caso" (6). Además, una fuente cercana a Barrionuevo afirmó que Elaskar "estaría viviendo en un departamento del hotel Faena y que incluso se habría comprado un BMW después de haberse dado vuelta".


  EL OPERATIVO DE PROTECCIÓN A BÁEZ Y LOS "RETOQUES COSMÉTICOS"


  Al día siguiente del programa de TV, se presentaron cuatro denuncias ante la Justicia y se desató un conflicto de competencias entre jueces para determinar quién se iba a quedar con la pesada carga de un caso políticamente caliente. Carrió se había presentado directamente ante el juez federal Julián Ercolini, ya que allí está radicada su denuncia original de 2008 contra Báez por asociación ilícita. Pero Ercolini sostuvo que se trataba de un "hecho distinto" al investigado y mandó la denuncia a sorteo a la Cámara Federal porteña. Allí le tocó a Casanello, a quien también le correspondió otra denuncia por el mismo tema del abogado Ricardo Monner Sans. Entremedio, le quedó al juez Rodolfo Canicoba Corral la denuncia del abogado Alejandro Sánchez Kalbermatten. Luego entró otra de los entonces diputados Manuel Garrido y Graciela Ocaña ante el fiscal Carlos Stornelli, quien la envió también a la Cámara para que se sortee juzgado. Además, la entonces diputada del PRO Laura Alonso llevó el caso ante la nueva unidad fiscal antilavado llamada Procuraduría de Criminalidad Económica y Lavado de Dinero (PROCELAC) y legisladores radicales reclamaron que la procuradora general de la Nación, Alejandra Gils Carbó, impulsara una causa, aunque ningún fiscal actuó de oficio. Ningún juez se quería quedar con la brasa ardiente que significaba una causa que investigaba a un socio de Cristina Kirchner. Finalmente, el presidente de la Cámara Federal porteña, Martín Irurzun, puso punto final a esa "danza" de indecisos y decidió que le correspondía investigar a Casanello y, como estaba de turno con ese juzgado, al fiscal Guillermo Marijuán.


  Pero Marijuán estaba de vacaciones en Italia y lo reemplazaba su colega Ramiro González, quien comenzó a redactar un proyecto de requerimiento de instrucción para impulsar la acción penal. En esos días, la procuradora Gils Carbó había creado la PROCELAC, que le sirvió como pantalla para disolver la Unidad Fiscal de Investigaciones contra el Lavado de Dinero dirigida por el fiscal Raúl Plée, a quien odiaba de sus tiempos de fiscal y molestaba al gobierno de Cristina Kirchner por investigar casos que lo rozaban, como la causa de Sergio Schoklender y el plan de viviendas Sueños Compartidos, de las Madres de Plaza de Mayo, entre otras. Tanta era la premura de Gils Carbó, que en ese momento nombró a dedo a Carlos Gonella un secretario letrado cordobés conocido del secretario Legal y Técnico de la Presidencia Carlos "Chino" Zannini y obvió pedir a otros la ratificación de su candidatura al Senado, como establece la Constitución. Luego fue nombrado por el Senado pero como fiscal en Formosa donde, hasta ahora, no asumió.


  La prueba de fuego de Gonella fue el caso Báez. Se interesó personalmente por el proyecto que estaba escribiendo González en el expediente de tapas de cartulina amarilla que ya estaba caratulado "Báez, Lázaro y otros sobre encubrimiento (artículo 277) y asociación ilícita". Este proyecto incluía la imputación de Lázaro, sus hijos Martín y Leandro, de Fariña, Elaskar, Rossi y Pérez Gadín e incluso del entonces ministro de Planificación, Julio De Vido. El 18 de abril, Gonella le envió un mail a González en el que le decía que le mandaba el requerimiento de instrucción "con retoques cosméticos y algún complemento no sustancial. Estamos yendo para allá" (7). Los cambios "cosméticos" eran la desaparición del nombre de los Báez y de De Vido, una medida en clara sintonía con la estrategia judicial del gobierno, del requerimiento de instrucción. También pasaban por alto el video del programa de Lanata e incorporaban como prueba clave viejos reportes de operaciones sospechosas de la Unidad de Información Financiera que había aportado de apuro el economista K José Sbatella contra Elaskar, Fariña y la financiera SGI, los elegidos por la estrategia judicial y mediática del gobierno como la cabeza de turco de las maniobras.


  Seis días después, Marijuán, quien además era además titular de la Unidad Fiscal de Investigaciones de la Seguridad Social (UFISES) y es conocido en Tribunales por tener pocas pulgas, reasumió su fiscalía y se enfureció con lo que había hecho Gonella. "No lo nombraron en el requerimiento para tratar de hacerlo zafar a Báez", les dijo a sus empleados, y se encerró en su despacho a escribir una ampliación del requerimiento de instrucción. Rodeado de fotos de sus hijas, el código penal, libros de derecho y una colección de botellas de Coca-Cola, redactó un duro requerimiento que incluyó a todos.


  Paralelamente, cuatro días después de emitido el informe televisivo y con el requerimiento de instrucción con "retoques cosméticos", el juez Casanello ordenó cuatro allanamientos: tres de ellos en Puerto Madero y uno en la ciudad de La Plata. Los hizo la Policía de Seguridad Aeroportuaria mientras en el centro de la ciudad e incluso en Puerto Madero se realizaba un nuevo y masivo cacerolazo de protesta contra, entre otros motivos, la corrupción en el gobierno K. De más está decir que hubo tiempo de sobra para borrar huellas de las maniobras financieras. Un allanamiento fue en las oficinas de La Rosadita. Otro fue en una propiedad en la ciudad de La Plata relacionada con Fariña, y el cuarto procedimiento, en una oficina no identificada de Puerto Madero. Las medidas fueron ordenadas por el magistrado luego de haber recibido el requerimiento de instrucción del fiscal González con los "retoques cosméticos".


  Después de estudiar detalladamente el caso, el fiscal Marijuán presentó una ampliación del requerimiento de instrucción e imputó a dieciocho días de estallado el escándalo a Báez, a su hijo Martín, al contador Pérez Gadín y a Fabián Rossi, entonces esposo de la actriz Iliana Calabró y representante de la financiera SGI en Panamá.


  El fiscal dijo que, sobre la base del testimonio periodístico de los imputados, entre otros indicios, Fariña habría sido el "ideólogo de un plan para enviar dinero al exterior a través de la financiera SGI Argentina SA", que se encargó de formar la "estructura societaria y bancaria". A Martín se lo imputó por la cuenta bancaria de Teegan en el Banco Lombard Odier de Suiza, donde se había depositado 1,5 millón de dólares. Dijo el fiscal que ese dinero "resultaba procedente de transferencias efectuadas por las empresas 'Wheaton Corporation SA', de la cual había recibido tres transferencias por las sumas de dólares 100.000 (4/2/2011), 200.000 (7/2/2011) y 200.000 (también del 7/2/2011); de la empresa 'Morgan Jackson Investment' recibió la suma de dólares 300.000 el 4 de febrero de 2011; de 'BRS Banque St. John's SA' la suma de dólares 301.000 el 10 de febrero de 2011 y, por último, de 'Solterra Holdings Inc.' con sede en California, la suma de dólares 319.625,88 el 9 de febrero de 2011". La cuenta corres 275  pondiente a la firma Teegan Inc. ya había sido congelada por la Justicia suiza a principios del año 2012 "ante la falta de explicaciones sobre la procedencia de los fondos".


  Marijuán también sumó a la causa un reporte de operación sospechosa del Banco Galicia sobre un movimiento de 3.894.405 pesos de SGI, cuya presidencia formal estaba a nombre de César Gustavo Fernández, quien reemplazó a Elaskar luego del desembarco de Pérez Gadín y sus auditores. E incluyó una seña de 5.000 pesos que Fariña había dejado en la concesionaria Lonco Hue en marzo de 2013 para comprar dos Mercedes Benz, modelos C63AMG, coupé, y SLK250Be, automático otra prueba de su locura por los autos importados.


  En su requerimiento, Marijuán expresó su "enorme sorpresa" y "desagrado" por la participación de Gonella y Omar Orsi, también de la PROCELAC, en el requerimiento original. Aseguró que limitaron el "objeto procesal" a los reportes de operaciones sospechosas (ROS) enviados por la UIF sobre Fariña y Elaskar. "Ello no hace más que obviar el contenido propio de las numerosas denuncias acumuladas en autos y, más aún, de todo cuanto es de público conocimiento", escribió.


  En un tono irónico dijo que "parece que las reuniones y cursos en el exterior de estos funcionarios (Gonella y Orsi), supuestamente especializados en el tema del lavado de dinero, no han resultado suficientes todavía para ilustrarlos sobre lo que es una pesquisa de esta naturaleza". Y agregó: "Espero igual que este no sea el destino de las causas que estén bajo su órbita si acceden, alguna vez, a la magistratura, pues es obvio que el horizonte de un fiscal es centrar su atención sobre todos los hechos denunciados y no parcializar la investigación, vaya a saber con qué propósito". Lo más duro fue cuando comparó el trabajo de Gonella y de Orsi con el de un abogado defensor: "Quizá sea una estrategia válida o adecuada para un defensor particular u oficial, pero no para un fiscal, que representa los intereses de la sociedad toda en pos de esclarecer los sucesos presuntamente delictuales". Y se preguntó para rematar: "¿Qué es lo que ha aportado la PROCELAC?


  Nada, es mi respuesta, obviamente". Marijuán también repudió la tarea desplegada por la UIF de Sbatella. "No quiero dejar de expresar también mi profundo malestar por advertir que los Reportes de Operaciones Sospechosas ROS son judicializados cuando ya el suceso es de público conocimiento por difusión mediática y/o de cualquier otro tipo, todo lo cual, obviamente, conspira con el éxito de cualquier investigación", sentenció. Algunos de los ROS tenían varios años y habían sido "ocultados de manera deliberada" en la UIF. Marijuán no se quedó solo en las críticas, presentó luego una denuncia penal por encubrimiento contra Gonella y contra Orsi. En diciembre del 2014, el juez federal Marcelo Martínez de Giorgi procesó a Gonella por "prevaricato" (tomar resoluciones en contra de la ley) por haber omitido a Báez y su hijo en la instrucción original de la causa. En un comunicado, Gonella se defendió diciendo que su requerimiento de instrucción era "provisorio", negó haber sufrido presiones del gobierno de Cristina para redactarlo y apeló la resolución.


  En definitiva, las peleas de competencia de los jueces y luego esta intervención del fiscal nombrado por Gils Carbó le dieron a Báez dieciocho días para destruir pruebas y preparar su coartada ante la investigación judicial que más complica a Cristina Kirchner.


  CASANELLO, EL JUEZ QUE NO QUIERE CRUZAR EL RUBICÓN


  ¿Quién es el juez más joven de los doce federales de la Capital que tiene otra causa que le preocupa a Cristina Kirchner? Casanello, hijo de abogados laboralistas, no pensaba hacer la carrera de juez, sino ejercer la profesión cuando estaba por egresar del Nacional Buenos Aires. Sin embargo, en el tercer año de la carrera de Derecho en la UBA entró como empleado meritorio a Tribunales, y luego de jugar varios partidos de papifútbol con sus superiores y de recibirse de abogado en 1999, se enganchó primero como secretario del fiscal Carlos Cearras y luego del ex fiscal y actual camarista Eduardo "Chiche" Freiler, en la Sala I de la Cámara Federal porteña hasta antes de ser nombrado juez. La Sala I de ese tribunal de apelaciones es la que más vota en sintonía con la estrategia judicial K. La suegra de Freiler es Esther "Monona" Pereyra Arandía, una histórica dirigente peronista.


  Desde allí se presentó a concurso, el Consejo de la Magistratura lo integró a una terna y la presidenta Cristina Kirchner primero lo seleccionó entre los tres y luego de la aprobación de su pliego en el Senado, lo nombró en el Juzgado Federal 7 que, hasta 2012, tenía a Norberto Oyarbide como suplente.


  Casanello pertenece a la camada de jueces federales como Daniel Rafecas o Julián Ercolini, que, antes que contactos políticos, tienen una importante trayectoria judicial y académica. Hizo varios posgrados, entre ellos uno sobre "Reglas internacionales contra la corrupción", y es profesor del instituto de formación de la Unión Empleados de la Justicia de la Nación (UEJN) que dirige el peronista alineado con Hugo Moyano, Julio Piumato, así como de la UBA y la Universidad de Belgrano. Escribió un artículo titulado "Funcionarios confianzudos. Un fugaz análisis de las figuras de abuso de confianza cometidas por funcionarios públicos". Integra el Instituto de Estudios para la Justicia. Sus conocimientos de inglés son de nivel avanzado, certificado por Cambridge, y su manejo del alemán es básico. Es profesor auxiliar en la cátedra Hendler de Derecho Penal y Procesal Penal. En tribunales se lo considera serio y desconfiado desde el punto de vista profesional. Alto, flaco y un poco desgarbado, es tímido y un poco nervioso en sus apariciones públicas, más sensible aún por su imagen en los medios.


  A sus colaboradores les suele parafrasear a Julio César para explicar su estilo de investigación:


  Yo no voy a cruzar el Rubicón.


  El célebre conquistador romano cruzó ese río en el año 49 antes de Cristo, pese a que el derecho romano prohibía a los generales cruzarlo con sus tropas, y desató una guerra civil que lo llevó a convertirse en emperador. Con esa cita Casanello quiere decir que será puntilloso en el respeto de los procedimientos judiciales. Negó ser miembro de La Cámpora y amigo del ex titular de Aerolíneas Argentinas, Mariano Recalde. Dijo que eran solo conocidos y que Recalde había estudiado en el Nacional Buenos Aires, igual que él, pero un par de años antes. Más allá de sus antecedentes, sabe que la forma en que defina esta causa sellará su prefil de juez.


  AMENAZAS Y UN ATAÚD PARA EL FISCAL Y EL JUEZ


  Marijuán firmó ese viernes 3 de mayo de 2013 uno de los requerimientos más importantes de su vida profesional, lo entregó al juez, cerró las puertas de su oficina del quinto piso de Comodoro Py y se fue de los tribunales con la intención de pasar un fin de semana tranquilo viendo un partido de hockey de su hija menor, que juega en la selección argentina de menores de dieciocho años (un paso antes de las Leonas). El domingo estaba tomando un café junto al abogado Andrés Rabinovich en el barrio de Belgrano y se le acercó un desconocido que le entregó un sobre y desapareció. En el sobre había un papel con el siguiente mensaje: "Pará de joder. Te vamos a limpiar a vos y a tu familia", y desapareció.


  "Estábamos en una mesita afuera del bar y apareció una persona que le dijo '¿Doctor Marijuán?'. Él dice 'sí' y esta persona deja un sobre en la mesa y sigue caminando. Cuando lo abrió, vio que era esa amenaza concreta", contó Rabinovich. Luego trató de convencer al fiscal para que hiciera la denuncia correspondiente ante la Policía, "pero me contestó que no porque no quería asustar más a la familia" con esa instancia.


  ¿Para qué la voy a hacer (a la denuncia policial) si siempre termina en nada? agregó Marijuán.


  No fue la única amenaza. Después le mandaron un anónimo con una foto de la fachada de una funeraria.


  Por las causalidades del sorteo informático de la Cámara Federal, Marijuán también estaba investigando una denuncia del entonces senador nacional y miembro del Consejo de la Magistratura de la Nación, Mario Cimadevilla (UCR-Chubut) contra Gils Carbó por el nombramiento "a dedo" de fiscales como Gonella. Marijuán pidió la declaración indagatoria de su jefa en una medida sin precedentes, pero Casanello desestimó la denuncia. Entonces, una voz anónima llamó a la fiscalía de Marijuán y dejó el siguiente mensaje: "Si apela [lo resuelto por Casanello] le vamos a matar a sus hijas". El fiscal, sin embargo, apeló la medida ante la Cámara Federal porteña (8). Como castigo por cumplir con su deber, a fines del 2014, Gils Carbó lo removió de la unidad fiscal de la ANSES que, entre otras cosas, significó que Marijuán perdiera la mitad de sus ingresos.


  Marijuán no fue el único amenazado en una Justicia que se desempeñó durante el kirchnerismo, como nunca en la historia de la democracia argentina, en un contexto de operaciones de inteligencia de la SIDE, pinchaduras telefónicas y decenas de abogados contratados por el organismo de espionaje para hacer lobby en Tribunales. En ese momento, le tocó el turno al juez. Unos días después de las amenazas al fiscal, el sospechoso incidente que sufrió Casanello con su automóvil lo llevó a formular una denuncia penal para despejar dudas respecto de si se trató de una intimidación o de una falla del vehículo. La rueda delantera derecha del automóvil oficial que la Corte le había asignado al magistrado quedó "bailando" cuando bajaba a muy poca velocidad la rampa de un supermercado de la localidad bonaerense Martínez. Al principio, el juez solo llamó a un remolque y se comunicó con la compañía de seguros. Pero luego decidió denunciar el hecho ante la Justicia por medio de su custodio. El Renault Fluenze tenía apenas cuatrocientos kilómetros de uso.


  A Marijuán y a Casanello los amenazaron, pero Campagnoli, quien en veinte días de investigación durante principios de 2013 había reconstituido casi toda la maniobra de salida y repatriación del dinero negro el kirchnerismo, se llevó la peor parte: Gils Carbó lo suspendió para tratar de destituirlo en un polémico jury y así dar un mensaje de disciplinamiento para otros fiscales y jueces que están investigando al Gobierno K.


  Fuentes del capítulo 13


  (1)Entrevista del autor con Luis Barrionuevo realizada el 27 de mayo de 2014, y declaración indagatoria de Elaskar ante el juez Casanello.


  (2)Fuentes judiciales entregaron al autor la lista de los mensajes intercambiados entre el financista y el periodista.


  (3)Entrevista a Elaskar incluida en la primera resolución del fiscal José Campagnoli.


  (4)Datos tomados de una nota de Diego Jemio publicada en Clarín el 23 de abril de 2013.


  (5)Entrevistas a Fariña y Elaskar en América TV. Véase la de Fariña en www.youtube.com/watch?v=6hWmBS6x94k


  (6)Ídem 1.


  (7)Datos tomados del requerimiento de instrucción del fiscal Guillermo Marijuán del 3 de mayo de 2013 al que accedió el autor.


  (8)Nota de Clarín y requerimiento de Marijuán contra Gils Carbó al que se accedió en fuentes judiciales.


  Documentos del capítulo 13


  Facsímil de la tarjeta de crédito de SGI a nombre de Leonardo Fariña.
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  Se profundiza el operativo de protección: desmantelan una "bóveda"


  EL DESMANTELAMIENTO DE LA BÓVEDA EN LA CHACRA DE BÁEZ


  Apenas estalló el escándalo en abril del 2013, Lázaro Báez hizo desmantelar una bóveda secreta en un sótano de su famosa chacra "inteligente" de Río Gallegos y trasladó dinero y documentación que se encontraban en su interior hasta otras de sus propiedades. Una de ellas sería su estancia Laquinta, ubicada a unos cien kilómetros de la capital de Santa Cruz. La bóveda en cuestión era, en realidad, una serie de estanterías metálicas que tenían cofres con cerraduras.


  La denuncia del operativo traslado para borrar huellas la hizo el 21 de mayo de 2013 la líder del ARICC Elisa Carrió ante el fiscal federal Guillermo Marijuán (1). En su escrito, Carrió señaló al técnico de Austral Construcciones Sergio Triviño como el encargado del trabajo de desarme. Marijuan aceptó, firmó y pasó el pedido en forma urgente al juez Casanello, que está un piso más abajo en ese edificio de Retiro.


  Ese mismo día, luego de que este autor, en el diario Clarín, y Lanata, en el noticiero de Canal 13 de TV, mostraran en exclusiva las fotos del desmantelamiento, Báez abrió, por primera vez, su chacra a periodistas de Río Gallegos y negó la denuncia. Luego del tour, dijo que "es una fantasía más de las que nos tiene acostumbrados Carrió. En la chacra hay una cava que está construida hace más de un año, pero no una bóveda". La difusión de las fotos provocó una conmoción en la opinión pública, porque se mostraba una bóveda vinculada a Kirchner, versión que, hasta ese momento, era solo una extendida leyenda urbana. Ya no eran solo palabras; también había imágenes.


  La denuncia coincidió con las primeras declaraciones de Elaskar cuando habló de maniobras para el lavado de cincuenta y cinco millones de euros y movimientos de dinero en efectivo que se llevaba en bolsos y se atesoraba en bóvedas privadas hasta su blanqueo. Leonardo Fariña también habló del uso de bóvedas.


  El establecimiento en cuestión es la famosa chacra manejada por computadoras ubicada en la calle Nicolás Giglio y Walter Roy. La bóveda estaba en un sótano que se encuentra debajo de la parrilla y el bar del quincho de la casa de huéspedes que usaba Néstor Kirchner cuando iba a Río Gallegos. Tenía 5,5 metros de largo por 4,5 de ancho y antes del desmantelamiento había dos paredes laterales cubiertas de cofres negros con cerraduras. Carrió acompañó su denuncia con un croquis (véanse la infografía 21 y secuencias de las fotos obtenidas por el autor de fuentes judiciales en http://www.santoroinvestiga.com).


  En ese quincho se hacían los famosos asados políticos de Néstor, y en la cancha de fútbol, Fariña jugó un "picado" con Néstor, por lo menos, una vez. La chacra tiene fuertes medidas de seguridad: cámaras cada cincuenta metros y vigilancia privada.


  Carrió también pidió al fiscal el allanamiento de la estancia Laquinta, que está en dirección hacia Río Turbio, en el sur de la provincia, y hasta donde llegaron las camionetas conducidas por Triviño y Báez con la documentación y el dinero guardado en bolsas de consorcio negras.


  El operativo de desmantelamiento se realizó pocas horas después de la transmisión del programa televisivo Periodismo para Todos del 14 de abril de 2013. Se estima que el traslado comenzó a las 3 de la madrugada del día 15 de ese mes, a juzgar por los horarios de alguna de esas fotos tomadas con un teléfono celular.


  La serie de fotografías secuencian el operativo. En las primeras fotos se ve cómo se desarmaron las estanterías metálicas. Otra es una "selfie" que Triviño se sacó, donde se ve su imagen sobre un espejo. En otra se observan en el piso varias cajas de cartón del Club del Vino llenas de botellas junto a los ya desarmados tabiques divisores. La secuencia continúa con fotos de dos camionetas Ford 4 x 4 negras en cuyas cajas se colocaron una veintenta de enormes valijas, los estuches de por lo menos seis armas largas de caza, dos cajas de municiones y las bolsas negras de consorcio con papeles.


  En el operativo actuaron Lázaro Báez, uno de sus custodios personales y Triviño. Luego, las camionetas salieron de Río Gallegos. El autor de las fotos viajaba en la camioneta de atrás. Incluso pasó por un puente colgante con un cartel que decía "Estancia Las Buitreras". Finalmente, llegaron a la estancia Laquinta, que está en el departamento Güer Aike, sobre el margen norte del río Gallegos, ruta 5, acceso por Laguna Colorada.


  Al llegar al casco de esa estancia, se bajaron las bolsas con dinero y documentación y las armas. Luego, se ve la foto de un horno de hormigón armado donde, según la denuncia de la líder del ARI, se procedió a quemar los documentos.


  ¿Cómo obtuvo las fotos Carrió? Hay dos versiones. Una dice que Triviño le dio las fotos a un matrimonio amigo que lo convenció de que "eran su único seguro de vida", luego de haber participado de lo que parece parte de un enorme operativo para destruir pruebas. Otra, que le dio su celular a ese matrimonio para que le bajara las fotos porque él no sabía cómo hacerlo, entonces ellos se las copiaron y se las dieron al equipo de la diputada.


  Carrió, como prueba documental, también pidió que la Justicia preservara como prueba el registro de todas las llamadas telefónicas de los teléfonos fijo y celular de Triviño. En su escrito, asimismo, solicitó custodia personal urgente para Mirta Mayorga y Fabián "Facha" Coli, domiciliados en Río Gallegos, el matrimonio amigo que le habría suministrado "las fotografías" al equipo de Carrió.


  En la chacra inteligente de Báez, Triviño también fotografió, por lo menos, cinco vehículos negros de alta gama, aunque para la conferencia de prensa que dio al día siguiente de la difusión de la denuncia de Carrió, Báez apareció en una camioneta usada para dar la impresión de ser "un hombre de trabajo". Parte de esa "flota negra" de vehículos son un Hyundai Veracruz CRDI 2009, dos Porsche Cayenne Turbo modelos 2011 y 2006, un Ford Mondeo Titanium 2012, un BMW X5 3 OD y un automóvil todoterreno también importado. Los cinco vehículos tienen un valor de mercado de más de tres millones de pesos de ese momento (2).


  Ante el impacto político producido por las fotos, Báez invitó por primera vez a periodistas santacruceños a su chacra y les hizo una visita guiada: "Les voy a mostrar el lugar donde está la supuesta bóveda. Es una cava" (3).


  Sin poder ocultar su enojo, Báez comentó sin vueltas: "Me parece que esta vez se fueron un poco a la mierda". "Construimos este quincho para cuando vienen los chicos, los nietos", agregó. Recordó las visitas de Kirchner a la chacra y los partidos de fútbol que jugaban allí. "Yo siempre jugué de cinco", dijo, y sonrió por única vez en la recorrida. "Pero Cristina nunca quiso venir, porque dicen que yo soy su Yabrán", disparó16.


  Báez sostuvo que todo se trataba de una operación con fines políticos. "Hay intereses de un grupo mediático (Clarín) y de un grupo empresarial también importante", dijo. Consultado sobre si con esa última alusión se refería a otro empresario K, Cristóbal López, respondió: "No lo sé, algunos querían que Cristina se enojara conmigo y que yo me bajara de la licitación de las represas para que no se me adjudicara la obra". Se trata de las represas Néstor Kirchner y Jorge Cepernic sobre el río Santa Cruz, que tienen un presupuesto asignado de veinticuatro mil millones de pesos y a cuya licitación se había presentado con Austral Construcciones y el grupo de Cristóbal López, entre otros competidores.


  La visita guiada por él mismo condujo a los periodistas a ese subsuelo donde hoy existe una vinoteca. "Vengan que les voy a mostrar dónde dicen que yo tendría una bóveda". Bajando una escalera, se ve su gusto por los vinos de marca. Son más de cuatrocientos, de diversas cosechas. "¿A ustedes les parece que acá puede haber una bóveda, que esto puede desmantelarse en veinte días? Me parece que nos estamos yendo la mierda" insistió. Sin embargo, todo lucía limpio y lleno de botellas sin abrir. No daba la apariencia de ser una cava con "un año de uso". Y las coincidencias a primera vista entre las fotos de la bóveda y la actual cava son enormes. El color anaranjado del techo es el mismo en las fotos y en la cava y el ángulo de la medianera de la escalera que baja del quincho al sótano es igual, explicaron a este autor un fotógrafo profesional y un arquitecto que compararon las dos escenas. Los apliques de luz son los mismos, según documentaron las fotos y la visita guiada de Báez. En las primeras imágenes se veía una vinoteca de madera de seis estantes lista para colocar, que es la misma de la actual cava.


  Además de usar la bóveda de la chacra y la estancia Laquinta, Báez también habría guardado documentación en una pequeña estancia que se llama La Julia y se encuentra cerca de la ciudad turística de El Calafate. La Julia es una de las primeras once estancias que compró Báez (véase infografía 22 en http://www.santoroinvestiga.com), aunque otras fuentes dicen que "ya llegó a ser dueño de veinticinco en total". Para llegar a ella hay que viajar hasta la entrada de El Calafate y tomar por la bajada Migues. Días después del primer programa de Lanata, Báez llegó a esa estancia manejando una camioneta y lo recibió "un encargado de apellido Gómez", revelaron fuentes santacruceñas a este autor. Báez le dijo a su empleado que había llegado para "guardar muebles", pero en realidad habría escondido documentación.


  En La Julia, Báez hace asados con amigos y, en una oportunidad, según esas fuentes santacruceñas, invitó al "valijero" Leonardo Fariña, quien llegó en una Trafic. Los lugareños dicen que La Julia está permanentemente iluminada. Una de las fuentes recordó que el dueño de una pequeña empresa contratista poseedor de un par de retroexcavadoras y palas mecánicas, quien hace trabajos para terceros, fue contratado para construir un pozo debajo de la pequeña casa ubicada en La Julia. Esta tiene tres dormitorios con baño privado y, en la planta alta, unas habitaciones aptas para oficinas, llenas "de conexiones de Internet" y "sistemas de comunicaciones", contó la fuente. El contratista "excavó un subsuelo importante bajo la casita". Cuando preguntó para qué serviría, el ingeniero a cargo de la obra le contestó: "Para una vinoteca". Pero los operarios comentaron que habían sospechado que era para instalar "una bóveda de seguridad". La Julia perteneció a Nicolás Ajis, ya fallecido. Sus dos hijas le vendieron la propiedad a Lázaro "en 800.000 dólares". Tiene un campo de verano pobre para las ovejas, pero mucho campo de invierno. En la Patagonia, al revés que en La Pampa, las estancias son valiosas por la cantidad de cabezas de ganado y no de hectáreas, porque hay mucho terreno inservible para agricultura o ganadería. De todos modos, el apuro del dueño de Austral Construcciones para comprar estancias era enorme.


  LAS ESTANCIAS DE BÁEZ SON VEINTE VECES MÁS GRANDES QUE LA CAPITAL


  Báez empezó la compra de doce estancias a través de Austral Agro y luego sumó otras trece a por medio de su empresa Valle Hermoso SA, sin contar el campo de Mendoza ni El Entrevero, de Uruguay. Al principio, Lázaro Báez adquirió "al contado" estancias que juntas tenían una superficie de doscientas mil hectáreas, según detalló Mariana Zuvic, la joven líder del ARICC de Santa Cruz y esposa del diputado radical Eduardo Costa. Entre ellas están las que se inundarían para la construcción de las represas Néstor Kirchner y Jorge Cepernic, licitación de la que participaba Austral Construcciones en alianza con el gigante chino Sinohydro. La oposición dice que la compra de esas tierras fue una maniobra especulativa para cobrar luego una indemnización al Estado, aunque Báez afirmó que donaría esa plata para construir escuelas. Finalmente, esta licitación se la quedó otra empresa K: Electroingenería de Córdoba pero con una serie de alianzas.


  Para tener una idea de la dimensión, hay que calcular que las veinticinco estancias suman ya cuatrocientas mil hectáreas, mientras la ciudad de Buenos Aires tiene una superficie total de veinte mil hectáreas, es decir que la superficiencie total que ocupan las estancias equivalen a veinte veces el territorio de la capital. Otra comparación: el empresario textil italiano Luciano Benetton, considerado el terrateniente más grande de la Argentina, posee novecientas mil hectáreas.


  Las primeras diez estancias las compró "por una suma de veintiocho millones de dólares en el lapso de seis meses", agregó Zuvic. Incluso la última la colocó a nombre de Leandro Báez, el menor de los hijos del empresario. Esta estancia es la denominada La Paloma, escriturada en febrero de 2013.


  Otra de las compras fue la estancia Cerro Pampa, que tiene cercanía con el Lago Pueyrredón. Se estima que su extensión es de unas treinta mil hectáreas. "Esta estancia cuenta con una gran ventaja: tiene en su interior el lago Asador, de tres kilómetros de ancho por diez de largo", relató Zuvic.


  El resto de las estancias son: La Irma, Laguna, Los Cisnes, La Irenita, La Paloma, Los Gurises, Río Ol Nie, Manantial Alto. La mayoría de estas, además de por la cría de ovejas, son valiosas porque están en una zona donde se realiza la mayor cantidad de actividad minera de explotación de oro y plata en Santa Cruz (4). Finalmente, sumó 25 estancias que ocupan una superficie de 427.037 hectáreas en Santa Cruz, es decir que en la Capital Federal entra 21 veces en sus estancias.


  LA AMENAZA DE MÁXIMO A LA DIPUTADA DE CARRIÓ EN SANTA CRUZ


  Desde que estalló el escándalo de Lázaro Báez en el 2013, el supermercado Hipertehuelche de Río Gallegos, propiedad del esposo de Mariana Zuvic, el diputado nacional por la UCR Eduardo Costa comenzó a ser presionado por la Secretaría de Comercio Interior de la Nación con controles e inspecciones superiores a los normales. Paralelamente, Zuvic y Costa sufrieron amenazas y otro tipo de misteriosos ataques en Santa Cruz, una provincia caracterizada por muchos hechos de violencia física que parecen llevar la marca del kirchnerismo.


  Días después, la propia dirigente del ARICC recibió amenazas anónimas de muerte y sufrió seguimientos ilegales por parte de un custodio de Báez. Sucede que Mariana Zuvic vive a sesenta metros de la casa de Martín Báez, que se encuentra permamente custodiada por guardias armados, algunos incluso miembros en actividad de la policía santacruceña. Después de la denuncia de la bóveda, uno de ellos empezó a pararse en la esquina y a hacerle gestos amenazantes cada vez que Zuvic iba a buscar a sus hijos al colegio. Hasta que una vez el hijo de diez años de la diputada comprendió la situación y le dijo:


  Mamá, dejame que le saco una foto con el celu. Al verse fotografiado, el custodio de Báez se tomó los testículos y se rio de ellos. Zuvic hizo una denuncia policial que, hasta ahora, no tuvo consecuencias.


  Luego, la sucursal del supermercado de Caleta Olivia sufrió un incendio accidental y cuando pidieron agua para apagar el fuego a la municipalidad, controlada por un kirchnerista, recibieron por respuesta "que se caguen", y no les dieron nada.


  El 5 de julio la electricidad se cortó en Río Gallegos durante el partido entre la Argentina y Holanda en los cuartos del Mundial del Brasil. Entonces, cientos de riogallenses corrieron a sus autos a escuchar la transmisión del partido por radio. Zuvic escribió un tuit señalando que Máximo Kirchner no tenía problemas porque su casa tiene un grupo electrógeno propio17.


  Tras leerlo, Máximo llamó a un amigo común y, enfurecido, le dijo que se estaba "metiendo con temas personales" y le advirtió que ahora "se agarre", como si fuera a producirse un terremoto o algo así. Zuvic hizo una denuncia pública pero no policial, para no comprometer al intermediario (5). Esta actitud de Máximo llamó la atención, porque prácticamente no tiene vida social en Río Gallegos y solo sale de su casa para ir hasta la inmobiliaria de su socio Sanfelice.


  Al día siguiente de la amenaza de Máximo a Zuvic, el local de la Unión Cívica Radical de Puerto Deseado fue destrozado e incendiado por desconocidos. La policía santacruceña abrió un sumario para tratar de identificar a los culpables del ataque incendiario. En las elecciones del 2015, Zuvic fue elegida diputada para el Mercusor por Cambiemos.


  "NO SOY MEDIÁTICO NI CORRUPTO. SOY UN HOMBRE DE TRABAJO"


  La conferencia de prensa en la chacra no fue el primer contacto con la prensa de Báez, quien además de empresario es militante político en Santa Cruz de toda la vida. En octubre de 2012, Báez admitió a la radio Cadena Tres de Córdoba poseer siete estancias en Santa Cruz y haberlas comprado gracias a las ganancias de las empresas. Detalló que el Grupo Báez tiene cerca de tres mil empleados y cada uno de ellos "le cuesta unos quince mil pesos" mensuales a su conglomerado, pero afirmó que no está cerca del poder K. "No soy corrupto ni multimillonario", se defendió.


  "En un programa, dijeron que había ganado una obra de novecientos millones. Es como si me hubieran pagado eso y me lo llevo a casa. A mí me adjudican una obra y después tenemos que empezar a trabajar. Nosotros no percibimos ni un peso si no certificamos las obras, y estas son controladas por los entes oficiales", explicó el empresario.


  Ante la pregunta de por qué había adquirido estancias en Santa Cruz, Báez respondió: "Compré, al principio, las que quería comprar. No son tantas: son siete". "No las compramos para inundarlas. Estamos apostando a la siembra directa en campos con semillas genéticamente modificadas en Canadá y modificación de producción ovina", aseguró.


  Sobre su estrecha amistad con Néstor Kirchner y las ventajas comerciales que habría obtenido, Báez volvió a mostrarse contrariado. "Es una barbaridad. Los que conocimos a Néstor sabemos que, en ese sentido, es una cuestión transparente", sostuvo. "Los que fundieron este país, como Domingo Cavallo, no son cuestionados. No tiene una sola demanda y nosotros somos los corruptos", acusó con errores: el ex ministro de Economía está procesado por la venta del predio de Palermo a la Rural, entre otras causas.


  El contacto más importante de Báez con la prensa fue el 19 de abril de 2013, después de la denuncia del desmantelamiento de la bóveda en su chacra inteligente. Sin custodia y manejando su propia camioneta Hilux, Báez llegó al hotel Patagonia, ubicado en Río Gallegos, vestido con una camisa a cuadros azul y blanca, anteojos y anillos de oro en cada dedo anular de sus manos. Empezó pidiendo disculpas a los periodistas por "si me trabo en la lectura de este comunicado. Disculpen mi falta de experiencia. No soy una figura mediática. Pido disculpas por no contestar ninguna pregunta. Por sugerencia de mis abogados, lo haré después de nuestra presentación en la Justicia. Me quieren mostrar como un hombre oscuro dedicado a negocios turbios y que mis empresas se prestan a lo mismo" (6).


  Nervioso pero con tono pausado, afirmó que "todo lo que hago es cien por ciento legal. Me quieren comparar con personas que viven en la oscuridad, como las que mostraron [en alusión a Fariña y Elaskar]. Solo le pido perdón a mi familia. Con las barbaridades que han dicho, han puesto en riesgo su seguridad e integridad". "Me quieren utilizar. Pido disculpas pero no encontré palabra más adecuada que la de 'forro' para manchar la imagen de un buen amigo como fue Néstor. No es de buena gente ensuciar a alguien que está muerto, que no puede defenderse y que murió peleando por la calidad de vida de los argentinos", agregó.


  "Nuestras empresas mostraron responsabilidad empresaria con todo lo que hacen por la educación. También hemos donado dos hermosas iglesias. Pero uno lo hace porque lo quiere y no para hacer publicidad", añadió.


  "Estoy sorprendido por la relación que hace un medio local con la muerte de una persona que es muy cara a mis sentimientos 18. No haber aprendido a relacionarme con ustedes, los periodistas, creo que me ha llevado a esta situación. Hablar de atesoramiento de dinero a lo largo y lo ancho de todas nuestras propiedades me parece una barbaridad" subrayó. Luego leyó un comunicado redactado por sus abogados:


  "Brindaré todas las explicaciones ante la Justicia y accionaré legalmente contra los responsables de la maniobra. Ante la campaña difamatoria instalada ante la opinión pública desde el programa televisivo Periodismo para Todos, rechazo categóricamente todos los hechos y afirmaciones calumniosas que se me atribuyen en relación a supuestas operaciones financieras. Dichas imputaciones fueron formuladas sobre la base de la edición de versiones que habrían brindado personas de dudosa credibilidad y de documentación de la cual se desconoce su autenticidad y procedencia. Me presentaré ante las autoridades judiciales correspondientes y allí brindaré todas las explicaciones necesarias que pondrán en evidencia la malicia de todas estas tendencias e imputaciones, y demostraré mi absoluta ajenidad respecto de estos supuestos hechos, accionando legalmente contra los responsables de esta maniobra. Por falta de conocimiento y por intencionalidad política, se me acusa mediáticamente. Mi respuesta será efectuada en los ámbitos correspondientes. No soy un personaje mediático, sino una persona de trabajo. Las empresas de las cuales soy accionista generaron cientos de empleos y están sujetas a los controles de todos los organismos estatales correspondientes. Agradezco mucho la presencia de todos ustedes". Luego se levantó y se fue del hotel Patagonia sin posibilidades de que los periodistas locales le formularan preguntas. Este autor pidió una entrevista a Báez e incluso le mandó un cuestionario por escrito para que haga un descargo de las acusaciones que pesan en su contra, pero al cierre de esta edición no había contestado.


  Semanas después, llamó a Alfredo Leuco en radio Continental, mientras iba en su camioneta por Río Gallegos, para explicar que Austral Construcciones y otras de sus empresas ganaron licitaciones de obras públicas por "mil doscientos millones de pesos en los últimos diez años" y que ese es el origen de su fortuna. Cuando le preguntaron cuál era el giro de su empresa antes de que Néstor Kirchner llegara a la presidencia, contestó que "antes éramos subcontratistas de empresas nacionales como Picasa, o Equimac. Éramos una sociedad de hecho. Las empresas de Buenos Aires nos subcontrataban".


  ¿Reconoce que se han multiplicado sus ingresos en estos diez años?


  No solo mi empresa multiplicó sus ingresos, ¿y cuál es el problema?


  ¿No ganaron licitaciones por vínculos con el matrimonio presidencial?


  ¿Usted piensa que ganamos una licitación porque tenemos un vínculo directo con el matrimonio presidencial? No es cierto.


  El ex ministro de Economía Roberto Lavagna habló de cartelización de la obra pública y apuntó contra De Vido.


  Él hablaba de los corredores viales. Tenía razón: la cartelización la había creado el Banco Mundial cuando decidía cuál empresa debía participar de las licitaciones y cuál no. Ponía tantos condicionamientos que los pequeños no nos podíamos presentar.


  Báez, ¿usted tuvo investigaciones de la AFIP?


  No, no, la verdad que no. Tenemos los controles normales y auditorías constantes porque somos considerados amigos de la presidenta. Tenemos auditorías de la AFIP.


  Báez, ¿es este un gobierno corrupto?


  ¿Usted me está cargando? Es una falta de respeto.


  El 11 de junio volvió a hacer declaraciones en su propio diario, el santacruceño Prensa Libre. La entrevista se publicó bajo el título "No me escondo y respondo todo lo que haya que responder". Báez volvió a referirse a denuncias con "intencionalidades políticas" en el escenario electoral de las legislativas de 2013 y sostuvo: "Acompañaré a la presidenta Cristina Kirchner hasta el final de su mandato. Solo buscan impactar en el gobierno en un momento electoral. Cuando no se llega con propuestas, se busca llegar a la gente con denuncias". Se trataba de comicios clave. Un sector del kirchnerismo impulsaba la reforma de la Constitución Nacional para permitir el tercer mandato de Cristina Kirchner, pero los números electorales no le dieron ese necesario impulso político. Se necesitan los dos tercios de cada cámara del Congreso para aprobar una ley de convocatoria a elección de convencionales constituyentes y así reformar la carta magna, de tal forma que permita un tercer mando consecutivo.


  Báez también criticó al titular de la UOCRA. "Gerardo Martínez debería estar preocupado recorriendo el país, adentrándose en los conflictos de su sector y acompañando a los miles de trabajadores que no tienen la certeza de mantener su empleo", dijo, como anticipando los problemas que tienen sus firmas ante estas denuncias y el menor crecimiento de la economía registrado en los últimos años.


  En cuanto a su empresa Austral Construcciones, detalló: "El daño a mis empresas es muy grande y me obliga a realizar un replanteo profundo de cada una de las mismas. Mi mayor preocupación es poder seguir generando oportunidades laborales para los santacruceños y que los actuales trabajadores de mi grupo reciban sus salarios en tiempo y forma".


  Sobre el enfrentamiento político que La Cámpora, liderada por Máximo Kirchner, tenía con el entonces gobernador de Santa Cruz Daniel Peralta, repitió la fórmula: "Hay que apoyarlo hasta el fin de su mandato, guste o no, el pueblo lo votó". Y sobre las denuncias que lo señalan, las volvió a calificar de "mentirosas". "Donde no hay propuestas, colocan denuncias", señaló refiriéndose a la dirigente del ARI en Santa Cruz, Mariana Zuvic, y a su esposo el diputado radical Eduardo Costa. Después del escándalo, la versión online de su diario con esta entrevista fue extrañamente dada de baja.


  OTRO PROTAGONISTA SE DA VUELTA


  Pocos días después de la difusión de las fotos, Báez se reunió con Sergio Triviño, a quien conocía de antes, en un encuentro secreto. En el pasado, Triviño había hecho campaña electoral, habiendo oficiado de "puntero político" para el empresario K en sus fallidos intentos por tener más influencia en la política de Santa Cruz. "Triviño estuvo presente cuando, después de 2009, Báez reunió a mucha gente en los galpones que pertenecían a Gotti y se comenzó a hablar de él como candidato. Triviño era uno de los divulgadores de ese acto", contó un militante del PJ. El mismo rol cumplió en 2011 cuando Báez decidió financiar la campaña a intendente de Daniel Álvarez, ex secretario privado de Néstor Kirchner, investigado por supuesto enriquecimiento ilícito.


  Habían pasado apenas veinticuatro horas del escándalo sobre la bóveda secreta de Báez, y el supuesto autor de las fotos, Sergio Triviño, se convertía en el tercer "arrepentido" de la causa, tras las las vueltas en el aire de Federico Elaskar y Leonardo Fariña a sus primeros dichos. Triviño lo hizo el 22 de mayo ante la fiscal federal subrogante de Río Gallegos, Patricia Kloster, antes de que la causa regresara a Buenos Aires. Allí negó haber tomado las fotos y también haberlas entregado al matrimonio de Fabián Coli y Mirta Mayorga. Y remarcó que había visto a Báez solo "dos veces" en su vida. Triviño fue uno de los primeros en ingresar a Austral Construcciones, en el sector metalúrgica: su número de legajo es 228. Sin embargo, la diputada Carrió insistió en afirmar que había participado del operativo para desmantelar las bóvedas secretas de Báez. Según esa versión, Triviño había sacado más de doscientas fotos durante los trabajos y había ido a ver a Coli para que le bajara "música". Pero Coli habría hecho una copia de las fotos y se habría contactado con el equipo de Carrió, quien dejó todo certificado por escribano.


  En su declaración, Triviño buscó despegarse de Coli y de su mujer: "Con ellos tengo una relación de conocimiento, a veces voy a su casa a compartir una comida, he llevado mi computadora a su domicilio para que me cargue música". Pero "nunca le di ninguna fotografía para que pasara un pendrive, eso es todo mentira", dijo. Una versión es que Triviño tenía las fotos en su celular y acudió a Coli, empleado de la radio LU12 y de la Municipalidad, para descargarlas en un pendrive. Otra es que no supo que le descargon y copiaron las fotos.


  Triviño se enteró del escándalo cuando se difundió en Clarín y en el Canal 13. Atendió una llamada de un jefe de Gendarmería desde Buenos Aires que le ofrecía custodia, pero la rechazó. No dudó y lo fue a ver a Coli. "Fabián me dijo que no tenía idea de lo que le estaba hablando", dijo el empleado ante la fiscal. Y continuó su relato: "De ahí me fui a mi casa, empiezo a hacer zapping y veo que dicen que había tres testigos encubiertos de Río Gallegos". Para entonces Triviño ya había entrado en pánico. Fue a verlo otra vez a Coli. Hablaron en el hall de la radio. La charla fue tensa. "No le encuentro ninguna explicación, pero sospecho de él, por la actitud extraña que tuvo en todo esto", declaró ante la Justicia el 22 de mayo de 2013. Es más, dio a entender que su ex amigo negoció las fotos: "Siempre está vinculado a medios de comunicación en contra del kirchnerismo, y con esto deduzco que querrá sacar provecho propio". Luego, Triviño insistió con esa versión al ser careado con la pareja que tuvo su computadora.


  ¿Por qué se arrepintió? No hay una respuesta, solo especulaciones. Se habla de un mensaje de texto que le habría enviado el empresario.


  La versión de Triviño choca con la foto que lo muestra reflejado en un espejo en medio del desmantelamiento de la bóveda (7). Si no había una bóveda ¿Qué escenas auténticas registraron, entonces, por las fotos de Carrió? Esta pregunta nunca pudo, hasta ahora, ser contestada por la Justicia.


  EL ALLANAMIENTO A LA CHACRA DE BÁEZ, CON DIECISIETE DÍAS DE ATRASO


  Pero como sucede siempre en la Argentina cuando una investigación judicial roza a un gobierno, la posibilidad de preservar todas las pruebas en la chacra inteligente de Río Gallegos se perdió, porque en vez de ordenarse un inmediato allanamiento, empezó un debate entre jueces por la competencia de la denuncia. "Casanello es un encubridor de Báez. Cristina es la dueña de todo lo que se está llevando Báez", dijo Carrió y luego presentó una denuncia penal contra el juez. Carrió lo vinculó políticamente con el presidente de Aerolíneas Argentinas y miembro de La Cámpora, Mariano Recalde. El juez retrucó: "Con Recalde no tenemos una relación de amistad, para nada. Fue al Colegio Nacional Buenos Aires, pero él es más grande, no cursamos juntos. Hay un montón de mitos. Será que me ligan a La Cámpora porque tengo barba. Tal vez mañana me afeito porque me da más pinta. Hace veinte años que estoy acá, trabajé veinte años, hice méritos. La función judicial nos impide hacer política. Uno puede hacer política en la facultad. Pero, de hecho, yo no la hacía, y como me nombraron secretario muy joven, estaba todo el día en el escritorio". También negó ser miembro de la agrupación K Justicia Legítima y que estuviera retrasando la investigación sobre Lázaro Báez por lavado.


  Apenas recibió la denuncia de Carrió, el fiscal Marijuán pidió a Casanello el allanamiento de la chacra y la estancia Laquinta, entre otras instalaciones. Pero Casanello se declaró incompetente y mandó la denuncia a la jueza federal subrogante de Río Gallegos, Ana Álvarez, invocando tecnicismos como que eran hechos distintos y había una cuestión de jurisdicción territorial, aunque se trataba de la misma maniobra de lavado de dinero. Marijuán apeló. El debate jurisdiccional le dio a Báez diecisiete días hasta antes de que la sala II de la Cámara Federal integrada por los jueces Martín Irurzun, Horacio Cattani y Eduardo Farah ordenara dejarle la denuncia de Carrió sobre la bóveda a Casanello.


  Entonces, la conjueza de Río Gallegos Andrea Askenazi  que había asumido de apuro el 24 de mayo por una votación de la mayoría K del Senado recibió un pedido de Casanello y ejecutó tres allanamientos simultáneos a la chacra, la estancia nombrada y el galpón donde estaba estacionada "la flota negra" de vehículos de Báez.


  Como estaba cerrado, tres gendarmes comenzaron golpear la puerta de acceso al galpón con una maza hasta lograr romperla frente a dos testigos. Cuando lograron sacar la puerta e ingresar en el galpón, se disparó la alarma del local y no transcurrió mucho tiempo hasta que el propio Báez llegara conduciendo su Hilux negra.


  Molesto por la situación y acompañado de su abogado Juan Pablo Gregori, ingresó en el galpón y pidió explicaciones al jefe de los gendarmes. "No era necesario esto, yo puse todas mis instalaciones a disposición de la Justicia. Fue un espectáculo innecesario", indicó notoriamente enojado, y calificó la situación como un "exceso".


  Paralelamente, en el Banco Santa Cruz de Río Gallegos se realizó otro allanamiento que se sumó a los tres simultáneos. Se trabajó en el sector de cajas de seguridad donde Báez tiene catorce.


  "El retraso de diecisiete días en el allanamiento a la chacra fue para dejar que se seque la pintura del sótano de allí", dijo con ironía un fiscal federal a este autor.


  Pero también resultó una medida tardía el allanamiento al banco. El 29 y 30 de mayo, un mes y medio después del escándalo, Lázaro Báez y su hijo Martín habían ido a la sucursal Río Gallegos del Banco Santa Cruz y accedido al contenido de esas catorce cajas de seguridad que estaban a su nombre. Así lo confirmó a la Justicia la entidad bancaria en una nota fechada el 31 de mayo.


  La nota del Banco de Santa Cruz, firmada por el vicepresidente primero, Claudio Canepa, no puede precisar qué tipo de movimientos realizaron los Báez en sus cajas, pero confirma que ambos "procedieron, luego de la debida identificación, a ingresar a las catorce cajas de seguridad". El 29 de mayo, Martín Báez realizó movimientos en las cajas 59, 52, 62, 45, 57, 51, 18, 21, 22, 25 y 51. Ese mismo día, su padre accedió al contenido de las cajas 11, 13 y 32. Las dos primeras son medianas (miden 10 por 30 centímetros) y la última es una caja grande (30 por 30), según lo informado por la entidad a la Justicia y el Banco Central. El fiscal pidió el video de las cámaras de seguridad del banco, pero cada vez era más difícil conseguir pruebas.


  Toda esta información fue enviada luego desde Río Gallegos al juzgado de Casanello en Buenos Aires, quien preguntó a los peritos de la Gendarmería si se podía determinar el tiempo en que se habían construido y pintado las paredes de las bóvedas del sótano de la chacra de Lázaro Báez y le contestaron que no, incluso sacando pedazos de pared más grande para su análisis. La bóveda, obviamente, tampoco aparecía en los planos del catastro municipal. Los peritajes que tal bóveda no existió por lo menos en el plazo reciente, que no se habían realizado reformas en el lugar en los últimos años y que allí funcionaba una bodega cuya existencia había sido acreditada por testigos, explicaron fuentes allegadas a Casanello.


  "No puedo contundentemente afirmar, porque las demás pruebas no han resultado demostrativas, que haya existido una bóveda o caja fuerte que le hubieran permitido guardar dinero, valores, documentación en su vivienda", dijo Marijuán en una resolución. Entonces, el fiscal aceptó mandar al archivo esta parte del expediente, informaron fuentes judiciales.


  LA CUÑADA DE MÁXIMO TIENE QUE INVESTIGAR A BÁEZ DESDE LA DGI


  Como reacción al programa de Lanata, el entonces titular de la AFIP, Ricardo Echegaray, salió a afirmar que la DGI "va a investigar las operaciones de la empresa constructora". Lo que no dijo es que la indagación sobre la posible evasión impositiva había quedado en manos de un pariente de la presidenta Cristina Kirchner, la directora del regional Río Gallegos de la DGI, Virginia María García.


  Virginia es hermana de María Rocio García, la mujer de Máximo Kirchner, con quien tuvo un hijo en 2013. Virginia fue nombrada en ese puesto en 2010, apenas cuatro meses después de ingresar a trabajar en el Estado. Y para Rocío, en julio de 2014, Cristina Kirchner creó un puesto "a medida" en el Ministerio de Salud de la Nación, con un sueldo de treinta mil pesos. Por medio de un decreto, se crearon cargos de coordinadores regionales de esa cartera para la Patagonia con el fin de "posibilitar la articulación de las acciones territoriales de los programas sanitarios". Rocío es odontóloga e integró en 2009 el staff del Hospital Regional de Río Gallegos, pero poco después se dedicó a su consultorio privado, desde donde saltó a este cargo nacional.


  EL MISTERIO DEL DISCO COMPACTO DE LA ROSADITA


  Además de pedir esos allanamientos, Marijuán solicitó en esa oportunidad una serie de medidas de prueba que indicaban hacia dónde iba su investigación. Pidió conocer el contenido de un disco compacto secuestrado en La Rosadita que tenía adosado un papel con la leyenda: "Daniel [presuntamente se refiere a Pérez Gadín], esta es la información confidencial de la que te hablé por teléfono. Contiene todos los datos de las empresas y se la di a Diego Mónaco el último miércoles" (8). Entre los clientes de SGI había varios clubes de fútbol. Uno de ellos "era el club Independiente", informó una fuente judicial a este autor, que entre 2008 y 2012 estuvo presidido por Julio Comprada.


  En los allanamientos a la financiera SGI, Casanello también secuestró listados de teléfonos y certificados de compra y venta de acciones, entre otras pruebas documentales, que confirman los vínculos de Lázaro y Martín Báez con La Rosadita y la presencia de Pérez Gadín en las oficinas de Madero Center.


  Se encontró, por ejemplo, que los teléfonos internos de SGI se comunicaban directamente con la empresa Organización de Asesoramiento y Consultoría Internacional (OACI), de Pérez Gadín, con los de Austral Construcciones e incluso con los teléfonos particulares de la Báez. Pese a que una oficina estaba al lado de la otra en el piso séptimo Madero Center, tenían un interno asignado para los teléfonos de Lázaro, Martín y Leandro Báez en Río Gallegos (véase facsímil 23 en http://www.santoroinvestiga.com) como los del presidente de Austral Construcciones, Julio Mendoza. Incluso todavía figuraba el interno 218 asignado a Fabián Rossi. Todo preparado para tener comunicaciones directas entre todos. Es más en la lista del consorcio sobre el garaje surge que estaban autorizados a ingresar con sus vehículos Martín y Antonio Báez.


  Otra prueba secuestada en el allanamiento es una carpeta con las tarjetas de contacto de diferentes empresas o bancos vinculados con una u otra maniobras. Se destacan: la de Marcelo Ramos, Direttore de "Helvetic Services Group"; la de Fabián V. Rossi, Adscripto a Presidencia de "SGI"; la del Dr. Daniel Pérez Gadín, de "Cono Sur Properties & Real Estate Corp.", de Panamá City, Panamá; la de Agustín Jauregui, Associate Director del HSBC Private Bank (Suisse) SA; la de Manuel Echeguía del Banco Itaú de Montevideo, Uruguay; las de María Rosa Chamochumbi, Private Banking Officer y Vanesa Alfonso, ambas de diferentes sucursales del Banco Sabadell de Miami, Florida, Estados Unidos; la de Santiago Rey, Gerente de Agencia del Banco Itaú de Montevideo, Uruguay; las de Sara N. Vergara S. y Simone P. Lima, ambos de la Gerencia de Banca Privada del FPB Bank Inc., Panamá, Rep. de Panamá.; la de Daniel Mónaco del BPA Business Partners Advisors SA, de Montevideo, Uruguay; la de Marcelo Peuriot Bouché de "Action Global Management SL", de Madrid , España; la de Josep A. Allagas de "SKG International", también de Madrid; la de Wang Yinfu de "Sinohydro Corporation Limited" de Costa Rica; las de Jean-Marc Pasche y Walter Stresemann, ambos de "Vistra SA" de Geneve, Switzerland y la del contador Público Juan P. Arocena, con domicilios en Paraguay 609, piso 6° K y Colonia 810 Esc. 901, Montevideo, Uruguay, otro de los sitios frecuentados por Fariña. Entre los elementos secuestrados, se encontraron pruebas de no solo relaciones comerciales sino personales entre Pérez Gadín y Báez. En una caja fuerte había una caja negra de acrílico con garantía de Rolex referida al reloj "Style# 116710, Serial # G358369, Bracelet # 78200, Dial Black Index" y que en su reverso se consigna como comprador a Lázaro Báez el 25 de mayo de 2012. Además, dos relojes, uno Hublot, modelo Big Bang y otro Rolex modelo Oyster Perpetual que pertenecería a Pérez Gadín. Un Rolex como el de Báez cuesta unos 7 mil euros, según fuentes del mercado.


  Además, Marijuán también descubrió planillas de compra y venta de acciones de principios de 2001 a nombre del "valijero" Leonardo Fariña y otros clientes como "Parisi, G. Fernádez o D. Hernandez". Se trata de, por lo menos, treinta y siete operaciones con Fariña. La primera es del 31 de enero de 2011 por 72.280 dólares y la última del 1° de marzo del mismo año por 286.796. Varias son el mismo día. En una compra y en otra vende una suma similar, como si se tratara de blanqueo de dinero. Solo en ese extracto se afirma que el "valijero" compró acciones por un total de más de cinco millones de dólares, y en todas las operaciones SGI se quedaba con una comisión.


  Además, Marijuán solicitó:


  
    	Tomarle declaración testimonial al empresario de medios K Matías Garfunkel para que confirme si le había alquilado su avión particular a Fariña para viajar a Miami, ente otros destinos.


    	Pedirle al escribano de Río Gallegos, Leandro Albornoz que hizo trabajos para Báez y para los Kirchner, "un informe pormenorizado" de todas las operaciones que había realizado para Báez, su familia directa o sus apoderados.


    	Enviar un exhorto a las autoridades judiciales de Nassau (Bahamas) que pregunte al Sud Bank & Trust Ltd manejado por Jorge Brito si Báez es su cliente y que le informe de todas las operaciones que realizó a través de esa entidad bancaria.


    	Se envíe un exhorto a la Justicia de Panamá para que le pregunte al banco venezolano Banesco si SGI, Elaskar, César Gustavo Fernández y Juan Pisano Costa y Fabi tienen cuentas bancarias y con cuánto dinero depositado.

  


  EN MEDIO DEL ESCÁNDALO, FARIÑA QUIERE TRASLADAR NOVENTA MILLONES DE DÓLARES


  Mientras Casanello y Marijuan disponían todas esas medidas de pruebas, Fariña seguía proponiendo negocios con plata negra como si no supiera que estaba bajo la lupa de la Justicia. Una interceptación telefónica dispuesta por la Justicia de Bahía Blanca sobre Juan Suris, el novio de la modelo Mónica Farro acusado de narcotráfico y de vender facturas apócrifas para defraudar a la AFIP, reveló una conversación entre Fariña y un desconocido que se encontraba en Suiza sobre una operación para lavar noventa millones de dólares en billetes. La escucha ordenada por la Justicia es del 22 de octubre de 2013, cuando Fariña ya estaba imputado en la causa de lavado. En esa conversación, el ex esposo de la modelo Karina Jelinek propuso a su interlocutor, al que identifica solo como "MD", llevar noventa millones de dólares de un cliente al que tampoco nombra desde Portugal hasta el principado de Liechtenstein para transferirlos, bancarizados, a un país de Centroamérica. MD era la forma que Fariña llamaba a Roberto Erusalinsky, el comprador en última instancia del campo en Mendoza, quien luego admitió ante la Justicia haber recibido la llamada pero dijo que la tomó en broma.


  Como ya hemos visto, Fariña fue echado por Báez, a mediados de 2011, cuando se descubrieron "faltantes" en varias operaciones financieras y compras de campos y dos años después estaba buscando negocios por afuera del circuito del empresario K. No se sabe de quién era la plata que quería lavar ahora, aunque en el caso Báez se usó a Portugal y a Liechtenstein para mover plata negra.


  La llamada se hizo desde uno de los teléfonos de su amigo Suris, quien tenía sus líneas telefónicas intervenidas por el juez federal de Bahía Blanca, Santiago Ulpiano Martínez. Fariña no usaba su celular porque sabía que estaba "pinchado" por la Justicia. Luego de la difusión de la noticia, el juez Casanello pidió una copia de la escucha a su colega de Bahía Blanca. 90 millones de dólares ocupan el mismo volumen que una cama de una plaza. A continuación, la escucha con MD, identificado en este caso con las letras NN:


  NN: ¡Hola!


  Fariña: ¿MD?


  NN: Sí


  Fariña: Te hago una consultita medio en clave, pensá si lo podemos armar o no. Allá donde estás vos, en esa zona, tengo un amigo que tiene noventa físicos.


  NN: ¿Tiene 90 físicos?


  Fariña: Y necesita meterlos en alguna entidad para transferirlos a otro lugar.


  NN: Está bien, pero, ¿cuál es el negocio para armar?


  Fariña: Decime cuánto le cobramos por armarle eso.


  NN: Ah, pero... ¿quiere que yo se lo meta adentro de un lugar y se lo transporte a una cuenta que me diga?


  Fariña: Eh... claro, bancarizarlo para transferirlo a otro país.


  NN: Eso es muy complicado, muy complicado. Es mucho riesgo. Yo no puedo poner la cara por eso. Noventa mil dólares para mí es un vuelto. Si me decís noventa millones, lo pienso...


  Fariña: ¡Eso te estoy diciendo!


  NN: ¿Noventa millones son?


  Fariña: Sí. Noventa de esos, por eso te estoy diciendo. Noventa físicos. Tiene que transferirlo al lugar donde se hace el café, viste, ahí a Centroamérica. Bueno, fijate, pensalo y llamame si se puede hacer.


  NN: Eh... a ver, yo no puedo resolverlo acá. podemos resolverlo en Buenos Aires.


  Fariña: No, no. Yo aprovechando que estás allá. por las dudas, por si.


  NN: No, porque esto se maneja desde... pero, ¿adónde están físicamente?... ¿acá en Suiza?


  Fariña: Ya te digo. a ver. esperá. (le consulta a otra persona: ¿en qué país está el banco?) Portugal.


  NN: ¿En Portugal?


  Fariña: Sí.


  NN: Eh... Dejame que por ahí armamos otra ruta, porque Portugal está cerca de otros países como Liechtenstein...


  Fariña: Exactamente. yo había pensado en eso, en el Principado.


  NN: Bueno. pero decile que cuando vuelvo hablamos... No va a ser barato conmigo, porque yo ya me imagino cómo es el origen. No va a ser barato, pero cuando vuelvo hablamos.


  En el 2014, el médico y dueño de la Clínica Virreyes de la capital, Erusalimsky, declaró ante el entonces juez federal de La Plata Manuel Blanco, quien había abierto una causa penal por la reventa del campo "El Carizalejo" de Mendoza a solo 1,8 millones de dólares, en lugar de los 5 que Fariña había pagado tres años antes. Para la compra el empresario reunió toda la plata en efectivo, como quería Fariña, y la colocó en un placard antes de la entrega. Erusalimsky ya había sido conocido en los medios por haber sido el comprador de parte del colegio Jean Piaget a Sergio Schoklender durante el caso del desvío del plan Sueños Compartidos de las Madres de Plaza de Mayo línea Hebe de Bonafini al ex parricida.


  Confirmó que la conversación era real. "Como surge de la escucha telefónica, me encontraba en Suiza invitado por la firma Audemars Piguet (relojes de lujo) con la intención de adquirir un Grande Complicatión", dijo en un escrito. "Se trató de una llamada ocasional en vistas de que, aparentemente, le habría salido una oportunidad de generar dinero", expuso Eusalimsky. "Es uno de los tantos negocios desopilantes que siempre me proponía", aclaró Erusalimsky, dueño de Clínica Virreyes, en Capital Federal. "Reconozco que, descontextuada, la charla no fue feliz", declaró Erusalimsky, declaró ante el juez Casanello y el fiscal Marijuán, quienes habían tomado la denuncia original del fiscal Campagnoli. El kirchnerismo, mientras, presionaba sobre la justifica federal que daba los primeros pasos en la causa contra Báez, Cristina Kirchner desató toda su furia sobre Campagnoli, intentando que otros jueces y fiscales "entendieran" el costo de meterse con su entorno, como se verá en el próximo capítulo y que el caso saliera de la agenda del debate público.


  Fuentes del capítulo 14


  (1)Datos tomados de una nota del autor publicada en Clarín el 22 de mayo de 2013.


  (2)Datos tomados de una nota de Mariela Arias publicada en La Nación el 4 de julio de 2013.


  (3)Datos tomados de una nota de la entonces corresponsal de Clarín Lucia Salinas.


  (4)Datos tomados de una nota del autor y de Luciana Salinas publicada en Clarín el 23 de mayo de 2013 y de otra de Salinas del 28 de abril de 2014.


  (5)Entrevista del autor con Mariana Zuvic del 11 de julio de 2014.


  (6)Tomado del video de la entrevista del 19 de abril de 2013.


  (7)Datos tomados de una nota de Nicolás Pizzi publicada en Clarín el 9 de junio de 2013.


  (8)Pedido de pruebas del fiscal Guillermo Marijuán del 27 de mayo de 2013.


  (9)Escucha difundida por el portal periodístico de Bahía Blanca La brujúla24.com y nota del autor publicada en Clarín el 10 de abril de 2014.
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  Maniobras de la SIDE K a favor de Báez


  ¿EL SECUESTRO DE SEVERO FUE ARMADO POR LA SIDE?


  Alfonso Severo, ex gerente de Ferrobaires y militante kirchnerista, en la noche del 4 de octubre de 2012 salió de su remisería ubicada en O'Higgins 870, en Avellaneda, y tomó su auto para ir a ver a un nieto enfermo. Apenas anduvo unas cuadras, cuando se le cruzó una moto conducida por un hombre corpulento y calvo con un arma plateada en la mano que le apuntó y le gritó: "Perdiste". El atacante no le dio tiempo a bajar, abrió la puerta del auto, lo agarró del cuello de la camisa, lo sacó del vehículo y lo tiró dentro de una furgoneta que esperaba enfrente con las luces encendidas. Estaban en la intersección de las calles Heredia y Tres Sargentos. Severo quiso mirar, pero el corpulento que parecía Arévalo, el famoso campeón de pulseadas de un famoso programa de TV de Gerardo Sofovich le bajó la cabeza con su manaza y le pegó en el oído. Dentro de la furgoneta, le tiraron una alfombra encima.


  Buchón, alcahuete, dejá de romper las pelotas le gritaron sus captores.


  Severo tenía que declarar al día siguiente como testigo en el juicio oral contra el entonces titular de la Unión Ferroviaria, José Pedraza, y su patota, por el crimen del militante del Partido Obrero, Mariano Ferreyra. Su secuestro conmocionó al país, que se encontraba en crisis por un autoacuartelamiento masivo de los efectivos de la Gendarmería y la Prefectura en reclamo de aumentos salariales. La noticia acaparó la atención de los medios de comunicación. Aún estaba fresco en la memoria social de los argentinos el secuestro de Julio López el primer desaparecido de la democracia en 2006, un día antes de tener que declarar contra el ex comisario Miguel Etchecolatz en el juicio oral por la represión ilegal de la dictadura en La Plata.


  Severo fue mantenido durante veinte horas en la furgoneta que circulaba por Avellaneda con tranquilidad, como si tuviera una "zona liberada" por la policía como se decía en la época de la dictadura. Adentro, sus captores le advertían que "ni la presidente ni los derechos humanos te van a salvar". Asustado, cansando y confundido, Severo se orinó encima. A las 22 de ese mismo día y sin ningún preámbulo, fue dejado en libertad muy cerca de donde había sido secuestrado. Su auto fue encontrado en el pasaje Angaco 1536, a pocas cuadras del lugar del secuestro. Pronto, la zona fue invadida por agentes de la SIDE que lucían como "patovicas", policías bonaerenses y cámaras de TV. Las primeras en llegar fueron, llamativamente, del estatal Canal 7. Y los bonaerenses de la División de Asuntos Complejos que habían encontrado el auto de Severo "se olvidaron" de labrar un acta con el hallazgo. Pronto aparecieron las primeras dudas. El comisario Omar Britez dijo que a la zona habían llegado "los invasores", por los agentes de la SIDE y por los bonaerenses que trabajaban para la Secretaría. "Tuvieron la suerte de encontrar como por arte de magia el auto del secuestrado", agregó con ironía.


  Al día siguiente la entonces flamante procuradora general de la Nación, Alejandra Gils Carbó, llamó al fiscal de Nuñez-Sa-avedra, José María Campagnoli, y le pidió especialmente que investigara el secuestro de Severo. Ambos se conocían de la carrera judicial. Gils Carbó venía de ser fiscal ante la cámara de apelaciones en lo Comercial y de tener una larga trayectoria académica. Es divorciada y madre de tres hijos. Pero Cristina Kirchner no la eligió por sus antecedentes profesionales sino porque había imputado a gerentes del Grupo Clarín en una causa por la fusión de Cablevisión. Su postulación, en junio de 2012, sobrevino al abrupto retiro de su candidatura a procurador que hizo el titular de la Sindicatura General de la Nación (SIGEN) y abogado ultra K, Daniel Reposo, luego del escándalo provocado por los "errores de tipeo" que agrandaban su currículum. Diputados de la oposición, por ejemplo, descubrieron que había afirmado que fue orador en una conferencia del secretario general de las Naciones Unidas, Ban KiMoon. Pero luego aclaró que había sido solo un participante más de ese evento internacional. El "gordo" Campagnoli salió contento de esa entrevista con Gils Carbó en el viejo edificio de la Procuración, entonces sito en Guido y Montevideo. Se sentía como un "perro de caza al que le habían soltado la correa".


  Días más tarde de ese primer encuentro, Campagnoli le mostró a su jefa sus primeros resultados: en la zona del secuestro en Avellaneda aparecían registros de celulares asignados a agentes de la SIDE. "Dáselo, dáselo a los medios. Esto tiene que conocerse", le dijo, entusiasmada, Gils Carbó en esa primera instancia de la investigación y cuando aún no conocía el rol de la SIDE dentro de la estructura de poder K.


  ¿Cómo consiguió esos registros? Sucede que el juez del fuero penal ordinario Manuel Gorostiaga le había permitido a Campagnoli "pinchar" los teléfonos de sospechosos y pedir a la empresa Nextel que informara quiénes eran los dueños de aparatos que, unas horas antes, durante y después del rapto se habían activado en sus antenas en la zona del secuestro. La última persona en ver a Severo antes del secuestro había sido el principal de la policía bonaerense Patricio Korb, quien dijo que había ido a notificarle que al día siguiente debía presentarse en el juicio oral por el crimen de Mariano Ferreyra. Pero resultó que Korb no estaba asignado en la Bonaerense sino "en comisión en la SIDE" y que con la excusa de la notificación tuvo una "situación privilegiada de conocimiento de los movimientos de la víctima" para dárselos a una banda de espías y policías bonaerenses que ejecutaron el rapto, según el fiscal (1). A su vez, para Campagnoli el oficial Gustavo Rauna que tiene una moto y una pistola plateada marca Rossi calibre 357 habría sido el hombre corpulento parecido a Arévalo que interceptó el auto de Severo.


  Unos días después del secuestro, un policía apodado "Carancho" mantuvo el siguiente diálogo con otro de los bonaerenses sospechosos, Claudio Silva:


  Carancho: Hoy hablamos con el principal Korb ¿viste?, un jefe mío. Me asombró lo acongojado que estaba por vos.


  Silva:¿Lo qué? se ríe nervioso.


  Carancho: Estaba preocupadísimo por vos y no sé por qué, estaba asustadísimo.


  Silva: Algún día te voy a contar, Carancho, algún día te voy a contar algo pero te vas a morir, pero tiene que pasar un tiempo. Si te lo cuento, no puedo romper códigos, si no te contaría.


  Carancho: ¿El hombre de la pistola voladora?


  Silva: Sí, boludo, pero después en algún momento te voy a contar pero tenés que guardar absoluto silencio de por vida.


  Carancho: La misma boludez. ¿Qué? ¿Me vas a venir otra vez con el servicio secreto?


  Silva (se ríe): Algún día te voy a contar, y, sí, boludo, este Patricio. yo sé que el chabón maneja todo tipo de código, de organismo.


  A esa conversación en que los policías hablan en un código propio, el fiscal sumó más indicios como los movimientos de teléfonos Nextel a nombre del entonces director de Contrainteligencia de la SIDE, Horacio Stiuso, que comenzaron en una zona cercana a la quinta presidencial, el 3 de octubre. Stiuso es un espía de carrera que sobrevivió en su cargo, desde la dictadura, a todos los gobiernos democráticos, y es temido por muchos en Tribunales y en el Congreso por su conocimiento de equipos de interceptación de conversaciones telefónicas y correos electrónicos. Otro Nextel a nombre de Stiuso se activó en una antena en Gerli norte, cerca del lugar del secuestro de Severo. En la causa se registró que había habido desde teléfonos asignados a la SIDE "374.600 comunicaciones provenientes de 365 archivos obtenidos de los registros de activación de las trece antenas que cubren los lugares clave del caso". Pero el juez rechazó tomar una serie de medidas de pruebas para investigar la pista SIDE (véase facsímil 24 del mapa en http://www.santoroinvestiga.com).


  Entonces, Campagnoli apeló a la cámara porteña del crimen y pidió una serie de medidas para que "se desmantele de inmediato esta verdadera organización criminal, constituida por individuos que viven conscientes de su total impunidad, cuyas más altas jerarquías se valen de células de funcionarios policiales corruptos y cuya completa falta de consideración a la vida y al resto de los derechos de sus semejantes se ha puesto en evidencia con el resultado de las escuchas telefónicas dispuestas por el tribunal". Párrafo seguido, el fiscal pidió la indagatoria de todos los policías involucrados, y en un hecho sin precedentes hasta ese momento y que hasta ahora se desconocía, la del mismo Stiuso. El pedido contiene planos de la Ciudad de Buenos Aires y de Avellaneda con todos los movimientos de los celulares a nombre de Stiuso, su empresa American Tape SRL, su domicilio privado e incluso el nombre de uno de sus socios. Para ello solicitó al tribunal que le pida a la entonces presidenta Cristina Kirchner que levante el secreto de Estado sobre las identidades de todos los miembros de la SIDE que usaron esos teléfonos y de las comunicaciones que cruzaron desde el 1° de octubre, a fin de poder avanzar con la investigación, y para no violar la Ley de Inteligencia. También se requirió que informara si algún funcionario nacional vive en Olleros 1835 o en Ugarte 2158, porque sospechaba que en esos domicilios habría residido algún agente de la SIDE para recibir la orden política de "armar" el secuestro.


  El paquete de pedidos era una "bomba" política y, hasta la publicación de este libro, también era un secreto. Fue "un secuestro armado para provocar escándalo", denunció Campagnoli. Pero el juez rechazó sus explosivas solicitudes. Semanas más tarde, le llegó un "mensaje" a Campagnoli: la supuesta maniobra de distracción no habría sido armada por Stiuso, sino por su adversario interno en la SIDE, el director de Reunión del organismo Fernando Pocino. A diferencia de Stiuso, Pocino había sido contacto de la SIDE con el Congreso y tiene excelentes relaciones con legisladores y ex legisladores, como la ex ministra de Defensa Nilda Garré, apoyada entonces por el presidente del Centro de Estudios Legales y Sociales (CELS) Horacio Verbitsky. Después de que por una cuestión de "jurisdicción" hayan sacado a Campagnoli de esta causa, nadie se atrevió a investigar estas sospechas. Stiuso siguió siendo el espía más poderoso dentro de la SIDE hasta que Cristina Kirchner firmó, a principios del 2014, el polemico memorándum de entendimiento con Irán para que los ex funcionarios iraníes acusados de haber sido los autores intelectuales del atentado contra la AMIA de 1994 declararan ante un juez argentino en Teherán. Stiuso fue uno de los defensores de esa acusación contra los iraníes y en ese momento cayó en desagracia política. La entonces presidenta decidió en diciembre de ese año echar a los kirchneristas Héctor Icazurriaga y a Paco Larcher como número 1 y 2 de la SIDE y reemplazarlos por el entonces secretario General de la Presidencia, Oscar Parrilli. Una de las primeras medidas fue conseguir la renuncia de Stiuso. Tras la muerte violenta y misteriosa del fiscal Alberto Nisman en el 2015, quien unos días antes había denunciado a Cristina por encubrimiento de cinco iraníes acusados de ser los autores intelectuales del antentado contra la AMIA, la ex presidenta lo culpó de "tirarle un muerto" y le ordenó abrirle unas seis denuncias penales. Por estos ataques K Stiuso vivió casi un año en EE.UU., donde tiene excelentes vínculos con la CIA y recién volvió al país tras el triunfo de Mauricio Macri en diciembre del 2015.


  Desde aquella solicitud del 2014 de divulgar a la prensa los vínculos de la SIDE con el secuestro de Severo, la relación de Campagnoli con Gils Carbó comenzó a enfriarse, y en el tercer contacto ella lo despidió con una frase enigmática:


  No me cuidaste.


  Campagnoli no entendió en ese momento el sentido de la frase.


  Paralelamente, el gobierno dio un giro de ciento ochenta grados y empezó a denostar a Severo y al ministro de Justicia, Julio Alak. Vinculó en forma disparatada el secuestro de Severo con el "7D", el 7 de diciembre de 2012, cuando el Gobierno quiso festejar la aplicación de la ley de medios por un fallo de la Corte, que recién llegó en 2013.


  El fiscal estaba convencido de que el secuestro de Severo "había sido planificado" por sectores del gobierno para desplazar de las tapas de los diarios la crisis provocada por el autoacuartelamiento de la Gendarmería y la Prefectura.


  Después de esos cambios de posición en el gobierno, en noviembre de ese año la Cámara del Crimen le sacó la causa por el secuestro de Severo a Campagnoli y la mandó a un juez de Lomas de Zamora, por una cuestión de jurisdicción territorial. Campagnoli es de Saavedra y el hecho ocurrió en Gerli. El miembro de esa cámara, Mario Filozof, criticó a Campagnoli porque había descubierto esas comunicaciones de la SIDE pero, obviamente, no sabía su contenido. Dijo que no había identificado quién era "Perico", usuario de una de esas líneas, y que "Raitano, según altos mandos de la Bonaerense, era un agente de la SIDE". Finalmente, le sacaron la causa, que ahora "duerme el sueño de los justos" en alguna fiscalía en Lomas de Zamora.


  Por la ley 25.520, de Inteligencia, la ex SIDE (actualmente llamada Agencia Federal de Inteligencia, AFI) no puede cumplir funciones policiales o de investigación criminal sin la orden de un juez. Suponiendo que Campagnoli se equivocó y no fue un secuestro armado para pasar la crisis de la Gendarmería a un segundo plano sino un autosecuestro, ¿qué juez autorizó a esos agentes de la SIDE a intervenir en la investigación del autosecuestro? En la Argentina de 2012, con instituciones débiles, ningún juez quiso buscar la respuesta a esa pregunta. El secuestro de Severo quedó sin resolver y como otro enigma de la historia política argentina.


  Desde el cortocircuito por la investigación del secuestro de Alfonso Severo, la relación entre Campagnoli y Gils Carbó se congeló y la procuradora comenzó a alinearse políticamente con los intereses judiciales del gobierno. A tal punto, que sorprendió a algunos conocidos suyos, como el ex fiscal nacional de investigaciones administrativas y diputado nacional de la UCR, Manuel Garrido, quien la había defendido en el Congreso para que votasen su candidatura. Gils Carbó impulsó desde su cargo la creación de la agrupación Justicia Legítima. En principio, ese colectivo reunía a jueces y fiscales que querían cambiar la Justicia, frente al sector tradicional que lidera la Asociación de Funcionarios y Magistrados de la Justicia, de la mano del juez Luis Cabral, pero luego terminó apoyando polémicas leyes como las que CFK llamó "democratización de la justicia", la cual incluía la elección popular de los representantes de los jueces en el Consejo de la Magistratura. Y más tarde algunos de sus miembros empezaron a firmar resoluciones judiciales en sintonía con la estrategia judicial del gobierno para proteger a sus funcionarios.


  LA TRAMA SECRETA DE LA DENUNCIA DE CAMPAGNOLI CONTRA BÁEZ


  Tal como ya se vio, el domingo 14 de abril de 2013 salió al aire el programa de Lanata con la denuncia de Elaskar. Campagnoli esperó al lunes para ver si algún fiscal federal hacía una denuncia de oficio por lavado de dinero, como permite la ley cuando un delito es expuesto públicamente, pero nada. Parecería que en la Argentina la mayoría de los fiscales no ven TV ni leen los diarios, porque nadie se atrevió a iniciar una investigación. Entonces, al día siguiente, impulsó un expediente de oficio es decir sin una denuncia previa y llamó al periodista a ratificar la entrevista a Elaskar. Campagnoli contó a este autor que, tal como corresponde, informó a la Procuración acerca de la apertura del expediente.


  La causa abierta por Campagnoli recayó en el juez en lo criminal de instrucción N° 40, Rodolfo Carlos Cresseri, y en el fiscal Adrián Pérez. En el ínterin, el juez federal Sebastián Casanello hizo trascender en Tribunales que quería la causa ya abierta por el fiscal para empezar a allanar rápidamente. Campagnoli es del fuero criminal y correccional y Casanello y Marijuán son del federal, que investigan distintos tipos de delitos. Al día siguiente, Cresseri se declaró incompetente y remitió la causa a Casanello para acumularla, junto con otras denuncias similares, con la causa N° 3017/13 caratulada "Báez, Lázaro s/ encubrimiento".


  "Yo pensaba que Casanello con mi causa iba a tomar una serie de medidas de prueba, pero, para mi sorpresa, la durmió", contó Campagnoli a sus íntimos mientras tomaba un mate de un recipiente hecho con una enorme calabaza. Campagnoli no es querido entre los jueces federales porque en 2003, como subsecretario de Seguridad del entonces ministro de Justicia y Seguridad Gustavo Béliz el primero de Néstor Kirchner impulsó, detrás de su jefe Norberto Quantín, un proyecto de ley para unificar a los doce jueces federales con los correccionales y así hacer más difíciles las presiones de los gobiernos de turno para que no investiguen la corrupción política. Como fiscal de Cámara, Quantín lideró el grupo de fiscales conocidos como Los Centauros por su intento de investigar a poderosos de la política y los negocios. Además de él, eran parte de ese grupo Marcelo Munilla Lacasa, Adrián Giménez, Ana Yacobucci y Marcelo Martínez Burgos, entre otros.


  Al día siguiente, y con el cuadro del crucero General Belgrano hundido durante la Guerra de las Malvinas de 1982 detrás de su enorme espalda, Campagnoli firmaba una serie de expedientes en la fiscalía 10 por delitos menores, cuando se topó con un pedido de autorización de medidas pendientes en una denuncia del mes de septiembre de 2012 por defraudación que había sido formulada por los nuevos dueños de SGI contra Federico Elaskar.


  "Tenía olor a apriete de abogados", contó el fiscal a su entorno. Aplicó el artículo 196 bis y pidió la intervención de la Secretaría de Investigaciones Penales (SIPE). Esta secretaría está integrada por jóvenes abogados y ex jugadores de rugby como Campagnoli, bajo la supervisión de Ignacio Rodríguez Varela. Dependía de la Unidad Fiscal de Delitos de Autores Desconocidos que maneja Campagnoli. Rodríguez Varela quedó en los primeros puestos para ser juez o camarista en más de treinta concursos, pero, por "portación de apellido", el kirchnerismo nunca lo promovió en el Consejo de la Magistratura de la Nación a las ternas que se elevan al Poder Ejecutivo. Ignacio es hijo de Alberto Rodríguez Varela, ex ministro de Justicia del dictador Jorge Videla.


  Al día siguiente de abierta la investigación, llegaron a la fiscalía un abogado vinculado a la SIDE toda una señal del gobierno , los letrados de Báez y otros de los imputados, con escribanos preocupados por el expediente. Pese a ese "mensaje" del gobierno, el fiscal siguió adelante y fue a ver a la jueza Gabriela Lanz, una magistrada con una trayectoria impecable que es novia del empresario español Valentín Temes Coto, acusado en 2010 y luego condenado por haber participado supuestamente del intento de contrabandear casi tres toneladas y media de cocaína a España. Se trata del operativo denominado Manzanas Blancas, el mayor secuestro de droga de la historia argentina. Temes Coto es primo del dueño de los supermecados Coto. La jueza hizo pública esa relación personal y asesoró jurídicamente a su novio dentro de sus límites legales, pero, desde entonces, sectores de la SIDE la han presionado cada vez que le toca que se investigue a algún funcionario K. En un gesto de compromiso, la jueza le hizo saber a Campangnoli: "Me van a presionar con la causa por mi novio, pero yo voy a ir para adelante". Al día siguiente, un abogado vinculado a la SIDE también se presentó en el juzgado de Lanz para interesarse por la defensa de uno de los imputados. La jueza no aflojó (2).


  LLAMADAS TELEFÓNICAS REVELADORAS CON EL MINISTERIO DE DE VIDO


  A fines de octubre, Campagnoli tuvo en sus manos el primer entrecruzamiento de las llamadas telefónicas de Federico Elaskar y Leonardo Fariña, el cual revelaba que mantenían conversaciones constantes con Lázaro Báez y su entorno antes de la intempestiva venta de la financiera SGI concretada el 4 de julio de 2011. Pero lo más grave era que también revelaba comunicaciones con el Ministerio de Planificación Federal y con un abogado vinculado con la SIDE.


  Desde los teléfonos del empresario K o de sus empresas se hicieron centenares de llamadas a lo de Fariña. Desde la empresa de Báez, Diagonal Sur Comunicaciones, se hicieron dos llamadas a Elaskar. Báez admitió conocer a Fariña, pero negó haber tenido contactos con Elaskar. El parámetro de las comunicaciones entre Elaskar, Pérez Gadín y Jorge Chueco aumenta vertiginosamente los días previos a la venta de La Rosadita, descata el informe.


  La SIPE, con apoyo de la división Antisecuestros de la Policía Federal, encontró, por ejemplo, ciento veintidós llamadas desde un número del ministerio que comandaba Julio De Vido al celular del ex contador de Báez y controlante de SGI, Daniel Pérez Gadín.


  Las ciento veintidós llamadas van desde octubre de 2010 hasta octubre de 2013. El teléfono en cuestión está asignado a Claudio Fabián Abraham Cerutti, quien trabaja en el área de Ceremonial del Ministerio de Planificación. Cerutti admitió que había llamado a Pérez Gadín, pero afirmó que había sido para "coordinar partidos de tenis" y no para hablar del caso de la financiera SGI (3). Parece que le gusta mucho el tenis, a juzgar por la cantidad de llamadas. Ceremonial era manejada por el secretario privado de De Vido, José María Olazagasti, quien fue uno de los funcionarios que más contactos tuvo con el gobierno de la Venezuela de Hugo Chávez y luego pasó a integrar la SIDE. Además, Olazagasti y Cerutti son miembros de la fundación K Forjar.


  El estudio preliminar de las miles de llamadas confirma no solo los vínculos entre Báez, Elaskar y Fariña, sino de estos con Pérez Gadín y el abogado Chueco, entre otros. Entre los tensos días del 28 y 29 de junio de 2011, antes de la cesión de acciones de SGI del 1° de julio, se registraron cinco llamadas entre Pérez Gadín y Elaskar.


  Varias de las llamadas se marcaban desde teléfonos de Austral Construcciones en Río Gallegos y desde Diagonal Sur Comunicaciones, ubicada en Pasaje Carabelas 241, que es la sede porteña del Grupo Báez. Desde Diagonal Sur, se hicieron "más de tres mil comunicaciones" lo que confirma los vínculos entre estos personajes imputados por presunto lavado de dinero. Por ejemplo, una supuesta empleada de Báez de nombre Vanesa Martínez registra cerca de doscientas llamadas a Fariña. De los registros también surge que se usó una línea telefónica a nombre de Pedro Bringas, que es un homónimo del concejal del Frente para la Victoria de Puerto Santa Cruz, la ciudad donde creció Báez.


  Pero los registros existentes incluyen en esos momentos de tensas negociaciones por La Rosadita llamadas de Elaskar con sus familiares directos, con un abogado vinculado con la SIDE, con un homónimo del boxeador "Acero" Cali y con un miembro de la barrabrava de Boca de apellido Mantaro.


  LA MISTERIOSA DESAPARICIÓN EN LA SIDE DE LOS REGISTROS DE LLAMADAS


  Las pistas telefónicas no se pudieron terminar de investigar en la Justicia: habían desaparecido los registros de los teléfonos Movistar de los investigados. Más allá de estos contactos telefónicos comprobados, Campagnoli denunció "la misteriosa desaparición o destrucción de todos los registros de comunicaciones de los abonados de Movistar del 17 al 27 de octubre de 2010", fecha esta última en la que había fallecido Néstor Kirchner.


  La denuncia habla específicamente de las llamadas de los celulares de Pérez Gadín y de Chueco; de esta forma, no se puede saber con quiénes hablaron en esos días de incertidumbre. Al fiscal le llamó la atención que Movistar explicara que ese faltante se debía a "una falla técnica" y que iba a explicar cuál había sido, cosa que hasta el cierre de este libro no ocurrió. Pese a que se dice que no hubo llamadas, el teléfono fijo de Chueco registró comunicaciones a su propio celular en esos días anteriores al deceso del ex presidente y sobre todo ese mismo 27, jornada de desconcierto.


  "La pérdida de los registros de los llamados de una empresa de esta envergadura solo tiene posibilidades ínfimas de realizarse accidentalmente. Esa información constituye el núcleo duro de tales emprendimientos empresarios y se resguarda en backups e incluso en servidores de otros países. El borramiento definitivo de esa información solo puede concretarse con una voluntad muy específica de que así suceda", explicó al diario Perfil Esteban Di Tada, decano de la Facultad de Ingeniería de la Universidad de Palermo y experto en informática. Por su parte, el ex secretario de Comunicaciones del gobierno de la Alianza y docente en Legislación Comparada de la carrera de Comunicación de la UBA, Henoch Aguiar, dijo que "esa posibilidad es sospechosa. Si hubiera ocurrido en un marco delictivo, podría acarrear consecuencias penales para los directivos de las empresas licenciatarias de ese servicio de comunicaciones, que podrían haber incurrido en falseamiento de la información, lo cual involucra a la seguridad pública".


  En el atentado contra la AMIA se "perdieron" las escuchas de la SIDE sobre el teléfono del reducidor de autos robados Carlos Telleldín que entregó la Trafic usada como coche bomba de los días anteriores a su detención. Así, otra vez, en la historia judicial y política argentina se perdía una prueba clave. Y ahora quedó en manos del juez Casanello determinar si fue una falla técnica de Movistar o una maniobra de encubrimiento.


  La aparición de esa prueba y esta pérdida en el expediente motivó otro desfile de los abogados de Báez y su entorno, quienes habían pedido a la procuradora Gils Carbó que abriera sumarios a Campagnoli por ser parte de un inexistente "trípode destituyente junto al Grupo Clarín y Elisa Carrió" para atacar a la familia Kirchner. También abrieron seis causas penales contra Campagnoli.


  Fuentes del capítulo 15


  (1)Fuentes judiciales dieron al autor el requerimiento de instrucción del fiscal José Campagnoli del 17 de octubre de 2012; notas de Clarín, La Nación y Perfil sobre el caso.


  (2)http://www.clarin.com/policiales/Narcotrafico-renun-cio-denuncia-intento-coimas_0_719328176.html sobre el caso Manzanas Blancas.


  (3)Dictamen de Campagnoli obtenido en fuentes judiciales.


  Documentos del capítulo XV


  Facsímil del mapa con los teléfonos activos en Gerli, donde secuestraron a Severo Caballero.
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  La persecución K contra el primer fiscal que investigó a Báez


  LA OFERTA AL HERMANO DE LA EX MINISTRA DE SEGURIDAD K PARA LAVAR PLATA DE BÁEZ


  De manera casual, a principios de noviembre de 2012 Campagnoli había puesto su atención en otra denuncia clave en una pila de expedientes de la fiscalía de Saavedra, sobre reventa de entradas hecha por un socio de River que involucraba al empresario e hincha de ese club, Diego "El Boletero" Rodríguez, hermano de la entonces secretaria de Coordinación de Emergencias del Ministerio de Defensa y miembro de La Cámpora, María Cecilia Rodríguez. "Me cayó de cielo", dijo en broma a sus colaboradores mirando el techo de tejas del chalet de tres pisos que sirve a la fiscalía descentralizada de Saavedra-Nuñez. Sabía que el expediente tenía algún vínculo con aquella investigación suya que logró en septiembre de 2011 que Alan y William Schlenker fueran condenados a prisión perpetua por "instigar" el crimen de Gonzalo Acro. Lo que no sabía era que este caso aumentaría la furia de Cristina Kirchner en su contra.


  Sin saber adónde iba a llegar, pidió una serie de medidas de prueba a la SIPE y la interceptación judicial de los teléfonos de todos los involucrados. Así descubrió dos maniobras. Por un lado, una red de reventa de entradas para los partidos de River. Por otro, un intento de hacer una operación financiera sospechosa "de trescientos millones de dólares" a favor de Austral Construcciones.


  Unas semanas después de avanzada la investigación, pidió al juez de su fuero, Fernando Caunedo, el allanamiento de la sede de River y las detenciones de Daniel Passarella (entonces presidente de la entidad); Diego Turnes; Gustavo Poggi, ex responsable del área de socios; Eduardo Rabufetti; Andrés Montinero, gerente de Top Show (empresa encargada de hacer el canje de entradas de socios); los oficiales de la Policía Federal Alejandro Rivaud, ex jefe de la división Barras de la Federal, y Alejandro Hayet, hijo del ex jefe de Asuntos Internos de la Federal; y los capos barras Martín Araujo, Guillermo Godoy, Matías Goñi y José Uequín. Pero desde el punto de vista político, la medida más dura solicitada era la detención de alguien que había sido hombre de confianza del ex presidente José María Aguilar, "El Boletero" Rodríguez. Éste no era el único contacto político del caso. También estaba Matías Goñi, número tres de la barra y hombre del ex secretario de Comercio, Guillermo Moreno (1).


  La supuesta maniobra, según el fiscal, consistía en que Gustavo Poggi entregara un pendrive con datos de más de cien mil socios que habitualmente no concurren al estadio y los tickets que por derecho les corresponden para entrar a la cancha. Pero, en vez de entrar al circuito de canje vía web, como dispone el reglamento, iban directamente a manos de los líderes de la barra del sector conocido como Los Borrachos del Tablón para su reventa.


  En las intervenciones telefónicas dispuestas por el juez y realizadas por la entonces oficina de Observaciones Judiciales de la SIDE (conocida como OJOTA) también aparecen diálogos entre el hincha-empresario y su hermana. En sus dictámenes, Campagnoli denunció que la OJOTA borró parte de esas escuchas cuando empezó a trascender a fines de noviembre que Rodríguez pasaría a reemplazar a Arturo Puricelli como ministro de Seguridad. Entre los diálogos grabados aparece, por ejemplo, uno del 10 de octubre de 2013. Cuando Rodríguez aún estaba en Defensa, se registró esta conversación entre los hermanos (2):


  Diego: ¿Alguna novedad? ¿Pudiste hablar?


  Cecilia: Hablé con Santiago y me dijo que están viendo una propuesta y demás. Y justo hoy tuve un acto en que la vi a Giorgi 19, así que la voy a llamar para verla.


  Diego: Genia. Quiero empezar a vivir un poquito mejor.


  Cecilia: ¿Qué?


  Diego: Queremos empezar a vivir un poquito mejor, nada más. No queremos hacernos ricos.


  Cecilia: Bueno, está bien, pero también hay que tomar otras decisiones y no solo depender de esto, ¿no?


  Diego: No, un montón de decisiones; pero con esto yo tomo cien mil decisiones.


  Luego la conversación entre ambos hermanos gira sobre cuestiones personales que no tienen interés público.


  A esa altura, la investigación estaba bajo secreto de sumario sobre las interceptaciones, pero algunos datos ya se habían filtrado. El 6 de octubre de 2013, en otra escucha, aparece el periodista deportivo de América TV, Nicolás Distasio, llamando a Diego Rodríguez para advertirle que había sido atacado a golpes por un sector de la hinchada de River y que el directivo de "los millonarios" Eduardo Rabuffetti iba a poner una bandera con críticas en su contra por la interna del club. "Me lo avisó un flaco que hace laburos con la SIDE. Me llamó diciendo que tenía unas escuchas de Rabuffetti y que me avisaba que me iban a poner una bandera en la cancha.", contó luego por TV.


  En las escuchas también se llegó a registrar este sabroso diálogo del 15 de octubre de 2013 entre Diego Rodríguez y Fabio "El Mudo" Penna, otro hincha y dueño de un lavadero de autos ubicado en el Conurbano:


  Diego: Mudo.


  Fabio: ¿Qué pasa con vos? ¿Tan rico estás?


  Diego: No, boludo... ¡Qué voy a estar rico! Al contrario, si mañana...


  Fabio: ¡Tenés la plata... tenés la plata desde el viernes!


  Diego: Y, bueno, amigo, después la voy a buscar.


  Fabio: Y, sí... como quieras.


  Diego: Y no me voy a gastar cinco lucas el fin de semana.


  Fabio: Y, sí, te las ibas a gastar... ¿no?


  Diego: No, no; no, loco, no... En este momento, no. En otro momento, sí... ¿Todo bien?


  Fabio: No, porque tenés eso... Tenemos que ir a rescatar los cheques, eso sí. Pero, bueno, una cosa no tiene nada que ver con la otra...


  Diego: Noo, no; después, después, después tengo que. Yo calculo que después de estos días... Eh... Ahí el cliente me dijo que me iba a pagar. Me garcó, ¿viste? Este hijo de puta. Porque encima yo mañana necesitaba cambiarte, la puta madre. Estoy podrido de los clientes, Fabio. ¿No tenés uno que me quiera comprar la fábrica?


  Fabio:.Y hay que ver, hay que ver. ¿Mucho movés ahí?


  Diego: ¿En la fábrica?


  Fabio: Sí...


  Diego: No. Vale un palo y medio la propiedad.


  Fabio: No, no importa lo que valga, porque a veces el pibe de los bingos necesita perder en algún lado, ¿entendés?


  Diego: Sí.


  Fabio: El único.


  Diego: Listo, no hay problema. Le vendo todo si quiere; decile.


  Fabio: ¿Me entendés? Porque a veces, ¿viste...?


  Diego: Seguro.


  Fabio: Pero bueno. Escuchame: vos ahí, eh. es tipo obra, ¿viste? De. de que tenés que hacer piletones, cambiar los pisos, todas esas cosas, ¿precisás algo o no?


  Diego: (ininteligible)


  Fabio: No, pero te cuento por qué. Hay una empresa que necesita facturar y encima darte la factura blanca. Vos le tenés que hacer el cheque, ellos te dan la plata y por ahí te dan un quince arriba. Ponele: te facturan dos palos y te dan tres gambas. No la escuchaste nunca, ¿no?


  Diego: Nunca.


  Fabio: Es de Báez.


  Diego: Mmm...


  Fabio: Necesitan lavar trescientos palos verdes.


  Diego: Mirá vos...


  Fabio: Entonces te ponen que te cambiaron todos los pisos de la fábrica, te facturaron dos palos. Te dan los dos palos, ¿me seguís?


  Diego: Sí.


  Fabio: .Te hacen la boleta de un palo setecientos más IVA...


  Diego: Sí...


  Fabio: ...y te dan tres gambas.


  Diego: Pará y escuchame: ¿y el cheque, no? El cheque, ¿lo depositan?


  Fabio: Claro, sí, sí, sí. Como que vos hiciste el arreglo en la fábrica... ¿Me entendés lo que te digo?


  Diego: Y me gano tres gambas.


  Fabio: Correcto. Y te comés el IVA.


  Diego: Y eso, ¿cuándo es?


  Fabio: Y... No sé. Mirá: estaban haciendo una operación ya esta semana unos amigos míos. Yo después te aviso. Pero tiene que ser alguien que pueda justificar que le hicieron las obras, ¿vos me entendés lo que te digo?


  Diego: Que cambie todos los pisos, dije.


  Fabio: Claro. Para que no se escuchen ruidos, insonorización... Cualquier cosa.


  Diego: Claro.


  Fabio: Tienen que hacer, ya te digo: dicen que trescientos palos verdes... necesitan lavar. Así que imaginate si hay para hacer facturas.


  Diego: Seguro. Conseguime. Si después me podés conseguir el nombre y el CUIT.


  Fabio: ¿De la empresa?


  Diego: Sí.


  Fabio: Austral Construcciones, ya te lo doy.


  Diego: Ah... ¿Es para Austral?


  Fabio: ¿Eh?


  Diego: Ah, ¿Austral es?


  Fabio: ¡Claro! Lo que necesitan ellos es decir que ganaron plata.


  Diego: Listo.


  Fabio: ¿Me entendés? O, a ver si me entendés: si vos tenés un montón de estaciones de servicio con diferentes sociedades.


  Diego: Mmm.


  Fabio: Dos boletas de doscientas lucas, de trescientas, a diferentes sociedades ¿me entendés?


  Diego: Seguro. No, y ahí arreglaron todo de última.


  Fabio: ¿Me interpretás? Cosas que sean incomprobables. Bueno, yo voy. El jueves se reunieron en el Faena con estos pibes. Iban a hacer una de quinientas lucas en una empresa constructora. Si la hacen y sale, te aviso.


  Diego: Dale.


  Fabio: Porque, aparte, te quedan bien dibujaditos los papeles.


  Diego: No; seguro, amigo. Seguro. Bueno, dale, ahí. ¿Qué lo tiene? ¿Alan?


  Fabio: No: la verdad, está en mi casa, pero a las dos de la tarde lo tiene Alan.


  Diego: Listo a las dos paso.


  Esta causa de Campagnoli, a fines de 2013, pasó a la justicia federal. En fuentes allegadas al juzgado de Casanello llamó la atención que El Mudo hubiera hecho esa oferta sabiendo que estaba en medio del escándalo del caso Baéz y que no existían_otras escuchas de ese personaje como para eventualmente investigar al hermano de la Ministra de Seguridad. Incluso, esas fuentes dudaban acerca de si no habría sido "plantada" la llamada del Mudo por medio de una operación de los servicios de inteligencia. Pero lo cierto es que parecía que no se iba a investigar esta pista. Sin embargo, el fiscal Marijuán incorporó esa escucha a la causa por la ruta del dinero K y le pidió, a mediados del 2015, que se investigue si había alguna relación comercial entre el "mudo" Penna y Austral ya que, además, hablaba de usar el mismo mecanismo de facturas truchas de otros casos.


  LA SIDE HABRÍA BORRADO ESCUCHAS CLAVE


  Como es de práctica, Campagnoli, con autorización del juez, había pedido interceptar los teléfonos de los investigados por la reventa de entradas de River. La rutina era que efectivos de la Policía Metropolitana (que dependía del entonces jefe de gobierno porteño, Mauricio Macri), iban a la oficina de la OJOTA (que depende de la SIDE) a buscar los casetes con las escuchas. El antecesor de Gils Carbó, Esteban "Bebe" Righi, intentó pasar la OJOTA a la Procuración General para garantizar su independencia, pero desde otros sectores del gobierno rechazaron la idea. Todo era normal hasta que, a principios de diciembre, cuando era inminente el nombramiento como ministra de Seguridad de Cecilia Rodríguez, la OJOTA empezó a entregar casetes en blanco por "falta de comunicaciones". Como si hubiese comenzado un operativo político de protección de la ministra Rodríguez. Así la OJOTA, otra vez, quedaba sospechada.


  En la investigación preliminar Campagnoli no pudo avanzar más porque lo suspendieron el jueves 12 de diciembre de 2013 y le sacaron la causa además del hermano de la ministra, aparecía en las escuchas telefónicas Daniel Mautone, el dueño de casinos en Entre Ríos, Buenos Aires, Santa Fe, Mendoza, Salta y Chaco. Mautone se hizo famoso en 2011 cuando llevó al ex boxeador Mike Tyson a ShowMatch. Con esos negocios, Mautone recauda unos seiscientos millones de pesos por año, y una fuente judicial se preguntó si no sería "el pibe de los bingos" al que hace referencia Penna.


  En un dictamen titulado "desvío de información de parte de la Secretaría de Inteligencia, ocultación, alteración o destrucción de pruebas, encubrimiento agravado y violación de secreto", Campagnoli denunció ante el juez lo que había pasado con las escuchas que venía haciendo la OJOTA desde que trascendió que María Cecilia Rodríguez iba a ser ministra de Seguridad (3).


  El fiscal mostró cómo desde la OJOTA se decía que no se habían registrado movimientos en los teléfonos de Penna y de Rodríguez el día 2 de noviembre, "cuando los listados de llamadas entrantes y salientes evidenciaban lo contrario". Y afirmó que la conversación sobre el supuesto lavado de dinero de Báez habría sido "una de las causales del evidente e irrebatible encubrimiento". Le llamó la atención que justo faltase el contenido de las conversaciones después de ese contacto en los días en que se habría cerrado la operación. Reclamó también al juez que secuestrara los discos compactos con todas las interceptaciones de la OJOTA sobre los teléfonos de los imputados y rastreara en qué cuenta del Banco Provincia se habría depositado una comisión por la supuesta operación de la que habían hablado Rodríguez y Penna. Pero Campagnoli no conocía, en ese momento, la operación político-judicial que ya se había desatado contra él desde el núcleo duro del kirchenrismo.


  LA SUSPENSIÓN DE CAMPAGNOLI, SIN PRECEDENTES


  El 1° de noviembre de 2013, Gils Carbó tomó varias medidas en sintonía con la estrategia judicial de los abogados de Báez y del gobierno, sin precedentes en la democracia. Por un lado, le sacó a Campagnoli la suplencia de la fiscalía 10 del fuero ordinario donde estaba radicada la denuncia contra Lázaro Báez por supuesta extorsión contra el ex dueño de la financiera La Rosadita, Federico Elaskar. Así, Campagnoli quedó solo con la fiscalía de instrucción de Saavedra y Núñez y la UFIDAD (la fiscalía de delitos de autor desconocido). En otros términos, perdió un sueldo entero (cabe recordar que Campagnoli es viudo y padre de cinco hijos). Por otro lado, le abrió dos sumarios.


  En su resolución, la jefa de los fiscales le dio la suplencia de la fiscalía 10 a Carlos Donoso Castex, quien la rechazó en un gesto de apoyo a su colega. Ella trató de justificar su maniobra diciendo con cinismo que "semejante multiplicidad de tareas indudablemente conspira contra una apropiada y eficaz prestación del servicio, máxime si entre otros varios motivos se tiene en cuenta que la fiscalía descentralizada afronta una carga de trabajo mayor que las ordinarias, de allí la gran diferencia en la dotación de agentes". E incluyó su decisión en una inexistente reestructuración general de fiscalías.


  La baja de la suplencia la decidió Gils Carbó luego de que la Cámara del Crimen hubiera validado la causa por extorsión a Elaskar, pero se la pasó al juez federal Casanello y al fiscal Guillermo Marijuán, quienes investigan la causa central por lavado de dinero contra Báez, Elaskar y Leonardo Fariña, entre otros, para unificar el caso. Es decir, los jueces habían legitimado su investigación. El objetivo de la medida de Gils Carbó fue sacar a Campagnoli del juego para la eventualidad de que la causa, por cuestiones de competencia, volviera a la fiscalía 10.


  Pero en vez de sustanciar los sumarios como un trámite común y darle a Campagnoli el derecho a defensa apropiado, Gils Carbó optó por un procedimiento rápido. Pidió opinión a un consejo evaluador integrado por cinco fiscales, cuatro de los cuales son parte de la agrupación K "Justicia Legítima". Estos son: Javier De Luca, Alejandro Alagia, Diego Luciani, Ricardo Álvarez y Eduardo Álvarez. De Luca fue el que, llamativamente, había pedido a la Cámara Nacional de Casación Penal la "falta de acción" contra Amado Boudou en la causa Ciccone, quien luego sería procesado en ese mismo expediente por el juez federal Ariel Lijo por cohecho pasivo y negociaciones incompatibles con la función pública en la apropiación de la imprenta. La mayoría de ese consejo reprochó a Campagnoli "haber adoptado una actitud carente de mesura, prudencia y circunspección" en la investigación sobre Báez y haber hecho un trabajo que le correspondía a su colega del fuero federal, Guillermo Marijuán. En cambio, Eduardo Álvarez no suscribe a ese grupo K. Llama la atención que ese consejo haya hecho suyo el "argumento" de la defensa de Báez y su entorno por la presentación como "filtración" de un proyecto de una de sus resoluciones el cual ya estaba notificado a las partes que la prensa oficialista replicaba en una campaña contra Campagnoli. La entrega extraoficial de ese tipo de copias por parte de jueces y fiscales a los periodistas es una práctica común en Tribunales, luego de haber sido notificados los abogados de la defensa.


  Con ese respaldo, Gils Carbó afirmó que Campagnoli había incurrido "en exabruptos y ofensas institucionales" en contra de ella cuando le pidió, en un escrito, que lo repusiera en la suplencia de la fiscalía 10. Y señala, con fina perversidad, que "la suspensión resulta imprescindible para garantizar la normal prestación del servicio de Justicia".


  ¿Por qué tanto apuro de Gils Carbó si Campagnoli ya no tenía el caso por extorsión contra Báez? Solo razones políticas ocultas explican tal premura: como que el caso Lázaro Báez salpica a la familia Kirchner, y que Campagnoli estaba empezando a investigar al hermano de la entonces ministra de Seguridad de la Nación, María Cecilia Rodríguez, al que le habían ofrecido lavar trescientos millones de dólares, supuestamente, de Austral.


  Otra duda que subsiste en el ámbito judicial es por qué Gils Carbó pidió la suspensión de Campagnoli el mismo día que asumió Rodríguez en Seguridad, en reemplazo de Arturo Puricelli. Gils Carbó lo hizo sobre la base de un dictamen redactado por la secretaria letrada de la Procuración General de la Nación, Joanna Cristallo, también miembro de "Justicia Legítima".


  Por lo tanto, parecería que habría habido una correspondencia entre ciertas medidas de prueba que Campagnoli tomaba en la causa de la supuesta extorsión de Lázaro Báez contra Federico Elaskar, con las sanciones que impulsaba Gils Carbó, una de las fundadoras de esa agrupación K, quien por su cargo debería ser independiente del gobierno.


  Por ejemplo, promovió los pedidos de sumario contra el fiscal que solicitaron los abogados de Báez cuando Campagnoli descubrió que el ex contador del dueño de Austral Construcciones, Daniel Pérez Gadín, había hablado ciento veintidós veces con Claudio Cerutti, quien, recordemos, trabaja en el área de Ceremonial del Ministerio de Planificación Federal.


  El 10 de diciembre de 2013, Campagnoli intentaba entender las razones ocultas por las cuales Gils Carbó lo quería suspender y después destituir, luego de haber sido el primero en investigar el caso Lázaro Báez. Con su equipo de colaboradores, repasó los casos Severo, Lázaro Báez y el del hermano de la ministra de Seguridad, María Cecilia Rodríguez. Pero no creía que por su forma de investigar podría sufrir una medida drástica que solo se toma contra fiscales acusados de delitos graves como robo de dinero de la caja chica o acoso sexual: la suspensión con una reducción del treinta por ciento del único sueldo que le quedaba.


  El pedido de Gils Carbó provocó que le llovieran denuncias de encubrimiento a favor de Lázaro Báez, como la que hizo Elisa Carrió, y el repudio de todo el arco opositor, desde Graciela Ocaña (Confianza Pública) a Laura Alonso (PRO). Además de una inédita marcha de unas ocho mil personas en favor de Campagnoli frente al viejo edificio de la procuración de la Capital  ubicado en Guido y Montevideo y la recolección de trescientas cincuenta mil firmas a favor de la reposición de Campagnoli en su cargo.


  En un clima de tensión, el jueves 6 de diciembre se reunió el Jurado de Enjuiciamiento del Ministerio Público Fiscal. Al filo del mediodía de ese día de extremo calor en Buenos Aires, el presidente del Tribunal de Enjuiciamiento, Ernesto Kreplak, integrante de La Cámpora, rechazó mantener un encuentro previo con diputados de la oposición, pese a que la ley orgánica del ministerio público fiscal dice que todos sus procedimientos deben ser públicos. "En un Estado de Derecho, toda persona tiene derecho a ser oída con las debidas garantías y a que se presuma su inocencia. La discrepancia de criterio acerca del modo y estrategia con que Campagnoli debió dirigir la investigación a su cargo no puede en modo alguno constituir una causal para una suspensión o enjuiciamiento", advirtieron los diputados en su presentación. La firmaron, entre otros, Manuel Garrido (UCR), Laura Alonso (PRO), Patricia Bullrich (Unión por Todos), Graciela Ocaña (Confianza Pública), y Adrián Pérez (Frente Renovador).


  Mientras tanto, Campagnoli también se acercó al lugar y pidió ser escuchado en ese tribunal de enjuiciamiento, pero no lo dejaron entrar. Del mismo modo, solicitó a Gils Carbó que reconsiderara su pedido y recusó a tres de los miembros del jury: a Kreplak, porque es el subsecretario de Coordinación y Control Registral del Ministerio de Justicia y miembro de La Cámpora. Al representante del Senado, Rodolfo Ojea Quintana, porque fue subsecretario de la Cancillería y compañero de militancia de Carlos Kunkel y Jorge Taiana en Montoneros. Y al fiscal Daniel Adler, porque también es de Justicia Legítima y, por lo tanto, a su criterio, no era imparcial.


  Además, Campagnoli solicitó al tribunal el rechazo de la suspensión aplicada por Gils Carbó que tiene, por lo menos, un párrafo copiado de un texto del titular de la PROCELAC, Carlos Gonella, quien está procesado por haber encubierto supuestamente a Báez al no haberlo imputado, desde un principio, en la causa federal. El tribunal de enjuiciamiento está formado por Juan Octavio Gauna (designado por la Corte Suprema), Francisco Panero (de la Federación Argentina de Colegios de Abogados), Adriana Olga Donato (del Colegio Público de Abogados) y María Cristina Martínez Córdoba (de la Defensoría General de la Nación). Al principio, parecía que debía postergarse la decisión porque primero había que resolver los pedidos de Campagnoli, quien, preocupado, transpirado y con el cuello de la camisa sin abotonar, iba y venía por la Procuración. Pero "una llamada telefónica de Gils Carbó" cambió todo en la reunión que se hacía a puertas cerradas. En una medida relámpago, la Procuradora rechazaba el pedido de Campagnoli y mandaba una copia de su dictamen.


  El jury estaba dividido entre los K, María Cristina Martínez Córdoba (representante de la Defensoría), y los representantes de la Corte y los abogados. Por sus pocos comentarios, parecía que Martínez Córdoba era neutral e iba a rechazar la suspensión por cuestiones jurídicas, pero a la hora del voto, apra sorpresa de todos validó la jugada de Gils Carbó. Así, el fiscal Campagnoli no pudo avanzar sobre la pista del "boletero" Rodríguez y los supuestos trescientos millones de dólares de Austral, porque, por un lado, fue suspendido y, por otro, el juez de instrucción Fernando Caunedo pasó la parte de la oferta de lavado de Austral y el supuesto borrado de pruebas de la SIDE al juez federal Sebastián Casanello y al fiscal federal Guillermo Marijuán, como ya se vio.


  Paralelamente, Gils Carbó hizo nombrar a la fiscal Claudia Katok como suplente de Campagnoli mientras duró el jury, cosa que es normal, y llamó la atención que designara como "coadyuvante" a Cristina Caamaño, fiscal de carrera en uso de licencia y ex secretaria de Seguridad de Nilda Garré. Hasta una semana antes, Caamaño era secretaria de Cooperación con los Poderes Judiciales, es decir, tenía un cargo político. Su proceder ya convirtió a Gils Carbó en la procuradora con más imputaciones en la historia argentina: tres, y más de veinte denuncias abiertas.


  Mientras tanto, el edificio de la fiscalía que fue de Ñuñez-Saavedra, ya virtualmente intervenida por Gils Carbó, amaneció con una bandera en la terraza que decía "Todos con Campagnoli". Horas más tarde, la bandera fue descolgada.


  El lunes siguiente a las designaciones de Katok y Caamaño, se venció el plazo para apelar la decisión del juez de no detener a los imputados en la causa por la reventa de entradas de River, entre ellos el hermano de la ministra, y el expediente pasó, por lo menos, a tener otro ritmo de investigación y perfil hasta que el juez, finalmente, lo congeló.


  Pero lo más grave fue que, a principios de febrero de 2014, Caamaño había hecho mudar al equipo de Campagnoli quien aún estaba en juicio desde la fiscalía de Núñez y Saavedra al archivo de la Dirección de Investigaciones de Delitos de Autor Desconocido, ubicada en Tucumán 966. Se trata de los miembros de la SIPE, entre ellos Ignacio Rodríguez Varela. En medio de un escándalo, Caamaño denunció que en la fiscalía había percibido un "clima hostil" en su contra y por eso decidió la mudanza. Sin embargo, los empleados se negaron a mudarse a menos que hubiera una orden escrita de la Procuración, que finalmente llegó, pero el caso demostró cómo se neutralizó la SIPE, la cual tuvo un papel clave para investigar a Báez. La orden finalmente llegó y los mandaron a una lúgubre oficinita ubicada en el entrepiso del archivo de la Procuración. Es tan bajo el techo que el mástil de la bandera argentina que trasladaron hasta allí, como el que usan los abanderados en las escuelas primarias, no entra en posición vertical. Y en la puerta, la Procuración designó a un puntero de La Cámpora para que registrara a quienes entraban y salían. Luego envió a los ayudantes de la fiscalía de Campagnoli a otros puestos. De esta manera, uno de los mejores equipos de investigadores judiciales quedó desmantelado.


  YO FUI TESTIGO


  En junio de 2014 comenzó el jury contra Campagnoli, pero a medida que pasaban los testigos, las acusaciones quedaban más endebles. Los periodistas Jorge Lanata, Nicolás Wiñazki y este autor debimos declarar como testigos porque, además, se acusaba a Campagnoli de filtración de sus resoluciones a la prensa.


  Cuando el martes 17 de ese mes entré en la sala de audiencias improvisada en la planta baja del edificio de la Procuración General (ubicado en avenida de Mayo 760) y observé al fiscal Campagnoli sentado en el banquillo de los acusados, rodeado de pilas de expedientes del caso Báez, me dolió la conciencia.


  Me pregunté cómo en un país con más de mil quinientas causas de corrupción abiertas y solo hasta ese momento tres condenados Menem, María Julia y Felisa Micelli y con jueces como Norberto Oyarbide, se podían invertir esfuerzos y dinero para enjuiciar a un fiscal que investiga los agujeros negros a través de los que se le roba al Estado.


  Lo primero que cruzó mi cabeza fue que se estaba acusando a Campagnoli como si el estándar de la justicia argentina fuera el de Suecia. Se lo acusaba de "excederse" en el objeto procesal de su investigación por la extorsión que el ex dueño de SGI, Federico Elaskar, había denunciado ante la Justicia en 2011. Gils Carbó pretendía que echasen a Campagnoli porque mientras investigaba esa extorsión recogía pruebas sobre operaciones financieras sospechosas y se las enviaba a su colega del fuero federal Guillermo Marijuán, quien investigaba el lavado de dinero. Para eso, Gils Carbó impulsó el nombramiento de los fiscales Marcelo García Berro (miembro de su agrupación Justicia Legítima y sobreseído en la causa del "Loco del la ruta" de Mar del Plata, donde se lo había acusado de proteger a policías que chantajeaban prostitutas) y Adolfo Villate (militante del kirchnerista Movimiento Evita).


  En la audiencia, el defensor de Campagnoli, Ignacio Irigaray quien compartía la defensa junto al ex camarista federal y ex diputado radical Ricardo Gil Lavedra me preguntó por notas de mi autoría publicadas en Clarín en 2013 sobre la causa por extorsión. Específicamente, si Campagnoli había sido la fuente, y contesté que no. Luego todas las partes respetaron, como pedí, mi derecho constitucional al secreto profesional para no identificar a las fuentes que me habían pasado la información. La acusación contra el primer fiscal que investigó a Báez por "filtrar" datos a periodistas, en tiempos de transparencia pública y de una Corte que creó una agencia de noticias propia (el Centro de Información Judicial), parece de la Inquisición medieval. Sobre todo en un caso donde se investiga un fraude millonario al Estado y no la vida privada de alguien.


  No es la primera vez que declaro ante un tribunal. Ya lo hice dos veces en juicios por la represión ilegal de la dictadura. Pero me molestó que el fiscal García Berro interrumpiera mi testimonio como si tratara de provocar clima de mayor tensión, dado que ya estaba enojado después me enteré porque Jorge Lanata le había preguntado al fiscal Adolfo Villate "¿Cuánto le paga Báez?", luego de que el fiscal le hubiera dicho, con ironía, si rechequeaba la información. García Berro tenía derecho a preguntar y yo a contestar tranquilo. En todo caso, podía repreguntarme en vez de tratar de crear un clima de hostilidad que perjudicara la calidad de cualquier testimonio. Además, como estábamos en un salón de actos usado como sala de audiencias, yo veía el tribunal a treinta metros de distancia ubicado sobre un escenario, y me extrañó que su presidente, Daniel Adler, no le ordenara al fiscal que me dejara hablar, sino que lo mirara a él cuando yo respondía. Para colmo, me sentaron frente a una mesa tan baja que no podía acomodar mis piernas (mido 1,90), lo cual aumentaba la incomodidad. García Berro me preguntó cinco veces si sabía que la causa de extorsión contra Elaskar había sido sobreseída por Casanello era un hecho público porque quería esa respuesta obvia sin ningún contexto de mi parte.


  GILS CARBÓ SE DEFENDIÓ A TRAVÉS DE SU SECRETARIA LETRADA


  La procuradora general de la Nación mantuvo silencio de radio ante la polémica abierta por su decisión y los enormes apoyos que iban sumando Campagnoli y mandó hablar a su secretaria letrada, Andrea Pochak. Esta advirtió en un reportaje en el diario Página/12 que "hay un fuerte aprovechamiento político del caso" y una "desmedida campaña de presión hacia el Tribunal de Enjuiciamiento". Además, dio las siguientes respuestas para negar que hubiera una persecución contra Campangoli. En una entrevista con la periodista Irina Hauser, Pochak dijo: (4)


  Él sostiene que era una causa con autor desconocido, que Elaskar no estaba imputado.


  Él formula una denuncia después de un programa de Jorge Lanata. La hace el 16 de abril, dos días después del programa televisivo, como titular de la fiscalía de Saavedra y de la Unidad de Delitos de Autor Desconocido. Esa denuncia cae en el juzgado de Rodolfo Cresseri. El 17 de abril se declara incompetente por tratarse de lavado de dinero, que corresponde al fuero federal, y le remite todo al juez federal Sebastián Casanello. En ese momento, recupera la causa de 2012 que tenía en la fiscalía 10, con Elaskar identificado como autor.


  Él también niega haber cambiado el objeto y dice que la Cámara no anuló su actuación.


  La Cámara dijo que es incompetente y que él sobreactuó. Le cuestionó la duplicación en la investigación. Él tenía que investigar un delito de 2012. ¿Qué hizo con ese delito? ¿Lo investigó? Hay un delito impune. O no hay explicación de por qué Elaskar se convirtió en víctima, y si lo era, por qué Campagnoli no lo llamó a declaración testimonial. Hay elementos contundentes que llevan a pensar que hay un posible mal desempeño. El otro cargo es abuso de poder. Todo fiscal tiene una fuerte herramienta, que es promover la acción penal. El poder punitivo es grave, el fiscal no tiene un cheque en blanco, y nosotros advertimos un abuso de poder. ¿Qué diríamos si un fiscal de Misiones o Santiago del Estero se pone a investigar un delito de corrupción federal o de lavado? Que no corresponde.


  ¿Y a qué atribuyen esta actitud de Campagnoli, entonces?


  Las interpretaciones, que se hagan en el juicio. Otra cosa que denota abuso de poder es que a Campagnoli se le confió una unidad fiscal importante, la de Delitos de Autor Desconocido, que intenta revertir los altos índices de impunidad. Y él le dio facultades para actuar en causas que no eran de autor desconocido, generando un desvío de recursos.


  Otro de los cargos contra el fiscal tiene que ver con haber enfrentado, alegando un complot, la decisión de Gils Carbó de quitarle la subrogancia de la fiscalía 10. ¿La procuradora no debió excusarse de tomar la decisión de impulsar el jury?


  Un fiscal no puede enfrentarse a una decisión de la procuradora alegando un complot con hipótesis falaces. Los términos que usó para pedir que revirtiera la subrogancia fueron prepotentes y de virulencia inédita. Los fiscales forman parte de una institución. Pero cuando Gils Carbó lo acusa no lo hace en función de un ataque personal, que afectaría su objetividad. Lo que ve es una violación de deberes funcionales. Queremos que haya un juicio justo con todas las garantías del debido proceso.


  PIDIERON AL HOMELAND SECURITY DE EE. UU. QUE INVESTIGUE A TUITEROS QUE APOYARON A CAMPAGNOLI


  En su desesperación por tratar de contrarrestar el apoyo social a Campangoli, el gobierno de Cristina Kirchner llegó a recurrir, en julio de 2014, al Homeland Security de los Estados Unidos para investigar a tuiteros que apoyan al fiscal, en una causa en que se investigaba una denuncia contravencional y no penal.


  La investigación se había iniciado a raíz de una denuncia de la fiscal Cristina Caamaño quien coadyuvaba en la fiscalía donde estaba suspendido Campagnoli por "hostigamiento" contra los tuiteros que apoyaban al fiscal de Núñez-Saavedra. Esta contravención tiene una pena máxima de cinco días de arresto y mil pesos de multa. El fiscal contravencional Daniel Dupuy tomó la denuncia e hizo luego un pedido a la División Delitos Tecnológicos de la Policía Federal, que depende del Ministerio de Seguridad de la Nación, y desde aquí se cursó el pedido de cooperación internacional al Homeland Security (véase facsímil 25 en http://www.santoroinvestiga.com). El fuero contravencional es el que investiga las infracciones de tránsito y las denuncias por ruidos molestos. Luego, este ministerio de Estados Unidos, que había creado el ex presidente George Bush hijo tras el atentado contra las Torres Gemelas en 2001 para luchar contra el terrorismo internacional, pidió a la empresa Twitter en San Francisco los datos personales de los tuiteros pro Campagnoli, entre ellos, Rodríguez Varela y Andrés Rimoldi, secretario letrado y colaborador del fiscal, respectivamente. Para eso, se basó en un acuerdo de cooperación bilateral para perseguir delitos penales como la pedofilia.


  Ante una presentación de la abogada Daniela Portino González, el Homeland Security desactivó el pedido de cooperación del gobierno. Después, la abogada pidió al canciller Héctor Timerman y a la ministra de Seguridad que informasen quién "incrementó desmesuradamente" el oficio original de la fiscal y lo convirtió en un pedido de cooperación internacional, como si fuera un caso penal. Portino considera que se violaron la intimidad y otros derechos de sus clientes. Pero Timerman, lejos de tener el talento político de su padre Jacobo, sobreactuó una vez más y habló de una inexistente "campaña" de este autor para desacreditar al gobierno y se olvidó de que los defensores de Campagnoli también tienen derechos humanos.


  EL GOBIERNO NO SABÍA CÓMO SALIR DEL JURY A CAMPAGNOLI


  Mientras se revelaba ese papelón del gobierno, continuaba el jury donde el fiscal federal Marijuán y las juezas Gabriela Lanz y Susana López reinvindicaron la investigación de Campagnoli sobre Lázaro Báez. Lanz declaró a favor de Campagnoli pese a haber sido denunciada por el titular de la PROCELAC Carlos Gonella por supuesto encubrimiento de su novio condenado por tráfico de drogas. Como Gonella informó por Twitter de la imputación a la jueza, entre otras acciones, en el marco de la ofensiva del Gobierno para proteger a Báez, fue denunciado por Lanz ante el juez federal Claudio Bonadio. En diciembre del 2014, Bonadio declaró en rebeldía y le prohibió salir del país sin su autorización a Gonella por no haberse presentado a declarar como indagado incluso después de que la decisión fuera ratificada por la Cámara Federal porteña y pidió su juicio político. Pese a la rapidez que actuó contra Campagnoli por solo un sumario, Gils Carbo hasta se fecha no había aceptado abrir un juicio político para desaforarlo a su ahijado político de la PROCELAC.


  En su respuesta por escrito, Marijuán (5) dijo que las pruebas reunidas por Campagnoli "pueden ser útiles y conducentes" para la causa por lavado y que su desempeño "no afectó ni perjudicó" su labor en ese expediente. Así, abortó una maniobra del oficialismo que esperaba que Marijuán criticara la labor de Campagnoli.


  Y la jueza Lanz destacó "las especiales condiciones de conocimiento en la materia de derecho penal y procesal, perspicacia, celeridad, ductibilidad y la extensa disposición horaria del fiscal Campagnoli (como su grupo de colaboradores)". Lanz terminó su testimonio por escrito con una cita del abogado italiano Piero Calamandrei, que era un mensaje para los miembros del jury y para Gils Carbó: "Quien comparece ante un tribunal llevando en su legajo, en lugar de justas y honestas razones, recomendaciones secretas, ocultas peticiones, sospechas sobre la corruptibilidad de los jueces y esperanzas sobre su parcialidad, no debe asombrarse si, en vez de hallarse en el severo templo de la justicia, cree encontrarse en un alucinante barracón de feria, en el que, de cada pared, un espejo le restituye, multiplicadas y deformadas, sus propias intrigas. Para encontrar la pureza en los tribunales, es preciso penetrar en su recinto con un espíritu puro. También en este caso advierte el padre Cristóforo: omnia munda mundis (todo es limpio para los limpios)".


  Pero parece que yo no fui el único incómodo y con el espíritu limpio, parafrasenado a la jueza Lanz. A dos semanas del arranque, Martínez Córdoba primero pidió licencia médica por estrés y luego, directamente, renunció. Su voto era, nuevamente, clave. Fuentes cercanas a Campagnoli estimaron que estaba en contra de destituir al fiscal y eso le ocasionaba problemas con el kirchnerismo que perdería la votación por cuatro votos contra tres. La renuncia dejó al jury en una situación de incertidumbre y tensión.


  Ese empantanamiento se resolvió el viernes 18 de julio, cuando el Tribunal de Enjuiciamiento aceptó por cuatro votos contra tres un planteo de sus abogados defensores, aunque dispuso hacer un nuevo juicio político. Ese día el jury se completó con la incorporación del suplente de la renunciante defensora oficial Martínez Córdoba, su colega Leonardo Miño. Este aportó, primero, el voto decisivo para que él y no Nicolás Toselli el defensor nombrado a las apuradas por Gils Carbó en lugar de Martínez Córdoba integrara el nuevo tribunal. Luego, Miño apoyó el levantamiento de la suspensión de Campagnoli.


  En el primer juicio que quedó en la nada no se había podido demostrar un "mal desempeño" de Campagnoli. Pero se dio por cerrado el juicio por prescripción, es decir por no haberse terminado a tiempo. Los cuatro votos a favor de reponer al fiscal en su cargo fueron aportados por los representantes de los abogados porteños (Adriana Donato) y del interior (Francisco Panero), Miño y el delegado de la Corte Juan Octavio Gauna. Pero la sorpresa fue Miño, que es defensor oficial en los tribunales federales de San Martín. Su jefa es Stella Maris Martínez, una miembro moderada de Justicia Legítima. Sin embargo, a la hora votar, Miño lo hizo con su conciencia y su conocimiento del Derecho. La principal derrotada fue Gils Carbó, quien, en una sobreactuación, primero creó un consejo que suspendió a Campagnoli y luego armó un tribunal a medida para intentar destituir al primer fiscal que investigó una causa que salpica a la familia presidencial. Pero su intento provocó el apoyo de todo el arco opositor a Campagnoli, al igual que una marcha de ocho mil personas y la recolección de 350.000 firmas. El desgaste político que le provocó este juicio al gobierno se vio cuando el representante de Cristina se retiró y dejó la presidencia del jury en manos del delegado de Gils Carbó. La otra señal se vio cuando ella disolvió el equipo de Campagnoli, con la intención de, por lo menos, vaciarle la fiscalía. Así, el lunes siguiente, cuando Campangoli regresó, se encontró sin documentación ni colaboradores. Pero, por lo menos, le devolvieron la placa de bronce que había sacado del frente del edificio y que dice "José María Campagnoli, fiscal".


  En ese escenario, Campagnoli sintetizó así su caso: "Evidentemente, mi suspensión era un intento de disciplinar a los fiscales, pero también es un mensaje para demostrar que se puede investigar, que al poder se lo puede tocar, que es posible hacer una investigación hasta las últimas consecuencias. El tiempo en el cual tuvo el caso la fiscalía fue de veinte días hábiles e hicimos un diez por ciento de lo que podríamos haber hecho con este mismo equipo, y mirá dónde llegamos" (6). Cuando le pidieron que imagine qué le diría frente a esta situación su esposa Dolores Piñeiro, fallecida en 2012 en un accidente automovilístico, contestó sin poder disimular la emoción:


  Me diría: "Gordo, sos un pelotudo, pero te banco".


  UN BANCO SOSPECHA POR $ 54 MILLONES DE AUSTRAL Y LO COMPRA CRISTÓBAL LÓPEZ


  Mientras empezaba el jury contra Campagnoli por "excederse" en su investigación contra Báez, seguían apareciendo, cada vez, más pruebas, el juez federal Claudio Bonadio, cansado de esperar una respuesta oficial, allanó a principios de enero de 2014 la UIF que dirigía el kirchnerista José Sbatella. Es que ese organismo "retuvo durante cinco años" reportes de operaciones sospechosas del banco Finansur sobre empresas del Grupo Báez (7). Finansur es un banco creado en 1999 sobre la fusión de la financiera homónima de Bahía Blanca y Fideca, con fuerte presencia en la Patagonia, como ya se vio.


  En cuanto a esas operaciones sospechosas, se trata de movimientos bancarios realizados entre 2008 y 2010. Los ROS los retenía Sbatella desde 2008 y recién los envió al juez Sebastián Casanello a principios de diciembre de 2013. Bonadio quería esos ROS para avanzar sobre la investigación por denuncias de los entonces diputados José Cano (UCR), Patricia Bullrich (Unión por Todos) y Laura Alonso (PRO) sobre otras supuestas maniobras de lavado de dinero.


  Bajo los números de ROS 4.176, 31.646 y su complemento 31.793, el Finansur reportó que tenía una cuenta corriente de la financiera Invernes, controlada por Ernesto Clarens, donde se depositaron cifras millonarias en efectivo que luego fueron rápidamente retiradas a través de cheques. Finansur dio como domicilio la calle México 1506, en Río Gallegos. La evolución de la cuenta corriente de Invernes habla por sí sola: en 2006 tenía depósitos en efectivo por apenas mil pesos, en 2007 habían escalado a 8.704.500, y al año siguiente ya eran 11.770.000. Hacia 2006, aparecen como accionistas y presidente y director suplente, respectivamente, de Invernes SA, Guido Santiago Bloendau y Carlos Adrián Calvo López. Dos conocidos en la investigación de la ruta del dinero K. Este último era el operador que trabajo la plata en efectivo desde Uruguay para Badial.


  Desde el 2001 cuando Néstor Kirchner aún era gobernador de Santa Cruz, Invernes tenía dos contratos con Gotti, que afrontaba pedidos de quiebra. Una de gerenciamiento y otro de gestión cobranzas de los certificados de obra. La Inspección General de Justicia afirmó que el último balance que le entregó Invernes, hasta el 2015, fue en el 2004.


  Esos 11.770.000 pesos se depositaron en efectivo y luego, sumando otros ingresos, desde la cuenta de Gotti se hicieron trasferencias bancarias por 42.821.000. De este modo, el primer reporte se refiere a los 54.591.000 pesos ingresados en 2008 y allí Finansur señaló que había pedido documentación respaldatoria de esos movimientos e Invernes no la había enviado, por lo menos, hasta ese momento.


  El segundo reporte abarcó hasta julio de 2011 y alcanzó operaciones cuestionadas por ciento veinticinco millones de pesos más. En este último caso, el banco envió a la UIF documentos sobre los negocios cruzados entre Austral Construcciones, Gotti y la financiera Invernes. El reporte informa que entre los comprobantes presentados para justificar operaciones había facturas de ingresos por obra pública que ni siquiera especificaban de qué obra se trataba. Puntualiza, además, una muestra señala que desde esa cuenta se emitieron cheques a Cerámica Benavidez SA por $ 3.553.998,12, La Naina SRL ($ 7.139.565,68), Trik SRL ($ 9.824.821,89) y Zabu SRL ($ 2.235.274,94). Estas empresas, según la información aportada por la AFIP, se encuentran en estado "inactivo", "estado erróneo del domicilio" y en caso de la mencionada en último término, fue incluída en la base de contribuyentes que emiten facturas apócrifos. Una fuente allegada al fiscal Marijuán recordó que en muchos casos las facturas truchas se entregaban a contratistas de obra pública para encubrir sobornos y "tapar" los balances que presentaban ante la AFIP. Para ese cubrimiento se usa una cadena de endosos de cheques.


  En "el 75% de los casos figura como último endosante la empresa "Meat Trading SA" (que manejó importe bajo análisis $ 20.022.815,27)". Según información de AFIP esa firma "figura también como inactiva /cancelada" en sus registros.


  Entonces, como medida preventiva, Finansur le cerró la cuenta a Invernes, pero el banco sigue operando con Austral Construcciones.


  Sin embargo, en marzo de 2014, llamativamente el empresario K y zar del juego Cristóbal López se quedó con el setenta por ciento del capital social de Finansur. El Banco Central aprobó que el dueño de casinos se quedara con un banco al año siguiente y por "una orden verbal de Cristina Kirchner", contó un banquero a este autor. En la mayoría de los países del mundo está prohibido por ley que un empresario del juego tenga un banco porque es uno de los caminos clásicos por lavado de dinero. "Cristóbal se equivocó con esa compra. Puede haberle hecho un favor a los Kirchner, pero esta compra lo puso bajo el radar de la DEA y otros organismos de Estados Unidos", agregó el banquero.


  El treinta por ciento restante de las acciones quedó en manos de la familia Sanchez Córdova, que seguirá a cargo de la dirección de la entidad. Indalo Entertainment Group SA compró cuarenta y cuatro por ciento de la participación que tiene Evaristo José Sanchez Córdova en Finansur y veintiseis por ciento que controla Marcelo Figueiras, dueño del laboratorio Richmond. Figueiras es esposo de la senadora del Frente para la Victoria María Laura Leguizamón y ex accionista del cerrado diario Crítica de la Argentina que dirigió Jorge Lanata. Una fuente del mercado recordó que una financiera llamada Finansur fue la primera con que trabajó Néstor Kirchner en Río Gallegos durante la dictadura, cuando compraba casas hipotecadas.


  En un comunicado emitido en 2014, Sbatella dijo que, técnicamente, la intervención de Bonadio en la UIF no había sido un allanamiento sino "una orden de presentación", y que se había entregado copia de la documentación en soporte digital, "ya que la información original había sido remitida el pasado año al juzgado del Dr. Sebastián Norberto Casanello". Más allá de la explicación técnica, se trató de otro intento de explicar por qué la UIF no había denunciado ninguna operación sospechosa del Grupo Báez.


  Fuentes del capítulo 16


  (1)Nota del autor publicada en Clarín el 7 de diciembre de 2013 y dictamen del fiscal Campagnoli sobre el caso.


  (2)Datos tomados de una nota del diario Perfil.


  (4)El autor accedió en fuentes judiciales al requerimiento de instrucción del fiscal Campagnoli en la causa 29.440/2012.


  (5)Entrevista a Campagnoli de Hernán Capiello publicada en La Nación el 13 de abril de 2014.


  (6)Publicado en Página/12 el 22 de diciembre de 2013.


  (7)Datos tomados de una nota de Clarín del 29 de diciembre de 2013, de la presentación del diputado de la UCR José Cano y de denuncias de los diputados Bullrich y Alonso.


  Documentos del capítulo 16


  Facsímil de la nota de la empresa Twitter de San Francisco que pide datos de los tuiteros que apoyaron a Campagnoli por un pedido del Homeland Security.
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  Cristina, cerca de terminar como Menem en el banquillo de los acusados


  PRESIONES K SOBRE FARIÑA Y ELASKAR


  A principios de julio de 2013, el juez Casanello les tomó a Fariña y a Elaskar maratónicas declaraciones indagatorias por separado en las que cada uno, con estrategias distintas, negó haber cometido delitos durante las maniobras que constituyen el caso Báez. Antes de las indagatorias, el financista recibió, por lo menos, llamadas de un abogado de la SIDE y fue el que más dejó a Báez fuera en su declaración. En cambio, por su negativa a alinearse con la estrategia judicial del entorno de Báez, Fariña, tres días antes de la indagatoria, comenzó a recibir mensajes de texto de Rossi, el esposo de Iliana Calabró, que seguía colaborando con la financiera SGI ya manejada en los hechos por Pérez Gadín. Fariña entonces enojado con Báez dejó que el juez fotografiara esos mensajes de Rossi que tenía guardados en la memoria de su teléfono celular y que, por ejemplo, decían (1):


  [En la reunión] está [el abogado Nicolás] Maciel esperándote. Es buena madera. Haceme caso.


  Si no te gusta te vas. Pero creeme: por primera vez en la vida te quieren ayudar.


  Hernán es igual a quien vos sabés. Son puestos por él. Quedate tranquilo. Me conocés... sabés que soy buena gente.


  Imagino que nos vas a ir en contra de la persona que solo trató de ayudarte.


  Como buen cristiano que soy, siempre ayudo al que lo necesita y eso quise hacer con vos. Pero veo que no lo necesitás. Abzo.


  El anteúltimo mensaje parece el más claro: no involucres a Lázaro Báez, que fue quien trató de ayudarte en el pasado. Le decía, además, que Elaskar ya se había alineado con esa estrategia judicial y ahora faltaba él. Le sugería que aceptara a Nicolás Maciel letrado de la nueva cúpula de SGI porque su abogado, Iván Mendoza, "ni siquiera era de los servicios". en alusión a la SIDE.


  En su indagatoria, que duró doce horas, Fariña negó ser hijo ilegítimo del ex presidente Néstor Kirchner, aunque antes había jugado a no desmentir ese rumor para impresionar a algunos interlocutores. Sin ir a almozar y solo pidiendo descansos para fumar un cigarrillo tras otro y tomar varios cafés, contó que los problemas con Elaskar habían comenzado cuando el ex presidente de SGI se había negado a ir a su casamiento con Jelinek en 2011, porque su relación con la modelo, le decía, "arruinaba los negocios". Su ex socio empezó a ensuciarlo de tal forma que muchas personas "vieron en mí un riesgo potencial, como si fuera Bin Laden". Con ánimo de revancha, reveló que cuando estuvo en Miami en 2012, Elaskar, que se había comprado un yate, lo invitó a navegar "junto con una mexicana, amiga de mi esposa, que no era su novia". Además, afirmó que el financista se había comprado en los Estados Unidos una Ferrari 458 modelo Italia, un Masserati MC Stradalle y dos Mc Laren MPC4. Enojado, agregó que Elaskar había adquirido en leasing el avión matrícula de los Estados Unidos N955HG al norteamericano Fred Machado. Esa matrícula corresponde a un Cessna 650, según comprobó este autor. "Me consta que utilizó SGI Panamá o Vanquish para tomar el leasing, que de ahí surge la famosa fotocopia con la supuesta firma de Rossi en Panamá pagando los quince mil dólares que denuncia Lanata. Al poco tiempo devolvió el avión porque no terminó de pagarlo".


  Luego explicó, en tono didáctico y seguro de sí mismo, que había aceptado que Lanata le hiciera una cámara oculta a sabiendas y aplicando lo que "en ajedrez se llama la 'estafa Marshall'20. Le hice a Lanata un relato de todas aquellas presuposiciones que durante veinticuatro meses el periodismo divulgó sobre mí y le invertí la carga de la prueba". Los secretarios que le tomaron la indagatoria, luego de esa frase ajedrecística, se miraron asombrados y se dieron cuenta de que el comentario confirmaba la megalomonía de Fariña.


  Por su parte, Elaskar, primero en un escrito y luego al responder preguntas del juez y del fiscal, aseguró que no conoce a Lázaro Báez ni a su hijo Martín. Cuando Marijuán lo interrogó sobre la empresa Teegan Inc., que controla Martín Báez, el financista dejó su tono formal y dijo: "Lanata y su equipo son unos hijos de puta" y abonó la segunda versión que dio luego del escándalo: "No tengo idea de esa cuenta". Elaskar intentó convencer a los investigadores de que todo había sido una mentira "armada" para intentar recuperar los 750.000 dólares que aún le deben por La Rosadita. E insistió con que no quería dar la entrevista. El abogado de Elaskar, José Manuel Ubeira el mismo que había defendido al ex comisario bonaerense Juan José Ribelli en la causa por el atentado contra la AMIA, remarcó que había entregado una copia de dos emails enviados al periodista Nicolás Wiñazki para "intentar frenar la emisión del programa". E incluso Elaskar afirmó que había ido a su casa y le dijo llorando:


  Por favor, no emitas la entrevista. No quiero terminar como mi papá. Estoy angustiado, con ataques de pánico y tomando dos miligramos de Rivotril.


  Recordemos que el padre de Elaskar se suicidó. Sin embargo, al preguntarle el fiscal si después de emitido el programa llamó a algunas de las personas que había involucrado en las maniobras, contestó: "Lo hice de manera pública. Me retracté de manera pública en el programa de Rolando Graña, ya que así como armé el lío de manera pública y me vieron millones y millones de personas, creí conveniente pedir disculpas también de manera pública, aunque perdiera credibilidad. Si bien me había mandado una cagada muy, muy grande y podría haber llamado a las personas y retractarme, prefería que así como el público vio lo primero, también vea que me retracté". Marijuán le hizo notar que habían pasado dieciséis días entre la entrevista consentida que le dio a Lanata y su retractación con Graña, como una forma de mostrar sus contradicciones.


  Ante una pregunta de su abogado, con tono melodramático, Elaskar dijo que su familia se avergüenza de él y admitió que "me mandé un cagadón, me metieron en una máquina de hacer chorizos. No soy una carmelita descalza, pero siento que me cagué la vida".


  Elegantemente vestido, Elaskar además subrayó su actual enemistad con Fariña, con quien se cruzó en el juzgado de Casanello ubicado en los Tribunales de Comodoro Py y ni siquiera intercambió un saludo de circunstancia.


  LOS FONDOS BUITRE BUSCAN COBRAR DE CUENTAS ATRIBUIDAS A BÁEZ


  El fondo buitre NML, de Paul Singer, el más duro de los que no aceptaron los canjes de la deuda externa que Néstor Kirchner lanzó en 2005, y Cristina Kirchner en 2010, puso en marcha una serie de recursos judiciales internacionales para tratar de cobrarle al Estado argentino el valor de esos títulos sin las quitas de esos dos canjes. Entre otras medidas, NML pidió en abril de 2014 a la Corte Suprema de Justicia del Estado de Nevada que obligara a 123 compañías atribuidas a Lázaro Báez [de las 148 que estimó Campagnoli] a dar información sobre las cuentas bancarias o propiedades que tuvieran en los Estados Unidos o en otros países. Recordemos que se trata de empresas fantasma atribuidas a Báez, creadas en Las Vegas por Mossack Fonseca y manejadas en su mayoría por la misteriosa Aldyne. En su presentación, NML afirmó: "Tiene razones para creer que la relación ilícita entre Báez y el gobierno argentino puede haberle permitido a Báez esconder decenas de millones de dólares en activos, ahora alrededor del mundo". "Tenemos un interés en común con el pueblo de Argentina que lucha contra la corrupción. Queremos identificar y recuperar los fondos robados del Estado argentino". Estas palabras fueron dichas por un vocero de NML para intentar ganarse la simpatía de la opinión pública argentina. Incluso abrió un blog que se encuentra en www.factcheckargentina.org en el cual informa sobre los avances en las causa por corrupción contras los K. Uno de los recursos más ingeniosos fue publicar cartas de póker con la foto de funcionarios y empresarios K en una cara y en el reverso los bienes y denuncian judiciales que pesan sobre ellos. Otro un mapa con las cuentas detectadas a Báez y su entorno en Suiza y otros países que se llama "follow de money", la famosa frase que la fuente bautizada como "garganta profunda" que les dijo a los periodistas del Washington Post que investigaron el Watergate y que llevó a la renuncia del ex presidente Richard Nixon.


  NML ya ha tratado sin éxito de embargar activos de la Argentina en el exterior, como el avión presidencial Tango 01, la fragata Libertad que estuvo retenida casi tres meses en Ghana en 2013 y más recientemente dos satélites argentinos de la empresa estatal INVAP enviados a California para su lanzamiento.


  Para este fondo buitre, "si Báez es declarado culpable de malversación de fondos del Estado [en Argentina], todos los fondos ligados a esa actividad que se puedan rastrear constituirán propiedad de la Argentina, que estará potencialmente disponible para satisfacer los fallos [de la Corte de Nueva York] a favor de NML y por un total de 1.700 millones".


  La noticia sobre el pedido de NML fue revelada por el diario The Wall Street Journal. Este autor accedió al documento presentado por tres abogados de NML: Kirk B. Lenhard, Nikki L. Baker y Dennis H. Hranitzky, quienes allí piden obtener más información de esas empresas fantasma de Nevada, que fueron usadas para abrir cuentas bancarias o comprar bienes por inversores ocultos.


  Previamente a ese recurso ante la Corte de Nevada, NML ya había solicitado datos a las empresas atribuidas a Báez basadas en Las Vegas para que brinden información sobre sus activos. En las citaciones, se les pedían documentos "relacionados con la transferencia de fondos o de propiedades hasta el 1° de enero de 2010". Pero ninguna de esas ciento veintitrés empresas entregó la información que se les solicitaba en esa primera instancia. Todas enviaron una respuesta llamada "affidavit" (declaración jurada) que no incluye dato alguno sobre dinero o bienes en los Estados Unidos. (2).


  La única que respondió a la citación de NML fue Mossack Fonseca Corporate Service y, adivine, lector, quién respondió. La ya famosa panameña Leticia Montoya.


  Baker, la abogada de NML, consideró que la información no era suficiente, y por lo tanto le insistió al abogado de Mossack Fonseca, Kent Woods, que la pusiera en contacto con alguien de Aldyne. Luego de muchas idas y vueltas, el representante de Alydne nunca aceptó hablar directamente con Baker.


  Pero este autor accedió a varias de esas declaraciones juradas contestadas por Montoya en fuentes judiciales. Allí la panameña confirma que es empleada de Aldyne y que esta maneja, a su vez, Angrain LLC, la última empresa de esa serie creada unos días antes de la muerte de Néstor Krichner, en octubre de 2010 (véase facsímil 26 en http://www.santoroinvestiga.com).


  Montoya también asegura que Aldyne controla Arisa Business LLC. En otra declaración jurada, la panameña afirma que Permanel Investment Limited otra de las compañías dudosas ya cambió de jurisdicción en los Estados Unidos y por eso no puede contestar. Lo mismo respondió sobre Ace Start Internacional LLC, entre otras.


  El 27 de junio de 2014, entonces, el juez de Nevada, Cam Ferenbach, mantuvo una audiencia con los abogados del fondo buitre NML Capital y los de Mossack & Fonseca y de las ciento veintitrés empresas atribuidas a Báez.


  Los representantes de las firmas fantasma aclararon que no representaban a Aldyne porque no era una empresa nortamericana, sino de Seychelles, y que "sería muy costoso" pedir todas las transferencias bancarias y compras de inmuebles de las ciento veintitrés empresas creadas por pedido de Helvetic Services Group y manejadas por Aldyne. Wiley dijo, en chiste, que no tenía el auto mágico DeLorean de la película Volver al futuro para poder ir al pasado, juntar toda esa información en forma rápida y barata y regresar al presente. Todos rieron y se llegó a un acuerdo para que la panameña Montoya, como representante de Aldyne, explique bajo palabra las operaciones que hizo en los Estados Unidos y lleve la documentación de por lo menos unas cincuenta de las ciento veintitrés empresas. Estos trámites estaban, al cierre de este libro, parcialmente pendientes de resolución.


  Si la Corte de Nevada avanza en el futuro sobre las empresas controladas por Aldyne, constituida en las islas Seychelles, es probable que se acceda a más datos sobre cuentas y bienes de la ruta del dinero K y de otras operaciones de argentinos evasores de impuestos. Pero de allí a poder embargarlos por provenir de un robo al Estado argentino, será otra batalla jurídica de final imprevisible. Por eso, los abogados de ese fondo buitre, además, están estudiando la posibilidad de hacer una presentación judicial para entregar los datos que obtuvieron en Las Vegas al juez Casanello.


  MANIOBRAS K PARA PRESERVAR EN SUIZA EL SECRETO BANCARIO DE LAS CUENTAS DE BÁEZ


  Las posibilidades de comprobar la maniobra en el juzgado de Casanello también dependen de la cooperación internacional, en particular de Suiza, Uruguay, Estados Unidos y Panamá. El gobierno y la defensa de Báez desplegaron varias maniobras para que Suiza no levante el secreto bancario sobre los movimientos de las cuentas de Báez y de su entorno, y menos aun que envíe copias de los extractos a la justicia argentina. A fines de 2013, el Ministerio de Justicia suizo rechazó un primer exhorto enviado por Casanello porque no estaba determinado el delito por el que se investiga a Báez. Tiene que ser un delito "espejo", es decir, que esté en los códigos penales de ambos países. No puede ser por evasión impositiva simple; deber ser por delitos graves. En ese momento, Casanello no quería acusarlo por lavado de dinero, porque decía, excusándose, que debía tener el delito precedente que había originado el dinero sucio. Fuentes cercanas al juzgado de Casanello negaron que el juez hubiera cometido un error en la forma como redactó el exhorto y afirmaron que Suiza malinterpretó que se trataba de un pedido de "coerción" sobre un cliente de ese país Báez y, en cambio, solo era un pedido de información bancaria. Las medidas de coerción están prohibidas, además, en esta etapa del juicio, por el acuerdo de cooperación judicial firmado entre la Argentina y Suiza.


  Entonces, se planteó la posibilidad de que el juez viajara a Ginebra para pedir in situ la cooperación. Pero la defensa de Lázaro Báez presentó dos duras presentaciones y contrató uno de los estudios más caros de Suiza, el del ex juez helvético Morise Harari, demostrando con esa inversión que para el empresario K es muy importante la información que está bloqueada en Suiza, más allá de que se hubiera retirado o no el dinero. Los extractos bancarios mostrarán de dónde vino y a dónde fue el dinero y se podrá ver con más detalle la telaraña de empresas fantasma y cuentas en el exterior. Entonces, Casanello aceptó la invitación y pidió fondos a la Corte Suprema de Justicia de la Nación para poder viajar a Ginebra junto al fiscal Guillermo Marijuán. La llamativa respuesta de la oficina de administración de la Corte que depende de Ricardo Lorenzetti fue preguntarle si podía hacer el intercambio a través de una videoconferencia, para "ahorrar gastos", pese a que otros jueces viajan al exterior a buscar información por causas de menor envergadura pero no tanta trascendencia política.


  Al enterarse de la invitación a Suiza, los abogados defensores de Báez, Gabriel Gandolfo y Nicolás Guzmán, se opusieron con una dureza inusual y un tono "casi amenazante", dijo una fuente judicial. En un primer escrito, opinaron que el expediente tiene "un contexto procesal rayano con lo absurdo" y que es "una total excursión de pesca" basada en una declaración televisiva de "dos mentirosos", por Fariña y Elaskar (3). Llegaron al extremo de poner en duda la autenticidad de la carta de invitación del fiscal suizo que la embajada helvética había entregado en la mesa de entrada del juzgado y pidieron que se consultara a la Cancillería. Incluso, exageraron afirmando que si Casanello viajaba iba a "causar un quiebre en las relaciones bilaterales suizoargentinas", medida que solo se toma en situaciones excepcionales, por ejemplo, una guerra. Es más, compararon esa frustrada reunión con la violación del territorio mexicano que cometió la DEA en los noventa para secuestrar ilegalmente a narcos que habían matado a uno de sus agentes. Y en otro escrito, también se opusieron a una videoconferencia, en un tono duro que molestó al juez. A pesar de esta fricción, el estudio de Gandolfo y Guzmán ha hecho, hasta ahora, una "fundamentada y técnica defensa de Báez", admiten cerca de Casanello y Marijuán.


  Finalmente, la justicia suiza retiró su invitación a Casanello para que viajara a Ginebra a intercambiar información con un fiscal suizo. Ante la indefinición judicial fomentada por el gobierno, Suiza limitó la cooperación a que se intercambiase información solo vía exhortos y por medio de las cancillerías. El antecedente más cercano de esta actitud reticente del gobierno fue el de la cuenta bloqueada a Ricardo Deprebisteris, presidente de la empresa recolectora de basura Covelia, sobre la que un fiscal suizo quería saber si estaba vinculada al líder de los camioneros Hugo Moyano. El entonces canciller Héctor Timerman retrasó el intercambio mientras el jefe de la CGT fue un aliado K. En marzo de 2014, el Tribunal Penal Federal de Suiza el máximo tribunal penal de ese país rechazó un pedido de la defensa de Báez y decidió mantener congeladas las cuentas bancarias del empresario K y su entorno (4). Es en una causa por supuesto lavado de dinero abierta por una denuncia de los entonces diputados Manuel Garrido (UCR) y Graciela Ocaña (Confianza Pública).


  El 29 de mayo de 2014, Báez sufrió otro revés judicial en Suiza: la fiscal federal Angele Wellauer confirmó en forma oficial al juez Casanello que los Báez habían depositado en bancos suizos "alrededor de 22 millones de dólares" (5). Lo hizo en un exhorto en el que pide una copia de las causas donde se investiga a la familia Báez. Precisa que inicialmente esos fondos fueron girados desde Panamá al banco Lombard Odier y luego transferidos al Safra Sarasin SA. En el Lombard está la cuenta de Teegan con 1,5 millones de dólares que manejó Martín Báez, y el Safra se usó para la repatriación de cincuenta millones de euros entre 2012 y 2013. "El análisis no permitió determinar si los fondos tienen origen corrupto", dice la fiscal y por eso solicita ayuda a Casanello. La importancia de este exhorto radicó en que, por primera vez, se confirmaba oficialmente en el expediente la existencia de estos fondos depositados en Suiza.


  Casanello y Marijuán aceptaron colaborar con la investigación de Suiza, mientras esperaban que responda su pedido y mandara los movimientos bancarios de Martín Báez. Se trata de una prueba clave para evidenciar la salida ilegal del país de, por lo menos, cincuenta y cinco millones de euros en 2011 y su reingreso entre 2012 y 2013. Autoridades suizas, como el embajador Johannes Matyassy, han declarado a una radio que se trataba de "varias cuentas". Hasta ahora se sabe de la cuenta a nombre de la empresa Teeagan de Martín Báez, otra a nombre de una fundación cuyo nombre se desconoce pero en la que participan el empresario y sus cuatro hijos y una tercera que no se sabe quién la maneja. Pero a fines del 2014, ante esta falta de intercambios, la justicia suiza desbloqué las cuentas de Báez. Sin embargo, "la cooperación sigue abierta y Casanello tratará de activarla aunque sea bajo la acusación de evasión impositiva agravada si no encuentra el delito precedente para pedir por lavado de dinero", explicó una fuente cercana al juez al autor.


  ¿Por qué tanto presión K sobre las cuentas de Báez en Suiza? Una fuente judicial explicó que el problema no eran los 22 millones de dólares sino las transferencias que entraron y salieron a las cuentas del empresario K. Las fuentes creen que de esas transferencias se podría llegar a eventuales cuentas manejadas por "Máximo u otras personas del entorno íntimo de los Kirchner".


  La presión gubernamental sobre la Justicia subió a su punto mayor desde que se descubrió, a principios de 2014, que Máximo Kirchner había firmado la recepción de cheques de Báez por el alquiler de hoteles en El Calafate. Es decir, que dejó una huella documental en los circuitos de plata que maneja Báez, como se envio al principio de este libro.


  OTROS TESTIMONIOS COMPRUEBAN LA RELACIÓN KIRCHNER-BÁEZ


  Una de las primeras medidas que tomó Cristina Kirchner cuando murió su esposo, el 27 de octubre de 2010, fue despedir a la secretaria privada e íntima amiga del ex presidente, Miriam Quiroga de su cargo de la Casa Rosada. Tres años después, Quirogauna hermosa morocha reveló que cuando trabajaba en casa de gobierno vio al entonces secretario de Kirchner, Daniel Muñoz, salir "con bolsos", ir a la residencia presidencial de Olivos y de allí al aeroparque a tomar un avión hacia Santa Cruz. "Yo lo que vi son los bolsos. Vi personas, vi movimientos. Después un compañero mío de trabajo me dijo: 'Agarrá, tomá el peso'", contó la ex funcionaria, que, pese a que Cristina la había dejado sin trabajo y los kirchneristas ni siquiera le respondían las llamadas, iba maquillada, peinada y vestida con elegancia.


  Al declarar como testigo durante más de cuatro horas ante el juez Julián Ercolini en la megacausa por asociación ilícita que se inició en 2008 tras una denuncia de Carrió, Quiroga contó que había presenciado una reunión, en una oficina de Kirchner, del ex presidente, del empresario Cristóbal López y del ex cadete devenido en millonario Rudy Ulloa Igor, donde se les pidió que "compren medios" (6). Recordemos que Ulloa Igor pasó de canillita y chofer de Kirchner a propietario de varios medios en la Patagonia, e incluso trató de comprar Telefe y el Grupo Clarín, entre otros. Mientras que López (titular del Grupo Indalo y zar del juego) le compró Radio 10 y C5N a Daniel Hadad en 2013.


  Quiroga dijo que Kirchner mantenía una relación "fluida" con Ulloa, López y Báez, y que "les daba instrucciones referidas a obras e inversiones", pero no pudo precisar el contenido de esas órdenes.


  Durante su extensa declaración, respondió decenas de preguntas del fiscal Gerardo Pollicita y del abogado de Claudio Uberti, Diego Pirota, quien forma parte del estudio de Darío Richarte, ex número dos de la SIDE durante el gobierno de Fernando de la Rúa y ex vicedecano de la UBA, que en ese momento mantenía excelentes vínculos con los K.


  Quiroga no habló de los vuelos a Santa Cruz del ex secretario de Kirchner Daniel Muñoz, "con bolsos de dinero", porque este tema es objeto de investigación de otra causa judicial. Luego de la declaración, la ex secretaria aceptó formar parte del Programa de Protección al Testigo del Ministerio de Justicia que le ofreció el juez Ercolini, pero pidió que fuera mediante la Policía Metropolitana, que depende del gobierno porteño, y no de la Policía Federal, que controla el gobierno nacional.


  Por otra parte, Horacio Quiroga que no es pariente de Miriam, ex presidente de las petroleras de Lázaro Báez, Epsur y Misahar, dijo a la revista Noticias que Kirchner le había enviado al empresario patagónico un "préstamo personal" de siete millones de dólares y que el dinero había sido contado delante de él en una mesa de las oficinas de la empresa Austral, los primeros días de octubre de 2010, pocos días antes de su alejamiento de la empresa.


  Luego Horacio Quiroga declaró durante más de ocho horas ante el juez federal Sebastián Casanello. Quiroga es experto en energía. Presidió las petroleras Epsur y Misahar, concesionarias de siete áreas de exploración petrolera en Santa Cruz, hasta fines de 2010, cuando fue echado del conglomerado de Báez. Pese al escándalo, Quiroga se mantuvo en silencio durante todos estos años. Pero pocas horas después de que fuera desalojado del departamento que ocupaba en Puerto Madero luego de que se le diera una licencia permamente por problemas psiquiátricos e iniciara un juicio laboral millonario contra el Grupo Báez, se decidió a hablar. Según dijo, el detonante para hacerlo había sido una nota de Clarín donde allegados a Báez lo acusaban de un supuesto faltante de tres millones de pesos, detectado por una auditoría. Sobre el supuesto aporte de siete millones de dólares que habría realizado Kirchner en octubre de 2010, Quiroga dijo a Noticias que "fue una alegría" porque les permitió realizar las inversiones postergadas en un pozo de Santa Cruz. El dinero habría llegado a la empresa de Báez por intermedio de Osvaldo Sanfelice, socio de Máximo Kirchner y uno de los mejores amigos del ex mandatario. Durante el recuento del dinero también habrían estado presentes Báez y Diego Rojas Mónaco, por entonces vicepresidente de las petroleras. En cambio, ante el juez, Quiroga afirmó que no podía determinar el "monto exacto" del dinero que habría enviado Kirchner, según una conversación que había escuchado entre Báez y Sanfelice, y fue impreciso al responder las preguntas del magistrado. Las declaraciones de Quiroga, quien dijo que tiene temor por su seguridad, sorprendieron a Lázaro Báez. "No puede explicar los balances que firmó siendo presidente de las empresas", dijeron allegados al empresario patagónico para tratar de descalificar sus dichos (7).


  CASANELLO NEGÓ ACTUAR COMO UNA TORTUGA EN LA CAUSA


  En la única entrevista periodística que concedió en su corta carrera de juez al canal de cable CN23 en abril de 2014, Casanello dio algunas pistas de la forma en que orienta la causa y se defendió de las acusaciones de diputados de la oposición según las cuales retrasa la investigación por las presiones K. "Es un presupuesto falso que la causa no avanza", afirmó, y atribuyó el año de instrucción sin tomar decisiones a que el "Código de Procedimientos es una copia del código napoleónico de 1808", que torna "elefantiásico" el desenvolvimiento de las investigaciones. Este punto es cierto en cuanto a su rigidez, que establece la forma en que debe investigar un juez.


  Calificó de "un agravio" que en el programa de televisión de Lanata un actor lo haya representado como una tortuga, con disfraz y todo, subiendo por la escalinata de entrada a los Tribunales de Retiro. Cuando se le preguntó si era posible que los jueces inclinaran las investigaciones en favor de funcionarios poderosos, Casanello lo consideró parte de un "mito", aunque su colega Norberto Oyarbide, entre otros, diera ejemplos en sentido contrario y por los que está siendo investigado en el Consejo de la Magistratura. "Es algo de los argentinos, que solemos sospechar de todos", disparó.


  Un juez, explicó Casanello, "no tiene tanto margen de maniobra" para volcar un caso a favor de los K porque "no puede hacer con una causa penal lo que se le antoja". Es muy difícil que un juez pueda esconder una prueba, pero sí tiene capacidad para manejar los "tiempos políticos" de las causas que afectan a los gobiernos de turno, en algunos casos dejando pasar elecciones, como las presidenciales del 2015 que ya quedaron atrás, o favoreciendo la prescripción, el cierre por el paso del tiempo.


  MANTIENEN EL VALOR PROBATORIO DE LA INVESTIGACIÓN DE CAMPAGNOLI


  Unos días después de las declaraciones de Casanello a la TV, el fiscal Marijuán pidió archivar la causa por la venta bajo amenazas de la financiera La Rosadita y sobreseer a Lázaro Báez, a su contador Daniel Pérez Gadín y al resto de los imputados por los delitos de amenazas y extorsión contra Federico Elaskar. Recordemos que la causa se había iniciado en 2012 en la fiscalía del fuero de instrucción de José María Campagnoli y había derivado en una orden de indagatoria de la jueza Gabriela Lanz para todos los imputados, que nunca se concretó por la estrategia judicial del kirchnerismo, la cual a su vez llevó a retrasar la investigación y suspender al fiscal Campagnoli, entre otras medidas. En fuentes judiciales se explicó a este autor que la jugada de Marijuán "obedeció a la necesidad de que la causa quede en el fuero penal y en el futuro no pueda ser pedida o absorbida por jueces del fuero de instrucción". No obstante, las pruebas obtenidas por Campagnoli "no quedaron invalidadas y servirán para la causa por lavado", explicaron las fuentes. Como ya se vio, la causa por extorsión había empezado en 2012, por una denuncia de Elaskar contra los nuevos dueños de SGI, en la que se quejaba por supuestas amenazas para que aceptara la venta.


  La Cámara del Crimen, ante un pedido de los abogados de Báez, ratificó en 2013 todo lo investigado por Campagnoli, rechazó anular el expediente aunque criticó el estilo del fiscal y lo envió al fuero federal por sostener que el delito de lavado de dinero podría ser la consecuencia de la extorsión, entre otros argumentos. La causa por extorsión fue utilizada por la procuradora general de la Nación, Alejandra Gils Carbó, para pedir el juicio político de Campagnoli argumentando que había excedido su objeto procesal. En 2013, el juez Casanello aceptó el requerimiento de Marijuán y se cerró la causa por extorsión unos días después del pedido, sobreseyendo a todos los imputados por ese delito. Pero fuentes allegadas al magistrado contaron que esto sucedió entendiendo que "se mantenía el valor probatorio de la investigación de Lanz y Campagnoli".


  EL ALCANCE DEL PROCESAMIENTO DE FARIÑA Y ELASKAR


  Después de que el juez federal de La Plata, Manuel Blanco, procesara y dictara la prisión preventiva de Fariña por evasión impositiva agravada y de que el juez federal de Bahía Blanca, Santiago Ulpiano Martínez, lo implicara en una causa por lavado en esa ciudad sureña en abril de 2014, Casanello pidió a sus colaboradores repasar en profundidad el caso Báez. Reunió los principales expedientes de la causa sobre una mesita ratona de su despacho que tiene decorada con dibujos del gatito Kitty hechos por sus hijos y decidió procesar sin prisión preventiva al ex "valijero" y a Elaskar. Lo hizo el 7 de mayo de 2014, acusando al financista de ocho casos de lavado de dinero por un total de veintisiete millones de pesos, y al ex esposo de Jelinek, de cinco hechos, por treinta y dos millones.


  A ambos les prohibió salir del país sin su autorización. Fariña se notificó del procesamiento de Casanello en el Pabellón G del Módulo 1 de la cárcel de Ezeiza, donde lo había encarcelado el juez Blanco. Compartía el pabellón con dos músicos de Callejeros, "Juancho" Carbone y Elio Delgado, que estaban condenados a cinco años de prisión por la tragedia en Cromañón antes de que la Corte ordenara revisar su condena, y con Cristian Favale, el miembro de una patota ferroviaria y barrabrava del club de fútbol Defensa y Justicia que cumple una condena de dieciocho años de prisión por el crimen del mililtante del Partido Obrero Mariano Ferreyra. En la cárcel, Fariña pide que le lleven de regalo hasta las tarjetas teléfonicas y su padre le hizo saber que está muy deprimido por el escándalo que mancha su apellido. Sabe que si un tribunal oral lo condena en el futuro por el delito de evasión agravada, puede pasar hasta quince años preso.


  Luego de decidir los procesamientos, Casanello miró la hora en su reloj pulsera azul y trabó un embargo de treinta y dos millones de pesos sobre los bienes de Fariña y otro de veintisiete sobre los de Elaskar, sobre la base de unas tablas de cálculo bien detalladas. También embargó la empresa SGI en veintidós millones y a Vanquish de Elaskar, en 1,5 millones. Y dispuso la misma medida preventiva sobre el campo de Mendoza, un BMW, una Ferrari California, el departamento de Fariña sobre Avenida del Libertador y las empresas Andrómena y Welmare.


  En ese momento, la causa Báez ya era enorme: tenía casi cien cuerpos que equivalen a veinte mil fojas, cuatro expedientes conexos y cincuenta cajas con documentación reservada.


  Según el juez, Fariña y Elaskar blanquearon varios millones de pesos con la compra de autos de alta gama, campos en Mendoza y Buenos Aires e irregulares operaciones financieras y de compra y venta de divisas. En la maniobra, también se incluyó la compra del departamento de la Avenida del Libertador 2423, donde seguía viviendo hasta el cierre de este libro la modelo Jelinek, gracias a una medida de no innovar tomada en el juicio de divorcio y división de bienes.


  En su resolución, Casanello solo nombró a Báez por la compra del campo en Mendoza. En esta primera etapa de su investigación, el juez se centró en Fariña y en Elaskar, y prometió profundizar la indagación más adelante. Dijo que analizó las operaciones "llevadas a cabo en el mercado local" por Elaskar y por Fariña, que fueron reportadas como sospechosas de lavado por bancos, una compañía de seguros y concesionarias de automóviles, y afirmó que estas actividades "no guardarían relación con aquellas conductas de expatriación de capitales" por las que está investigado el empresario K.


  Con tono didáctico, hizo una larga cita doctrinaria del fiscal Raúl Pleé un crítico de la administración K echado por Gils Carbó de la unidad fiscal antilavado en cuanto a que hay dos clases de investigaciones por lavado: las que se inician sabiendo el delito precedente, por ejemplo, narcotráfico; y otras, como ésta, en que se investiga "desde una manifestación de riqueza protagonizada por alguien que en uno o varios actos jurídicos de contenido patrimonial exteriorizó un poder de administración o disposición de bienes incongruente con su capacidad económica".


  En otra parte de su resolución de 256 páginas (8) analiza si son válidas como pruebas la cámara oculta que Lanata le hizo a Fariña y la entrevista consentida que logró de Elaskar en la medida en que ambos después se retractaron de sus dichos originales en medios kirchneristas. Cita al pasar una absurda frase de Elaskar en su indagatoria, en la que afirma que la producción de Lanata le dio a entender que había un arreglo "con un fiscal", en una alusión implícita a Campagnoli, y luego desechó el valor probatorio de los testimonios periodísticos con este comentario obvio: "La controversia en la que se vieron envueltos los testimonios de los imputados obligó a la judicatura a bucear, con un mayor énfasis, en otras fuentes de información, con el fin de obtener elementos de convicción alternativos que permitiesen acreditar los hechos denunciados", como por ejemplo, tomar cincuenta declaraciones de testigos.


  Sobre Fariña, explicó que solo en una cuenta del banco Santander llegó a depositar cheques por veintiseis millones de pesos, que luego retiró en efectivo, lo que hace imposible determinar el destino final de este dinero negro. "La característica del derrotero mediático [de Fariña] es que lo que empezó como una sorpresiva irrupción glamorosa en el jet set vernáculo, propia de la sección espectáculos de un periódico, se orientó progresivamente hacia la sección policiales o judiciales", dijo. Pero, además, Casanello sostuvo que el vínculo de Elaskar con Fariña "permite presumir su conexión, cuanto menos y a través de él, con personas relacionadas con actividades delictivas", en alusión a Suris, el novio de la voluptuosa modelo Mónica Farro, y otros investigados en Bahía Blanca por presunto narcotráfico.


  El juez valoró una interceptación telefónica de un diálogo entre Fariña y Suris el 22 de julio de 2013. El ex "valijero", pese a saber que estaba en medio del escándalo e investigado por la justicia federal, entabló este diálogo a través de su celular:


  Suris: Escuchame, amigo, estoy acá en Bahía Blanca. No me puedo ir hasta hoy a la tarde. Te iba a llamar ayer, pero me imaginé que habían ido hasta el club cubano ustedes y se iban a acostar tarde y se iban a levantar.


  Fariña: Igual me acosté tarde, boludo, por el tema. una locura, me quedé dormido.


  Suris: Arruinaste. Che, amigo, escuchá: estoy con un amigo mío que es el dueño de la financiera de acá que es la que opero yo21. Dos cosas. si le confirmás (si querés te lo paso ahora) cuatrocientos, quinientos, te puede hacer comprar en Buenos Aires mismo. [Le dice a un tercero, probablemente el dueño de la financiera] No, no; él tiene que vender. Te compra cuatrocientos o quinientos.


  Fariña: ¿Por semana?


  Suris: Por semana, sí.


  Fariña: Dale, de una sola tirada.


  Suris: Hagamos así, pará que ahora te paso con él.


  Fariña: Hacé una cosa, no, Juan, Juan, por fono no, hacé una cosita, ¿vos cuándo venís a Buenos Aires?


  Suris: El miércoles, pero no, más que nada para que te digan las zonas y todo donde nos podemos manejar.


  Fariña: El miércoles. Vamos a hacer más fácil, vos el miércoles venite y yo te voy a dar dos aparatos y charlamos personalmente.


  Suris: Yo tengo otro aparato, pero vos no tenés otro, si vos tenés otro, yo tengo otro.


  Fariña: No, no, yo te tengo que dar otro a vos.


  Suris: No, uno nuevo que activé recién, recién, recién, tengo, pero no tenés otro.


  Fariña: Vos olvidate, vos venite el miércoles que yo te doy un aparato nuevo igual.


  Suris: Escuchame, y la cámara china me esperaba allá, el presidente de la cámara china me esperaba allá y me dijo que precisás; avisame y te llevo los pesos, no tengo ningún problema, me dice.


  Fariña: Listo, y otro tema, ¿lo de la importación lo hablaste?


  Suris: Y, lo de la importación lo tengo que hablar hoy a la tarde.


  Fariña: Bueno, hablá ese tema también ahí...


  Suris: Bueno, perfecto, eh. Bueno, eso lo tengo cerrado. Me dice: "Es seguro, Juan, el monto"; le digo: "Sí", trescientos, cuatrocientos mil te compro.


  Fariña: Vos venite el miércoles y ahí arreglamos todo.


  En su resolución, el juez explicó que Fariña fue procesado, además de este tipo de operaciones oscuras con divisas, también por la compra de una camioneta BMW X 6 valuada en 444.220 pesos con dinero de origen presuntamente delictivo, obtenido mediante la simulación de un acuerdo mutuo con su ex socio Daniel Bryn para esconder la procedencia de los fondos. También lo acusó de haber comprado una Ferrari California, para lo que se valió de la empresa de Carlos Molinari llamada Real Estate Investment Fiduciaria SA, que tiene un solo empleado: el mismo Fariña. Para el magistrado, incluso la fiesta de casamiento con Jelinek habría sido parte de la operación de lavado, pues supone que los 1.957.611 pesos facturados a través de esa firma de Molinari fueron pagados, en realidad, por Fariña. Así, dudó de la coartada de Molinari, quien fue llamado a declaración indagatoria, en la cual sostuvo que financió la fiesta para promocionar una agencia de alquiler de autos de alta gama.


  La resolución tiene otras "perlitas" que muestran vínculos entre la corrupción menemista y la kirchnerista. Dice que el proyecto urbanístico redenominado Hudson Park (originariamente llamado Chateaux del Golf), ubicado en la localidad bonaerense de Berazategui, se encuentra integrado por las siguientes partes: fiduciante, American Building Proyects CD SA (que preside José Omar Fassi Lavalle); fiduciario, REI Fiduciario (Carlos J. Molinari), y beneficiarios, American Building Proyects CD SA, Rolecmo SA (presidente Carlos J. Molinari) y Néstor Omar Morasso. Fassi Lavalle es nada más ni nada menos que el ex secretario de Turismo protagonista de uno de los escándalos del menemismo. En 2004, sobre la base de una investigación del ex titular del Grupo de Inteligencia Fiscal de la DGI, Carlos García Lorea, fue condenado a tres años de prisión en suspenso, junto a su hermosa ex esposa Liz Mazzini, por evadir casi un millón y medio de dólares. Además, Hudson Park alquiló el predio para la instalación de una antena en la localidad de Hudson a la empresa Telecom-Personal SA, y este movimiento fue facturado por Real Estate Investments Fiduciaria SA porque el fideicomiso "no poseía talonarios de facturas ni registraciones propias, y fue registrado en la contabilidad de REI Fiduciarias como 'Facturas a Percibir Hudson Park". En su indagatoria, Molinari dijo que había comprado la Ferrari California en Punta del Este con fondos propios y que, pese a la "lentitud" del trámite registral, era de su propiedad.


  Una de las maniobras de mayor gravedad para Casanello fue la compra del campo en Tupungato, Mendoza, adquirido con cinco millones de dólares en efectivo en 2010 y vendido, dos años después, supuestamente en 1.800.000 dólares al empresario de medicina privada Roberto Erusalinsky, es decir un 54 % menos que la compra original. Fariña luego se declaró insolvente ante la AFIP. En este punto está la única relación de Fariña con Báez que examinó el juez. Dice que "resta analizar la defensa ensayada por el imputado". En su descargo, Leonardo Fariña dijo que durante el año 2010 había realizado trabajos de auditoría para el conglomerado de empresas de propiedad de Lázaro Báez, enfocándose principalmente en Austral Construcciones, firma líder del grupo económico.


  Esa relación que según Fariña se habría llevado a cabo de modo informal no pudo acreditarla según el juez. "Fariña habría propuesto la compra de la estancia mendocina, con el argumento de que constituía una gran oportunidad para llevar a cabo un proyecto vitivinícola de manera conjunta con un desarrollo inmobiliario. No obstante ello, la estructuración de la maniobra impidió que se conociera al verdadero titular de los fondos. El hecho de haber firmado el boleto "en comisión" manifestó Fariña se debió aque, como la estancia se encontraba en "zona de seguridad de frontera", para realizar la transferencia era necesario obtener la "previa conformidad" del Ministerio del Interior, lo cual, a la luz de los hechos, carece de razón. En todo caso, lo lógico hubiese sido que, hasta tanto no se obtuviese la conformidad previa, no se abonara el precio, al menos no en su totalidad. Esto refuerza aún más la hipótesis de que la única razón existente para llevar a cabo la operación sin indicación del comprador y por fuera del sistema bancario era que el dinero utilizado en la transacción tenía un origen ilícito. Y en esas condiciones "no importa a quién atribuir la propiedad del dinero por fuera de Leonardo Fariña, lo cierto es que su procedencia era injustificable", agregó Casanello. Aquí el juez no señaló que Fariña había dicho en una primera declarciónn que el dinero para la compra del campo se lo había dado Báez, quizá porque si lo hacía hubiese admitido que no le quedaba otro camino que avanzar más rápido sobre el dueño de Austral Construcciones frente a las presiones de los K, y que Bryn y Molinari confimaron que Fariña trabajaba para Báez, entre otras pruebas de ese vínculo laboral. En esta línea, Casanello decretó a fines del 2015 la falta de mérito de Báez en la compra de este campo, que es una medida intermedia que no lo procesa ni sobresee. Un limbo judicial.


  En una segunda resolución, Casanello procesó a Erusalimsky pero la Cámara Federal convirtió, luego, esa medida en una falta de mérito.


  En el interín, Fariña cambió de abogados y se desdijo de su primera declaración indagatoria: ahora afirmó que el campo de Mendoza lo había comprado en comisión para Molinari y que antes había nombrado a Báez por una inexistente "operación de la SIDE". Hizo esta retractación pese a que la testigo Mónica Lourdes Pérez Ferro afirmó que Fariña le había confesado en el 2010 que la compra original era para Báez, entre otras pruebas.


  En cambio, Casanello procesó a Elaskar por reportes de operaciones sospechosas, del Banco Santander por 660.000 pesos y del Superville, por 463.000 pesos. Un capítulo aparte dedicó a la financiera Metrópolis, la cual había hecho operaciones para Elaskar por 17.500.000 pesos entre abril y noviembre del 2010. También el juez le endilgó el intento de compra de un campo en Balcarce y la adquisición de un Porsche 911 Targa por 803.000 pesos, de una Ferrari 430 por 1.200.000 y la compra-venta de dólares de SGI sin autorización del Banco Central para operar como casa de cambio. Pero, para el juez, la operación más oscura era el descuento de cheques que La Rosadita había hecho durante años. "En definitiva, lo que hace saltar la alarma de los inspectores del Banco Central de la República Argentina es, nuevamente, el modus operandi llevado a cabo por SGI en las operaciones de descuento de valores: el retiro del dinero en efectivo en grandes sumas inmediatamente después de haber acreditado los cheques es un riesgo que normalmente se tiende a evitar, a no ser que haya un especial interés en contar con el circulante, y como ya se ha dicho previamente al tratar otra imputación, una vez que el dinero abandona el banco es imposible seguir su rastro. Sumado a ello, debe resaltarse que los analistas no pudieron encontrar elementos que permitiesen constatar razonablemente el origen de los fondos depositados por SGI. El BCRA analizó quinientos cheques correspondientes al 10% del total acreditado y al 33,7% respecto del tamaño de la muestra de Metrópolis. De ella surge que treinta y ocho cheques poseían un endoso ilegible y diez de los documentos directamente no poseían el endoso correspondiente." Esta situación, resaltó el juez, "es la que llevó al BCRA a afirmar, con relación a Metrópolis, que "su actividad principal consiste en el otorgamiento de créditos o asistencia financiera a través de operaciones de factoring (descuento de cheques) o de compra de valores a pequeñas y medianas empresas, lo que conlleva a una posible intermediación financiera, desconociéndose el tercero que cedió el cheque, ya que no se obtuvo la nómina de clientes de la citada sociedad". Luego de este informe, el fiscal Marijuan quería indagar a los dueños de Metrópolis.


  UNA "CARRETILLA" DE NUEVAS OPERACIONES FINANCIERAS SOSPECHOSAS


  Cada semana se incorporta nueva prueba a la causa por lavado contra Báez. Después de que estallara el escándalo en el 2013, la Unidad de Información Financiera (UIF) presentó 56 reportes de operaciones sospechosas de bancos, financieras y empresas de seguros. "De golpe, nos tiró una carretilla de ROS en la fiscalía", contó un allegado a Marijuán a este autor. De pronto, la UIF, el Banco Central, el Banco de la Nación y decenas de bancos privados que habían cerrado los ojos ante Báez y las empresas investigadas en la ruta del dinero K "se acordaron" que debían cumplir con la ley contra el lavado para protegerse, en realidad, de eventuales denuncias por incumplimiento o multas. Por ejemplo, el Banco Columbia reportó que detectó movimientos sospechosos en "el período que va del 23 de junio de 2011 al 22 de abril de 2013" de la cuenta de SGI "por un monto total de $ 49.023.094, distribuido en depósitos de cheques, depósitos de cheques en garantía, transferencias recibidas y depósitos de cheques en efectivo". Es decir, que toca el fin de la presidencia de Elaskar de SGI y la gestión del grupo que responde a Pérez Gadín, lo que abre la perspectiva de la investigación del juez Casanello. Para justificar esos movimientos, SGI dijo que su nueva controlante Helvetic Services Group tiene inversiones "en República de Panamá, "Financiera del Exterior del Comercio SA"; en Antillas Holandesas, "Financiera del Exterior del Comercio LTD"; en Tanzania, "Coral Reef"; en Venezuela, "Inversiones Alfamaq CA"; en Italia, "TP LedMax SRL"; en España, "GB and Partners SL", "Advance Chemicals Solutions SL", "Ringax Inversora SL" y "Sambers Hantarex Spain SL"; en Inglaterra, "Credit One LTD"; en Ecuador, "Electroecuatoriana SACI"; en Uruguay, "Lionat SA", "Dysona S.A." y "Finsek SA"; en Suiza, "Biodynamics SA" y "Vansomatic Suisse SA"; en Liechtenstein, "Donarix AG" (Holding Group)". Respecto de inversiones en Argentina, Helvetic tiene participación en las sociedades "Lavalle y Agüero SA", "Empros Inversiones SA" y "Continental Urbana SA."


  LA CADENA GARBARINO, INVESTIGADA


  El escándalo de la ruta del dinero K provocó entre el 2013 y el 2016 que numerosos bancos y financieras emitieran reportes de operaciones sospechosas (ROS) sobre clientes que tenían y que aparecían mencionados en el caso. Sobre Garbarino, una de las más grandes empresas vendedoras de electrodomésticos de la Argentina, hubo 18 ROS, por sus vínculos con Helvetic. En primer término, el banco Supervielle preguntó a Garbarino si Helvetic era uno de sus accionistas siguiendo la política de conozca a su cliente y a la luz del escándalo de Lázaro Baéz. Garbarino informó al banco que "el ciudadano suizo Kurt Portmann era titular indirecto del 94,99% de las acciones; Financiera del Exterior de Comercio S.A., de Panamá, 94,99%; indirecto Portman Capital Management Ltd, de Malta, 94,99%; indirecto XPCT Ltd, de Malta 94,99%... No se identificaron las personas físicas ni jurídicas que integraban Swisser AG". Pero un acta de asamblea del 18 de junio de 2013 después de que se hiciera público el caso Báez informa que "los socios accionistas son Omar Carlos y Daniel Carlos Garbarino, cada uno con el 50% de las acciones, ya que fueron dejadas sin efecto las fiducias producto de las capitalizaciones efectuadas por las compañías Financiera del Exterior de Comercio S.A. y Swisser AG". No se aportó al Banco documentación respaldatoria de la información suministrada por Garbarino", dice el ROS citado por Marijuan. El Standart Bank preguntó por lo mismo debido a una operación de 136 millones de pesos y se le contestó también sobre ese cambio accionario.


  "Igual situación se verificó con otras sociedades en las que "Garbarino SAIC" era accionista, A) "Digital Fueguina SA" (Expte. UIF 1017/2013  ROS 18279948); B) "Tecnosur SA" (Expte. UIF 1018/13 - ROS 18278974); C) "Garbarino Viajes S.A." (Expte. UIF 1019/13 - ROS 18277431); en todas las cuales se informó una composición accionaria, en marzo de 2013 (en la que figuraba "Helvetic Services Group SA") y una diferente en mayo del mismo año. El reportante también fue Standard Bank", agrega el ROS. Otros reportes sobre Garbarino elevaron a la UIF el banco de Valores, el Galicia, HSBC, Itaú, Francés y Santander, entre otros.


  El ROS del HSBC incluye una presentación ante la Inspección General de Justicia "suscripta por Francisco Julio Otero Erill argentino, en representación de la firma "Financiera del Exterior del Comercio SA" a la cual se adjunta copia de una declaratoria notariada en Panamá, de fecha 16 de octubre de 2006 suscripta por los ciudadanos panameños Melvin Antonio Plicet y María Boza de Batista, en carácter de Presidente y Secretaria de la firma mencionada". Allí se asegura Financiera del Exterior Comercial SA "al 31de diciembre de 2004 ha emitido la totalidad de sus certificados de acciones en un 50% a Libertad Julieta Diaz y el otro 50% a Argentina Robles Chiari, no surgiendo la nacionalidad de ninguna de las dos. También surge de dicho documento que al 31 de diciembre de 2005 ha emitido la totalidad de sus certificados de acciones en un 85% a favor de Helvetic Services Group SA y en un 15% Libertad Julieta Diaz. Por su parte, surge de otra declaratoria de fecha 6 de diciembre de 2007 en Panamá, que al 31 de diciembre de 2006 el 100% de los certificados de acciones se expidió a favor de Helvetic Services Group SA. En ambas declaratorias, esta última sociedad aparece con domicilio en Via Cantonale 11, Lugano, Suiza".


  "De la información respaldatoria acompañada al ROS de mención surge que la compañía panameña Financiera del Exterior de Comercio SA mantenía al 31 de diciembre de 2012 inversiones en sociedades comerciales, a saber: "AASTRA Technologies Inc" (Canadá), "Mad Catz Interactive Inc" (Canadá), "Garbarino SA" (Argentina) y "United States Oil Fund LP" (USA)", finaliza este otro ROS.


  Ante estos movimientos accionarios en Garbarino, el fiscal Marijuan señaló que, por un lado, "resultó particularmente sospechosa la información brindada sobre la composición social del denominado Grupo Garbarino (Garbarino SAIC, Digital Fueguina SA, Tecnosur SA, Garbarino Viajes SA), ya que en un momento determinado se dijo que el mismo era de titularidad de Financiera del Exterior de Comercio SA (panameña) perteneciente en un 100 %, a Helvetic Services Group SA y el otro accionista Swisser AG , con Daniel Carlos y Omar Carlos Garbarino como socios minoritarios. Posteriormente, solo las personas físicas aludidas aparecían como únicos socios, en un 50 % cada uno".


  Por otro lado, "el "BBVA Banco Francés reportó a "Garbarino SA y a varias personas relacionadas con la empresa, por la operatoria bancaria que involucra un monto de 154 millones de pesos, entre enero y mayo de 2013". "Ahora bien, como se advierte, el único punto de contacto entre la información antes relatada y nuestra investigación, tiene que ver con la aparición en escena de la ya mencionada Helvetic Service Group SA y ello no resulta suficiente para que este Reporte de Operación Sospechosa pase a integrar el objeto procesal de nuestras actuaciones", opinó Marijuan. Por ello, se declaró incompetente, extrajo testimonios y pidió a la Cámara Federal porteña que haga un sorteo para determinar qué juez debe investigar si Garbarino eventualmente lavó dinero. Era una brasa ardiente que en los tribunales de Retiro, al cierre de este libro, ningún juez quería tener.


  ¿QUÉ HARÁN CASANELLO Y OTROS JUECES CON LAS CAUSAS QUE INVOLUCRAN A CRISTINA?


  El procesamiento de Fariña y Elaskar, por un lado, fue un avance para la causa judicial, y por otro, abrió una polémica. Carrió, Ocaña, Garrido, Binner, Stolbizer y otros opositores a los K coincideron en que el fallo "esconde a Lázaro Báez" y eso significa, a su juicio, "encubrir a Cristina Kirchner, porque Lázaro es su empleado". Es posible que Cristina, ahora en el llano, intente buscar un acuerdo secreto con Macri y sectores del peronismo para mantenerse impune. Lo cierto es que un vocero oficial del actual presidente de la Nación negó a este autor que en la reunión que Macri mantuvo con Cristina en Olivos antes de la entrega del poder, ella le haya pedido protección política frente a sus causas judiciales. El vocero recordó que Macri hizo una promesa pública de luchar contra la corrupción sin concesiones incluso si aparecen involucrados dirigentes del PRO.


  Entonces, hay que preguntarse cómo actuarán los trescientos conjueces o jueces suplentes que hizo nombrar Cristina antes de irse para crear su "cordón de protección judicial" y sobre todo cuánto aguantará Gils Carbó a los pedidos del ministro de Justicia, Germán Garavano, y otros macristas para que de un paso al costado. Y ver que más puede hacer Cristina en el caso Lázaro Báez, porque no quiere terminar su carrera política condenada por la Justicia como el ex presidente Carlos Menem.


  Pero más allá de hipotéticos pactos políticos internos y de las presiones sobre los jueces, el papa Francisco también está enviando mensajes contra la corrupción desde Roma y para mediados del 2016 juntará a una docena de jueces federales en el Vaticano para un seminario sobre narcotráfico y trata de personas, entre otros temas. Como antecedente, el martes 6 de mayo de 2014, el Sumo Pontífice recibió en el Vaticano al juez federal Ariel Lijo que tiene la causa Ciccone y otras que inquietan a Cristina y a toda su familia, gracias a la gestión del legislador porteño y líder de la fundación contra la trata de personas La Alameda, Gustavo Vera (9). La invitación fue porque Lijo procesó a empresarios por trabajo en condiciones de semiesclavitud y entregó luego a comunidades de aborígenes Qom máquinas de coser que se secuestraron de talleres textiles clandestinos. Luego de otorgar su bendición, el Papa habló de la necesidad de preservar la "independencia de los jueces y de las instituciones".


  Sí, por eso soy muy prudente en mis resoluciones comentó Lijo, vestido con un traje negro y corbata al tono.


  Si la prudencia es por los tiempos y las formas, está bien; pero si es inacción, es corbardía.


  Lijo quedó estupefacto con la definición, solo atinó a darle la mano a Bergoglio y salió hacia la puerta de Santa Marta acompañado de Vera, quien conoce al Papa por su lucha en las villas contra la trata de personas, el narcotráfico y la prostitución. Los dichos del Papa circularon con rapidez por los tribunales federales, donde la mayoría de los jueces son católicos. Venticuatro días después de esa audiencia con el Papa, y cuando se había puesto en marcha una maniobra K para que la sala I de la Cámara Federal le sacara la causa Ciccone, Lijo provocó una conmoción política al procesar, en términos muy duros, al entonces vicepresidente Amado Boudou por negociaciones incompabiles con la función pública y cohecho pasivo (recibir sobornos) en la causa mencionada. Para que no quedaran dudas de su posición, luego del llamado a declarar como acusado a Boudou, el papa Francisco le escribió un email a Vera: "Hay que ser implacable con la corrupción. No es fácil, pero posible. Hay que hacerlo". Y tres días después, para que no quedaran dudas, en una homilía en el Vaticano advirtió que "el problema de hoy es que la política se encuentra desacreditada, devastada por la corrupción. Después de estos mensajes papales, aparecieron más procesamientos. En agosto de 2014, la jueza federal María Servini de Cubría procesó al ex jefe de la SEDRONAR, José Granero, por la falta de controles a la importación de efedrina, y luego a la ex secretaria K de Medio Ambiente, Romina Picolotti, por administración fraudulenta. Días después, el juez federal Claudio Bonadio otro que recibió el apoyo del Papa en el Vaticano en forma personal procesó a Boudou por los papeles falsos de su auto Honda, en lo que parece una ola que moviliza a los jueces federales, por tratarse de un récord de procesamientos de toda la era kirchnerista.


  Pero más allá de las recomendaciones de Francisco, el kirchnerismo practicó en hasta el 2015 una política de palo y zanahoria con los jueces que, como Oyarbide, le sirvieron, y ahora quiere repetir en los casos Báez y Hotesur, entre otros. Al entonces senador radical y miembro del Consejo de la Magistratura de la Nación, Mario Cimadevilla, le llamó la atención que en el 2014 el kirchnerismo hubiera reflotado el concurso número 212 de 2010 para proponer una terna de candidatos cuyo objetivo es ocupar un cargo clave en la sala I de la Cámara Federal porteña. Uno de los candidatos es el juez Casanello. Sucede que la prueba de oposición se celebró el 19 de febrero de 2010 y, para Cimadevilla, ya habría estado vencida. En la orden de mérito los candidatos quedaron así ranqueados (el primer número entre paréntesis es la nota del examen y el segundo la nota por sus antecedentes): 1°) Julio César Báez: 143,50 (55 + 88,50); 2°) Domingo Esteban Montanaro: 140,30 (55 + 85,30); 3°) Mariano Llorens: 137,60 (65 + 72,60); 4°) Javier López Biscayart: 136 (45 + 91); 5°) Sergio Delgado: 135 (45 + 90); 6°) Sebastián Norberto Casanello: 130 (60 + 70), y 7°) Eduardo Gabriel Maldonado: 93,70 (45 + 48,70).


  La subcomisión encargada de este concurso integrada entonces por el diputado por el Frente por la Victoria y líder de La Cámpora, Wado de Pedro, y el juez Mario Fera encargó en mayo de 2014 exámenes psicológicos y psicotécnicos de los seis primeros candidatos. Cimadevilla recordó que "la constumbre es tres candidatos más uno por si hay renuncia, no seis". El entonces senador y actual secretario de la unidad AMIANisman del ministerio de Justicia explicó a este autor su posición en estos términos: "El kichnerismo siempre actúa sobre los jueces con distintos métodos: o los convence o los aprieta. Por lo que Casanello hace en la causa, al menos, no se quiere enojar con ellos". "Para entender por qué el kichnerismo actúa así con los jueces hay que entender antes cuál es la concepción del poder que tiene el justicialismo todo. Ellos creen que ni la Constitucion ni la ley están puestas para ponerle límites al poder, por el contrario, creen que desde el poder se puede hacer cualquier cosa con la Constitucion y la ley. Para gobernar dentro de esta lógica, lo que se necesita son jueces complacientes, que serían los encargados de reponer la ley por sobre el poder. Digo 'todo el justicialismo' porque [Juan Domingo] Perón cambió la Corte con la excusa de haber convalidado el golpe a [Hipólito] Yrigoyen en el que él había participado. Menem tenía su Corte de mayoría automática y 'jueces de la servilleta', y lo de ahora no solo es avanzar sobre el Consejo de la Magistratura cambiando su ley, declarada luego inconstitucional, conjueces, y crear adentro de la Justicia la agrupacion Justicia Legítima. Lo peor para mí es que la procuradora general Alejandra Gils Carbó esté al frente del organismo que, precisamente, debe velar por la legalidad de los actos y lidere Justicia Legítima. Un partido que hace esto, hace todo. Ni la Constitución los contiene. Perón, cuando vio limitado su poder, cambió la Corte. Lo hizo luego Menem y no pudo Cristina", finalizó Cimadevilla (9). Lo cierto es que Cristina dejó el poder en diciembre del 2015 y Casanello no fue ascendido.


  De todos modos, la aspiración de máxima de Cristina sería que Casanello circunscribiese la causa a la conexión de Fariña con Suris y el narcotráfico y así dejara fuera de la causa a Báez y la ruta del dinero K.


  Con estos antecedentes y tentaciones en Tribunales, un par de jueces veteranos están convencidos de que Casanello, frente al cúmulo de pruebas que tiene la causa, no rifará la larga carrera judicial que tiene por delante, sobre todo después de que Cristina dejó el poder. Es un juez "joven y ambicioso, pero serio", recordaron. Sin embargo, esperan más presiones del kirchnerismo desde el llano.


  Y no se trata solo de Casanello y la causa por lavado contra Báez. Como se vio en este libro el frente judicial incluye a Rafecas con una parte de la causa Hotesur. Por su parte, Ercolini, uno de los más prudentes, tampoco dejará de procesar a nadie si se le ponen pruebas firmes en frente, al igual que otros jueces federales que tienen otras causas menores que salpican a Báez. En off un juez explicó que las causas de lavado de Báez, Hotesur, evasión impositiva de López Biscaryat y otras "son, en definitiva, partes de un mismo círculo de plata negra, pero por el Código Procesal Penal y el derecho constitucional a no ser juzgado dos veces por el mismo hecho cada magistrado tiene su quintita y tiene que pedir colaboración al otro, gastando tiempo y recursos procesales". En otro país, "las operaciones de Báez hubiesen sido investigadas en su conjunto por un equipo de fiscales y luego sus conclusiones sometidas a un solo juez", explicó el magistrado.


  Más allá de los problemas procesales, uno de esos jueces, curtido por batallas contra Menem y Kirchner, opinó que seguramente Casanello, a la hora de bajar su martillo sobre Báez, o subirlo, recordará la recomendación de la fallecida jueza de la Corte Carmen Argibay presa durante la dictadura, propuesta para ese cargo por el ex presidente Néstor Kirchner en 2003 y que demostró ser la más independiente de los gobiernos kirchneristas con sus fallos y propuestas: "La tarea de un juez es antipática por naturaleza porque, para ser un buen juez, nuestro primer deber es ser desagradecidos con quien nos nombró. Estrecharle la mano con educación, agradecerle el cargo y no volverlo a ver". Esa convicción la llevó a no varias veces llamados de la ex presidenta Cristina Kirchner cuando quería convencerla para que votara a favor de los intereses de su gobierno. Y Casanello, si termina de reunir las pruebas que está buscando sobre todo una megapericia sobre la fortuna de Báez, actuará con las mismas convicciones de Argibay. El juez apuesta a que ese informe pedido a peritos, la AFIP y la UIF demuestre eventulamente que los ingresos y egresos en blanco de Báez no cierran sin la entrada de plata negra.


  Sobre todo, después de que la sala II de la Cámara Federal en forma sorpresiva le ordenara a Casanello, en diciembre del 2014, que centralice su investigación de lavado de dinero sobre Báez. En una resolución, ese tribunal de alzada dijo que la causa "está desarticulada" y que "resulta inapropiado el fraccionamiento" del expediente en hechos menores protagonizados por Elaskar y Fariña como venía haciendo Casanello. Esa sala de la cámara federal, integrada por Martín Irurzun, Horacio Cattani y Eduardo Farah, consideró que es "ineludible" avanzar en la causa hacia "las operaciones que involucran una suma importantísima de divisas", como por ejemplo la salida del país de 55 millones de euros vía Uruguay a Suiza. Para los camaristas la táctica del joven juez de investigar por separado, por ejemplo, la compra en cinco millones de dólares de un campo en Mendoza que hizo Fariña en el 2010 por orden de Báez o quién financió el fastuoso casamiento del ex valijero con Jelinek en el Tattersall de Palermo se desvía del objetivo central. Los camaristas dieron esas directrices a su subordinado en un fallo en que rechazaron una apelación de Fariña en la que decía que estaba siendo sometido a un "doble juzgamiento" porque a su criterio la causa por lavado se superpone con la de evasión agravada por la que estaba preso en eso momento por orden de un juez de La Plata.


  El fallo de la cámara no fue duramente crítico de la actuación de Casanello, pero le llamaba la atención sobre esos puntos. De una lectura fina, además, surge que el tribunal de alzada avaló en forma implícita el uso que hizo el juez de la llamada doctrina jurídica española para sus procesamientos que es más flexible que la Argentina.Y por sobre todas las cosas surge que la causa tomó un ritmo que ya no pueden detener las presiones kirchneristas. Los tribunales federales de Retiro tienen una práctica histórica frente a estas causas que involucran al poder de turno que sirve de contexto para hacer comparaciones. La resolución fue tomada por dos de los mismos camaristas Irurzun y Cattani que en el 1996 le ordenaron al entonces juez federal Jorge Urso que redireccionara la causa de la venta ilegal de armas a Ecuador y Croacia desde los "peces menores" al ex presidente Carlos Menem, quien años más tarde, terminó condenado a 7,5 años de prisión por ese escándalo.


  PREPARAN UNA DENUNCIA CONTRA SANFELICE, EL NUEVO BRAZO DERECHO DE MÁXIMO


  Desde la salida en el 2013 de Báez y su empresa Valle Mitre de la administración del hotel Alto Calafate, el escribano Osvaldo José "Bochi" Sanfelice (66 años) consolidó su rol como mediador de negocios entre el empresario K Cristóbal López y la familia Kirchner y de éstos, a su vez, con otras empresas, la mayoría concesionarias del estado. San Felice, un hombre de mediana estatura pelo totalmente blanco y bigotes negros, es uno de los imputados en la causa Hotesur. Ante la ANSES figura como empleado de las empresas Negocios Patagónicos e Idea de los Kirchner y Alcalis de Cristóbal López. Pero en muchas de estas sociedades aparece, además, como presidente o director con una versatilidad que solo la tienen los hombres de máxima confianza de los dueños de la plata. Primero se ganó la confianza de Néstor y ahora la de Máximo.


  Durante los allanamientos a la inmobiliaria de Sanfelice en la causa Hotesur y luego en el blog www.tangoleaks.com aparecieron muchos documentos, especialmente facturas, del brazo derecho de Máximo en los negocios. Una de esas facturas de Sanfelice es una comisión de 91.960 pesos por el alquiler de una chacra en Puerto Panal, Zárate, en el mes de febrero del 2014 a la empresa Paqariy SA Se trata de una empresa integrada por directivos del Grupo Indalo de Cristóbal López. La chacra, que vale unos 2 millones de dólares, es la misma que Noticias atribuyó a Máximo Kirchner y La Cámpora la desmintió, pese a que la revista exhibió un resumen de expensas donde figuraba Sanfelice pagándolas. Está en la misma zona en que está la chacra del ex ministro de Planificación, Julio De Vido. La diputada de Confianza Pública, Graciela Ocaña dijo que "la Justicia debe investigar si estas facturas blanquean el pago de coimas" y está preparando una denuncia al respecto. Se trata de facturas debidamente presentadas ante la AFIP. Varias de estas facturas Sanfelice se las cobró a Lakaut SA por "servicios de asesoramiento inmobiliario". Otra de las facturas de Sanfelice es por "servicios de asesoramiento inmobiliaria y comercial" a la empresa DEFISA que tiene depósitos fiscales en Río Gallegos y Quilmes. Es por 27.898 pesos y está fechada en octubre del 2013. DEFISA fue investigaba en 1994 por el asesinado subcomisario Jorge Gutiérrez en el marco de la causa llamada "Aduana Paralela". Jorge era hermano del ex intendente de Quilmes, Francisco "Barba" Gutiérrez. Otra factura es por 1.280.785 pesos por "gastos de comisión por la intermediación de la venta de los establecimientos ganadores La Ensenada, El Mirasol y Alma Gaucha en la zona en la zona denominada Tucu Tucu en la provincia de Santa Cruz". La paga Ganadera Santa Elena SRL de Cristóbal López en el 2013. En el transcurso de un año y medio Sanfelice recibió, en total, de Cristóbal López $ 3.272.155 por alquileres, comisiones e intermediaciones inmobiliarias. Una cuarta factura es por 16.879 pesos a la empresa Negocios Patagónicos SA que es una agencia de publicidad inscripta ante la AFSCA que regulaba la implementación de la ley de medios por el alquiler de un inmueble en la Capital Federal. En definitiva, es un importante nivel de facturación para un escribano inscripto ante la AFIP como trabajador autónomo T2 categoría de ingresos desde $ 20.001 y director de Hotesur, Idea y Alcalis, entre otras. En otra de las adquisiciones inmobiliarias de López, Sanfelice fue el intermediario y cobró $ 907.500. Esto ocurrió en septiembre de 2013, cuando adquirió la hostería El Retorno, ubicada sobre el majestuoso lago Gutiérrez en las afueras de Bariloche. La factura personal del "Bochi" se realizó a nombre de Los Notros, hotel de López con la mejor vista al Glaciar Perito Moreno. A este mecanismo de cobros, el socio de Máximo incorporó empresas suyas, todas con domicilio fiscal en Avenida Presidente Néstor Kirchner 496, donde funciona la inmobiliaria del hijo presidencial. Con Idea SA en reemplazo de Valle Mitre, firma de Sanfelice que administra tres hoteles de Cristina: Alto Calafate, Las Dunas y La Aldea de El Chaltén, se facturó a Casinos Club SA $ 138.412 en concepto de anticipo, a través del Alto Calafate con fecha del 6 de septiembre de 2013. A comienzos del 2015, con Agosto SA se facturó a la petrolera Oil M&S $ 643.115 por el alquiler de camiones. Esta misma empresa de Sanfelice y Carlos Sancho, socios ambos en la inmobiliaria de Máximo, facturó $ 196.504 a Alcalis de la Patagonia por "el alquiler de perforadoras". Finalmente, con Negocios Patagónicos SA, de publicidad, Sanfelice facturó a nombre de la constructora CPC SA $16.879 por el alquiler de un inmueble en la avenida Rivadavia 1545 de la capital federal. Esta relación con los K le dio sus buenos frutos. En el barrio de Belgrano tiene un departamento, además de otro en Río Gallegos y tierras en Bariloche. En el primero funcionan las firmas inversoras que creó en 2008 con su esposa, Marta Leiva: Invernepa e Inverlife.


  LA INTERNA MACRISTA POR LA CORRUPCIÓN K


  Al cierre de este libro, había una serie de señales a favor del escenario en que Cristina terminaría como Menem, aunque ella rechazó presentarse como candidata a senadora para tener fueros parlamentarios. Usted, lector, recordará que una y otra vez el nombre de Néstor Marcelo Ramos aparece en la causa por la ruta del dinero K y en operaciones financieras dudosas. A mediados del 2015, el fiscal Marijuán pidió a Casanello su declaración indagatoria, entre otras 98 medidas de prueba. Lo hizo al recibir, con dos años de retraso, un informe del fiscal de la PROCELAC, Carlos Gonella. Luego de pedir abrir otra denuncia penal contra Gonella por el retraso, Marijuan ponderó la repatriación de unos 50 millones de euros que Báez tenía en Europa. "Todos los cheques aparecen endosados por Jorge O. Chueco y Claudio Bustos, el primero como apoderado de "Helvetic Services Group SA" y el segundo por "Austral Construcciones SA", y depositados en el Banco Nación", resaltó Marijuan. Entonces, "se encuentra reunido el estado de sospecha requerido por el artículo 294 del Código Procesal Penal para convocar a prestar declaración indagatoria a Lázaro Antonio Báez, Martín Antonio Báez, Julio Enrique Mendoza, Claudio Bustos, Eduardo C. Larrea, Jorge Oscar Chueco y Néstor Marcelo Ramos" por esa dudosa repatriación que, sumando el caso Hotesur y otras causas abiertas, salpica a Cristina y a Máximo Kirchner. Además, Marijuán "individualizó como presuntos responsables de las acciones y hechos a ser investigados a los funcionarios públicos de la Administración Federal de Ingresos Públicos, Norberto Filipini jefe de Fiscalización N° 5 de Bahía Blanca, Juan Pablo Fridemberg director regional de la AFIP-DGI Bahía Blanca y Ricardo Echegaray  ex titular de la AFIP "por la denuncia de la diputada Margarita Stolbizer donde aparecen como encubriendo a Lázaro Báez en la causa en que se investiga a una usina de facturas truchas en Bahía Blanca. Es decir, Marijuán está abriendo el alcance de su investigación de la misma forma que Stornelli lo está haciendo con la causa Hotesur. Con el cambio de gobierno del 2015, además, se están reactivando otras causas con mayor o menor velocidad. Y si Macri cumple con su promesa de lograr que el Congreso apruebe la incorporación de la figura del arrepentido para casos de corrupción, en las causas se obtendrán pruebas más rápido y no como ahora, que tienen una duración promedio de 14 años. Basicamente, la figura del arrepentido habilitaría a jueces o fiscales a negociar reducción de penas por confesiones o pruebas concretas. Se usó en el operativo Mani Pulite en Italia en los noventa y se usa ahora en el caso de Petrobas en Brasil.


  Mientras se registran estos movimientos en la Justicia, en el heterogéno gobierno macrista se van posicionando funcionarios a favor de impulsar causas judiciales contra la ex presidenta, mientras otros, como el jefe de gabinete, Marcos Peña, tendría "una línea menos confrontativa para no irritar a los legisladores que aún le responden" y así asegurar la gobernabilidad. En el primer sector, Macri nombró al frente de la Oficina Anticorrupción (OA) a la ex diputada del PRO y ex directora ejecutiva de Poder Ciudadano, Laura Alonso. Laurita, como la conocen sus amigos, volverá a poner a la OA congelada por los K a un letargo mortal a impulsar las causas por corrupción contra menemistas, kirchneristas e incluso cuando aparezca prometió seguramente alguna contra macristas, en un país donde la corrupción es estructural. Alonso, por sus antecedentes, es una garantía de acción para la OA. También el economista K Sbatella dejó la Unidad de Información Financiera (UIF) y en su lugar asumirá Mariano Federici, un experto en lavado que viene de ser asesor del FMI y de la mayoría de los países latinoamericanos. Así la UFI dejará de ser un freno para las investigaciones contra los K. Con el nombramiento de Federici, por ejemplo, la Fincen de EE.UU. (gemela a la UIF) reanudó el intercambio de información con la Argentina, clave para un caso como la ruta del dinero K por su dimensión internacional. Pero solo tendrá éxito si logra formar una "task force" que una a la OA, con la UIF, la AFIP, la SIGEN y otros organismos que intercambien información y trabajen en forma conjunta. El esfuerzo de un solo funcionario será estéril y seguramente terminará con su renuncia por desgaste. En este sector combativo se alinean también la ministra de Seguridad Patricia Bullirch, quien maneja nada más y nada menos que a todas las fuerzas de seguridad federales y le dio a la Policía Federal una impronta para poder investigar más los delitos complejos que el robo de verdulerías. En un escenario de crisis económica por los reclamos salariales y el aumento de las tarifas para el primer año de gobierno de Macri, quizás el sector moderado gane posiciones pero no podrá frenar la necesidad del presidente de tomar el gobierno con beneficio de inventario y así no caer en el error del ex presidente de la Alianza, Fernando De la Rúa, que renunció por la herencia económica de Menem y no quiso, hasta su renuncia, impulsar las denuncias de corrupción contra el riojano. En un escenario sin crisis económica, el sector moderado perderá argumentos y el otro podrá impulsar las investigaciones judiciales desde el gobierno contra los K. A excepción de la situación del ex secretario de Transporte K, Ricardo Jaime, quien ya suma dos condenas (una por la Tragedia de Once), nadie piensa en la política o la Justicia que Cristina pueda ir eventualmente presa. Se apuesta a llamados a indagatoria y eventualmente a algún procesamiento con embargos preventivos. En la Argentina, la doctrina garantista del ex juez de la Corte Raúl Zaffaroni impuso en los tribunales un criterio favorable a la eximición de prisión en estos delitos de cuello blanco contra el Estado y sin sangre. Incluso, cuando ya hay condena de un tribunal oral, se espera a que el condenado apele a la Cámara Nacional de Casación Penal e incluso a la Corte Suprema de Justicia, antes de que cumpla una condena efectiva. Todo sin contar la eventual reapertura de la denuncia por encubrimiento de Irán en la causa AMIA de Alberto Nisman y los avances en la misma muerte misteriosa del ex fiscal.


  En contra de las posibilidades ciertas de que Cristina se siente en el banquillo de los acusados conspiran las actitudes ambigüas de Fariña y Elaskar. En los tribunales de Retiro se afirma que estarían pidiendo en forma reservada dinero al entorno de Báez para guardar silencio y amenazando con "prender el ventilador" si se corta ese eventual flujo de plata que, antes del 10 de diciembre del 2015, seguramente provenía de los fondos reservados de la SIDE, pero ahora debería salir de los propios bolsillos de los acusados. Elaskar, además, se negaba a ampliar su declaración indagatoria a principios del 2016 aduciendo que sufría de "extrema ansiedad", que sufría problemas psíquicos y que estaba medicado con ansiolíticos pese a que fue a un programa de TV de la farándula a explicar su inocencia.


  A tres años de la apertura de la causa por lavado contra Báez y un año y medio contra Hotesur, jueces de Comodoro Py confesaron a este autor en estricto off the record que les preocupa cómo los "ductos" financieros para sacar plata negra de la evasión impositiva o la corrupción que, por ejemplo, usaron Emir Yoma en los noventa y ahora los kirchneristas, se mezclan con el dinero del narcotráfico. "Casanello perdió su actitud atildada cuando descubrió que en uno de los vuelos sospechosos de haber llevado bolsos con dinero de Elaskar aparece el financista Damián Stefanini como acompañante", reveló una fuente judicial.


  Se trata del financista que desapareció el 17 de octubre de 2014. Se investiga si estuvo vinculado con los narcos y, hasta ahora, nada se volvió a saber sobre su paradero. Stefanini hizo una transferencia bancaria a la cuenta oculta que tenía en un banco en Nueva York el ex fiscal de la AMIA, Alberto Nisman, quien murió en forma violenta y misteriosa el 18 de enero del 2015. La desaparición de Stefanini es investigada paradójicamente por la jueza Arroyo Salgado. "En varias causas de corrupción se nos mezclan las mismas cuevas financieras y bancos de la city porteña con los políticos corruptos de turno y ahora los narcos con dos grandes hermanos por detrás: la ex SIDE y la AFIP que boicotean nuestras investigaciones", dijo el juez con resignación. Menem antes y Cristina ahora, mientras estuvieron en el poder, fueron beneficiados por la acción u omisión de esos "grandes hermanos". "Por lo menos, pagan la pena del banquillo", comentó otro de los magistrados que pidieron no se cite su nombre, en alusión al hecho de que, si bien en la mayoría de casos no terminan condenados, deben afrontar largos procesos judiciales y estar sometidos a la investigación de los periodistas.


  Por lo pronto, en el palacio de Justicia circula una versión según la cual el ex número dos de la SIDE kirchnerista Francisco "Paco" Larcher desplazado por decisión de la ex presidente le habría recomendado con ironía a allegados a Cristina que para después del 10 de diciembre 2015, le aconsejaran que se comprara un departamento cerca de Retiro. "¿Para qué si ya tiene uno en Barrio Norte?", le preguntaron. Para que le resultara más fácil llegar hasta los tribunales federales de Comodoro Py donde deberá rendir cuentas, más tarde o más temprano, en las causas Báez y Hotesur y otras decenas que la involucran directa o indirectamente, dicen que contestó Larcher con ironía.


  Daniel Santoro


  Daniel SantoroMarzo 2016
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  Notas


  1 En esos momentos, Ríos, que venía del Partido Socialista, usaba anteojos gruesos y vestía de forma sencilla.


  2 Cambió su look y, por ejemplo, comenzó a alquilar aviones de la empresa Top Air de Lázaro Báez para viajar a Buenos Aires.


  3 Antonio era un enfermero del Ejército que trabó amistad con Perón en los cincuenta y luego su fortuna creció en paralelo a la carrera política del fundador del PJ. En pocos años logró ser el representante de Mercedes Benz en la Argentina, entre otras empresas, y siempre estuvo junto al líder del justicialismo, en las buenas y en las malas, en el país o en el exilio en España, donde era uno de los que, junto a un grupo de sindicatos, financiaba los gastos de la histórica casa Puerta de Hierro en Madrid.


  4 Néstor Kirchner alcanzó la presidencia luego de que el ex presidente Carlos Menem no se presentara a una segunda vuelta porque sabía que iba a perder por goleada, y dejara así al santa-cruceño llegar al poder en forma debilitada, con solo el veintidós por ciento de los votos. Menem había sacado el veinticuatro por ciento pero las encuestas pronosticaban que en la segunda vuelta iba a perder por más del sesenta por ciento, entre otras razones, por la memoria social de los argentinos, que recordaban la corrupción que había existido en sus dos gobiernos (1989-1995 y 1995-1999). Sin embargo, desde ese arranque de debilidad, Kir-chner fortaleció su gestión presidencial y contuvo las fuertes demandas sociales que había provocado el "corralito" del ex presidente Fernando de la Rúa y su ministro de Economía Domingo Cavallo, estrangulados por los vencimientos de la deuda externa que habían heredado de Menem, con luz verde de Washington, el FMI y el Banco Mundial.


  5 Véase el Capítulo II.


  6 Sobre los negociados en los juegos de azar, el fiscal recordó el decreto 1851/07, emitido el 5 de diciembre de ese año, mediante el cual Néstor Kirchner resolvió otorgarle a una empresa de Federico de Achával un socio de Casino Club de Cristóbal López una inédita prórroga de veinticinco años en la concesión de la operatoria del Hipódromo de Palermo y el permiso para la colocación de cientos de tragamonedas, lo más redituable del negocio del juego por encima de la ruleta, el póquer u otros juegos de paño verde.


  7 Salvo indicación en contrario, los destacados de las citas pertenecen al autor.


  8 El mismo Pleé, como fiscal de Cámara, casualmente apeló en 2014 el sobreseimiento con que el ex juez federal 0ctavio Aráoz de La Madrid benefició a De Vido y a su mujer y ex adjunta de la Sindicatura General de la Nación, Alessandra Minichelli, en una causa por supuesto enriquecimiento ilícito. La Sala I de ese tribunal de alzada, integrada por Eduardo Freiler, Eduardo Farah y Jorge Ballestero la cual vota con más frecuencia en sintonía con los intereses judiciales del Gobierno finalmente confirmó el sobreseimiento de la pareja en 2014. El eje de esa denuncia era la compra de una chacra en Puerto Panal, Zárate, por trescientos ochenta mil dólares. Pero esa es otra historia.


  9 Otro dato anecdótico relatado por un ex asesor de la financiera a este autor: en los noventa, una de las secretarias de Ducler era la joven licenciada en economía egresada de la Universidad Católica, Máxima Zorreguieta, la futura reina consorte de Holanda.


  10 No se refiere a la denuncia original sino a una segunda resolución.


  11 La prolija biblioteca de su despacho es una muestra de su personalidad. Solo un escudo de River, el club de sus amores futbolísticos, y un viejo cartel que dice "prohibido escupir en el piso", la decoran.


  12 Antes de ese partido, Pires había traído a la "Brujita" Ve-rón, el ex jugador de la selección nacional y líder de Estudiantes de La Plata, quien había visitado a Lázaro Báez en su casa.


  13 El empresario asesinado en el Triple Crimen de General Rodríguez de 1998.


  14 La dirección de la Casa Rosada.


  15 Se refiere a Matías Molinari.


  16 Insistiendo en esa comparación entre él y Cristina con Menem y el dueño de OCA, OCASA y concesionario del free shop del aeropuerto de Ezeiza entre otras empresas que se suicidó en 1998 luego de que la Justicia hubiera ordenado su detención por el asesinato del fotógrafo José Luis Cabezas, de la revista Noticias, el único periodista asesinado por su trabajo desde el retorno de la democracia (en 1983).


  17 Máximo vive con su mujer y su hijo en la histórica casa de los Kirchner de la esquina de Cañadón Seco y Monte Aymond, en el barrio de clase media conocido como APAP. Allí vivieron Néstor y Cristina cuando él era intendente y salía todas las mañanas en un Renault 12 hacia la intendencia de Río Gallegos. Máximo compró el lote vecino y albañiles de las empresas de Báez llamadas Lozcalzo y Curto se encargaron de los trabajos de ampliación. La agencia de noticias Opisantacruz estimó que se invirtieron quinientos mil dólares en reformas.


  18 Se refiere a la muerte de Vittorio Gotti.


  19 Presumiblemente por la entonces ministra de Industria Débora Giorgi.


  20 En 1912, Frank Marshall jugó un partido de ajedrez en el cual sacrificó la reina en el último movimiento, cosa que, teóricamente, en el ajedrez nunca se debe hacer. Al sacrificar su reina, Marshall quedó en posibilidad de hacer un enroque con su torre y dar jaque mate.


  21 Sería Crediba, que luego fue allanada por la Justicia.
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